발간등록번호

한국의 종교 현황 조사 연구

2008년 12월  일

종교문화연구원

* 본 연구보고서는 2008년 문화체육관광부의 연구용역을 수임하여 수행된 것임.

<연구 및 집필자>

◈ 연구책임자

고병철 (종교학, 한국학중앙연구원 연구원)

◈ 연구보조원 (가나다순)

이혜정 (종교학, 계명대 강사)

전병술 (건국대, 연구교수)

<목 차>

Ⅰ. 서론	1

Ⅱ. 종교별 교세 및 법인․단체 현황	3

1. 종교별 교세 현황	3

2. 종교별 교단(종단) 현황	12

3. 종교별 법인 현황	31

4. 국내외 선(포)교사 현황	48

Ⅲ. 종교별 제반 사업 현황	50

1. 종교언론 현황	50

2. 종립학교 현황	55

3. 종교계 연구소 현황	58

4. 종립의료기관 현황	59

5. 종교단체 운영 사회복지사업 주요 법인 현황	64

Ⅳ. 종교별 축일 및 주요 기념일	77

1. 불교	77

2. 개신교	78

3. 천주교	79

4. 유교	81

5. 이슬람교	81

6. 원불교	82

7. 천도교	82

8. 대종교	83

Ⅴ. 전통사찰․향교․서원 현황	84

1. 전통사찰 현황	84

2. 향교 현황	90

3. 서원․사우 현황	97

Ⅵ. 종교박물관․미술관 현황	115

Ⅶ. 종교문화축제 현황	120

1. 종교 축제	120

2. 지역축제	121

Ⅷ. 세계의 권역별 종교 분포 현황	123

Ⅸ. 주요 국가별 종교 현황	124

Ⅹ. 국내․국제 종교연합 기구(단체) 현황	126

1. 총괄표	126

2. 불교	126

3. 개신교	127

4. 천주교	127

5. 국내외 범종교 연합단체	128

6. 기타 종교 연합단체	129

Ⅺ. 결론	130

Ⅰ. 서론

한국 사회에 다양한 종류의 종교단체들이 등장하면서 일종의 종교지형을 형성하기 시작한 시기는 개항기 이후이다. 그리고 광복 이후에 기존의 종교단체를 포함한 적지 않은 종교단체들의 부침이 있었지만 현재도 상당한 수의 종교단체들이 한국 사회에 존재한다. 바로 그런 맥락에서 한국은 종교백화점이나 종교시장으로 표현된다. 물론 종교백화점이나 종교시장이라는 표현에는 한국에 존재하는 다양한 종교가 자본주의적 시장경제의 원리에 따라 일종의 상품으로 존재한다는 점이 포함된다.

제3자 입장에서 국가와 종교는 밀접한 관련이 있다. 제3자에게 종교는 한 국가에 관심을 갖게 하는 일종의 통로이기 때문이다. 가령 현재 외국의 학자들은 종교를 통로로 해서 한국에 주목하고 접근한다. 그 주된 이유는 두 가지이다. 하나는 한국이 단일국가이면서 다종교사회라는 점이다. 다른 하나는 다종교가 공존하는 사회라는 점이다. 즉 그들에게 한국은 단일국가이면서 다양한 종교가 존재하는, 나아가 그 종교들이 상호 공존하는 사회로 인식되는 독특한 국가로 인식되는 것이다. 이러한 점은 다양한 종족으로 구성된 국가(가령 중국)의 다종교 현상에 비해 한국의 특징으로 주목된다. 그런 주목 하에 외국학자들은 한국의 종교를 소개하는 서적까지 출간하고 있다.

최근에는 버스웰(Robert E. Buswell Jr.)의 편집 하에 Religions of Korea in Practice(2007)이라는 책이 프린스톤 대학교(Princeton Uni.)에서 출간되었다.

일반적으로 한국에는 자생 종교와 외래 종교 등을 합해 50여개 종교(500여개 교파)가 존재하는 것으로 알려져 있다. 더군다나 통계청의 2005년 조사 자료에 따르면 한국은 전체 인구의 53%가 스스로 종교인이라고 응답하고 있다. 비록 통계 조사에서 1995년 이후 종교 인구수가 정체 현상을 보이고 있다는 시각이 있지만 그럼에도 불구하고 그 이후 한국의 종교 인구가 전체 인구에서 차지하는 비율 자체에는 큰 변화가 없다. 동시에 특히 88올림픽 이후 한국 종교는 해외 선교(포교) 활동에 관심을 보이며 그 활동 영역을 해외로 확대하고 있다. 즉 외국인들이 종교를 통로로 한국을 인식하게 될 가능성이 점차 증대되고 있는 것이다.

종단의 수나 종교 인구가 전체 인구에서 차지하는 비율을 감안하면 한국은 말 그대로 다종교사회, 종교백화점, 종교시장인 셈이다. 이는 종교가 외국인들에게 한국을 인식하는 창(통로)일뿐 아니라 한국인에게도 자신들의 사회, 문화, 역사, 그리고 일상 등을 파악할 수 있는 중요한 통로라는 점을 시사한다. 그 점을 활용한다면 국가 차원에서도 종교는 한국의 역사, 문화, 복지 등과 관련하여 중요한 ‘문화 자원’이 될 수 있을 것이다. 최근 종교문화콘텐츠의 개발을 포함한 종교문화의 활용 문제가 대두되는 것도 그런 맥락에서 이해할 수 있다.

한국의 종교 영역에 대한 이해와 활용은 기본적으로 한국 종교의 현황이나 실태에 대한 구체적인 이해가 전제되어야 한다. 종교 현황이나 실태 파악은 구체적인 종교 현실을 파악하는 작업이다. 종교 현실에 기반을 두지 않은 종교 정책이나 종무행정, 종교 문화와 종교 공간의 효과적 활용 등은 실질적인 효과를 내기 어렵다. 그런 맥락에서 종교의 현황이나 실태 파악이 필요한 것이다. 그렇지만 그 필요성에도 불구하고 현재까지 한국에서 종교 현황이나 실태 파악이 적절하게 이루어지지 않고 있다. 종교시설이나 종교단체 등에 대한 별다른 등록의무가 없는 상황도 종교 현황이나 실태 파악을 어렵게 만드는 요인이다.

한국에서 정부가 자체적으로 종교 현황을 조사한 시기도 이미 7년 전인 2002년 12월이다. 그 이후에는 국가에 종교 정책과 종무행정을 담당하는 부서가 있음에도 불구하고 종교 현황에 대한 보다 구체적인 통계자료가 부재하였다. 종교 정책이나 종무행정이 정확한 데이터에 근거하여 이루어져야 한다는 점을 감안하면 그동안 국가가 종교 정책과 종무행정 수립, 종교 관련 각종 민원 서비스, 그리고 종교 문화와 종교 공간의 사회적 활용 등에서 실질적 효과를 내기 어려웠다는 점을 시사한다. 나아가 그 동안 종교를 통로로 활용하여 대내외적으로 국가 이미지를 제고하는 차원, 그리고 한국인과 관련된 역사, 문화, 복지, 일상 등에 대한 제반 이해의 통로를 마련하는 차원에 소홀하였음을 시사한다.

본 연구용역의 목적을 한국의 종교현황에 대한 조사이다. 비록 짧은 조사 기간에도 불구하고 그 결과는 종교 현황에 대한 정확한 데이터 구축, 데이터에 근거한 종교 정책 수립과 종무행정의 진행, 종교문화와 종교시설 등에 대한 활용 가능성 증대, 종교 관련 통계  제공을 통한 대국민 민원 서비스 제고 등에 어느 정도 기여할 것으로 기대된다. 그리고 대내외적으로 종교를 통해 한국을 이해하는 통로로도 활용될 수 있을 것으로 기대된다. 나아가 종교 현실 파악을 위해 필요한 종교 실태 조사의 기초 자료로 활용되기를 기대한다.

한국의 종교현황에 대한 조사 방식은 크게 세 가지이다. 첫 번째는 종교 관련 기초 통계 자료의 수집․정리이다. 두 번째는 각 종교단체 자료의 수집․정리이다. 세 번째는 현장조사를 통한 자료의 수집․정리이다. 그 가운데 종교 관련 기초 통계 자료는 가능한 한 공인된 기관 또는 정부 부서의 자료를 활용하고, 종교단체 자료는 각 종단에 서면 질의와 전화 통화 등을 통해 확보할 것이다. 그리고 그 이외 보완 필요성이 있는 자료는 현지조사를 통해 확보할 것이다.

본 연구용역은 2002년도 □한국의 종교 현황□의 보완 성격을 지닌다. 그렇지만 2002년의 내용을 수정․보완하여 전체 내용을 크게 세 부분으로 재구성하였다. 첫 번째는 국내의 종교 현황과 관련된 부분이다. 이 부분의 주된 내용은 종교별 교세 및 법인․단체 현황, 전통사찰․향교․서원 현황, 종교언론․종립학교․종립의료기관․현황, 종교단체 운영 사회복지 주요 법인 현황, 종교별 축일 및 행사 현황 등의 현황이다(Ⅱ, Ⅲ, Ⅳ장). 두 번째는 일반인이 관람 또는 참여 가능한 종교 공간과 문화에 대한 부분이다. 이 부분의 주된 내용은 일반인을 대상으로 한 지역종교축제를 포함한 전국 단위의 종교문화축제 현황이다(Ⅴ, Ⅵ, Ⅶ장). 세 번째는 세계의 종교 현황에 대한 부분이다. 이 부분의 주요 내용은 세계 종교의 권역별 분포 현황, 주요 국가의 종교 현황, 그리고 국제 종교연합 기구 또는 단체의 현황이다(Ⅷ, Ⅸ, Ⅹ장).

본 연구용역에서는 현황 자료를 제시할 때 가능한 한 비교 작업을 감안하는 방식으로 제시할 것이다. 가령 자료에 따라 어떤 경우에는 공공기관의 경우와 각 종단의 경우를 동시에 제시할 것이다. 또 어떤 경우에는 다른 연도의 자료와 2008년의 자료를 동시에 제시할 것이다. 끝으로 본 연구용역이 정확한 데이터에 근거한 종교 정책 수립과 종무행정, 종교 관련 각종 민원 서비스의 제고, 종교 문화와 종교 공간의 사회적 활용, 그리고 종교를 통한 국가 이미지의 제고에 기여하기를 기대한다. 나아가 앞으로의 종교 현황 조사와 종교 실태 조사에 기여하기를 기대한다.

Ⅱ. 종교별 교세 및 법인․단체 현황

1. 종교별 교세 현황

1) 총괄표

구 분 종교별	단체수 (개)	교당수 (개소)	교직자수 (명)	신 도 수 (명)
				종교 단체 집계 (2008)	인구 및 주택 센서스 집계 (’05.11.1)	인구 및 주택 센서스 집계 (’95.11.1)	인구 및 주택 센서스 집계 (’85.11.1)
불 교	103	21,935	49,408	39,581,983	10,726,463	10,321,012	8,059,624
개 신 교	124	58,306	94,458	11,920,874	8,616,438	8,760,336	6,489,282
천 주 교	1	1,511	14,607	4,883,109	5,146,147	2,950,730	1,865,397
유 교	1	1,049	300	10,185,001	104,575	210,927	483,366
천 도 교	1	108	1,500	100,000	45,835	28,184	26,818
원 불 교	1	561	1,886	1,485,938	129,907	86,823	92,302
대 종 교	1	22	22		3,766	7,603	11,030
그밖의 종교	38	5,516.195	8,126.555	3,345,926.196	197,635	232,209	175,477
계	270	89,008.195	170,307.555	71,502,831.196	24,970,766	22,597,824	17,203,296

※ 단체수, 교당수, 교직자수, 그리고 신도수(종교 단체 집계, 2008)는 2008년 12월까지 각 종교 단체에서 제출한 수치를 집계한 것임. 단, 천주교는 2007.12.31. 기준.

<’95. 11. 1. 기준 통계청 집계 우리나라 전체 인구수 : 44,553,710>

<’05. 11. 1. 기준 통계청 집계 우리나라 전체 인구수 : 47,041,434>

2) 종교별 교세 증감 현황

구 분	단체수			교당수			교직자수			신도수
년 도	2002	2008	증감(%)	2002	2008	증감(%)	2002	2008	증감(%)	2002	2008	증감(%)
불 교	105	103	▼2	22,072	21,935	▼1	41,362	49,408	△19	37,495,942	39,581,983	△6
개신교	170	124	▼27	60,785	58,306	▼4	124,310	94,458	▼24	18,727,215	11,920,874	▼36
천주교	1	1	0	1,258	1,511	△20	12,536	14,607	△17	4,228,488	4,883,109	△15
유 교	1	1	0	730	1,049	△44	31,833	300	▼99	6,004,470	10,185,001	△70
천도교	1	1	0	283	108	▼62	5,670	1,500	▼74	996,721	100,000	▼90
원불교	1	1	0	520	561	△8	2,455	1,886	▼23	1,337,227	1,485,938	△11
대종교	1	1	0	109	22	▼80	358	22	▼94	477,342	3,766	▼99
그밖의 종 교	44	38	▼14	4,992	5,516,195	△110,401	280,685	8,126,555	△2,795	12,864,820	3,345,926,196	△26,008
계	324			90,749			499,209			82,132,225

* 2008년 수치는 각 교단(종단) 제출 자료임.

* 유교의 교당 수치는 향교, 書院, 祠宇를 합산한 것임.

* 대종교 수치는 현재 법적 분규중이며, 양측 수치의 합산이 어려운 상황임.

* 그밖의 종교 수치는 대순진리회가 포함되어 2002년보다 증가된 것으로 보임.

3) 내국인과 행정구역별 종교인구

① 내국인의 종교 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	내국인	종교있음	종교없음	미상
전국	47,041,434	24,970,766	21,865,160	205,508

② 행정구역별 전체 종교 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	내국인	종교있음	종교없음	미상
서울	9,762,546	5,335,856	4,369,245	57,445
부산	3,512,547	2,043,772	1,453,045	15,730
대구	2,456,016	1,337,542	1,113,964	4,510
인천	2,517,680	1,277,726	1,226,085	13,869
광주	1,413,644	679,874	731,497	2,273
대전	1,438,551	774,420	659,314	4,817
울산	1,044,934	592,312	450,170	2,452
경기	10,341,006	5,368,081	4,908,658	64,267
강원	1,460,770	708,040	747,578	5,152
충북	1,453,872	716,889	733,465	3,518
충남	1,879,417	941,711	932,764	4,942
전북	1,778,879	951,153	822,982	4,744
전남	1,815,174	884,063	925,595	5,516
경북	2,594,719	1,389,984	1,198,586	6,149
경남	3,040,993	1,696,753	1,337,787	6,453
제주	530,686	272,590	254,425	3,671
전국	47,041,434	24,970,766	21,865,160	205,508

③ 행정구역별 각 종단 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	불교	개신교	천주교	유교	원불교	증산교	천도교	대종교	기타
서울	1,642,667	2,222,831	1,382,264	12,777	21,084	6,499	12,505	887	34,342
부산	1,378,384	364,592	261,410	2,971	7,233	3,511	2,533	245	22,893
대구	821,042	255,593	240,230	2,433	1,877	3,090	1,703	246	11,328
인천	348,361	563,433	345,843	3,865	2,936	1,148	2,529	197	9,414
광주	203,429	278,884	183,787	2,859	4,954	990	1,316	87	3,568
대전	314,286	295,330	153,867	1,369	3,560	1,578	1,264	100	3,066
울산	415,726	99,571	66,991	759	1,342	581	724	37	6,581
경기	1,741,401	2,260,594	1,286,104	16,473	16,841	6,787	9,993	606	29,282
강원	336,293	227,437	132,936	4,127	1,624	1,297	1,116	176	3,034
충북	345,972	219,742	143,284	2,118	1,114	967	1,105	101	2,486
충남	386,082	367,536	171,586	7,326	3,103	1,079	2,051	193	2,755
전북	227,364	467,454	202,959	5,124	41,596	1,573	1,932	134	3,017
전남	292,747	396,183	157,333	21,108	11,199	728	1,363	106	3,296
경북	878,509	299,636	184,100	10,587	2,227	1,881	2,164	254	10,626
경남	1,220,542	259,439	178,689	8,992	8,005	2,491	2,920	368	15,307
제주	173,658	38,183	54,764	1,687	1,212	350	617	29	2,090
전국	10,726,463	8,616,438	5,146,147	104,575	129,907	34,550	45,835	3,766	163,085

④ 최근 20년간 한국의 종교 인구 변화

단위 : 명(1995-2005년 통계청)
	내국인	종교 있음	불교	개신교	천주교	유교	원불교	증산교	천도교	대종교	기타
1985	40,419,652	17,203,296	8,059,624	6,489,282	1,865,397	483,366	92,302		26,818	11,030	175,477
1995	44,553,710	22,597,824	10,321,012	8,760,336	2,950,730	210,927	86,823	62,056			170,153
2005	47,041,434	24,970,766	10,726,463	8,616,438	5,146,147	104,575	129,907	34,550	45,835	3,766	163,085

* 증산교, 천도교, 대종교, 기타 부분은 인구조사 항목이 일치하지 않아 ‘그 밖의 종교’에 포함됨.

4) 종교 유형별 종교인구

① 내국인의 각 종단 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	내국인	불교	개신교	천주교	유교	원불교	증산교	천도교	대종교	기타
전국	47,041,434	10,726,463	8,616,438	5,146,147	104,575	129,907	34,550	45,835	3,766	163,085

② 전체 종교인의 종단별 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	종교있음	불교	개신교	천주교	유교	원불교	증산교	천도교	대종교	기타
전국	24,970,766	10,726,463	8,616,438	5,146,147	104,575	129,907	34,550	45,835	3,766	163,085

③ 성별 전체 종교 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	내국인	종교있음	종교없음	미상
남자	23,465,650	11,664,023	11,695,824	105,803
여자	23,575,784	13,306,743	10,169,336	99,705
계	47,041,434	24,970,766	21,865,160	205,508

④ 성별 각 종단 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	불교	개신교	천주교	유교	원불교	증산교	천도교	대종교	기타
남자	5,055,490	4,003,536	2,372,509	57,629	61,274	16,232	21,504	1,817	74,032
여자	5,670,973	4,612,902	2,773,638	46,946	68,633	18,318	24,331	1,949	89,053
계	10,726,463	8,616,438	5,146,147	104,575	129,907	34,550	45,835	3,766	163,085

⑤ 연령별 전체 종교 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	내국인	종교있음	종교없음	미상
0~4세	2,382,350	922,837	1,450,224	9,289
5~9세	3,168,887	1,495,047	1,661,915	11,925
10~14세	3,434,891	1,740,877	1,681,514	12,500
15~19세	3,100,523	1,567,984	1,522,147	10,392
20~24세	3,662,123	1,880,382	1,767,777	13,964
25~29세	3,671,847	1,723,738	1,928,996	19,113
30~34세	4,096,282	1,898,220	2,176,978	21,084
35~39세	4,112,785	2,037,460	2,054,657	20,668
40~44세	4,123,041	2,231,719	1,871,394	19,928
45~49세	3,900,899	2,305,302	1,577,354	18,243
50~54세	2,855,297	1,778,820	1,063,870	12,607
55~59세	2,278,438	1,438,165	830,694	9,579
60~64세	1,888,853	1,197,584	683,573	7,696
65~69세	1,680,067	1,062,148	611,467	6,452
70~74세	1,252,734	791,988	455,830	4,916
75~79세	766,870	487,118	276,378	3,374
80~84세	432,259	270,076	159,933	2,250
85세이상	233,288	141,301	90,459	1,528
합계	47,041,434	24,970,766	21,865,160	205,508

⑥ 연령별 각 종단 인구

단위 : 명(2005년 통계청)
	불교	개신교	천주교	유교	원불교	증산교	천도교	대종교	기타
0~4세	275,740	428,281	204,207	915	4,722	1,287	1,295	94	6,296
5~9세	458,869	678,331	334,499	1,670	7,248	1,937	2,227	161	10,105
10~14세	579,113	737,136	398,217	2,430	8,146	1,865	2,720	183	11,067
15~19세	580,357	598,141	365,241	2,792	7,865	1,476	2,639	173	9,300
20~24세	721,755	684,430	445,842	3,497	8,440	1,799	3,939	238	10,442
25~29세	692,802	626,381	375,178	4,072	8,432	2,460	3,563	231	10,619
30~34세	752,853	714,953	396,200	3,929	9,518	3,853	3,662	257	12,995
35~39세	853,301	736,099	411,668	4,113	9,858	4,337	3,805	289	13,990
40~44세	1,025,365	724,462	444,047	5,350	10,554	3,629	3,882	306	14,124
45~49세	1,110,206	696,577	460,024	6,753	10,594	2,918	3,752	351	14,127
50~54세	887,086	511,032	347,802	7,232	8,639	2,174	2,958	298	11,599
55~59세	738,777	400,479	267,352	8,896	8,072	1,783	2,522	269	10,015
60~64세	640,301	316,697	208,186	12,124	7,162	1,542	2,313	268	8,991
65~69세	575,604	275,200	177,944	15,049	6,869	1,318	2,201	226	7,737
70~74세	413,385	212,989	138,243	12,638	5,907	1,003	1,884	195	5,744
75~79세	236,346	142,868	91,062	7,215	4,165	653	1,338	133	3,338
80~84세	122,968	85,266	52,697	3,798	2,362	372	775	65	1,773
85세이상	61,635	47,116	27,738	2,102	1,354	144	360	29	823
합계	10,726,463	8,616,438	5,146,147	104,575	129,907	34,550	45,835	3,766	163,085

2. 종교별 교단(종단) 현황

종교별 교단(종단) 현황은 각 교단에서 제출한 자료를 토대로 작성하였으며, 교단 제출 자료와 일부 종교연합체의 협조 자료가 중복되는 경우 전자를 우선으로 하였다. 조사 과정은 다음과 같다. 2008년 9월까지는 각 교단의 주소록을 확보하였다. 그리고 9월 중순부터 각 교단에 개별 연락을 취한 후 10월에 각 교단에 우편으로 공문을 발송하였다. 그렇지만 회수율이 높지 않아 그 이후 각 교단과 관련 연합체에 공문 발송과 전화 통화를 수차례 시도하였다. 그리고 필요한 경우 현지조사를 병행하였다. 불교는 전체 168개 교단의 명단과 주소와 연락처를 확보하였고 그 가운데 103개 교단으로부터 협조 자료를 받을 수 있었다. 개신교는 전체 290개 교단의 명단과 주소와 연락처를 확보하였고 그 가운데 124개 교단으로부터 협조 자료를 받을 수 있었다. 천주교의 19개 교구 현황에 대해서는 관련 책자와 홈페이지를 통해 자료를 확보하였고, 보완할 부분은 직접 연락을 취하였다. 유교는 관련 홈페이지를 통해 자료를 확보한 후 성균관의 협조를 구하였다. 그리고 천도교, 원불교, 대종교, 그 밖의 종교(47개 종단)의 경우는 직접 연락을 취하여 공문 발송이나 전화 통화, 그리고 현지조사를 통해 협조 자료를 확보하였다.

1) 불교

■ 교단현황(103)

번호	명칭	대표	소재지	전화	교당수	교직자수			신도수			홈페이지
						남	여	계	남	여	계
1	교단융화불교(사단)	김범열	360-191 충북 청주시 상당구 명암동 산 49-1 용호사	043-259-4091	300	100	200	300	140,000	200,000	340,000	http://cafe.daum.net/mrdd
2	대선불교조계종	석동산	700-813 대구시 중구 대봉2동 590-433 금봉사	053-424-0876	5	5	4	9			700
3	대승불교관음종	김정길	210-912 강원 강릉시 왕산면 도마2리 5반 관음사	033-647-4678	116	162	73	235	4,900	10,300	15,200
4	대승불교달마종	문동춘	152-872 서울시 구로구 구로4동 732-2	02-837-2003	20	8	12	20	12,000	8,000	20,000
5	대승불교양우회	양우공	305-325 대전 유성구 노은동 550-2 양우빌딩	042-477-6046	4	25	22	47	300	350	650	www.yangwoo.org
6	대승불교조계종	이성우	302-819 대전 서구 도마1동 84-6	042-525-7484	400	220	180	400	2,000	15,000	17,000	http://www.jogyejong.com
7	대중불교조계종	박승억	683-470 울산 북구 달천동 739 천만사	052-295-3407	50	30	20	50	1,000	1,000	2,000
8	대한불교관음종	홍파	110-550 서울시 종로구 숭인동 178-3	02-763-0054	712	814	302	1,116	146,000	566,000	712,000	www.kwanum.kr
9	대한불교교화선종	허 범	252-811 강원 인제군 남면 갑둔리 842	033-463-7951	37	37	3	40	215	242	457
10	대한불교달마선종	현 광	614-867 부산시 부산진구 전포1동 345-15	051-808-2198	50	30	20	50	1,000	1,000	2,000
11	대한불교대성종	대성	635-901 경남 창녕군 남자읍 고곡리 671-1	055-526-6228	11	13	5	18	13,000	15,000	28,000
12	대한불교대승연화종	석법철	660-933 경남 진주시 집현면 덕오리 1364 관음사	055-747-8350	40	30	20	50	3,450	20,000	23,450
13	대한불교대승종	천광	139-868 서울시 노원구 중계본동 140	02-951-1074	308	306	315	621	169,000	298,000	467,000
14	대한불교대원종	안병천	621-873 경남 김해시 한림면 병동리 20	055-346-2908	124	878	30	908	100,,000	200,000	300,000	http://cbc108.tv:9004/
15	대한불교무량종	정동식	667-833 경남 하동군 적량면 서리 550 칠보정사	055-883-7771	95	85	112	197	1,215	4,950	6,165	http://www.7bo.org
16	대한불교미타종(재단)	권원상	130-875 서울시 동대문구 휘경1동 112-39 진영빌딩 305호	02-2242-1049	1,270	1,392	928	2,320	748,920	898,950	1,647,870	http://www.mitajong.or.kr
17	대한불교법륜종	구봉관	406-110 인천시 연수구 연수동 520-6	032-821-8055	17	10	10	20	500	1,500	2,000
18	대한불교법사종(사단)	서이붕	100-130 서울시 중구 순화동 6-17 혜명빌딩 603호	02-775-7783	174	84	90	174	7,900	18,000	25,900
19	대한불교법상종	해월	450-818 경기도 평택시 세교동 569-8 구문빌딩 4층	031-672-0355	306	340	89	429	202,190	239,220	441,410
20	대한불교법화종(사단)	김용대	136-041 서울시 성북구 삼선동1가 11-73	02-762-7045	1,000	3,500	1,500	5,000				www.beophwajong.org
21	대한불교보문종	법종	136-083 서울시 성북구 보문동3가 168 보문사	02-928-3797	45	0	203	203	19,969	49,155	69,124	http://bomunsa.or.kr
22	대한불교본원종	이현주	110-848 서울시 종로구 평창동 417-3 연화정사	02-391-4376	210	236	191	427	27,221	46,720	73,941
23	대한불교불승종	한희례	755-891 경북 봉화군 석포면 대현리 281 현불사	054-673-7653	29	29	32	61	1,000	2,000	3,000
24	대한불교불입종	최준석	390-897 충북 제천시 청전동 86-4	043-653-0999	138	236	93	329	231,472	221,293	452,765	www.buripjong.or.kr
25	대한불교삼론종	김진봉	139-815 서울시 노원구 상계5동 169-539 인광빌딩 5층	02-937-0344		193	135	328	10,000	40,000	50,000
26	대한불교서각종	한경수	703-823 대구시 서구 비산5동 1158-1	053)358-1029	7	3	5	8	250	550	800
27	대한불교선교종	류혜종	601-030 부산시 동구 수정동 844-30	051-462-6652	205	204	72	276	17,740	500,000	517,740
28	대한불교약사여래종	김동범	302-050 대전시 서구 산직동 46-4 소림사	042-586-6686	50	20	30	50			850	www.buthayaksa.net(중단)
29	대한불교여래조계종	해덕	619-906 부산시 기장군 기장읍 청강리 254-3	010-9445-2073	40	7	3	10	500	10,000	10,500
30	대한불교연화종	김복연	609-360 부산 금정구 노포동 361 송림사	051-508-5678	67	55	19	74	3,820	16,600	20,420
31	대한불교영산법화종	김학량	110-809 서울시 종로구 동숭동 1-4	02-762-4922	18	12	18	30	1,505	6,785	8,290	http://www.ysbuphwasa.org
32	대한불교용산종	철산	705-030 대구시 남구 대명3동 2141-46 영주사	053-651-6860	50	32	20	52	1,000	18,000	19,000	http://www.com108.com/
33	대한불교용화세계미륵종	김숙희	151-050 서울시 관악구 봉천 6동 34-6	02-883-5563	3	1	2	3	100	300	400
34	대한불교용화종	박태춘	560-140 전북 전주시 완산구 동완산동 2가 272 원각사	063-283-3153	15	15	20	35	18,600	53,640	72,240
35	대한불교원융종	배선석	152-870 서울시 구로구 구로2동 704-39	02-853-0531	343	292	243	535	1,101,000	111,500	1,212,500
36	대한불교원효종	김향운	110-070 서울시 종로구 내수동 74 용비어천가 936호	02-735-0501	459	600	150	750	12,330	88,770	101,100
37	대한불교일광종	박영국	131-810 서울시 중랑구 망우2동 468-18 일광사	02-2207-7198	94	305	56	361	450	9,620	10,070	http://www.ilkwangsa.com
38	대한불교일승종	김우현	471-855 경기도 구리시 교문동 346-18호 삼봉사	031-562-2751	570	340	250	590	26,000	29,000	55,000	www.ilseung.or.kr
39	대한불교일월종	최진동	766-881 경북 영덕군 달산면 용평리 268 만국사	054-733-2259	40	30	20	50	1,000	10,000	11,000
40	대한불교자비종	박삼중	100-130 서울시 중구 순화동 6-17호 혜명빌딩 602호	02-777-0933	148	48	100	148	21,660	64,180	85,840
41	대한불교정법종	법정	716-802 경북 군위군 군위읍 수서2리 1217	054-383-5670	33	21	3	24	2,000	10,000	12,000
42	대한불교정토종	박선택	305-315 대전시 유성구 원신흥동 337-2	042-823-5641	53	25	11	36	40,000	60,000	100,000	http://www.sinheungsa.com
43	대한불교조계선종	이청열	767-881 경북 울진군 서면 전곡리 331-8	054-783-2626	31	15	20	35	1,000	1,000	2,000	www.mybudda.or.kr
44	대한불교조계종	지관	110-170 서울시 종로구 견지동 45	02-2011-1700	2,444	7,155	6,421	13,576			20,000,000	www.buddhism.or.kr
45	대한불교조동종	대은	139-817 서울시 노원구 상계4동 산 154	02-2091-0408	450	330	220	550	100,000	300,000	400,000	http://www.jodong.org
46	대한불교지음종	대월	703-060 대구시 서구 내당동 67-4	053-623-2043	80	50	30	80	400	200	600
47	대한불교진각종	박현기	136-865 서울시 성북구 하월곡2동 22	02-913-0751	123	91	101	192	357,700	634,400	992,100	http://www.jingak.or.kr
48	대한불교진언종	이태옥	614-864 부산시 부산진구 전포2동 204-19	051-809-5789	14	7	9	16	860	4,990	5,850
49	대한불교천태종	김영춘	395-831 충북 단양군 영춘면 백자리 132-1 구인사	043-423-7100~8	165	150	250	400				http://www.cheontae.org
50	대한불교총화종	이영희	472-120 경기도 남양주시 호평동 342-1	031-592-8892	952	788	388	1,176	107,423	1,080,394	1,187,817	www.chonghwajong.org
51	대한불교해동달마종	김진철	355-852 충남 보령시 웅천읍 죽청리 44	041-935-0151	80	30	50	80	6,000	22,000	28,000	www.천용선사.net
52	대한불교해동평화종	최성기	719-872 경북 성주군 금수면 어은리 343	054-931-0793	57	44	26	70	300	3,000	3,300
53	대한불교해인종	혜 지	617-833 부산시 사상구 주례2동 46-12	051-312-3777	230	150	48	198	3,000	15,000	18,000	http://www.haiinjong.org/
54	대한불교화엄선종	무송	637-841 경남 함안군 산인면 내인리 21-8	055-583-8170	230	240	60	300
55	대한불교화엄종	한상호	405-233 인천시 남동구 간석3동 산 21 약사사	032-429-4444	218	582	72	654	79,800	178,000	257,800
56	대한불법안명산묘법사	완시도	550-801 전남 여수시 광무동 799-4 묘법사	061-642-7256	4	3		3	320	1,100	1,420
57	대한신불교천우종	박순애	100-871 서울시 중구 황학동 2491 청수빌딩 4층 천우사	02-2252-5286	785	150	125	275	3,500	8,300	11,800	http://www.천우종.kr/
58	대한호국불교소림선종	주광석	110-320 서울시 종로구 낙원동 236-1 낙원동 501호	02-766-6800	100	50	50	100	2,000	20,000	22,000
59	대한호국불교효예종	법진	130-834 서울시 동대문구 이문2동 421-3	02-963-0607	320	200	120	320	25,000	30,000	55,000
60	도솔천유마종	관봉	151-807 서울시 관악구 봉천5동 산101-7 법륜사	02-872-3430	1,032	720	542	1,262	141,000	622,800	763,800
61	보국불교염불종	원광	300-832 대전시 동구 판암동 229-10	054-762-7800	120	157	38	195	1,500	5,700	7,200	http://www.bulgyo.org
62	불교교단실상연화종(재단)	묘일	680-010 울산시 남구 신정동 1620-9	052-260-5400	50	30	20	50	2,000	20,000	22,000
63	불교조계종 삼화불교	손혜인	135-887 서울시 강남구 신사동 511-5	02-511-2026	577	1,003	230	1,233	570,000	2,030,000	2,600,000	www.shbuddhism.or.kr
64	불교총지종	서원송	135-928 서울시 강남구 역삼2동 776-2	02-552-1080	36	34	62	96	45,000	169,000	214,000	http://www.chongji.or.kr
65	불승회유지재단(재단)	박영출	755-891 경북 봉화군 석포면 대현리	054-673-7653	29	29	32	61	1,000	2,000	3,000
66	세계불교 복지종	혜각	472-860 경기도 남양주시 진접읍 장현리 494	031-515-3810	10	5	5	10	500	500	1,000
67	세계불교달마종	곽한영	156-848 서울시 동작구 신대방2동 360-188	02-821-7767	5	2	4	6	300	300	600	www.worlddalma.com
68	세계불교미륵대종	석법흥	527-851 전남 강진군 군동면 풍동리 580 남미륵사	061-433-6460	80	38	42	80	874	1,280	2,154
69	세계불교법사종	하순성	400- 320 인천시 중구 중산동 산205-5 용주사	032-751-2053	70	300	40	340	1,000	4,000	5,000
70	세계불교일화종	나황정	611-816 부산시 연제구 연산8동 383-34	051-861-6645	142	140	30	170	2,390	5,700	8,090
71	세계불교평화종	김춘서	621-020 경남 김해시 동상동 815-1	055-335-0314	7	10	7	17	500	700	1,200
72	세계불교해동화엄종	홍승운	390-842 충북 제천시 수산면 오티리 350	011-942-4100	5	5	5	10	500	500	1,000
73	일체불교유법종	변중규	609-420 부산시 금정구 금성동 산 52-1	051-517-7909	2	2	1	3	500	1,500	2,000
74	전통불교조계종	태함	151-900 서울시 관악구 신림1동 1635-74 극락암	02-857-5909	50	30	20	50	2,000	20,000	22,000
75	종단세계선불교	안심	367-851 충북 괴산군 문광면 광덕리 729 향심선원	043-833-3340	30	20		20	1,000	3,000	4,000
76	진언불교지송종	김총태	395-820 충북 단양군 가곡면 사평리 144	051-542-7470	5	2	15	17	300	7,000	7,300
77	천지불교법왕종	법우	403-807 인천시 부평구 부개2동 98-2	032-528-3287	50	30	20	50	1,000	10,000	11,000
78	통합불교아미타종	법안	153-030 서울시 금천구 시흥본동 907-7	02-808-0718	50	30	20	50	1,000	10,000	11,000
79	한국근본불교조계종	일송	442-825 경기도 수원시 팔달구 인계동 944-7	031-217-2170	420	220	100	320	3,000	30,000	33,000	http://www.keunbon.org
80	한국대승불교여래종	신판석	373-832 충북 옥천군 동이면 우산리 71	043-731-2261	420	320	100	420	3,000	2,500	5,500	http://www.yaksasa.com
81	한국불교교화원(사단)	배환진	156-859 서울시 동작구 흑석 3동 76-73	02-815-6515	60	44	16	60	5,000	25,000	30,000
82	한국불교근본해동종	혜성	380-831 충북 충주시 산척면 영덕리 요암 1리 1534-1	043-853-2855	100	80	20	100	2,000	20,000	22,000
83	한국불교달마종	고정자	770-822 경북 영천시 화북면 죽전리 757-1	054-336-7126	70	30	30	60	3,000	3,000	6,000
84	한국불교대불종	만주	336-923 충남 아산시 송악면 송학리 109-1 만주사	041-547-7792	27	30	20	50	2,000	20,000	22,000
85	한국불교대승법사종	박지일	110-170 서울시 종로구 견지동 110-39 한성빌딩 3층	02-725-1959	60	40	28	68	800	2,700	3,500
86	한국불교미륵종	송정	122- 060 서울시 은평구 구산동 211-11	02-351-3679	230	250	250	500	50,000	150,000	200,000	http://www.mireuk.org
87	한국불교법륜종	혜안 유경	320-931 충남 논산시 상월면 대명리 산 14-67	041-734-5371	200	260	40	300	50,000	70,,000	120,000	http://www.beopryun.org
88	한국불교법성종	장용환	110-011 서울시 종로구 구기동 260-14 자비정사	02-395-0220	2	12	9	21	4,208	10,000	14,208
89	한국불교원효종	법민	616-824 부산 북구 만덕1동 산214-3	051-336-9558	83	58	23	81	150,000	250,000	400,000	http://sudugsa.org
90	한국불교자비종	혜광	330-892 충남 천안시 성나면 화성리 126	041-553-1077	30	20	10	30	1,000	10,000	11,000
91	한국불교정토종	김순자	712-832 경북 경산시 진량읍 신제리 95	053-852-7888	1	1		1			150
92	한국불교조계종	최종수	390-874 충북 제천시 봉양읍 연박리 821-2 백암사	043-653-0192	215	150	87	237	12,100	46,000	58,100
93	한국불교조계종구산선문회	최재호	545-861 전남 광양시 다압면 고사리 죽천 산 2-14	070-7098-6800	57	30	20	50	2,000	20,000	22,000
94	한국불교조동선종(사단)	한영호	140-897 서울시 용산구 효창동 5-152	02-713-0475	20	3	20	23	500	1,000	1,500
95	한국불교조화세계종	박우열	390-240 충북 제천시 하소동 259-2	043-647-3156	300	200	100	300	1,000	2,000	3,000
96	한국불교지장조계종	문연우	614-030 부산시 진구 부전동 42-3 미주빌딩 4층	051-805-6695	4	20	10	30	1,000	10,000	11,000
97	한국불교천일종	정영도	134-864 서울시 강동구 천호3동 195-12	02-477-5552	4	3	2	5	10	20	30
98	한국불교태고종	이운산	110-190 서울시 종로구 사간동 112 한국불교전통문화전승관 2층	02-739-3450	3,121	6,404	1,974	8,378	2,070,000	2,760,000	4,830,000	http://www.taego.kr
99	한국선불교조계종	이유근	689-890 울산시 울주군 온산읍 산 55	052-237-4725	50	48	2	50	2,000	10,000	12,000	www.sunbulgyo.com
100	한국호국불교조계종	이윤식	718-912 경북 칠곡군 가산면 다부리 423 법전사	054-972-5545	80	70	10	80	30,000	70,000	100,000
101	한민족불교	최양옥	573-943 전북 군산시 서수면 축동리 715-8	063-453-2785	19	17	19	36	13,760	39,330	53,090
102	해동불교임제조계종	혜륜	664-826 경남 사천시 서포면 비토리 172-1 극락사	055-855-0191	32	24	10	34	1,000	10,000	11,000
103	해동불교정토종	박와수	704-915 대구시 달서구 성당1동 52-42 무량사	053-653-0195	41	18	27	45	112	2,380	2,492
합계	103개 교단				21,935			49,408			39,581,983

* 1. 사찰수, 승려수, 신도수는 각 종단에서 제출한 자료(2008.12. 기준)를 근거로 한 것임.

■ 불교 미완료 65곳 : 국제불교일화종, 국제불교조계종,  대승불교법왕종, 대한불교교화종,  대한불교구화종, 대한불교대각종(www.ssalbawi.com), 대한불교대명종, 대한불교대승연화종, 대한불교묘법연화종, 대한불교미륵선종, 대한불교미륵용화종, 대한불교미륵종, 대한불교법안종, 대한불교법천종, 대한불교법화본종, 대한불교불광종(www.bulkwangjong.com), 대한불교불선종,  대한불교불이종,  대한불교삼보조계종, 대한불교선각종, 대한불교선조계종(www.sunjogyejong.org), 대한불교선화종, 대한불교성도종, 대한불교수도원(www.bsdw.net), 대한불교승가종, 대한불교연화불종, 대한불교열반종(www.wawoo-temple.org), 대한불교원각선교종, 대한불교일붕선교종(www.ilbung.org), 대한불교조계선종, 대한불교중생종, 대한불교지엄종(http://moo108.net), 대한불교천지종(www.chunjijong.org), 대한불교초심교종, 대한불교총남종(www.cbc108.co.kr), 대한불교태선종, 대한불교해동종, 대한불교해탈종, 대한불교홍제종, 대한선불교조계종, 대한선불교천호종, 미주불교, 법연원(사단, www.bupyeon.org), 법화종, 본문불립종(www.bullipjong.or.kr), 선덕원, 세계불교법륜종, 세계불교법왕청토속금강종, 세계불교임제종, 중앙불교조계종,  통일불교법사종, 한국불교금강종, 한국불교미륵선종, 한국불교삼론종(사단), 한국불교여래종, 한국불교원각종, 한국불교일월무량종, 한국불교임제종, 한국불교천왕종,  한국불교토속금강종, 한국불교화엄종(사단), 한국토속불교미타정토종, 한국호국불교조계종, 한세계인류성도종, 해동불교평화종.

2) 개신교

■ 교단현황(124)

	교단명	대표자	소재지	전화	교당수	교직자수			신도수			홈페이지
						남	여	계	남	여	개
1	구세군대한본영	전광표	100-120 서울시 중구 정동 1-23	02-720-9494	632	264	319	583	76,940	40,751	117,691	www.salvationarmy.or.kr
2	그리스도의교회교역자협의회총회	주정철	157-016 서울시 강서구 화곡6동 산204	02-2600-2598	105	142	0	142				www.cockmc.com
3	그리스도의교회총회	정일호	300-823대전시동구용전동8-7	042-639-3377	100	70	30	100	1,000	1,000	2,000
4	그리스도의교회협의회	이강평	110-470 서울시 종로구 연지동 30 환원빌딩 6층	02-3676-9995	266	287	22	309	51,262	87,998	139,260	www.cco.or.kr
5	기독교대한감리회총회	신경하	100-101 서울시 중구 태평로1가 64-8 감리회관 16층	02-399-4300	5,913	8,794	465	9,259			1,557,509	www.kmc.or.kr
6	기독교대한복음교회	전병호	110-126 서울시 종로구 종로6가 210-1	02-762-7529	52	68	4	72	5,440	4,770	27,000	www.kec21.org
7	기독교대한성결교회총회	전병일	135-280 서울시 강남구 대치동 890-56 성결회관	02-3459-1071	3,797			3,939			564,260	www.kehc.org
8	기독교대한하나님의성회	조용목	150-869 서울시 영등포구 여의도동 12-5 중앙보훈회관 608호 총회본부	02-2675-5181	3,200	4,500	1,000	5,500	600,000	1,200,000	1,800,000
9	기독교대한하나님의성회(순복음)	김교신	156-090 서울시 동작구 사당1동 1033-37	02-587-0990	220	95	185	280				www.korea-ag.com
10	기독교복음침례회	김성일	140-011 서울시 용산구 한강1가 231-23	02-796-0091	135	126	0	126	43,600	65,400	109,000	www..ebcworld.org
11	기독교한국루터회총회	엄현섭	140-190 서울시 용산구 후암동446-11	02-3789-7430	42	48	0	48	2,406	2,833	5,239	www.lck.or.kr
12	기독교한국침례회	한규동	152-102 서울시 구로구 오류2동 115-1 침례회총회	02-2683-6693	2,785	4,808	0	4,808			801,437
13	기독교한국하나님의교회	한상일	157-870 서울시 강서구 화곡5동 84-5	02-2686-7710	40	50	10	60	232	348	580	www.cogk.org
14	대한기독교나사렛성결회	임용화	158-811 서울시 양천구 목3동 600-7	02-2643-8591	280	359	13	372			20,267
15	대한기독교침례회	이태준	740-975 경북 김천시 부곡동 306	054-432-2747	20	20	0	20	1,680	1,200	2,880
16	대한성공회	정철범	100-120 서울시 중구 정동 3	02-738-8952	122	209	4	213	10,383	29,740	40,123
17	대한예수교복음교회총회	이창우	301-832 대전시 중구 용두동 143-4	042-221-0774	65	60	40	100	2,000	2,500	4,500
18	대한예수교오순절하나님의성회총회	김지현	363-813 충북 청원군 남이면 척산3구 102	043-269-2745	109	141	7	148	13,410	25,226	38,636
19	대한예수교장로회(개혁장신)	전지원	121-841 서울시 마포구 서교동 449-30	02-322-2345	69	49	0	49	1,500	2,500	4,000
20	대한예수교장로회(국제합동)총회	장성호	121-190 서울시 마포구 창전동 6-264	02-324-0580	200
21	대한예수교장로회(전도)총회	정인금	157-836 서울시 강서구 등촌2동 534-3 302호	02-2062-2700	515			748				www.pcea.or.kr
22	대한예수교장로회(합동보수)망원	최연용	121-231 서울시 마포구 망원1동 377-1 로얄프라쟈 801호	02-323-8201	220			385
23	대한예수교장로회(합동보수총회)	정병훈	120-080 서울시 서대문구 현저동 1-87	02-392-8825	25	15	10	25	100	20	120
24	대한예수교장로회(합동부흥총회)	김권현	421-200 경기 부천시 오정구 원종동 296-16	032-679-3261		94	175	269			64,000
25	대한예수교장로회개혁정통총회	박동선	143-915 서울시 광진구 화양동 131-3	02-498-4092	18	10	8	18
26	대한예수교장로회개혁총회	조명륜	130-010 서울시동대문구청량리동235-6미주상가B동 404호	02-959-8777	234	155	121	276	3,870	4,700	8,570
27	대한예수교장로회보수개혁총회	박화태	110-850 서울시 종로구 효제동 47-1 반도보라 아이비타워 211호	02-764-3560	53	48	22	70	920	2,130	3,050	www.bskh.or.kr
28	대한예수교장로회순장총회	유영섭	156-853 서울시 동작구 신대방1동 632-57	02-845-7711	50	128	32	160	4,889	6,077	10,966
29	대한예수교장로회영신총회	김관종	158-824 서울시 양천구 신월5동 54-5	031-459-9004	45	30	110	140	450	900	1,350
30	대한예수교장로회예술총회	차순철	135-080 서울시 강남구 역삼동 796-22	02-563-3575	20	13	7	20
31	대한예수교장로회정통총회	양정섭	152-051 서울시 구로구 구로1동 1058 구로우성아파트 상가 201호	02-869-3105	367	301	71	372	1,100	2,100	3,200
32	대한예수교장로회중앙총회	백기환	139-845 서울시 노원구 월계4동 382-33	02-943-3124	1,067	197	1,003	1,200				www.gapj.org
33	대한예수교장로회총회	강기원	135-280 서울시 강남구 대치동 904-13 301	02-557-9222	109			113			6,405
34	대한예수교장로회총회(개혁)	신용현	110-850 서울시 종로구 효제동 64-2 고운빌딩 2층	02-741-0691	1,250			1,470	3,900	93,000	96,900
35	대한예수교장로회총회(개혁)	김경학	137-844 서울시 서초구 방배1동 941-10 총회회관 3층	02-585-3871	345	461	0	461			25,618	www.khch.kr
36	대한예수교장로회총회(개혁)	박영희	138-600 서울시 송파구 거여2동 554-5	02-401-3094	670	500	170	670	1,450	4,957	6,407
37	대한예수교장로회총회(개혁선교)	박영남	110-850 서울시 종로구 효제동 13 정화빌딩 3층	02-743-5779	86			86			1,433
38	대한예수교장로회총회(개혁수도)	전지원	121-210 서울시 마포구 서교동 449-30	02-322-2345	69	49	0	49	1,500	2,500	4,000
39	대한예수교장로회총회(개혁정통)측	김인식	151-069 서울시 관악구 봉천본동 933-10	02-889-8480	200	180	70	250	4,500	5,500	10,000
40	대한예수교장로회총회(개혁총연)	엄정묵	110-736 서울시 종로구 연지동 136-46 기독교회관 608호	02-745-5161	1,047			1,052			38,423
41	대한예수교장로회총회(개혁총연)	진상철	570-070 전북 전주시 완산구 교동2가 79-41	063-287-8001	380	170	210	380	950	1,200	2,150
42	대한예수교장로회총회(개혁합동)	오국종	151-822 서울시 관악구 봉천동 874-13 삼진빌딩 지하	02-886-4192	62	54	18	72	1,243	2,285	3,528	cafe.daum.net/kjpru
43	대한예수교장로회총회(계신)	이병규	120-180 서울시 서대문구 창천동 20-5	02-392-2936	128	180	50	230	10,000	15,000	25,000
44	대한예수교장로회총회(고려개혁)	정상은	110-054 서울시 종로구 사직동 304-43 양의문교회 7층	02-725-4074	109	141	7	148	3,813	6,082	9,895	www.krts.org
45	대한예수교장로회총회(고신)	이용호	137-803 서울시 서초구 반포동 58-10 2F 총회사무실	02-592-0433	1,689	3,961	503	4,464			474,047
46	대한예수교장로회총회(대신)	신영섭	135-280 서울시 강남구 대치동 611 대학빌딩 4층	02-554-0084	541	652	723	1,375	20,000	25,000	45,000
47	대한예수교장로회총회(대신)	김명규	431-086 경기 안양시 동안구 신촌동 1073 흥일빌딩 710호	031-382-6386	2,075	3,734	563	4,297	169,250	283,064	452,314	www.pckd1961.or.kr
48	대한예수교장로회총회(로고스)	박정희	133-093 서울시 동작구 상도2동 산13-7	02-814-1813	28	30	12	42	420	800	1,220	www.logsseminary.org
49	대한예수교장로회총회(법통)	전병호	133-807 서울시 성동구 금호동 3가 1130	02-2234-1408	116	121	30	151	9,522	19,000	28,522
50	대한예수교장로회총회(보수)	이기효	426-825 경기 안산시 상록구 사2동 1470-13	031-418-8387	112	30	90	120	4,000	9,000	13,000
51	대한예수교장로회총회(보수총연)	류신철	447-804 경기 오산시 원동 552-4	031-372-7774	232	149	123	272	10,540	23,787	34,327
52	대한예수교장로회총회(보수통합)	정연송	130-103 서울시 동대문구 장안3동 433-3	02-2246-4524	213	177	143	320	1,851	3,240	5,091
53	대한예수교장로회총회(보수합동)	김대형	330-954 충남 천안시 원성2동 554-1	041-522-0567	92			116			5,015
54	대한예수교장로회총회(브니엘)	김재곤	611-829 부산 연제구 연산2동 1641-16	051-867-9107	130			225
55	대한예수교장로회총회(서울시고신)	오세택	110-740 서울시 종로구 연지동 136-56 기독교연합회관 613호	02-708-4445	76	52	41	93	1,000	2,500	3,500
56	대한예수교장로회총회(선교)	김원남	143-200 서울시 광진구 구의동 593-20 우림빌딩 302호	02-569-2072	30			56			1,731
57	대한예수교장로회총회(선합)	함종섭	134-024 서울시 강동구 천호4동 406-21	02-478-6035	57	50	48	98	1,300	2,490	3,790
58	대한예수교장로회총회(성장)	이현정	110-850 서울시 종로구 효제동 54-2 대학생성경읽기선교회	02-762-1541	76			80			4,521
59	대한예수교장로회총회(성합)	정봉국	151-805 서울시 관악구 봉천2동 41-117 샬롬빌딩	02-873-8165	145	175	0	175	1,520	1,585	3,105
60	대한예수교장로회총회(연합)	한증수	429-826 경기 시흥시 신천동 835-1	031-314-1196	17	11	8	19
61	대한예수교장로회총회(연합)	김성현	560-282 전북 전주시 덕진구 인후3동 891-24	063-226-5625	66			66			6,310
62	대한예수교장로회총회(예장)	김태웅	158-860 서울시 양천구 신정4동 977-19 청호빌딩 5층	02-2604-2651	152	170	50	220	3,200	1,360	4,560
63	대한예수교장로회총회(예장)	박의순	423-807 경기 광명시 광명3동 158-1356	02-2683-1184	263	441	10	451	10,442	20,883	31,325
64	대한예수교장로회총회(예장개혁)	허민영	157-871 서울시 강서구 화곡본동 까치산 아파트 105-500 A동 상가 103호 예장개혁총회	02-2604-5717	500	400	300	700	20,000	30,000	50,000
65	대한예수교장로회총회(예총)	김진형	150-106 서울시 영등포구 양평동 6가 100	02-2678-0675	153	95	62		6,000	9,300
66	대한예수교장로회총회(우리)	이규희	442-150 경기 수원시 팔달구 화서동 644-5 그린프라자 5층	031-241-1845	100	25	75	100			6,000
67	대한예수교장로회총회(웨신)	장영기	150-851 서울시 영등포구 신길5동 442-105, 201호	02-835-2607	300			318			10,133
68	대한예수교장로회총회(웨신)총회부흥사회	장창윤	152-860 서울시 구로구 구로5동 531-4	02-838-2208	300	318	0	318			100,200
69	대한예수교장로회총회(은혜)	김태진	151-874 서울시 관악구 신림8동 522-2, 4층	02-858-0344	81	100	55	155
70	대한예수교장로회총회(진리)	권영식	130-755 서울시 동대문구 답십리 4동 989-1	02-2244-9201	78	50	55	105	5,110	9,140	14,250
71	대한예수교장로회총회(통합)	김삼환	110-470 서울시 종로구 연지동 135 한국교회100주년기념관	02-741-4350	7,671	16,551	2,786	19,337	1,131,023	1,555,789	2,686,812	www.pck.or.kr
72	대한예수교장로회총회(평안)	황근옥	420-818 경기 부천시 원미구 소사동 13-32 대식빌딩 5층	032-347-0274	20	18	2	20	1,000	1,000	2,000
73	대한예수교장로회총회(피어선)	홍선기	450-701 경기 평택시 용이동 111 평택대 본관 305호	031-659-8155	281
74	대한예수교장로회총회(한영)	한영길	152-090 서울시 구로구 개봉동 산 415-9 본관 3층	02-2616-9858	144	74	70	144	2,668	4,953	7,621
75	대한예수교장로회총회(합동)	정인기	463-723 경기 성남시 분당구 금곡동 126 청솔주공A 상가단지 2층	031-712-3631	98(5)	25	25	50			500
76	대한예수교장로회총회(합동개신)	김현순	110-470 서울시 종로구 연지동 1-24 광림프라임빌 209호	02-766-1077	150			160			4,000
77	대한예수교장로회총회(합동개혁)	변권능	156-090 서울시 동작구 사당동 1051-25 목암빌딩 4층	02-3473-7730	420	150	300	450	3,000	6,000	9,000
78	대한예수교장로회총회(합동개혁)	서만성	157-010 서울시 강서구 화곡동 1016-25호	02-2663-1335	100	80	20	100	2,000	3,000	5,000
79	대한예수교장로회총회(합동개혁전통)	조재덕	405-807 인천 남동구 간석1동 308-12	032-435-8211	600	500	100	600	10,000	20,000	30,000
80	대한예수교장로회총회(합동개혁A)	정서영	151-801 서울시 관악구 남현동 602-41	02-3486-5500	1,359			1,515			74,191	www.hkc.pe.kr
81	대한예수교장로회총회(합동개혁B)	이용운	151-827 서울시 관악구 봉천본동 948-29	02-874-0131	229			228			4,534
82	대한예수교장로회총회(합동기선)	양학윤	138-120 서울시 송파구 마천동 311-88	02-3402-2152	72			77			4,758
83	대한예수교장로회총회(합동동신)	종홍석	404-822 인천 서구 석남1동 179-81	032-574-9756	72			77			4,758
84	대한예수교장로회총회(합동보수)	김종섭	136-111 서울시 성북구 길음1동 877-185, 4층	02-941-0262	132	169	26	195	1,174	4,838	6,012
85	대한예수교장로회총회(합동보수)	이범성	150-830 서울시 영등포구 도림1동 147-44 4층	02-841-7846	110	100	20	120	1,653	6,250	7,903
86	대한예수교장로회총회(합동보수)	윤석칠	704-823 대구 달서구 송현1동 1998-16	053-633-2934	246	237	22	259	10,200	14,700	24,900
87	대한예수교장로회총회(합동보수진리)	김봉하	151-015 서울시 관악구 신림5동 1430-7 남서울시중앙교회	02-887-0035	80	80	15	95	2,900	5,700	8,600
88	대한예수교장로회총회(합동복음)	김상영	151-835 서울시 관악구 봉천7동 1594-7 삼정빌딩 5층	02-872-3555	105	95	114	209	6,462	6,560	13,022
89	대한예수교장로회총회(합동선교)	김 배	465-220 경기 하남시 초이동 90-1	02-426-7439	55	130	60	190	3,000	5,000
90	대한예수교장로회총회(합동선목)	이병순	130-090 서울시 동대문구 휘경2동 35-6, 3층	02-2245-9201	712			1,374			37,533	www.sunmok.or.kr
91	대한예수교장로회총회(합동성광)	강태형	429-100 경기 시흥시 금이동 436	031-315-9991	54	39	16	55			2,000
92	대한예수교장로회총회(합동연합)	류성춘	451-821 경기 평택시 포승면 만호리 21-3	031-683-4169	105			107			3,637	http:115.0681.org
93	대한예수교장로회총회(합동장신)	백수현	459-715 경기 평택시 독곡동 한일A 103-102	031-663-0191	67	200	80	280	8,000	7,000	15,000
94	대한예수교장로회총회(합동정통)	장원기	137-851 서울시 서초구 방배3동 1031-3	02-584-6885	3,004			4,150			866,599	www.pgak.net
95	대한예수교장로회총회(합동중앙)	서옥임	120-101 서울시 서대문구 홍은1동 448-1	02-3216-3777	1,012			1,201			85,000
96	대한예수교장로회총회(합동진리)	한기창	422-040 경기 부천 소사구 송내동 296-18 광명빌딩 4층	032-612-4297	222
97	대한예수교장로회총회(합동진리)	곽효송	452-210경기안산시건건동22	031-437-8784	120			125			1,800
98	대한예수교장로회총회(합동진리보수)	손용호	405-868 인천 남동구 만수6동 1030-6, 401호	032-463-6259	121			156			900
99	대한예수교장로회총회(합동총신)	방희곤	402-060 인천 남구 도화동 429-1 롯데월드타워 901호	032-861-0142	201			439			16,482
100	대한예수교장로회총회(합동총연)	강철규	156-826 서울시 동작구 사당1동 1038-27	02-597-7697	30	50	0	50	500	800	1,300
101	대한예수교장로회총회(합동총회)	김광석	133-033 서울시 성동구 홍익동 150	02-2298-3004	182	206	24	230	1,135	11,943	13,078
102	대한예수교장로회총회(합동한신)	안이영	151-820 서울시 관악구 봉천8동 947-8	02-886-1654	52	69	19	88	4,368	6,901	11,269
103	대한예수교장로회총회(합신)	이선웅	110-740 서울시 종로구 연지동 136-56 연합회관 1601호	02-708-4458	799			2,788	62,801	87,434	150,235	www.hapshin.org
104	대한예수교장로회총회(호헌)	이영근	110-470 서울시 종로구 연지동 136-5 대호빌딩 본관 310호	02-765-8083	261			301			11,960
105	대한예수교장로회총회(호헌)	박용웅	130-812 서울시 동대문구 신설동 103-3 광일빌딩 208호	02-2237-8556	730	820	0	820	21,600	51,400	73,000
106	대한예수교장로회총회(호헌)	박용웅	150-815 서울시 영등포구 대림3동 733-6 201호	02-835-9170	136	159	42	201	3,917	6,243	10,160
107	대한예수교장로회총회(환원)	하성준	404-220 인천 서구 석남동 198	032-584-9114	1,153	720	530	1,250	31,600	52,000	83,600
108	대한예수교장로회총회개혁(국제)	한창영	110-736 서울시 종로구 연지동 136-46 기독교회관 310호	02-747-7877	113			141
109	대한예수교장로회총회고신합동	이용주	135-010 서울시 강남구 논현동 86-16 창전빌딩202	031-443-1939	43	45	5	50	1,500	2,800	4,300
110	대한예수교장로회총회보수연합	문기철	403-130 인천 부평구 십정동 170	032-514-6895	54	21	68	89	80	600	680
111	대한예수교장로회피어선총회	이규일	134-062 서울시 강동구 둔촌2동 98-66	02-488-6664	82	80	20	100	3,000	5,000	8,000
112	대한예수교장로회합동보수총회	이 위	142-884 서울시 강북구 수유5동 392-132	02-908-1611	104	92	74	166	1,030	4,090	5,120
113	대한예수교장로회호헌총회	이우회	302-837 대전시 서구 변동 49-13	042-522-9182	120	80	40	120				cafe.daum.net//hohhun1962
114	대한유니온개혁선교총회(웨슬레)	오세호	465-090 경기 하남시 하사창동 9-2	031-792-7000	300	578	322	900	14,000	18,000	32,000
115	예수교대한감리회	김창기	150-091 서울시 영등포구 문래동1가 24	02-2637-4783	71			64			9,465
116	예수교대한감리회(웨슬레)	김원도	110-848 서울시 종로구 평창동 432-1	02-379-9572	30	40	25	65			3,000
117	예수교대한성결교회	백병도	110-091 서울시 종로구 행촌동 1-30	02-725-7071	1,184	1,713	221	1,934			174,051
118	예수교대한웨슬레회	정동석	133-010 서울시 성동구 상왕십리동 253	02-2293-4421	3	5	2	7			700
119	예수교사도의신앙교회	박영근	(140-023) 서울시 용산구 용산동3가 1-8 소망교회	02-790-9042	7	12	2	14	270	130	400
120	제칠안식일예수재림교회	홍명관	(130-872) 서울시 동대문구 회기동 66	02-3299-5200	882	876	19	895	67,587	140,374	207,961
121	중화기독교회	방지일	(100-120) 서울시 중구 정동 25-2	02-752-1258	7	5	2	7	200	300	500
122	한국기독교장로회총회	서재일	(142-714) 서울시 강북구 수유6동 산76 기장총회	02-3499-7600	1,580			3,185	134,016	203,554	337,570	www.prok.org/
123	한국기독교침례회총회	서달석	(420-851) 경기 부천시 원미구 중동 1128-2 한양프라자 601호	032-325-2330	46	37	15	52	2,670	3,935	6,605
124	한국성서선교회	현희철	(122-050) 서울시 은평구 갈현동 455-6	02-382-1341	30			100
	124개교단				58,306	57,613	12,160	94,458	2,646,047	4,288,160	11,920,874

※ 1. 교회수, 교직자수, 신도수는 각 교단에서 제출한 자료(2008.12. 기준)를 근거로 한 것임.

■ 개신교 미완료 166곳 : 기독교대한감리회총회(보수/중랑구), 기독교대한감리회총회(연합/마포구), 기독교대한감리회총회총회(통합/부평구), 기독교대한감리회총회(합동/의왕시), 기독교대한감리회총회(보수/해운대구), 기독교대한하나님의성회(종로구), 기독교대한하나님의성회(개혁/관악구), 기독교대한하나님의성회(통합/송파구), 기독교베뢰아교회연합(영등포구), 대한선교침례교회연합회(의정부시), 대한예수교연합 오순절교회총회(광명시), 대한예수교연합오순절성결회(중랑구), 대한예수교오순절총회(남동구), 대한예수교장로회합동성목총회(남양주시), 대한예수교장로회총회(개혁/강서구), 대한예수교장로회총회(개혁/광진구), 대한예수교장로회총회(개혁/서대문구/kukje.cc), 대한예수교장로회총회(개혁/장안구), 대한예수교장로회총회(개혁교회/양천구), 대한예수교장로회총회(개혁보수/강서구), 대한예수교장로회총회(개혁복구/동래구), 대한예수교장로회총회(개혁연합/영등포구), 대한예수교장로회총회(개혁연합/종로구), 대한예수교장로회총회(개혁정립/영등포구), 대한예수교장로회총회(개혁진리/영등포구), 대한예수교장로회총회(개혁총연)합동개혁(종로구), 대한예수교장로회총회(개혁총연)동서(안양시), 대한예수교장로회총회(개혁합동/이천시), 대한예수교장로회총회(개혁합동/계양구), 대한예수교장로회총회(개혁합동/음성구), 대한예수교장로회총회(개혁합동/전주시), 대한예수교장로회총회(고신개혁/강서구), 대한예수교장로회총회(고려/강서구), 대한예수교장로회총회(국제/종로구), 대한예수교장로회총회(구국/성북구), 대한예수교장로회총회(근본/연수구), 대한예수교장로회총회(남북/남양주시), 대한예수교장로회총회(대림)총회(영등포구), 대한예수교장로회총회(대신/영등포구), 대한예수교장로회총회(대한/동대문구), 대한예수교장로회총회(독노회/동작구), 대한예수교장로회총회(동신/도봉구), 대한예수교장로회총회(동신/원미구), 대한예수교장로회총회(미주개혁/중구), 대한예수교장로회총회(보수/강서구), 대한예수교장로회총회(보수/시흥시), 대한예수교장로회총회(보수/남구), 대한예수교장로회총회(보수개혁/동대문구), 대한예수교장로회총회(보수개혁/동구), 대한예수교장로회총회(보수합동/군포시), 대한예수교장로회총회(복음/동작구), 대한예수교장로회총회(복음선교/영등포구), 대한예수교장로회총회(보수호헌/하남시), 대한예수교장로회총회(선교/양천구), 대한예수교장로회총회(성경보수/금천구), 대한예수교장로회총회(성경합동/동대문구), 대한예수교장로회총회(세계복음/금천구), 대한예수교장로회총회(보수/남동구), 대한예수교장로회총회(수도/청원군), 대한예수교장로회총회(아태연합/화성시), 대한예수교장로회총회(여목/영등포구), 대한예수교장로회총회(연합/도봉구), 대한예수교장로회총회(연합/용산구), 대한예수교장로회총회(연합/전주시), 대한예수교장로회총회(연합/전주시), 대한예수교장로회총회(연합장신/종로구), 대한예수교장로회총회(연합장신/중구), 대한예수교장로회총회(열린/광진구), 대한예수교장로회총회(영성/관악구), 대한예수교장로회총회(예신/송파구), 대한예수교장로회총회(예장/영등포구), 대한예수교장로회총회(예장/양천구), 대한예수교장로회총회(예장/용인시), 대한예수교장로회총회(재건/종로구), 대한예수교장로회총회(재건/동구), 대한예수교장로회총회(정립/성동구), 대한예수교장로회총회(종합/동대문구), 대한예수교장로회총회(중원/시흥시), 대한예수교장로회총회(하나/종로구), 대한예수교장로회총회(합동/강남구), 대한예수교장로회총회(합동/구로구), 대한예수교장로회총회(합동/종로구), 대한예수교장로회총회(합동개혁)총회(관악구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/관악구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/관악구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/관악구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/동대문구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/양천구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/영등포구), 대한예수교장로회총회(합동개혁/성남시), 대한예수교장로회총회(합동개혁/안산시), 대한예수교장로회총회(합동개혁/동구), 대한예수교장로회총회(합동국제/고양시), 대한예수교장로회총회(합동근본/종로구), 대한예수교장로회총회(합동보수/강북구), 대한예수교장로회총회(합동보수)총회(동대문구), 대한예수교장로회총회(합동보수/영등포구), 대한예수교장로회총회(합동보수/중랑구), 대한예수교장로회총회(합동보수)총회(중랑구), 대한예수교장로회총회(합동보수/용인시), 한예수교장로회총회(합동보수/중구), 대한예수교장로회총회(합동보수/연제구), 대한예수교장로회총회(합동보수/계양구), 대한예수교장로회총회(합동보수개혁/관악구), 대한예수교장로회총회(합동복구/동작구), 대한예수교장로회총회(합동복음/마포구), 대한예수교장로회총회(합동복음)총회(동작구), 대한예수교장로회총회(합동선교/양천구), 대한예수교장로회총회(합동성경보수/구로구), 대한예수교장로회총회(합동성민/구로구), 대한예수교장로회총회(합동성회/부천시), 한국장로회총연합회(종로구), 대한예수교장로회총회(합동성신/마포구), 대한예수교장로회총회(합동성회/관악구), 대한예수교장로회총회(합동연합/계양구), 대한예수교장로회총회(합동연합/성남시), 대한예수교장로회총회(합동연합/안양시), 대한예수교장로회총회(합동연합/동구), 대한예수교장로회총회(합동예선/영등포구), 대한예수교장로회총회(합동예선/파주시), 대한예수교장로회총회(합동장신/강서구), 대한예수교장로회총회(합동장신/고양시), 대한예수교장로회총회(합동정립/서구), 대한예수교장로회총회(합동정신/강남구), 대한예수교장로회총회(합동정신/동작구), 대한예수교장로회총회(합동정신/성남시), 대한예수교장로회총회(합동전통/송파구), 대한예수교장로회총회(합동제일/광진구), 대한예수교장로회총회(합동제일/태안군), 대한예수교장로회총회(합동중립/서초구), 대한예수교장로회총회(합동진리/구로구), 대한예수교장로회총회(합동진리/안산), 대한예수교장로회총회(합동진리/단원구), 대한예수교장로회총회(합동진리보수/남동구), 대한예수교장로회총회(합동총신/부평구), 대한예수교장로회총회(합동총회/송파구), 대한예수교장로회총회(합동총회/영등포구), 한국장로교총연합회(종로구), 대한예수교장로회총회(합동총회/김천), 대한예수교장로회총회(합동한국/영등포구), 대한예수교장로회총회(합동한신/관악구), 대한예수교장로회총회(합동혁신/구로구), 대한예수교장로회총회(합신중앙/관악구), 대한예수교장로회총회(혁신/서울), 대한예수교장로회총회(호헌/강동구), 대한예수교장로회총회(호헌/노원구), 대한예수교장로회총회(호헌/중구), 대한예수교장로회총회(환원/관악구), 대한예수교장로회연합성(구.연합여목/양천구/www.uwpt.com), 대한예수교장로회연합회(마포구), 대한예수교장로회전국연합총회(강남구), 성서침례교회(은평구), 대한유니온개혁선교총회(전통복원/논산시),  예수교대한성결교회총회(연합/동작구), 예수교대한웨슬레(성동구), 예수교대한장로회전통총회(서대문구), 예수교대한하나님의성회(영등포구), 예수교사도의신앙교회본부(영도구), 예수교장로회총회(성남시), 예수교장로회한국총공회(송파구), 예수교회공의회(강남구), 예수의영교회한국연합회(강서구), 한국기독교장로회총회(강북구/www.prok.org), 대한예수교장로회총회(합동진리보수), 대한예수교장로회총회(우리), 대한예수교장로회총회(합동보수/강북구).

3) 천주교

■ 교구현황(19)

일련 번호	교 단 명	대표자	소 재 지	전 화	교 구 수		교 직 자 수				신 도 수			홈 페 이 지
					본당	공소	사제	수사	수녀	계	남	여	계
1	서울대교구	정진석	100-809 서울 중구 명동2가 1	02-727-2114	215	183	999	574	2,244	3,817	542,162	813,788	1,355,950	www.catholic.or.kr
2	대구대교구	최영수	700-804 대구 중구 남산3동 225-1	053-250-3000	151	97	445	112	1,135	1,692	177,595	259,001	436,596	www.tgcatholic.or.kr
3	평양교구	정진석 (서리)	100-809 서울 중구 명동2가 1 카톨릭회관 505호	02-727-2231
4	광주대교구	최창무	502-855 광주 서구 상무2동 997-1	062-380-2805	114	72	286(7)	98	587	971	125,521	193,973	319,494	www.kjcatholic.or.kr
5	전주교구	이병호	560-110 전북 전주시 완산구 남노송동 78-3	063-230-1004	84	89	185	2	346	533	72,610	105,126	177,736	www.jcatholic.or.kr
6	춘천교구	장 익	200-948 강원 춘천시 효자2동 400	033-240-6000	54	45	114	41	254	409	31,348	44,354	75,702	www.diocc.or.kr
7	함흥교구	장 익 (서리)	200-948 강원 춘천시 효자2동 400	033-240-6067
8	덕원자치수도원구	이형우 (서리)
9	대전교구	유흥식	300-824 대전 동구 용전동 15-1	042-630-7700	112	73	278(2)	33	608	919(2)	101,281	135,084	236,365	www.tjcatholic.or.kr
10	부산교구	황철수	613-816 부산 수영구 남천1동 70-4	051-629-8710	109	17	338	46	811	1,195	164,198	240,537	404,735	www.catholicpusan.or.kr
11	청주교구	장봉훈	360-013 충북 청주시 상당구 북문로3가 59	043-253-8161	65	63	159	75	396	630	58,371	82,916	141,289	www.cdcj.or.kr
12	인천교구	최기산	400-090 인천시 중구 답동 3	032-765-6961	104	29	264	115	551	922	171,488	246,739	418,227	www.caincheon.or.kr
13	수원교구	최덕기	440-840 경기 수원시 장안구 정자동 578	031-244-5002	178	28	422	164	1,221	1,807	292,860	404,300	697,160	www.casuwon.or.kr
14	원주교구	김지석	220-070 강원 원주시 학성동 1023	033-765-4221	42	48	96	4	239	339	28,452	39,081	67,533	wonju.catholic.or.kr
15	마산교구	안명옥	631-860 경남 마산시 합포구 오동동 107-23	055-249-7000	70	61	162	44	308	514	63,987	93,352	157,339	www.cathms.or.kr
16	안동교구	권혁주	760-340 경북 안동시 안막동 136	054-858-3111	36	72	82	15	180	277	19,180	26,786	45,966	www.acatholic.or.kr
17	제주교구	강우일	690-809 제주도 제주시 삼도2동 114(남문로 30)	064-751-0145	24	9	38(3)	7	111	156(3)	26,958	37,959	64,917	www.diocesecheju.org
18	군종교구	이기헌	140-600서울 용산우체국 사서함 31호	02-749-1921	94	192	1(86)	-	32	33(86)	75,948	11,157	87,105	www.gunjong.or.kr
19	의정부교구	이한택	480-848 경기 의정부시 의정부2동 429-6	031-870-1713	59	6	192	29	172	393	82,720	114,275	196,995	u.catholic.or.kr
계	19				1,511	1,084				14,607			4,883,109

※ 1. 교당수, 교직자수, 신도수는 한국천주교회 통계 ｢한국천주교중앙협의회, 2008｣를 근거로 한 것임.

4) 유교

일련 번호	종 교 명	대표자	소 재 지	전 화	향교수	書院․ 祠宇	儒道會 支部	교 직 자 수			신 도 수			홈 페 이 지
								남	녀	계	남	녀	계
1	성균관	최근덕	110-523 서울시 종로구 명륜동 3가 53 유림회관	02-765-0501	234	815	294	300	0	300	6,313,085	3,871,916	10,185,001	www.skkok.com

5) 천도교

일련 번호	종 교 명	대표자	소 재 지	전 화	교당수	교 직 자 수			신 도 수			홈 페 이 지
						남	녀	계	남	녀	계
1	천도교	김동환	110-310 서울시 종로구 경운동 88	02- 732-3956	108	900	600	1,500	60,000	40,000	100,000	www.chondogyo.or.kr

6) 원불교

일련 번호	종 교 명	대표자	소 재 지	전 화	교당수	교 직 자 수			신 도 수			홈 페 이 지
						남	녀	계	남	녀	계
1	원불교	장응철	570-180 전북 익산시 신용동 344-2	063-850-3133	561	769	1117	1886	589,521	904,417	1,485,938	www.won.or.kr

7) 대종교

일련 번호	종 교 명	대표자	소 재 지	전 화	교당수	교 직 자 수			신 도 수			홈 페 이 지
						남	녀	계	남	녀	계
1	대종교	이영재	134-846 서울시 강동구 성내3동 445-8 제일빌딩3층	02- 394-8930	22	13	9	22	-	-	-	www.daejonggyo.or.kr

※ 1. 교회수, 교직자수, 신도수는 각 교단에서 제출한 자료(2008.12. 기준)를 근거로 한 것임.

8) 그 밖의 종교(38)

	교 단 명	대표자	소 재 지	전 화	교 당 수	교 직 자 수			신 도 수			홈 페 이 지
						남	녀	계	남	녀	계
1	갱정유도(사단)	이성수	590-190 전북 남원시 도통동 303	063-633-6762	28	28	0	28	25,878	29,430	55,308
2	국제도덕협회(일관도, 재단)	이기호	156-070 서울시 동작구 흑석1동 173-81	02-821-3221	164	29	130	159			1,200,000	www.ilgwando.org
3	금강대도	이경구	339-831 충남 연기군 금남면 금천리 301	041-866-8787	108	200	150	350	425.396	306.257	731.653	www.kumkangdaedo.com
4	대순진리회		143-220 서울시 광진구 중곡동 143-1	02-457-3646	635	7.026	13.585	20.611			825.332	www.idaesoon.or.kr
					1.195	70.114	102.830	172.944	3.275.640	4.720.432	7.996.072	www.daesun.or.kr
5	대한천리교본부	조수현	140-131 서울시 용산구 청파동 1가 121-3호	02-701-1201	3480	960	2460	3480	2300	4570	6870	Choillikyo.or.kr
6	동학성도교	문경장	320-873 충남 논산시 연산면 송정리 498	041-736-8311	0	1	0	1			50
7	미륵대도금강연화종	라진홍	406-050 인천시 연수구 옥련동 산 84-3	032-832-0626	12	360	410	770	90,000	150,000	240,000	www.idaedo.or.kr
8	바하이한국중앙회	정 준	140-190 서울시 용산구 후암동 249-36	02-754-1947	1	1	0	1	82	78	160	bahai.or.kr
9	보화교	문인갑	576-962 전북 김제시 금산면 쌍용리 324	063-543-0031	1	1	0	1
10	삼법수도교화원	박용근	621-210 경남 김해시 불암동 62-14	055-336-8701	17
11	삼신신앙제단대본사	배선문	232-824 강원도 평창군 미탄면 평안리 산 69-1	033-332-3925	10			8			300
12	선린교	전봉준	120-093 서울시 서대문구 홍제3동 282-35	02-379-1656	1	1		1			2,600
13	선불교(재단)	이성민	370-831 충북 영동군 양산면 봉곡리 578-4	043-745-7820	60	40	80	120	12,000	18,000	30,000	www..suntao.org
14	성덕도	문경장	770-811 경북 영천시 신녕면 화남리 1135-1	041-736-8311	120	80	120	200	15,000	20,000	35,000
15	세계구세교부산교회	김봉환	608-022 부산시 남구 대연2동 1757-4	051-643-0410	1	1	1	2			50
16	세계메시아교한국본부	최익배	613-100 부산시 수영구 광안동 190-5	051-753-0534	5			25			300
17	세계정교	하정효	110-043 서울시 종로구 통인동 5-7	02-735-2815	210	132	85	217	183,000	201,000	384,000
18	수운교	이봉호	305-153 대전 유성구 추목동 403	042-861-1771	45	120	90	210	28,100	38,500	66,600	www.suwoongyo.or.kr
19	순천교	왕순철	576-960 전북 김제시 금산면 금산리 용화동 287-2	063-542-1489	1	3	3	6	270	30	300
20	심도원	천우범	232-822 강원 평창군 미탄면 회동2리 산 27	033-332-4168	1			1
21	영생교하나님의성회승리제단	조희성	422-103 경기 부천시 소사구 역곡3동 175-2	032-343-9981	36	141	70	211	150,000	250,000	400,000
22	영주교	소문영	413-855 경기 파주시 광탄면 용미리 374	031-942-0395	2			15			300
23	재가불교입정교성회	이봉우	140-210 서울시 용산구 한남동 423	02-796-5571	2			5			8.700	2900세대
24	정도교	진선도	320-873 충남 논산시 연산면 관동리 198	041-733-8180	1
25	증산법종교	김대수	576-960 전북 김제시 금산면 금산리 434-2	063-543-0265	25	29	5	34	45,600	53,200	98,800	www.ejeungsan.or.kr
26	천불교총본관(천불사원)	강호남	695-926 제주 한림읍 동명리 2170	064-796-1319	5	11	18	29	735	1,278	2,013
27	천우교	최남억	140-917 서울시 용산구 한강로2가 2-196 석우빌딩 302호	02-794-3934	45	47	22	69			15,000
28	천지신명교	이성재	138-160 서울시 송파구 가락본동 34-4	02-400-7654	10			20			500
29	천황궁한님교	강희원	136-103 서울시 성북구 정릉3동 640-10	02-916-0090	2			1
30	청우일신회	연동흠	650-942 경남 통영시 산양읍 삼덕리 444	055-641-2341	25			30			50,000
31	태극도	김영복	604-070 부산시 사하구 감천동 105	051-292-0751	62	139	132	271	64,906	86,264	151,170
32	한국광명사상보급회	김해룡	701-024 대구시 동구 신천4동 328-2 동양고속빌딩 5층	02-742-0008	4			25			20,000
33	한국금광교	이진구	140-012 서울시 용산구 한강로2가 327-1호 3층	02-790-0579	1	3	0	3	15	15	30
34	한국이슬람교	양태석	140-210 서울시 용산구 한남동 732-21	02-793-6908	10	4	0	4			105,000	www.koreaislam.org
35	한국천은미륵불원	김기곤	705-039 대구시 남구 대명9동 507-2	053-625-2050	9			9			30,000
36	한국SGI	여상락	152-838 서울시 구로구 구로5동 45	1566-1118	362	803	768	1571	666.777	848.626	1.515.403	www.ksgi.or.kr
37	한민족불교	최양옥	573-943 전북 군산시 서수면 축동리 715-8	063-453-2785	13			6			20,000
38	한얼교	김용옥	700-010 대구시 중구 포정동 21-3(중앙상가 4층)	053-257-2921	1			50			430,000	www.hanol.org
계					5,516.195			8,126.555			3,345,926.196

■ 그 밖의 종교 미완료 9곳 : 도덕회(대전), 무량천도(대전), 미륵불교(전북 정읍), 보천교(전북 정읍), 삼진도(서울), 지상천궁대덕교(서울), 천존회(강원도 홍천), 한국정교회(서울), 한국천리교연합회(경남 진해).

3. 종교별 법인 현황

1) 총괄표(2008. 5. 31현재)

구분 시․도별	불 교		개신교		천주교		유교		기타종교		소계		계
	재단	사단	재단	사단	재단	사단	재단	사단	재단	사단	재단	사단
서울	31	51	71	105	34	9	2	2	9	9	147	176	323
부산	10	8	7	2	6	2	1	-	-	-	24	12	36
대구	2	2	5	-	3	-	1	-	-	-	11	2	13
인천	2	1	3	11	2	-	1	-	-	1	8	13	21
광주	-	2	2	1	3	-	1	-	-	-	6	3	9
대전	3	5	3	3	3	-	1	-	3	-	13	8	21
울산	2	4	-	1	-	-	1	-	-	-	3	5	8
경기	8	14	10	23	10	1	1	1	1	-	30	39	69
강원	3	-	4	1	2	-	1	-	-	-	10	1	11
충북	3	4	5	3	3	-	1	-	1	-	13	7	20
충남	1	1	2	1	1	-	1	1	-	-	5	3	8
전북	1	2	4	15	1	-	1	-	1	1	8	18	26
전남	-	2	3	-	-	-	1	-	-	-	4	2	6
경북	3	10	6	-	4	-	1	-	-	-	14	10	24
경남	-	6	-	-	6	-	1	1	1	2	8	9	17
제주	1	3	2	1	1	-	1	-	-	-	5	4	9
소계	70	115	127	167	79	12	17	5	16	13	309	312	621
계	185		294		91		22		29		621		621

* 출처: 문화체육관광부 종무실

<민법> 제3장(법인) 제32조(비영리법인의 설립과 허가)에 따르면 ‘종교’와 ‘자선’ 등을 포함한 비영리사업을 목적으로 하는 사단 또는 재단은 주무관청의 허가를 얻은 후, 주된 사무소의 소재지에서 설립등기를 하여 법인을 설립할 수 있다(제33조). 법인의 사무는 주무관청이 검사, 감독한다(제37조). 사단법인의 정관은 총사원 3분의 2이상의 동의에 한해 변경할 수 있지만, 주무관청의 허가를 얻어야 효력이 발생한다(제42조). 또한 <민법> 제3장(법인) 제43조(재단법인의 정관)에 따르면 재단법인의 설립자는 일정한 재산을 출연하고 제40조에 따라 정관을 작성하여 기명날인하여야 한다. 다만 사단법인이든 재단법인이든 정관의 기재 사항에 ‘종교’ 항목이 없으며(제40조), 따라서 ‘목적’이나 ‘명칭’을 통해 종교계 법인의 여부를 추측할 수 있을 뿐이다.

2) 불교

1. 불교 관련 법인체

<재단법인 : 70>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	선 학 원	고 이 득	110-240 서울시 종로구 안국동 40	34. 12. 5	02-734-9656	-
2	대한불교조계종유지재단	김 법 장	110-170 서울시 종로구 견지동 45	48. 3. 2	02-735-5861	www.buddhism.or.kr
3	화 쟁 교 원	김 용 대	600-061 부산시 중구 신창동 1가 6	48. 4. 13	051-246-1452	-
4	대한불교진각종유지재단	최 세 정	136-132 서울시 성북구 하월곡2동 22	54. 1. 27	02-913-0751	www.jingak.or.kr
5	한국불교법화종유지재단	정 진 영	136-042 서울시 성북구 삼선동 2가 233	60. 8. 13	02-763-8061	-
6	대한불교조계종 대각회	이 지 관	110-390 서울시 종로구 봉익동 3	69. 9. 11	02-765-2701	www.taegak.or.kr
7	대 한 불 교 보 문 원	박 수 야	136-083 서울시 성북구 보문동 3가 168	71. 8. 5	02-928-3787	-
8	불교총지종유지재단	김 점 순	135-080 서울시 강남구 역삼동 776-2	74. 5. 30	02-552-1080	-
9	불 교 안 양 원	전 세 진	100-180 서울시 은평구 진관외동 413-8	74. 9. 11	02-355-9735	-
10	대 한 불 교 진 흥 원	서 돈 각	121-050 서울시 마포구 마포동 140(다보빌딩)	75. 8. 16	02-719-1855	www.buddhistpromotion.org
11	부 산 동 명 불 원	박 장 춘	608-080 부산시 남구 용당동 507	77. 1. 14	051-624-8009	-
12	국 제 불 교	장 삼 영	121-020 서울시 마포구 공덕동 11-160	78. 2. 22	02-713-4100	-
13	탄 허 불 교 문 화 재 단	전 창 렬	100-453 서울시 중구 신당 3동 368-100(신양빌딩 5층)	84. 11. 15	02-2271-0918	-
14	동국역경사업진흥회	이 지 관	137-064 서울시 서초구 방배 4동 837-13 동국한방병원내	84. 11. 20	02-2226-1333	-
15	백 련 불 교 문 화 재 단	여 무 의	465-250 경기도 하남시 하산곡동 9-14	87. 10. 24	031-791-7732	-
16	불 교 세 등 선 원	서 미 석	302-223 대전시 서구 탄방동 191-3	88. 11. 22	042-533-0335	-
17	대 한 불 교 관 음 종	이 무 웅	110-550 서울시 종로구 숭인동 178-3	89. 1. 13	02-763-3109	-
18	한 국 불 교 와 우 정 사	방 응 승	449-800 경기도 용인군 용인읍 해곡리 산43	89. 6. 9	031-332-2472	-
19	한국불교태고종유지재단	김 종 문	136-823 서울시 성북구 성북동 292-1	90. 12. 21	02-766-7248	-
20	불 심 홍 법 원	하 말 분	614-032 부산시 부산진구 부전1동 390-34	90. 12. 27	051-818-4769	-
21	대 한 불 교 천 태 종	김 영 춘	395-830 충북 단양군 영춘면 백자리 132-1	91. 4. 16	043-423-7100	-
22	한국불교법륜종 유지재단	김 태 현	132-105 서울시 종로구 수송동 13 법륜빌딩	91. 4. 18	02-733-4445	-
23	법 보 선 원	박 종 삼	402-205 인천시 남구 주안5동 16-113	91. 6. 27	032-872-6061	-
24	대 한 불 교 일 붕 선 교 종	현 기 홍	110-010 서울시 종로구 신영동 93	91. 9. 27	02-394-9468	-
25	불 승 회 유 지 재 단	한 희 례	755-890 경북 봉화군 석포면 대현리 280-1	91. 11. 21	054-672-6610	-
26	생 활 불 교	김 진 욱	383-840 충북 중원군 엄정면 용산리 산 1	91. 12. 31	043-851-1172	-
27	청 호 불 교 문 화 원	이 종 대	135-010 서울시 강남구 논현동 98-12	91. 12. 31	517-3052	-
28	대 한 불 교 심 우 회	고 이 득	360-302 충북 청주시 홍덕구 봉명2동 1678	92. 6. 1	043-66-2222	-
29	한 마 음 선 원	노 점 순	430-041 경기도 안양시 석수1동 102-52	92. 8. 7	031-470-3100	--
30	대 한 불 교 육 주 회	김 도 인	301-040 대전시 중구 대사동 180-20	93. 1. 19	042-221-5933	-
31	보 덕 학 회	김 영 규	136-100 서울시 성북구 정릉동 508-167	93. 3. 30	02918-8300	-
32	성 륜 불 교 문 화 재 단	강 호 성	543-910 전남 곡성군 옥과면 옥과리 650	93. 4. 8	061-363-9300	-
33	옥 련 선 원	이 화 자	608-110 부산시 수영구 민락동 327-2	94. 9. 8	051-757-9066	-
34	능 인 불 교 선 양 원	이 정 섭	135-260 서울시 강남구 포이동 55	97. 8. 14	02-571-2988	www.gotobuddha. org
35	대한불교 영산법화회	김 학 량	482-812 경기 양주군 장흥면 석현리 산37	97. 12. 13	031-840-5673	-
36	한국에스․지․아이	여 상 락	152-055 서울시 구로구 구로5동 45	00. 4. 15	869-3521	www.ksgi.or.kr
37	연 화	김 지 열	482-823 경기 양주군 양주읍 산북리 249-4	01. 7. 23	031-875-6214	-
38	한국천은미륵불원유지재단	김 기 곤	705-804 대구 남구 대명9동 507-2	01. 8. 13	053-625-2050	-
39	대한불교조계종 안국선원	공 원 주	614-803 부산시 금정구 남산동 35-14	01. 10. 10	051-868-0951	--
40	만 불 회	박 창 훈	706-040 대구 수성구 황금동 산63-1	01. 12. 17	053-745-0330	-
41	은정불교문화진흥원	서 정 대	137-906 서울시 서초구 잠원동 42-2	02. 4. 27	515-9351	-
42	청 림 문 화 재 단	이 경 숙	412-811 경기도 고양시 덕양구 주교동 우암빌딩 1층	02. 5. 31	031-962-5079	-
43	만해사상실천선양회	조 오 현	252-821 강원도 인제군 북면 용대리 690	02. 7. 29	033-636-7393	-
44	정 토 회	최 석 호	137-875 서울시 서초구 서초3동 1585-16	02. 9. 26	02-587-8990	www.jungto.org
45	녹 야 원	김 홍 설	136-100 서울시 정릉동 508-171	03. 3. 27	02-941-0089	-
46	자 비 실 천	이 재 훈	110-775 서울시 종로구 경운동 88 수운회관 503호	03. 4. 10	739-8004	-
47	태고종불교전법원	홍 영 선	120-847 서울시 서대문구 홍은3동 312	03. 12. 24	02-302-0288
48	지암불교문화재단	최 돈 복	232-923 강원도 평창군 봉평면 흥정리 산54-2	04. 5. 31	033-335-7876
49	대한불교 원효종	송 기 욱	689-833 울산시 울주군 두서면 인보리 565-3	04. 4. 21	052-268-6858
50	지암불교문화재단	최 돈 복	689-833 강원도 평창군 봉평면 흥정리 산 54-2	04. 5. 31	033-335-7876

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
51	대한불교미타종유지재단	권 홍	130-090 서울시 동대문구 휘경1동 112-39	04. 8. 17	02-2242-1049
52	불교전도협회	이 영 근	609-350 부산시 금정구 청룡동 546 범어사 내원암	04. 8. 25
53	대승불교일체회유지재단	이 재 연	305-325 대전시 유성구 노은동 550-2	04. 9. 8
54	미륵불교	김 길 순	579-860 전북 부안군 상서면 가오리 529-5	04. 11. 10
55	세계불교법왕청유지재단	이 존 영	110-012 서울시 종로구 평창동 76	05. 1. 24	02-3217-3217
56	무주불교 문화재단	김 영 길	143-200 서울시 광진구 구의2동 35-13 대농나동 302호	05. 1. 29	02-453-3075
57	대한불교 아름다운 인연	정 두 희	606-070 부산시 영도구 청학동 484-2	05. 2. 23
58	대자원	임 용 구	133-070 서울시 성동구 행당동 304-11	05. 4. 1	02-229-4283
59	인각선원	정 채 임	608-040 부산시 남구 문현 1동 53-135	05. 5. 17
60	미타불교원	김 은 경	464-030 경기 광주시 목현동 833-1	05. 10. 27
61	대행불교 문화재단	서 정 임	110-030 서울 종로구 청운동 54	05. 11. 4	02-2004-8226
62	대일체불교	변 중 규	609-420 부산시 금정구 금성동 443-3	05. 12. 9
63	원효총림	김 용 태	616-130 부산시 북구 금곡동 430	05. 12. 29
64	윤보자비정토원	김 수 장	780-805 경북 경주시 안강읍 옥산리 1041-1	06. 4. 5
65	대각법화회	김 암	130-060 서울 동대문구 제기동 326-1331	06. 5. 11	02-326-1331
66	한국불교조계종유지재단	황 해 식	경북	07. 1. 8		경북 허가
67	한국불교중흥교원	서 만 득	407-420 인천 계양구 오류동 155-2	07. 2. 6		인천 허가(2007-1)
68	불교교단실상연화종	오 계 경	680-010 울산 남구 신정동 1620-9	07. 4. 5		울산 허가
69	한국불교총화종유지재단	전 영 호	472-120 경기 남양주시 호평동 342-1	07. 8. 27		723(문화관광부)
70	제주불교회	김 정 희	690-010 제주시 일도1동 1189	08. 4. 2

< 사단법인 : 115 >

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	법 시 사	김 기 옥	152-052 서울시 구로구 구로동 719-43	60. 10. 7	02-859-8999	-
2	통 불 교 보 살 회	채 수 한	703-064 대구시 서구 내당4동 248-6	67. 10. 6	053-563-9154	-
3	불 교 사 상 연 구 회	김 정 애	440-030 경기도 수원시 팔달구 남창동 56-3	69. 5. 22	031-255-5018	www.mahanet.or.kr
4	한국불교문화연구원	서 안 순	137-070 서울시 서초구 서초동 1438-12	69. 7. 1	02-587-4677	-
5	한국불교본문불입회	이 태 석	480-020 경기도 의정부시 호원동 119-160	70. 4. 14	031-872-4324	-
6	이차돈원효양성사봉찬회	성 정 훈	780-030 경북 경주시 노서동 86	70. 12. 4	054-772-1716	-
7	대 한 생 활 불 교 회	김 덕 수	302-200 대전시 서구 괴정동 15-4	71. 12. 23	042-531-9542	www.dharma.or.kr
8	한 국 불 교 교 화 원	배 환 진	130-011 서울시 동대문구 청량리1동 56-16	73. 3. 16	02-964-8044	-
9	대 한 불 교 원 융 원	배 선 석	152-052 서울시 구로구 구로2동 704-39	82. 3. 26	02-853-0431	-
10	마하야나불교문화원	김 종 헌	706-040 대구시 수성구 황금1동 산143-1	88. 5. 2	053-741-1441	-
11	한 국 불 교 연 구 원	정 병 조	135-243 서울시 강남구 개포3동 186-1 개포빌딩 6층	88. 11. 22	02-3411-6167	www.kibs.or.kr
12	한 국 불 교 대 원 회	장 세 우	140-190 서울시 용산구 후암동 358-17	89. 1. 23	02-754-1613	-
13	대 한 불 교 법 사 회	목 정 배	133-112 서울시 성동구 성수1가 2동 656-1238 2층	89. 11. 14	02-499-1671	-
14	한국불교종단협의회	김 법 장	110-140 서울시 종로구 수송동 46-18 수성빌딩 2층	89. 12. 23	02-737-4885	www.mahayama.or. kr/link1.asp
15	불 국 토	조 중 환	614-052 부산시 부산진구 양정2동 260-5	90. 8. 30	051-869-0951	bulgukto.or.kr
16	불 교 자 제 공 덕 회	이 애 운	445-850 경기도 화성군 남양면 북양3리 616	91. 4. 18	031-356-5799	-
17	대 한 불 교 삼 보 회	신 근 식	136-104 서울시 성북구 정릉 4동 266-441	91. 10. 25	02-913-2859	-
18	대 한 불 교 법 화 종	박 철 호	136-041 서울시 성북구 삼성동 1가 11-73	91. 11. 18	02-762-2678	-
19	청 우 불 교 원	김 재 웅	795-945 경북 영일군 홍해읍 성곡2동 1269	91. 12. 31	054-261-2231	-
20	룸 비 니	조 보 연	110-350 서울시 종로구 운니동 88 법경빌딩 내	92. 4. 13	02-765-4464	-
21	고 요 한 소 리	한 기 호	110-300 서울시 종로구 관훈동 172	92. 12. 2	02-739-6328	-
22	한 국 전 통 불 교 회	박 일 동	130-020 서울시 성북구 성북동 292-1	93. 2. 22	02-745-2030	-
23	가산불교문화연구원	이 지 관	110-524 서울시 종로구 명륜동4가 206-6호	93. 3. 31	02-765-9602	www.kasaninstitue.or.kr
24	대한불교조계종전국신도회	선 진 규	110-130 서울시 종로구 청진동 11-6	93. 6. 5	02-732-7272	-
25	한국불교단체총연합회	김 기 석	110-300 서울시 종로구 관훈동 198 홍익빌딩 502호	94. 2. 3	02-734-5221	-
26	한국불교전국법사협의회	성 순 경	110-012 서울시 종로구 평창동 562-60	94. 3. 3	02-395-2571	-
27	한 국 불 교 금 강 선 원	한 정 섭	130-011 서울시 동대문구 청량리1동 54-6	95. 2. 3	02-969-2410	-
28	대륜불교문화연구원	최 태 영	133-200 서울시 종로구 사간동 112 법륜사내	95. 3. 22	02-732-3920	-
29	광주불교능인문화원	김 두 원	501-082 광주시 동구 계림2동 484-4	95. 4. 7	062-226-5161	-
30	한국여성불교연합회	김 화 자	110-140 서울시 종로구 수송동 46-19 원당빌당 2층	95. 4. 21	02-738-5586	-
31	한국불교태고종중앙회	이 규 범	136-020 서울시 성북구 성북동 292-1	95. 7. 22	02-745-2030	-
32	한국불교발전연구원	유 찬 수	110-070 서울시 종로구 내수동 167 대우복합Ⓐ 15층 6호	95. 9. 6	02-736-6202	-

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	비고
33	장경도량고려대장경연구소	박 동 량	136-075 서울시 성북구 안암동 5가 8	96. 4. 15	02-923-7994	www.sutra.re.kr
34	우 리 는 선 우	박 광 서	100-391 서울시 중구 장충동1가 33-7 오양빌딩 2층	96. 7. 18	02-2278-8672	-
35	군 불 교 진 흥 회	김 태 형	140-600 서울시 용산구 용산동 3가 1 국방부호국원	96. 10. 28	02-748-1395	-
36	맑 고 향 기 롭 게	박 재 철	136-020 서울시 성북구 성북동 323 길상사내	96. 12. 18	02-741-4696	-
37	한일불교문화교류협의회	이 무 웅	110-140 서울시 종로구 수송동 46-25	97. 8. 14	02-720-1708	-
38	대 한 불 교 청 년 회	정 상 옥	110-170 서울시 종로구 수송동 46-18 수성빌딩 1층	98. 6. 8	02-738-3387	www.kyba.org
39	대한불교호국법사단	정 홍 문	110-010 서울시 종로구 신영동 93	98. 11. 13	02-379-3511	-
40	대 한 불 교 정 법 원	정 의 환	135-090 서울시 강남구 삼성동 34-7	99. 8. 28	02-512-1293	-
41	대 한 불 교 청 화 회	장 흥 기	302-170 대전광역시 서구 갈마동 1219	2000. 1. 8	042-523-6033	-
42	칭하이무상사국제협회	유 태 인	742-890 경북 상주시 모서면 호음리 산64-1	2000. 3.20	054-532-5821	-
43	해동불교교육연구원	김 영 술	380-870 충북 충주시 이류면 장서리 257-8	2000. 3.27	043-853-3168	-
44	대 한 불 교 일 승	김 우 현	471-020 경기 구리시 교문동 346-18	2000. 7. 3	031-562-2751	-
45	법 연 원	허 유	158-051 서울시 양천구 목1동 406-293 대림빌딩	2000.12.12	02-651-8853	-
46	한 국 불 교 미 륵 종	윤 우 호	621-883 경남 김해시 진례면 신안리 300 관음정사	2000.12.20	055-345-4741	-
47	대 의 왕 불 선 양 회	이 강 령	135-080 서울시 강남구 역삼동 703-2 청수빌딩 402호	2001. 3.22	02-562-9492	-
48	진 여 원	김 창 근	110-260 서울시 종로구 가회동 4-3	2001. 3.27	02-745-2124	-
49	한 국 불 교 달 마 종	고 정 자	770-822 경북 영천시 화북면 죽전리 757-1	01. 5. 10	054-336-7126	-
50	한국불교반야수교원	이 전 희	445-832 경기도 화성시 매송면 숙곡리 605-2	01. 6. 4	031-293-2554	-
51	근본불교수행도량	이 조 원	156-810 서울시 동작구 대방동 381-6	01. 6. 27	02-822-1990	-
52	대중불교조계종 천만사	박 승 억	683-470 울산시 북구 달천동 739	01. 8. 24	052-295-3407	-
53	대 한 불 교 해 동 종	이 종 완	449-844 경기도 용인시 수지읍 성복리 393-1	01. 12. 20	031-262-1577	-
54	대 한 불 교 승 가 종	강 습 득	110-521 부산시 동래구 명륜동 113-1	02. 5. 2	051-552-8554	-
55	대 한 불 교 일 광 종	박 영 국	131-230 서울시 중랑구 망우동 468-18	02. 5. 16	02-438-3088	-
56	대 한 불 교 선 각 종	마 승 이	527-841 전남 강진군 옴천면 개산리 391	02. 5. 27	061-433-2233	-
57	문사수불교문화원	김 태 영	412-220 경기 고양시 덕양구 행신동 943 선프라지빌딩 9층	02. 6. 12	031-972-3581	-
58	불교문화산업기획단	김 도 중	621-883 서울 종로구 견지동 110-53 신안빌딩 7층	02. 7. 31	02-345-4741	-
59	위빠사나 수행처 호두마을	조 현 곤	330-921 충남 천안시 광덕면 광덕리 286-2	02. 9. 14	041-567-2841	-
60	한 국 교 수 불 자 연 합 회	연 기 영	110-170 서울시 종로구 견지동 13	02. 9. 16	02-720-6618	-
61	대한불교조계종 불지회	김 정 희	132-042 서울시 도봉구 창2동 674-24	02. 10. 9	02-997-9468	-
62	대한불교조계종 불타조사회	강 호 숙	730-863 경북 구미시 도개면 도개2리 347	02. 10. 21	054-474-0839	-
63	불 교 아 카 데 미	윤 천 수	110-340 서울시 종로구 익선동 30-6 신화타워 205	02. 11. 29	02-745-7799	-
64	가 야 불 교 문 화 원	이 종 복	621-902 경남 김해시 내동 141-7	03. 1. 29	055-322-0088	-
65	교 단 용 화 불 교	유 옥 자	360-191 충북 청주시 상당구 명암동 산49-1	03. 2. 10	043-259-4091	-
66	대 한 정 토 진 종 불 교 회	김 종 성	422-022 경기 수원시 팔달구 팔달로 2가 129-1	03. 8. 28	031-246-4746	-
67	국 제 불 교 승 가 회	김 종 원	680-826 울산 남구 신정1동 716-1	03. 9. 9	052-227-7916	-
68	대 한 불 교 연 구 개 발 원	권 기 헌	151-011 서울 관악구 신림동 1659-1	03. 9. 16	02-878-1843	-
69	대 한 불 교 참 선 수 행 원	진 순	302-855 대전시 서구 정림동 590, 401호	03. 10. 23	042-585-0923	-
70	불 교 아 미 타 염 불 선 원	강 봉 구	476-913 경기도 양평군 강상면 송학리 972	03. 12. 25	031-774-3538
71	한 국 미 륵 불 교	신 용 태	638-953 경남 고성군 대가면 양화리 578	04. 2. 9	055-672-4591
72	현 정 선 원	김 홍 상	137-818 서울시 서초구 방배2동 451-25	04. 4. 13	02-582-9371
73	한 국 불 교 조 동 선 림	한 영 호	140-897 서울시 용산구 효창동 5-152	04. 4. 16	02-713-0475
74	실 천 불 교	최 형 술	110-280 서울시 종로구 원서동158-2 예술의집 402호	04. 4. 21	02-725-4277
75	한국불교 예술인연합회	이 선 용	110-140 서울시 종로구 수송동 46-25	04. 12. 31	02-720-1708
76	한국불교 화엄종	이 석 준	570-823 전북 익산시 삼기면 연동리 산220-2	05. 2. 24
77	금강경독송회	김 동 규	156-030 서울 동작구 상도2동 22-62 원림주택 101호	05. 3. 9	02-825-6592
78	한국불교문화예술협회	손 재 현	100-715 서울 중구 필동3가 26 동국대학교 체육관 202호	05. 4. 21		-
79	대한불교 대승불교회	이 홍 규	609-410 부산 금정구 금사동 64-20	05. 11. 4		-
80	동련	여 철 환	614-050 부산 부산진구 양정1동 157-1	05. 11. 11		-
81	대한불교 홍은선원	손 현 수	760-832 경북 안동시 임하면 오대리 산 1	05. 12. 7		-
82	백련불교문화원	박 우 령	534-804 전남 무안군 무안읍 성동리 244-3	05. 12
83	대한불교 적멸선원	양 해 수	449-823 경기 용인시 처인구 양지면 양지리 314	06. 1. 10		-
84	한국불교학회	이 평 래	137-180 서울 서초구 내곡동 1-1996	06. 2. 1	02-575-2245
85	한국불교삼론구도회	전 도 용	604-060 부산 사하구 구평동 101-1	06. 5. 15
86	한국불교종단총연합진흥회	배 진 석	152-050 서울 구로구 구로동 704-23	06. 5. 17	02-853-0431
87	한중불교문화교류협회	임 학 규	420-110 경기 부천시 원미구 원미동 184-22	06. 6. 21
88	불교학연구지원사업회	서 병 원	360-100 충북 청주시 상당구 용암동 1645	06. 9. 1
89	광주전통불교영산회	이 기 행	500-100 광주 북구 두암3동 269-4	06. 9. 7		광주시 등록
90	진주불교회	하 귀 만	660-050 경남 진주시 상봉동 1018-3	06. 9. 13		경남 등록

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	비고
91	제주불교사회봉사회	김 정 희	690-029 제주특별자치도 제주시 도남동 47-12	06. 9. 15		제주 등록
92	부산광역시불교연합회	김 민 희	614-050 부산 부산진구 양정1동 393-12 불교회관 501호	06. 10. 20		부산등록
93	국제불교자비회	윤 석 호	680-190 울산 남구 무거2동 630-25	06. 11. 17		울산등록(13호)
94	붇다중앙클럽	이 춘 기	690-029 제주 제주시 도남동 67-18 한아맨선 지층 1호	06. 11. 28		제주등록
95	대한불교봉원사	최 인 진	425-340 경기 안산시 단원구 대부남동 628-5	06. 08. 30		경기등록
96	열린법당	이 중 희	464-842 경기 광주시 퇴촌면 관음리 212-1	06. 11. 28		경기등록
97	대한불교청허선원	김 준 영	636-831 경남 의령군 칠곡면 내조리 산29-3	07. 1. 22		경남등록
98	대불교	이 상 원		06. 12. 19		경북등록
99	용화미륵선불회	허 경 찬	791-220 경북 포항 북구 우현동 416	07. 2. 6		경북등록2006-9
100	금강영관대금강승문진흥회	이 관 구	614-040 부산 부산진구 전포2동 139-1	07. 2. 13		부산등록
101	영축불교문화연구원	조 봉 주	609-310 부산 금정구 구서동 201-2	07. 2. 21		부산등록
102	대한불교해인종연합회	천 해 원	617-010 부산 사상구 주례2동 46-12	07. 3. 2		부산등록
103	보국불교염불종	이 하 영	300-130 대전 동구 판암동 229-10	07. 3. 12		대전등록
104	대한불교조계율종중앙회	강 대 운	757-831 경북 예천군 용궁면 산택리 77-2	07. 4. 13		경남 등록
105	화순불교문화연구원	장 순 택	519-807 전남 화순군 화순읍 삼천리 69-3	07. 4
106	대한불교승가회	이 삼 기	664-922 경남 사천군 곤명면 초량리 349-4	07. 6. 22		-
107	대한불교조계선종협의회	이 창 열	767-881 경북 울진군 서면 전곡리 산87	07. 7. 3		-
108	서귀포불교문화원	김 상 수	697-070 제주 서귀포시 동홍동 1696-2	07. 7.19
109	법화홍통회	신 호 균	135-080 서울 강남 역삼동 786-19 정민빌딩 6층	07. 9. 19	02-576-5919
110	한국불교화쟁회	박 우 열	390-240 충북 제천시 하소동 259-1	07. 10. 8
111	한국불교조계종 천수사	한 훈 석	683-240 울산 북구 대안동 439	07. 11. 15
112	세계인류평화불교연맹	정 홍 문	156-030 서울 동작 상도2동 26-29 1층 104호	07. 10.25	02-715-0754
113	대한불교종정협의회	김 노	300-020 대전광역시 동구 인동 18-7	08. 1
114	부용선법불교	김 영 중	565-862 전북 완주군 고산면 소향리 산 214-3	08. 3. 7
115	한국불교정토종연합회	이 경 수	402-040 인천 남구 학익동 25-12 석모법조빌딩 701호	08. 4. 3

3. 개신교법인체

<재단법인 : 127>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	대한구세군유지재단	강 성 환	110-061 서울 종로구 신문로1가 58-1	1924.03.18	02-720-9494	salrationarmy.or.kr
2	제7일안식일예수재림교한국연합회(유)	신 계 훈	130-050 서울 동대문구 회기동 66	1922.02.20	02-3299-5283	www.kuc.or.kr
3	기독교대한성결교회유지재단	장 자 천	135-280 서울 강남구 대치동 890-56	1924.06.16	02-538-5293	kehc.org
4	대한성공회 유지재단	윤 환	100-120 서울 중구 정동 3	1924.12.16	02-738-8952	www.skh.or.kr
5	기독교대한감리회유지재단	김 진 호	100-101 서울 중구 태평로1가 64-8	1926.05.07	02-399-4312	www.kmcweb.or.kr
6	대한기독교나사렛성결회유지재단	홍 영 관	158-053 서울 양천구 목3동 600-7	1954.08.17	02-2643-8591	www.nazarenes.org
7	그리스도후기성도교회	최 윤 환	133-600 서울 중구 신당6동 103-1	1957.04.11	02-2232-1441	-
8	기독교대한하나님의성회유지재단	김 경 철	110-102 서울 종로구 평동 222	1957.10.28	02-720-6832～4	www.ag.or.kr
9	한국천부교전도관유지재단	조 영 철	619-721 부산 기장군 기장읍 죽성리 770	1960.07.06	051-721-4130	-
10	대한예수교장로회(합동한신)유지재단	오 진 석	136-060 서울 성북구 돈암동 산83-142	1962.11.28	02-927-1613	-
11	세계기독교통일신령협회유지재단	이 재 석	121-040 서울 마포구 도화동 292-20	1963.10.04	02-3279-6210	www.tongil.or.kr
12	애 향 숙	차 국 영	131-233 서울 중랑구 망우3동 531-35	1964.01.14	02-2208-0305	-
13	기독교한국침례회유지재단	김 용 문	152-102 서울 구로구 오류2동 115-1	1964.04.22	02-2612-7522	-
14	대한예수교장로회(고신)총회 유지재단	이 선	137-040 서울 서초구 반포동 58-10	1965.09.06	02-592-1008	www.kosin.org
15	한국연합오순절교	진 동 석	423-010 경기 광명시 광명7동 306-36	1967.08.01	02-2611-3958	-
16	한국기독교장로회총회유지재단	임 광 의	110-470 서울 종로구 연지동 136-56 한국기독교연합회관 1501호	1969.03.24	02-708-4021	www.prok.org
17	대한예수교장로회총회유지재단	박 정 식	110-470 서울 종로구 연지동 135	1973.11.27	02-763-9441	www.pck.or.kr
18	기독교대한복음교회	조 용 술	110-126 서울 종로구 종로6가 210-1	1974.05.24	02-762-7529	-
19	한국루터교선교부	힐벌트리머	138-240 서울 송파구 신천동 7-20	1961.04.18	02-418-7438	www.lck.or.kr
20	복원예수그리스도교회유지재단	스티븐엘쉴즈	120-830 서울 서대문구 연희동 산 340-28	1963.09.13	02-334-7912	-
21	그리스도의교회	고 성 주	157-722 서울 강서구 화곡6동 산204	1955.12.29	02-2600-2508	www.chris.or.kr
22	성서침례교회 유지재단	김 우 생	122-041 서울 은평구 불광동 242-3	1961.01.23	02-352-0074	bbc-hd.net/index.php
23	미국예수교북장로파대한선교회 유지재단	아더킨슬러	110-470 서울 종로구 연지동 135 백주년기념관 202	1924.06.16	02-766-9147	-
24	미감리교회대한부인선교부 유지재단	드와잇제이스트론	110-607 서울 중구 태평로1가 64-8	1924.06.16	02-399-2045	-
25	미연합감리교회세계선교부 유지재단	드와잇제이스트론	110-607 서울 중구 태평로1가 64-8	1926.05.07	02-399-2045	koreanumc.org/umc
26	남감리교회대한선교부유지재단	드와잇제이스트론	110-607 서울 중구 태평로1가 64-8	1926.06.22	02-399-2045	-
27	호주장로선교회	정 영 승	601-724 부산 동구 좌천동 471	1924.09.30	051-630-0333	-
28	대천수양관	원 일 한	110-470 서울 종로구 연지동 135 백주년기념관202	1955.11.11	02-766-9147	-
29	팀 선 교 회	김 재 권	110-101 서울 종로구 송월동 32-43	1956.09.03	02-723-2048	-
30	가나다연합교회 유지재단	한 상 면	120-012 서울 서대문구 충정로2가 190-10	1957.03.21	02-708-4023	-
31	한국복음선교회	유 금 종	611-802 서울 부산시 연제구 거제1동 75	1957.04.03	051-506-1920	-
32	중화기독교회 유지재단	방 지 일	100-120 서울 중구 정동 25-2	1957.08.13	02-752-1258	-
33	미국남침례교한국선교회유지재단	그랜크리치	150-601 서울 영등포구 여의도동 13-1	1957.08.17	02-785-0761	-
34	그리스도의교회복음회유지재단	신 조 광	122-879 서울 은평구 신사동 1-153	1961.03.13	02-386-9994	-
35	한국그리스도의교회유지재단	노 봉 욱	320-833 충남 논산시 연무읍 동산리 880	1964.04.17	041-741-4183	-
36	하나님의성회선교회	박 정 근	122-010 서울 은평구 응암동 64-18	1961.05.03	02-355-8488	-
37	대한예수교장로회브니엘총회 유지재단	박 성 기	609-310 부산 금정구 구서동 산57-1	1963.01.21	051-582-9178	-
38	월드선교회 유지재단		422-090 경기 부천시 소사구 괴안동 185-35	1963.11.20	032-343-7205	www.nhh.or.kr
39	미국남장로교한국선교회유지재단	아더킨슬러	110-470 서울 종로구 연지동 135 한국교회100주년기념관	1924.06.14	02-766-9741	-
40	극동사도선교회 유지재단	안 종 만	301-829 대전 중구 오류동 177-3	1965.08.16	042-522-8351	-
41	영광선교회	안 기 용	110-123 서울 종로구 종로3가 12 삼륜빌딩 301	1969.02.04	02-765-4242	-
42	한국그리스도선교회	최 승	135-081 서울 강남구 역삼동 702-16	1970.05.15	02-556-8093	-
43	기독교한국효신선교회	방 지 산	200-190 강원 춘천시 온의동 14	1970.12.12	033-254-3231	-
44	대한예수교복음교회유지재단	김 신 옥	301-832 대전 중구 용두동 143-4	1972.02.01	042-221-0774	-
45	한국대학생선교회	김 준 곤	110-816 서울 종로구 부암동 36-1	1970.05.15	02-395-0631	linux.kccc.org/home.php
46	대한예수장노회 순천노회 유지재단	이 석 권	540-070 전남 순천시 매곡동 117-5	1932.12.17	061-752-5882	-
47	대한예수장노회 경안노회 유지재단	김 기 수	760-200 경북 안동시 화성동 151-2	1933.03.31	054-858-0113	kyungan.or.kr
48	대한예수교장노회 경북노회 유지재단	이 철 상	703-061 대구 서구 내당1동 12-27	1934.01.15	053-554-6334	tkpb.pck.or.kr
49	대한예수교장로회 경남노회 유지재단	박 광 선	608-813 부산 남구 대연동 1752-2	1935.11.26	051-627-7169	-
50	대한예수교장노회충북노회 유지재단	최 병 곤	360-081 충북 청주시 상당구 탑동 185-1	1950.02.25	043-253-9121	-

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
51	대한예수교장노회경서노회 유지재단	권 중 희	740-979 경북 김천시 신음동 1287-6	1952.04.21	054-434-0512	-
52	대한예수교장노회경동노회 유지재단	이 규 호	780-942 경북 경주시 성건동 178-1	1953.11.21	054-745-3903	-
53	대한예수교장로회목포노회(서부)(유)	강 만 동	530-300 전남 목포시 호남동 6-1	1955.11.22	061-244-5006	pck.or.kr
54	대한예수교장로회목포노회(동부)(유)	양 태 순	530-838 전남 목포시 용당1동 1181-10	1955.11.22	061-279-8422	www.mokpodong.com
55	대한예수교장로회서울노회 유지재단	유 성 만	110-701 서울 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 505호	1958.02.07	02-763-7279	seoul.pck.or.kr
56	대한예수교장로회제주노회 유지재단	김 영 준	690-834 제주 제주시 일도2동 1043-20	1966.07.04	064-722-3091	jeju.pck.or.kr
57	대한예수교장로회대전노회 유지재단	정 동 옥	306-826 대전 대덕구 중리동 243-23	1969.04.08	042-621-7354	dspck.or.kr/home.htm
58	대한예수교장로회충남노회 유지재단	이 명 남	340-804 충남 예산군 예산읍 예산리 717	1972.12.18	041-332-4665	-
59	대한예수교장로회포항노회 유지재단	최 재 원	791-080 경북 포항시 북구 중앙동 112	1975.01.30	054-247-6498	-
60	대한예수교장로회(통합)전북노회교회 (유)	한 완 옥	561-801 전북 전주시 덕진구 금암1동 750-1	1975.05.04	063-274-9191	www.cbpck.or.kr
61	대한예수교장로회 전남노회 유지재단	허 기 복	501-828 광주 동구 소태동 585-15	1976.03.02	062-232-0025	www.pckcn.or.kr/mainhtm
62	오엠에스선교회유지재단	수잔트루일	158-855 서울 양천구 신정3동 743-2	1971.08.13	02-2066-1430	-
63	서울영락교회 유지재단	고 상 우	100-032 서울 중구 저동 2가 69	1957.04.07	02-2273-6301	www.youngnak.net
64	후암교회 유지재단	손 상 률	140-901 서울 용산구 후암동 238-15	1970.12.16	02-777-7191	www.huam.org
65	대한예수교장노회전북(합동)노회	김 상 중	561-801 전북 전주시 덕진구 금암1동 715-8 전주평안교회	1934.09.06	063-254-0042	-
66	한국기독교연합사업유지재단(KNCC)	백 도 웅	110-736 서울 종로구 연지동 136-46	1972.03.07	02-763-8427	www.kncc.or.kr
67	한국기독교청년회전국연맹 유지재단	안 현 진	100-070 서울 중구 소동공 117	1955.11.11	02-754-7891	www.ymcakoea.org
68	서울기독교청년회유지재단	표 용 은	110-122 서울 종로구 종로2가 9	1924.10.13	02-732-8291	www.ymca.or.kr
69	대구기독교청년회유지재단	송 창 화	700-070 대구 중구 덕산동 116	1956.12,29	053-255-0931	tgymca.or.kr
70	광주기독교청년회유지재단	구 창 환	501-021 광주 동구 금남로1가 19	1959.4. 9	062-232-6131	-
71	부산기독교청년회 유지재단	정 상 근	601-836 부산 동구 초량3동 1143-13	1975.06.25	051-440-3334	psymca.or.kr
72	대한기독교서회	이 성 덕	135-090 서울 강남구 삼성동 169-1	1928,11.03	02-553-0870	kcm.co.kr/korchur/chpic/1965.htm
73	대한성서공회	정 인 도	137-072 서울 서초구 서초2동 1365-16	1947.08.19	02-3474-3061	www.bskorea.or.kr
74	대화문화아카데미	고 범 서	142-070 서울 강북구 수유동 산 76	1966.04.22	02-900-3954	www.daemuna.or.kr/daehwa
75	대한예수교장로회총회(합동측)(유)	한 명 수	135-283 서울 강남구 대치동 1007-3	1982.06.29	02-564-5004	www.gapck.org
76	순복음선교회	조 용 기	150-868 서울 영등포구 여의도동 12	1982.06.29	02-780-1922	www.fgtv.org
77	한국기독교100주년기념사업협의회	강 원 용	137-070 서울 서초구 서초동 1626-3 제일빌딩 601호	1984.11.23	02-521-0282	-
78	기독교베뢰아아카데미진흥재단	김 기 동	150-053 서울 영등포구 신길동 355-184	1987.12.12	02-831-1661	-
79	가브리엘복음선교회	정 기 석	600-012 부산 중구 중앙동 2가 50	1988.07.13	051-245-1555	-
80	충현교회유지재단	김 성 관	135-080 서울 강남구 역삼동 665-1	1988.10.29	02-563-8200	choonghyun.net
81	예수교대한성결교회유지재단	우 선 구	110-091 서울 종로구 행촌동 1-30	1989.03.22	02-725-7075	www.sungkyul.org
82	기독교대한감리회교역자은급재단	김 진 호	100-101 서울 중구 태평로1가 64-8	1989.09.08	02-399-4329	-
83	기독교선교횃불재단	신 상 우	137-130 서울 서초구 양재동 55	1989.09.23	02-570-7035	-
84	대한예수교장로회총회연금재단	장 창 만	110-470 서울 종로구 연지동 136-56 한국기독교연합회관 1007호	1989.12.14	02-708-4261	www.pension.or.kr
85	아 우 내	김 정 란	330-861 충남 천안시 병천면 병천6리 626-1	1989.06.12	041-561-9802	-
86	대한예수교장로회(개혁고려)총회(유)	석 원 태	157-030 서울 강서구 등촌동 131	1990.12.24	02-3664-0199	-
87	양 실 회	명 인 숙	464-872 경기 광주시 실촌면 곤지암리 산 10-1	1991.11.28	02-2234-7669	www.yangsil.or.kr
88	한국기독교장로회총회 연금재단	김 경 식	110-470 서울 종로구 연지동 136-56 한국기독교 연합회관 1501호	1992.07.03	02-708-4028	www.prok.org
89	대백선교문화재단	구 본 흥	706-831 대구 수성구 수성1가 126-9	1992.08.18	053-755-1990	-
90	한국기독교선교회	백 창 호	690-813 제주 제주시 연동 271-1	1994.04.06	064-744-0881	-
91	한국기독교장로회충북노회 유지재단	윤 관 훈	360-041 충북 청주시 상당구 남문로1가 154	1994.10.19	043-221-3055	-
92	대한예수교장로회(대신)총회(유)	임 인 재	431-086 경기 안양시 동안구 신촌동 1073 흥일B/D 710호	1994.12.06	031-382-6386	www.daeshin.org
93	동신선교문화재단	권 성 주	706-020 대구 수성구 만촌3동 856-4	1995.12.18	053-756-1701	-
94	라이프선교재단	권 오 석	445-812 경기 화성시 동탄면 송리 산 633-10,11	1995.12.20	031-377-9582	-
95	한국기독교에덴성회선교재단	김 해 성	477-814 경기 가평군 외서면 상천리 2	1996.03.05	031-582-7273	-
96	온누리선교재단	하 용 조	140-240 서울 용산구 서빙고동 241-96	1996.06.14	02-570-7140	www.onnuri.or.kr
97	대한예수교장로회(합신) 총회 (유)	이 태 길	426-743 경기 안산시 사1동 1536고잔푸른마을(아) 5단지 상가	1996.09.12	031-409-0940	-
98	추양선교재단	정 진 경	217-120 강원 속초시 설악동 442	1996.09.12	033-636-4530	kcm.co.kr/cymf/index2.html
99	영란선교회	최 영 석	130-812 서울 동대문구 신설동 103-3	1996.10.28	02-2254-2533	-
100	기독교대한성결교회교역자공제회	김 성 배	135-280 서울 강남구 대치동 890-56	1997.08.30	02-565-8687	kehc.org

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
101	영산기독문화원	박 용 구	150-010 서울 영등포구 여의도동 12	1997.11.14	02-2106-5454	-
102	임마누엘세계선교회	김 중 호	411-410 경기 고양시 일산구 대화동 2205 태진빌딩 901	1999.12.10	031-919-9013	-
103	세계평화통일가정연합 선교회	황 선 조	121-040 서울 마포구 도화동 292-20 도원빌딩12층	2000.06.26	02-3279-6210	www.tongil.or.kr
104	대한예수교장로회(합동측)총회은급재단	임 태 득	135-851 서울 강남구 대치동 1007-3	2001.06.27	02-564-0785	-
105	대한예수교장로회강원 노회(유)	임 신 영	217-811 강원 춘천시 조양동 137	2001.09.04	033-263-4291
106	제칠일안식일예수재림교북아시아태평양지회(유)	전 병 덕	411-371 경기 고양시 일산구 주엽동 66	2001.10.17	031-910-1500
107	임마누엘예수교총회(유)	손 광	742-802 경북 상주시 한창읍 구향리 155-1	2001.12.04	054-541-3171
108	에젤선교회	김 내 헌	140-240 서울 용산구 서빙고동 95 두란노빌딩 703호	2002.02.06	02-792-1628
109	대한예수교장로회영주노회(유)	정 인 수	750-011 경북 영주시 영주1동 35-1	2002.03.29	054-638-0051
110	대한예수교장로회(고신)총회 은급재단	이 선	137-040 서울 서초구 반포 4동 58-10	2002.06.08	02-592-0490
111	예수교대한성결교회은급재단	이 상 준	110-091 서울 종로구 행촌동 1-30	2002.10.15	02-725-7076
112	대한예수교장로회세계로교회 선교회	임 인 섭	411-410 경기 고양시 일산구 대화동 765-1	2003.01.27	031-916-0708
113	전라선교재단	임 종 달	560-860 전북 전주시 완산구 효자동 3가 1354-107	2003.02.21	063-222-6212
114	춘천기독교청년회유지재단	최 인 혁	200-959 강원 춘천시 후평동 849-6	2003.09.29	033-255-1001
115	순복음성민선교회	유 재 필	139-816 서울 노원구 상계2동 322-14	2003.11.13	02-3391-6100
116	대한예수교장로회예수소망선교원	곽 선 희	463-815 경기 성남시 분당구 정자동 210-1	2003.12.09	031-714-9068
117	벨크글로벌미션재단	나 겸 일	403-838 인천 부평 산곡4동 294-134 주안빌딩 2층	2004.03.23	032-527-1009
118	한빛미션	이 영 덕	110-460 서울 종로구 연건동 187-1 정림건축사옥 2층	2004.11.19	02-708-8720
119	성 해	이 호 문	402-070 인천 남구 문학동 400-1	2006.01.12	032-428-8660
120	순복음대구선교회	고 건 일	705-040 대구 남구 대명10동 산244-5	2006.01.26	053-652-0800
121	경인선교재단	구 제 병	400-037 인천 중구 항동7가 53-1	2006.02.16
122	예일선교회	이 명 범	137-041 서울 서초구 반포동48-1 반도빌딩지하	2006.03.09	02-596-0320
123	평화선교문화재단	김 종 덕	135-011 서울 강남구 논현동81 동호빌딩504호	2006.05.02	02-514-4935
124	한국기독교학술원	이 흥 순	110-736 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 409호	2007.04.09	02-764-0376
125	대한예수교장로회(합동정통)총회(유)	박 요 일	137-815 서울 서초구 방배동 131-3 미주빌딩1층	2007.05.23	02-584-6885
126	월드미션선린재단	김 이 수	580-952 전북 정읍시 산외면 종산리 268-1	2007.08.09	063-538-9090
127	행복의과학선교회유지재단	민 병 수	140-807 서울 용산구 갈월동 98-52	2007.09.17	02-753-0766

<사단법인 : 167>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	대한여자기독교청년회연합회후원회	김 갑 현	100-021 서울 중구 명동 1가 1-3	1949.02.16	02-774-9702	ywca.or.kr
2	장로회외국선교독립부한국선교회	윤세웅·리차드	140-200 서울 용산구 이태원동 135-3 탑맨션 C동 5호	1952.01.11	02-798-9934	-
3	워치타워성서책자협회	밀튼알·해밀튼	456-824 경기 안성시 공도읍 양기리 377	1952.10.30	02-2234-4654	watchtower.org
4	대한기독상이군인의집성화원	박 충 용	604-060 부산 사하구 구평동 109-1	1956.04.06	051-262-4603	-
5	한국기독교평신도연합회	손 석 호	412-741 고양시 덕양구 화정동 951 별빛마을 건영A 1006-102	1966.12.07	031-973-0406	-
6	초교파기독교협회	최 봉 춘	100-760 서울 중구 장교동 1 장교빌딩 1206호	1969.10.08	02-756-4088	-
7	한국성서선교회	박 영 지	122-050 서울 은평구 갈현동 455-6	1969.11.21	02-388-4781	-
8	아세아선교회	강 안 삼	143-223 서울 광진구 중곡3동 187-23	1970.06.27	02-461-4141	-
9	대한청소년성경구락부	아더. W.킨 슬 러	110-470 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 302	1970.12.16	02-763-9940	user.chollian.net/～kb7cm
10	한국기독교선교원	이 형 자	137-130 서울 서초구 양재동 55	1972.05.19	02-570-7031	-
11	한국여성복음봉사단	김 신 영	110-740 종로구 연지동 136-56 한국기독교연합회관 1113호	1974.11.08	02-708-4402	-
12	한국기독실업인회	김 득 연	121-743 서울 마포구 도화2동 538 성지빌딩 406호	1977.04.11	02-717-0111	cbmc.or.kr
13	세계복음화전도협회	최 정 웅	157-836 서울 강서구 등촌2동 534-3 선교빌딩 5층	1981.02.21	02-2649-4262	-
14	한국기독교선교단체협의회		110-550 서울 종로구 숭인동 1370	1983.04.25	02-2236-2351	kccmo.or.kr
15	한국기독교문화진흥원	이 흥 순	110-738 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 409	1984.11.23	02-764-0377	instit.ac
16	기독교문서선교회	최 성 연	137-060 서울 서초구 방배동 983-2	1984.12.13	02-586-8761	clckor.com
17	한국외항선교회	곽 선 희	121-840 서울 마포구 서교동 395-153	1986.05.10	02-335-3445	-
18	한국대학생성경읽기선교회	전 창 선	110-850 서울 종로구 효제동 54-2	1987.07.30	02-763-7097	ubf.or.kr
19	한국해외선교회	이 태 웅	158-052 서울 양천구 목2동 231-163	1987.10.24	02-2653-4271	gmp.or.kr
20	세계체육인선교회	이 광 일	133-123 서울 성동구 성수2가 3동 281-15	1987.12.12	02-469-4291	wsmisson.org

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
21	한국기독교보수교단협의회	한 영 철	157-881 서울시 강서구 화곡1동 348-21 호용빌딩 6층	1987.12.14	02-2615-9356	-
22	한국기독교교단협의회	백 화 기	150-732 서울시 영등포구 여의도동 61-4 라이프콤비빌딩 811	1988.02.05	02-786-1601	ccdk87.com
23	한사랑선교회	김 한 식	135-283 서울 강남구 대치동 980-4	1988.02.10	02-558-0601,2	hansarang21.org
24	한국기독교평화교육협의회	공 준 표	133-030 서울 성동구 홍익동 150	1988.02.24	02-2296-3487	-
25	기독교산업사회연구소	차 진 영	122-020 은평구 녹번동 118-35 대원빌딩 201호	1988.07.13	02-353-6582	-
26	예 수 전 도 단	홍 성 건	151-858 서울 관악구 신림9동 241-34	1988.09.10	02-871-7357	-
27	한국기독교군선교연합회	곽 선 희	110-738 종로구 연지동 1-1 여전도회관 503호	1988.09.19	02-744-2661	v2020.or.kr
28	한국기독교신도연맹	김 옥 성	100-101 중구 태평로1가 76-3 오양수산빌딩 106호	1989.01.13	02-739-9633	-
29	새 사 람 선 교 회	김 중 기	110-030 서울 종로구 청운동 89-20	1989.01.23	02-734-4981	saesaram.or.kr
30	한국어린이전도협회	김 동 엽	138-200 서울 송파구 문정동 74-2	1989.03.23	02-3401-8291	ctekorea.org
31	세계복음화운동중앙협의회	신 현 균	137-848 서초구 방배동 981-24 유성빌딩 102호	1989.04.13	02-585-4139	-
32	기독교할렐루야선교원	고 정 식	463-816 경기 성남시 분당구 야탑동 132	1989.05.02	031-780-9500	hallelujah.or.kr
33	한국보훈선교단	하 갑 용	134-791 강동구 둔촌2동 6-2 한국보훈병원원목실	1989.05.02	02-486-0625	-
34	기독인월남귀순용사선교회	홍 윤 서	150-050 서울 영등포구 신길동 355-184	1989.09.08	02-831-1732	chunjiro.org
35	세종선교회	조 향 록	464-880 경기 광주군 도척면 추곡리 18	1989.11.10	031-756-6702	kccmo.or.kr
36	다니엘선교회	심 원 용	420-030 경기 부천시 원미구 상동 416-1	1989.12.14	032-323-2243	-
37	기독교국제선교협회	김 명 환	121-853 마포구 신공덕동 159 삼성레미안상가 215	1990.01.23	02-3272-1101	imc7.net/5.htm
38	개신교선교훈련원	이 태 희	130-102 서울 동대문구 장안2동 332-5	1990.09.03	02-762-0194	-
39	세 선 회	최 창 근	140-132 서울시 종로구 연지동 156-36 한국기독교연합회관 503호	1990.09.03	02-708-4386	sehsungm.org
40	예 수 원	현 재 인	235-250 강원 태백시 하사미동 산 7	1991.05.14	033-552-0662	jacommunity.or.kr
41	국제복음선교회	김 영 수	138-170 서울 송파구 송파동 144 선교회관 4층	1991.05.17	02-421-0888	wem.or.kr
42	목회자선교원	양 성 국	151-029 서울 관악구 신림본동 1504-5	1991.11.09	02-836-7683	-
43	기독교윤리실천운동	이 장 규	151-766 용산구 한강로1가 217 세대빌딩 4층	1991.11.11	02-794-6200	cemk.org
44	한국기독교총연합회	박 종 순	110-740 종로구 연지동 136-56 한국기독교연합회관 15층	1991.12.12	02-741-2782	cck.or.kr
45	한국기독교특수선교회	이 강 평	135-283 서울 강남구 대치3동 980	1992.04.14	02-566-0026	-
46	예수세계선교회	김 옥 자	135-272 서울 강남구 도곡2동 423-14	1992.07.03	02-595-8612	-
47	한국기독교부흥협의회	장 광 영	135-985 서울 강남구 포이동 241	1993.01.12	02-575-1092	hangiv.com
48	한국네비게이토선교회	윤 용 섭	121-846 서울 마포구 성산동 240-1	1994.03.07	02-336-3387	navigators.or.kr
49	기독교선교문화연구회	최 성 규	405-220 인천 남동구 구월1동 1131-12	1994.07.30	032-421-3232	gisunyon.org
50	두 란 노 서 원	하 용 조	140-240 서울 용산구 서빙고동 95	1994.12.16	02-790-8975	biblecollege.or.kr
51	한국기독교청소년선교회	이 흥 종	121-703 마포구 마포동 350 강변 한신빌딩 1808호	1995.03.29	02-714-7470	-
52	사랑누리선교회	이 종 열	431-050 경기 시흥시 거모동 834-1	1995.03.29	031-497-6086	-
53	한국기독교역사연구소	이 만 열	135-884 강남구 수서동 717-1 그린빌B동 101	1995.07.04	02-2226-0850	chollian.net/～ikch0102
54	동서크리스챤선교회	신 재 후	305-301 대전 유성구 봉명동 535-5 유성한진오피스텔 1001호	1995.08.10	042-822-8807	-
55	한국시각장애인선교회	정 중 열	100-873 서울 중구 회현동 1가 133-6 한중빌딩308호	1995.08.31	02-736-3000	-
56	흰돌선교센터	이 광 발	138-226 경기 구리시 아천동 327	1995.10.24	02-2202-7878	-
57	교회성장연구소	홍 영 기	152-053 구로구 구로3동 구로공단우체국사서함 50호	1995.11.15	02-2109-5724	pastor21.com
58	한국기독교개혁교단협의회	양 정 섭	152-051 구로구 구로1동 1058 우성(아) 상가 202호	1996.01.23	02-869-0164	-
59	도 원 선 교 회	장 영 옥	110-738 서울시 종로구 연지동 1-1 여전도회관 706호	1996.02.15	02-792-7663	-
60	한국운전기사선교연합회	차 철 수	100-090 서울시 동대문구 휘경동 267-10 동서울충전도 2층	1996.04.06	02-2249-0691	drivermission.org
61	세계성령운동중앙협의회	안 준 배	463-030 경기 성남시 분당구 분당동 135-2	1996.05.16	031-707-0671	-
62	기독교대학촌선교회	이 복 영	151-856 서울 관악구 신림2동 103-170	1996.05.16	02-888-9111	dhcc.kimc.net
63	기독교가정사역연구소	최 홍 준	137-130 서울 서초구 양재동 115-9	1996.05.21	02-2057-0033	gigayon.or.kr
64	한국장애인선교단체총연합회	허 욱	139-861 서울 강동구 길동 366-3 해평빌딩2층	1996.06.03	02-471-9106	-
65	한민족선교협의회	최 성 규	158-050 서울시 양천구 목동 917-1 기독교방송국내	1996.12.23	02-650-7090	-
66	국제기독교언어문화연구원	김 선 도	487-821 경기 포천군 소흘읍 직동리 456	1997.02.17	031-543-4759	clc.re.kr
67	한국기독학생회	이 근 수	121-837 서울 마포구 서교동 352-18	1997.02.25	02-333-7363	ivf.or.kr
68	한국기독교직장선교연합회	두 상 달	137-072 서울시 서초구 서초2동 1330-16 나산스위트빌딩 306호	1997.04.16	02-3471-5070	workmission.or.kr
69	연합선교회	음 동 성	100-194 중구 을지로4가 209-1 성인빌딩 201호	1997.07.04	02-2274-6702	ixman.org
70	한경직목사기념사업회	이 철 신	100-032 서울 중구 저동2가 69	1997.08.30	02-2273-6301	-
71	크리스챤치유목회연구원	정 태 기	137-030 서울 서초구 잠원동 70-3 한신교회 내	1998.05.04	02-599-2466	chmi.or.kr
72	아세아항공선교회	길 자 연	120-751 서대문구 충정로3가 187 아세아연합신학원 4	1999.12.10	02-393-8068	mafk.org
73	한국기독교상담연구원	김 홍 찬	120-013 서대문구 충정로 2가 184-4 경기빌딩306호	2000.02.18	02-364-0413	sangdam.hanmom.com
74	기독대학인회	손 석 태	152-020 서울 구로구 가리봉1동 105-21, 2층	2000.07.25	02-858-4115	esf21.com
75	성산한국교회 사학연구원	박 옥 순	121-210 서울 마포구 서교동 247-17	200.07.25	02-337-9130	kach.or.kr
76	새길기독사회문화원	한 완 상	135-080 서울시 강남구 역삼동 705-9 삼흥빌딩 1212호	2000.12.23	02-555-6959	saegil.or.kr
77	아가페세계선원우호증진회	박 창 환	121-050 서울시 마포구 마포동 350 강변한신코아 302	2000.12.23	02-701-5122	seatel.co.kr
78	요한선교회	김 규 동	133-190 서울 광진구 자양동 628-24 요한빌딩	2001.03.09	02-452-9101	-
79	한국기독교사회문제연구원	이 계 준	120-012 서울시 서대문구 충정로2가 35 기사연빌딩	2001.07.18	02-312-3371	jpic.org
80	그루터기세계선교협의회	박 무 평	405-220 인천 남동구 구월동 1139 가람오피스텔 303	2001.07.18	032-434-3113

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
81	Salt-Pan(솔트-팬)	이 상 숙	140-132 서울시 용산구 청파동 2가 53 영화빌딩 303	2001.09.06	02-701-0005
82	성경1189장원리핵심생활운동본부	이 민 희	405-827 인천 남동구 구월동 201-58	2001.09.11	032-438-1004
83	박헌근장로순교기념 사업회	박 종 수	441-110 경기 수원시 권선구 세류동 197-6	2001.10.30	031-232-9056
84	평택여자기독교청년회	랑 인 식	450-150 경기 평택시 비전동 598-4	2001.11.12	031-651-7701
85	국제크리스터디선교협의회	손 진 성	122-120 은평구 진관내동 533-29 크리스터디센타	2001.11.22	02-825-0691
86	장공김재준목사기념사업회	황 성 규	142-791 서울 강북구 수유 5동 산 129	2001.11.26	02-2125-0162	changgong.or.kr
87	대한감리회웨슬레선교원	구 제 식	465-090 경기 하남시 하사창동 9-6	2001.12.08	031-792-7000
88	남대문선교회	서 석 재	100-060 서울 중구 남창동 46-19 크레용 3층	2001.12.17	02-778-7266
89	바른성경복음선교회	한 정 록	403-815 인천 부평구 부개3동 496-10	2001.12.28	032-362-0691
90	한국세계선교협의회	박 종 순	134-021 서울 동작구 상도 1동 56-38	2002.01.03	02-3280-7981
91	경기북부기독교총연합회	강 신 경	480-850 경기 의정부시 의정부2동 581-3	2002.03.19	031-878-4077
92	대한예수교침례회인천교회	이 상 민	402-040 인천 남구 학익동 686-3	2002.03.27	032-868-1905
93	한국기독교기도원총연합회	정 진 수	445-922 경기 화성시 향남면 하길리 153	2002.04.11	031-353-0062
94	평택기독교청년회	이 춘 수	450-040 경기 평택시 통복동 171-1	2002.07.26	031-656-2000
95	한국밀알몬테소리기독교교육연구소	이 영 숙	449-906 경기 용인시 기흥읍 서천리 395	2002.08.22	031-204-1122
96	울산시각장애인선교회	김 춘 업	680-830 울산 남구 신정4동 953	2002.08.29	052-227-6051
97	세계태권도선교연맹	김 희 삼	449-843 용인시 상현동 85-6 현대홈타운(아)상가 3층	2002.09.09	031-266-4091
98	종교인평화봉사단	백 도 웅	110-736 서울시 종로구 연지동 136-46 기독교회관 708호	2003.01.18	02-765-1136
99	동두천기독교협동조합	황 의 진	483-130 경기 동두천시 중앙동 646	2003.01.27	031-865-6881
100	대한민국국가조찬기도회	김 영 진	150-010 서울시 영등포구 여의도동 12 CCMM빌딩 11층	2003.02.15	02-761-9185
101	한국교회복지선교연합회	박 영 률	121-110 서울시 마포구 신수동 101-25 한마음센터 3층	2003.02.15	02-714-9871
102	세계로열린선교협의회	홍 학 식	143-891 광진구 중곡2동 140-2 CMS빌딩 8층	2003.04.28	02-497-0851
103	밧모섬영상선교회	김 태 영	404-826 인천 서구 석남 1동 506-2	2003.05.07	032-579-5739
104	아시아미션	방 선 기	121-881 서울 마포구 창전동 19-8	2003.05.20	02-323-0456
105	국민문서선교후원회	정 인 욱	150-868 영등포구 여의도동 11-15 세계선교센터 8층	2003.10.27	02-783-7738
106	이수정기념사업회	서 대 운	407-814 인천 계양구 임학동 2-1	2003.11.10	032-554-2225
107	천안기독교청년회	김 연 룡	330-170 충남 천안시 성정동 1033	2003.12.03	041-575-9897
108	기독교한국하나님의교회선교회	한 영 철	431-070 경기 안양시 동안구 평촌동 47-2	2003.12.15	031-421-7101
109	베다니마을복지법인	이 호 성	429-020 경기 시흥시 신천동 586-41	2004.03.19	031-314-6962
110	순복음실업인선교연합회	조 용 기	150-868 영등포구 여의도동 11 세계선교센터 6층	2004.04.13	02-782-1065
111	모새골공동체	임 영 수	476-822 경기 양평군 양서면 대심리 54	2004.04.22	031-774-0672
112	바실레이아선교회	김 영 자	445-833 경기 화성시 매송면 천천리 147	2004.05.12	031-294-0158
113	국제대학선교협의회	홍 정 길	402-825 인천 남구 용현4동 185-2	2004.06.14	032-863-4788
114	선교역사문화원	서 명 섭	407-804 인천 계양구 계산2동 917	2004.06.24	032-555-2437
115	기독교대한감리회통합총회	신 태 화	403-130 인천 부평구 십정동 182-79	2004.07.23	032-528-3681
116	은혜영성원	김 명 순	560-809 전북 전주시 완산구 삼천동 1가 668-1	2004.09.21	063-222-3487
117	기독학술원	정 기 환	560-855 전북 전주시 완산구 효자동 1가 593-3	2004.11.10
118	직장인성경공부선교회	최 봉 호	100-866 중구 필동 1가 39-18 우진빌딩 2층	2004.11.11	02-2285-1531
119	함께하는 선교단	김 성 수	152-896 서울 구로구 오류2동 135-65	2004.07.29	02-2612-4400
120	한국기독교교육교역연구원	임 창 복	134-874 강동구 천호2동 451-20 (303호)	2005.02.03	02-487-5325
121	세계기독교복음전도협회	이 재 광	143-191 대전 동구 자양동 211-9	2005.03.04	10-7585-0091
122	누가선교회	김 성 만	122-020 서울 은평구 녹번동 39-2	2005.03.19	02-386-3006
123	사랑과 선교	이 용 술	121-869 서울 마포구 연남동 571-10	2005.03.31	02-3140-8591
124	퓨리턴총회	이 석 봉	560-855 전북 전주시 완산구 효자동1가 593-3	2005.04.11	063-227-5858
125	지구촌가정훈련원	이 희범	133-110 서울 성동구 성수동1가 16-4	2005.04.22	02-463-9251
126	한국기독교문화교육원	신 춘 기	122-810 서울 은평구 갈현1동 425-3 201호	2005.05.07	02-359-9360
127	성경연장교육원	하 용 조	140-240 용산구 서빙고동95 두란노빌딩601	2005.08.13	02-749-9480
128	한나선교회	박 수진	135-794 강남구 압구정2동 490 한양A 7-406	2005.11.30	02-540-6437
129	대한예수교장로회연합회	이 광 용	121-100 마포구 노고산동1-69 원석빌딩 201	2005.12.06	02-706-2970
130	기독교발전협의회	이 종 택	110-836 종로구 종로5가 182-3 광동빌딩22	2003.10.28	02-2265-8987
131	대한예수교루터선교회	김 영 하	134-010 서울 강동구 길동 368-1	2006.01.18	02-478-0191
132	기독교사회사업연합회	이 선	138-815 서울 송파구 거여2동 251-42	2006.02.24	02-401-3094
133	예장합동 호원총회	오 종 명	561-827 전북 전주 덕진구 인후동1가 921-13오케이4	2006.03.27	063-222-3487
134	한국기독교교육진흥원	황 성주	137-841 서초구 방배동865-24 신구빌딩1층	2006.03.31	02-599-0910
135	열방네트웤	정 주채	151-051 서울 관악구 봉천동180-237호	2006.04.02	02-888-1900
136	한국교회건축원	김 연 식	360-812 충북 청주시 상당구 용암동2238	2006.04.04
137	한국오엠프	조 경 호	143-831 광진구 구의3동596-6 삼진빌딩501	2006.04.14	02-455-0261
138	기독교벧엘선교연합회	최 병 춘	565-843 전북 완주군 소양면 신촌리 301-2	2006.05.01	06-3243-8036
139	한국교회부활절연합예배위원회	이 광 용	121-100 서울시 마포구 노고산동1-69 원석빌딩2층	2006.06.16	02-706-2971
140	기독교이단사이비연구대책협의회	이 대 복	561-801 전북 전주시 덕진구 금암동452-8	2006.06.23	063-283-9182

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
141	기독교지도자육성협의회	김 국 경	561-231 전북 전주시 덕진구 인후동951-3	2006.06.28	063-247-4388
142	비전라이프미션	김 항 제	476-822 경기 양평군 양서면 대심리 60-3	2006.06.30	031-772-7242
143	월드복음선교협의회	최 형 식	405-807 인천 남동구 간석1동 280-11 401호	2006.07.19	032-434-3799
144	한국성서유니온선교회	박 행 도	138-850 서울 송파구 송파1동 144	2006.08.08	02-2202-0091
145	전남지방경찰청경선교회	권 오 연	503-061 광주 남구 봉선동 26-15	2006.08.10	062-226-2636
146	한국컴미션	정 용 갑	137-843 서울 서초구 방배1동 919-4	2006.08.16	02-585-0697
147	네쎌미션	이 대 흔	373-862 충북 옥천군 이원면 개심리 865	2006.11.15	043-733-1342
148	죠이선교회	황 규 찬	130-061 서울 동대문구 제기동 274-6	2006.11.21	02-929-3652
149	전주시기독교성지화추진협의회	백 남 운	560-242 전북 전주시 완산구 효자동2가 205-2	2007.01.09	063-221-3642
150	복음연합총회	김 홍 기	560-810 전북 전주시 완산구 삼천동 1가 741-11	2007.02.22	063-236-9131
151	대한예수교장로회 청교도총회	엄 장 현	700-160 대전 중구 문화동 1-13 (502호)	2007.04.19	042-335-9595
152	여해강원용목사기념사업회	이 홍 구	110-848 서울 종로구 평창동 474-21	2007.04.20	02-3216-6332
153	크리스천 21세기 포럼	장 성 만	617-011 부산 사상구 주례동 산69-1 동서대 뉴밀레니엄관 916	2007.04.23	051-888-3455
154	독립교회선교연합회	노 정 숙	500-270 충북 청주시 흥덕구 수곡동 176-6	2007.04.20	043-287-3491
155	예수교대한감리회웨슬레협의회	임 원 순	110-848 서울 종로구 평창동 432-1	2007.05.23	02-379-9572
156	두란노아버지학교운동본부	하 용 조	137-889 서울 서초구 양재동 70-2	2007.07.09	02-2182-9100
157	대한예수교장로회합동개혁총회	정 서 영	704-900 전북 익산시 갈산동 61-30	2007.07.31	063-855-2006
158	다세움	심 수 명	157-884 서울 강서구 화곡7동 372-88	2007.08.06	02-2601-7423
159	열방대학 선교훈련원	홍 성 건	690-963 제주 조천읍 북촌리 82-1	2007.08.07	064-780-2614
160	기독교교회제모습찾기협의회	여 현 숙	121-839 서울 마포구 서교동 376-168	2007.08.13	02-337-7411
161	한국기독교지도자협의회	신 신 묵	140-903 서울 용산구 후암동 446-11	2007.10.10	02-795-4623
162	한국밀알선교단	손 봉 호	135-884 강남구 수서동 717-1그린빌 A동 지하 101호	2007.11.11	02-3411-6896
163	한국기독교평신도선교연구원	원 광 기	138-160 서울 송파구 가락동 194-16	2008.03.01	02-2043-6007
164	실로암미션센터	안 형 헌	573-350 전북 군산시 나운동 863-10	2008.03.27	070-7561-8561
165	대한예수교장로회(호헌)	정 상 문	570-980 전북 익산시 영등동 538-289	2008.03.27	063-853-3599
166	한국개신교교단협의회	양 성 은	560-836 전북 전주시 완산구 중화산동 2가 은하APT상가 1동 B-1	2008.04.11	063-223-9822
167	우리엘	심 재 형	565-891 전북 완주군 동상면 신월리 280	2008.05.08	063-243-9047

3. 천주교법인체

<재단법인 : 79>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	천주교서울 대교구	정 진 석	100-022 서울 중구 명동 2가 1	1924.10.27	02-771-7600	catholic.or.kr
2	천주교광 주 대교구	최 창 무	500-868 광주 북구 임동 5-32	1938.05.04	062-525-6873	kjcatholic.or.kr
3	천주교대 구대교구	최 영 수	700-804 대구 중구 남산3동 225-1	1938.06.18	053-254-3787	tgcatholic.or.kr
4	천주교전 주 교구	이 병 호	561-812 전북 전주시 덕진구 서노송동 560-6	1938.06.22	063-285-0041	jcatholic.or.kr
5	천주교춘천교구	장 익	200-090 강원 춘천시 효자동 400	1955.11.11	033-242-6150	diocc.or.kr
6	천주교청주교구	장 봉 훈	360-013 충북 청주시 상당구 북문로3가 59	1961.01.16	043-253-8161	cheongju.catholic.or.kr
7	천주교인천교구	최 기 산	400-090 인천 중구 답동 3	1962.11.14	032-765-6975	cainchon.or.kr
8	천주교대전교구	유 흥 식	300-824 대전 동구 용전동 15-1	1965.01.22	042-630-7731	tjcatholic.or.kr
9	천 주 교 원 주 교 구	김 지 석	220-963 강원 원주시 학성동 1023	1967.04.20	033-765-4222	wonju.catholic.or.kr
10	천 주 교 수 원 교 구	최 덕 기	440-300 경기 수원시 장안구 정자동 578	1967.12.28	031-244-8893	casuwon.or.kr
11	천주교부 산교 구	황 철 수	613-816 부산 수영구 남천1동 70-4	1962.10.26	051-629-8730	catholicpusan.or.kr
12	천주교마산교구	안 명 옥	631-862 경남 마산시 합포구 오동동 107-23	1970.04.14	055-246-0901	cathms.or.kr
13	천주교제주교구	강 우 일	690-041 제주 삼도1동 108-11	1972.06.15	064-751-0145	-
14	천 주 교 안 동 교 구	권 혁 주	760-340 경북 안동시 안막동 136	1977.11.15	054-858-3111	acatholic.or.kr
15	천 주 교 함 흥 교 구	장 익	100-391 중구장충동1가48-5 (302호)	1992.04.17	02-2268-5093	-
16	왜관성베네딕도수도원	이 형 우	718-800 경북 칠곡군 왜관읍 왜관리 134-1	1960.04.07	054-970-2000	osb.or.kr
17	천 주 교 성 가 회	이 영 자	136-100 서울 성북구 정릉동 1	1961.12.31	02-940-5800	holyfamily.or.kr
18	프 란 치 스 꼬 회	오 상 선	100-120 서울 중구 정동 17	1963.12.14	02-752-0853	ofmkorea.org
19	예 수 수 도 회	김 정 례	301-804 대전 중구 대흥동 520-1	1964.06.20	042-254-6530	maryword.or.kr
20	부산성베네딕도수녀회	최 길 자	613-806 부산 수영구 광안4동 1278	1965.06.30	051-753-1131	osboliv.or.kr
21	성 바 오 로 수 도 회	유 광 수	142-806 서울 강북구 미아9동 103-36	1965.06.30	02-989-4954	paolo.or.kr
22	대구포교성베네딕도수녀회	김 영 자	702-310 대구 북구 사수동 135	1966.07.04	053-313-3431	benedict.cataegu.ac.kr
23	한국천주교살레시오회	황 명 덕	158-830 서울 양천구 신월3동 195-1	1966.12.08	02-2691-6543	ibosco.net
24	영원한도움의성모회	김 부 자	136-856 서울 성북구 정릉3동 산 1-15	1967.02.02	02-2171-1500	solph.or.kr
25	한국천주교살레시오수녀회	박 혜 자	150-841 서울 영등포구 신길5동 253-242	1967.02.03	02-836-2058	salesiansisters.or.kr
26	천주교꼰벤뚜알성프란치스고수도회	박 영 호	608-023 부산 남구 대연3동 390	1967.02.21	051-622-7020	ofmconv.or.kr
27	천 주 교 쎈 뽈 수 도 원	김 건 숙	100-809 서울 중구 명동2가 1-6	1967.06.29	02-3706-3200	spcseoul.or.kr
28	성프란치스코수녀회	서 영 희	152-801 서울 구로구 가리봉1동 131-1	1967.09.11	02-865-8174	fmmkor.org
29	천주교한국순교복자수도회	방 학 길	136-823 서울 성북구 성북2동 241-1	1968.03.20	02-744-4702
30	마 리 아 수 녀 회	김 옥 순	602-830 부산 서구 암남동 5-2	1968.08.30	051-256-3901	maryboystown.or.kr
31	성 심 수 도 회	김 숙 희	140-114 서울 용산구 원효로 4가 1	1970.05.07	02-701-5501	songsim.org
32	한 국 예 수 회	채 준 호	121-854 서울 마포구 신수동 1-6	1970.07.24	02-716-5145	sogang.ac.kr/~gesukr
33	천주교까리따스수녀회	위 정	503-360 광주 남구 임암동 323	1972.06.07	062-670-1400	icaritas.or.kr
34	천주교성바오로딸수도회	이 순 규	142-704 서울 강북구 미아9동 103	1973.08.25	02-984-1611	pauline.or.kr
35	노 틀 담 수 녀 회	김 현 숙	407-802 인천 계양구 계산2동 산 40	1974.05.24	032-542-6318	home.cainchon.or.kr/nd
36	포항예수성심시녀회	이 광 옥	790-310 경북 포항시 남구 대잠동 601	1976.11.26	053-655-1295	handmaids.or.kr
37	천주교대구성바오로수녀회	이 귀 순	700-804 대구 중구 남산3 190-1	1980.03.06	053-252-5508	spctaegu.or.kr
38	성 모 성 심 수 도 회	정 행 만	456-932 경기 안성군 양성면 미산리 산 95-7	1980.05.02	031-674-1251	mirinae.or.kr
39	거룩한말씀의수녀회	이 용 녀	301-808 대전 중구 목동 96-2	1983.04.25	042-255-5004	mr.catholic.or.kr/csw
40	천주교한국순교자수녀회유지재 단	맹 민 영	140-132 서울 용산구 청파동 2가 38-1	1984.05.22	02-707-5500	sunkyobokja.hihome.com
41	천주교인보성체수도회유지재단	김 주 희	449-814 경기 용인시 포곡면 삼계리 318	1985.04.15	031-339-9025	catholic2.paolo.net/~bssc1227
42	성빈센트드뽈자비의수녀회유지재단	박 성 옥	442-836 경기 수원시 팔달구 지동 93-3	1985.06.26	031-241-2151	vincent.or.kr
43	천주교성모영보수녀회유지재단	강 인 숙	427-090 경기 과천시 문원동 115-433	1987.06.04	02-502-0667	-
44	마리아회유지재단	김 태 오	121-821 서울 마포구 망원1동 403-2	1987.09.28	02-323-1416	maria.or.kr
45	천주교예수그리스도고난수도회	김 준 수	142-871 서울 강북구 우이동 245-4	1989.01.13	02-990-1004	passionists.or.kr
46	서울포교성베네딕도수녀회	이 숙 자	136-062 서울 성북구 돈암2동 413-79	1990.07.02	02-927-5568	benedict.or.kr
47	천주의성요한수도회	원 유 창	500-740 광주시 북구 유동 115-1	1990.09.03	062-510-3114	johnofgod.or.kr
48	천주교군종교구유지재단	이 기 헌	140-023 서울 용산구 용산동 3가 1	1990.09.14	02-749-1921	-
49	그리스도의교육수녀원	오 현 숙	760-300 경북 안동시 송현동 산 42-1	1990.10.30	054-855-8833	dcsrcp.org
50	마리스타교육수사회	김 창 운	121-883 서울 마포구 합정동 85-1	1991.05.31	02-324-8356	maristkorea.co.kr
51	천주교사랑의씨튼수녀회	이 선 자	136-875 서울 성북구 성북1동 120-2	1992.06.09	02-3672-6134	-
52	천주교천주의섭리수녀회	양 인 숙	445-895 경기 화성군 봉담읍 왕림리 220	1992.09.18	031-227-3633	subri.net
53	천주교스승예수의제자수녀회	이 길 자	142-808 서울 강북구 미아9동 258-3	1992.11.07	02-984-4801	sisterspd.org
54	천주교예수성심전교수녀회	김 길 자	609-840 부산 금정구 장전2동 501	1995.04.28	051-581-3103	dpmn.postech.ac.kr/sungshim
55	천주교오순절평화의수녀회	오 수 영	628-902 경남 밀양시 살람진읍 미전리 636	1995.11.29	055-352-4241	home.hanmir.com/~osunjel

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
56	천주교한국순교복자빨마수녀회(유)	손 정 숙	626-140 경남 양산시 호계동 376	1996.04.18	055-385-5838	-
57	수정성모트라피스트수녀원	장 혜 경	631-843 경남 마산시 합포구 구산면 수정리 989-1	1996.08.21	055-222-3801	-
58	천주교한마음한몸운동본부	정 진 석	100-022 서울 중구 명동2가 1 가톨릭회관 413	1996.10.04	02-774-3488	ohobm/catholic.or.kr
59	한국교회사연구소	염 수 정	100-022 서울 중구 명동2가 1 가톨릭회관 6층	1996.12.10	02-756-1691	history.catholic.or.kr
60	천주교마리아의작은자매회유지재단	윤 희 순	487-803 경기 포천군 포천읍 신읍리 151-3	1997.10.01	02-2279-4700	lcm.or.kr
61	파티마의성모프란치스꼬수녀회	김 춘 강	449-843 경기 용인시 수지읍 동천리 산 13	1999.02.18	031-886-4108	-
62	천주교보혈선교수녀회	장 순 환	363-823 충북 청원군 현도면 상삼리 164	2000.10.25	043-260-1638	preciousblood.or.kr
63	천주교티없으신마리아성심수녀회	하 안토니오	608-843 부산 남구 우암 2동 127-166	2000.12.23	051-634-4820	-
64	천주교성골롬반외방선교수녀회	맥마한 메리 세시리	136-052 서울 성북구 동선동 2가 1-1	2001.07.06	02-923-9006	coluban.to
65	천주교원죄없으신마리아교육선교수녀회	마리아 헤수스 모라 루이스	122-040 서울 은평구 불광동 286-21	2002.02.27	02-353-9059	-
66	천주교나자렛예수수녀회	홍 계 식	635-951 경남 창녕군 성산면 운봉리 206	2002.03.05	055-532-4903	sjn.or.kr
67	성모의 기사 수녀회	야마우찌가쯔꼬	320-932 충남 논산시 상월면 대촌리 122-1	2002.11.28	041-732-3583
68	올리베따노 성 베네닉도 수도회	여 해 동	638-951 경남 고성군 대가면 송계리 75	2003.03.03	055-674-2986
69	재 속 프 란 치 스 코 회	한 영 숙	100-120 서울 중구 정동 17	2003.10.13	02-752-9839
70	위 로 의 성 모 수 녀 회	PEREZ ARNAIZ ANA MARIA	136-023 서울 성북구 성북동 1가 120-7	2003.11.14	02-765-3600
71	작 은 예 수 수 녀 회	박 성 구	143-837 서울 광진구 군자동 258	2004.07.29	02-462-7970
72	성 도미니코 선교 수도회	강 운 자	142-812 서울 강북구 미아3동 306-55	2004.07.30	02-989-1882
73	천주교가난한이들의작은자매회	김 금 자	440-843 경기 수원시 장안구 조원동 136-1	2005.03.21	031-241-1466
74	천주교마리아사업회	엄 선 자	100-451 서울 중구 신당동 414-3	2005.09.07	02-2232-2460
75	천주교가르멜여자수도원	심 순 자	142-885 서울 강북구 수유5동 512	2005.09.22	02-902-1489
76	천주교성빈첸시오아바오로사랑의딸회	강 선 숙	482-861 경기 양주시 은현면 운암리 산44-1	2006.02.09	031-867-9547
77	예수의꽃동네유지재단	오 웅 진	369-812 충북 음성군 맹동면 인곡리 2-29	2006.04.26	043-879-0113
78	도미니코수도회	배 수 판	142-812 서울 강북구 미아3동 783-4	2006.07.04	02-945-8431
79	천주교성골룸반 외방선교회	모나한데니 스페트릭	136-036 서울 성북구 동소문동 6가 140	2007.06.20	02-926-1217

<사단법인 : 12>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	한국천주교중앙협의회(CBCK)	최 창 무	143-912 서울시 광진구 중곡동 643-1	1962.09.08	02-460-7552	cbck.or.kr
2	파티마성모의푸른군대	이 갑 수	608-062 부산시 남구 우암2동 124	1987.09.28	051-646-3746	-
3	한국그리스도사상연구소	한 상 호	100-861 서울시 중구 충무로2가 60-4 영미빌딩 1202	1992.05.11	02-771-3468	kcti.or.kr
4	한국천주교성음악토착화연구원	이 종 철	437-817 경기도 의왕시 오전동 52 삼신7차 상가206	1993.12.27	02-771-8727	-
5	한 국 콜 핑 협 회	백 상 락	600-801 부산시 중구 대청동 4가 81-1 가톨릭센타 4	1995.02.18	051-465-3473	volunteer.or.kr
6	기쁨과희망사목연구원	김 병 상	110-809 서울시 종로구 동숭동 1-94 광장빌딩 5층	1995.12.18	02-3672-0254	-
7	가톨릭종교문화연구원	김 몽 은	121-866 서울시 마포구 연남동 365-24	1996.04.02	02-325-4708	-
8	우 리 신 학 연 구 소	김 영 준	100-120 서울시 중구 정동 17 프란체스코 교육회관內	1996.12.18	02-753-8372	wti.or.kr
9	들 빛 회	윤 공 희	100-272 서울시 중구 필동 2가 10 충무빌딩 313	1998.01.07	02-2265-7940	justic.or.kr
10	한님성서연구소	조 병 우	480-844 경기도 의정부시 의정부동 1동 227-23	2002.11.05	031-846-3467	-
11	교황청전도기구한국지부	차 원 석	100-391 서울시 중구 장충동1가 54-1 분도빌딩407호	2006.03.21	02-2268-7103
12	가톨릭문화연구소	차 동 엽	121-884 서울시 마포구 합정동 369-35 201호	2006.05.05	02-322-6227

4. 유교관련법인체

<재단법인 : 17 >

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	성 균 관	장 현 식	110-523 서울시 종로구 명륜동 3가 53	63. 12. 1	02-760-1473	www.youlim.com
2	서 울 시 향 교 재 단	유 기 주	157-200 서울시 강서구 가양 1동 234(양천향교 내)	61. 12. 4	02-3663-5797	-
3	부 산 시 향 교 재 단	문 차 득	607-804 부산시 동래구 명륜동 235(동래향교 내)	64. 7. 8	051-552-4160	-
4	대 구 시 향 교 재 단	서 영 택	700-803 대구시 중구 남산 1동 735-4	81. 11. 14	053-422-8703	-
5	인 천 시 향 교 재 단	이 정 선	407-807 인천시 계양구 계산1동 972-8	82. 11. 15	032-594-0984	-
6	광 주 시 향 교 재 단	박 종 달	503-020 광주시 남구 구동 22-3(광주향교내)	87. 7. 10	062-672-7410	-
7	대 전 시 향 교 재 단	송 인 화	305-270 대전시 유성구 원촌동 65-1(회덕향교 내)	95. 10. 20	042-861-4772	-
8	울 산 시 향 교 재 단	박 주 복	681-240 울산시 중구 교동 170-1	98. 2. 4	052-244-2320	-
9	경 기 도 향 교 재 단	최 재 성	440-832 수원시 장안구 정자동 46-3 경기도명륜교육원	50. 2. 28	031-242-1525	-
10	강 원 도 향 교 재 단	박 춘 섭	200-060 강원도 춘천시 교동 50-5(춘천 유림회관내)	48. 8. 30	033-255-9703	-
11	충 북 향 교 재 단	신 현 달	361-842 충북 청주시 흥덕구 운천동 1654	48. 8. 10	043-273-4482	-
12	충 남 향 교 재 단	이 덕 희	320-915 충남 논산시 두마면 엄사리 220	48. 10. 5	042-841-0304	-
13	전 북 향 교 재 단	김 석 기	560-040 전북 전주시 완산구 전동2가 140-12	48. 10. 5	063-284-9563	-
14	전 남 향 교 재 단	이 영 복	501-812 광주시 동구 대인동 311-4 서원빌딩 3층	48. 7. 17	062-228-9657	-
15	경 북 향 교 재 단	서 병 극	760-905 대구시 중구 봉산동 58-10	48. 9. 28	053-423-9491	-
16	경 남 향 교 재 단	송 태 복	641-835 경남 창원시 소답동 437-2(창원향교내)	48. 7. 17	055-297-2003	-
17	제주도 향 교 재 단	진 용 일	690-031 제주도 제주시 삼도1동 519-11	48. 1. 16	064-757-2249	-

<사단법인 : 5>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	구 계 서 원	하 만 길	664-800 경남 사천군 사천읍 구암리 산 43	63. 12. 23	055-752-0252	-
2	사 충 서 원(서원 소재:: 경기도)	이 상 혁	137-070 서초구 서초동 1600-9 우성쁘띠오피스텔 9층	63. 12. 13	02-583-2900
3	유 도 회	정 후 수	110-320 종로구 낙원동 58-1	69. 1. 18	02-743-6260	-
4	충 현 서 원	성 하 주	315-920 충남 공주군 반포면 공암리 354	69. 6. 5	041-857-7162	-
5	한국서원연합회	최 근 덕	110-350 서울 종로구 운니동 65-1 월드오피스텔 1109호	06. 3. 8	02-763-0020

5. 기타 종교 관련 법인체

<재단법인 : 16>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	원 불 교	이 화 택	570-180 전북 익산시 신용동 344-2	48. 1. 16	063-850-3186	wonbuddhism.or.kr
2	천 도 교 유 지 재 단	정 원 백	110-310 종로구 경운동 88	54. 3. 24	02-734-0773	chondogyo.or.kr
3	대 종 교 유 지 재 단	최 무 진	120-102 서대문구 홍은 2동 13-78	58. 4. 8	02-394-8930	daejonggyo.or.kr
4	대 한 천 리 교 단	조 수 현	140-130 용산구 청파동 1가 121-3	63. 10. 14	02-701-1201	chollikyo.or.kr
5	태 극 도	권 오 윤	604-072 부산시 사하구 감천 2동 105	63. 11. 20	051-292-0751
6	도 덕 회	이 홍 덕	300-092 대전시 동구 가양 2동 32-7	64. 7. 28	042-625-6336
7	바 하 이 한 국 중 앙회	정 준	140-190 용산구 후암동 249-36	66. 12. 22	02-754-1947	-
8	한 국 이 슬 람 교	박 정 남	140-212 용산구 한남2동 732-21	67. 3. 13	02-793-6908	-
9	국제도덕협회(일관도)	장 만 기	156-070 동작구 흑석동173-81	69. 6. 26	02-815-8681	ilgwando.or.kr
10	성 덕 도 유 지 재 단	강 금 동	301-140 대전시 중구 유천동 214-2	86. 3. 15	042-583-8418
11	대 순 진 리 회	-	133-220 광진구 중곡동 143-1	87. 12. 8	02-446-1721	daesun.or.kr
12	천 리 교 한 국 교 단	배 석 수	645-250 경남 진해시 여좌동 108-10	88. 2. 24	055-545-0154
13	한국정교회유지재단	소티리오스 트람바스	477-820 경기도 가평군 상면 덕현리 산 143-14	95. 11. 15	031-584-8366 365-3744	www.orthodox.or.kr
14	수 운 교	변 문 호	305-153 대전시 유성구 추목동 600	99. 11. 2	042-862-9346	suwoongyo.or.kr
15	선 불 교	이 성 민	370-830 충북 영동군 양산면 봉곡리 578-4	‘02. 12. 20	043-745-7820	www.bulkwang.cc
16	한얼교유지재단	정 옥 란	135-090 서울시 강남구 삼성동 143-48 대종빌딩 1410	‘08. 2. 11	02-538-9066

<사단법인 : 13>

	법 인 체 명	대표자 (이사장)	소 재 지	허가일자	전화번호	홈페이지
1	삼법수도교화원	양 외 환	621-210 경남 김해시 불암동 산 62-14	64. 2. 11	055-336-8701
2	한얼교중앙회	박 병 옥	110-030 서울시 종로구 청운동 53-90	67. 4. 17	02-739-4193
3	한국민족종교협의회	한 중 환	110-480 서울시 종로구 효제동 231 백룡빌딩 3층	91. 12. 18	02-741-4091
4	종교문화	이 용 우	137-072 서울시 서초구 서초2동1357-7	92. 10. 19	02-521-1704
5	한국종교사회연구소	윤 이 흠	151-778 서울시 관악구 봉천9동 1718 벽산블루 명상가 1층	93. 11. 13	02-873-8676
6	한국종교지도자협의회	김 계 호	110-170 서울시 종로구 견지동45 대한불교조계종 총무원내	97. 10. 20	02-720-8776
7	미륵종교협의회	나 진 흥	406-050 인천시 연수구 옥련동 산 84-3	98. 3. 10	032-831-6803
8	청우일신회	연 동 흠	651-940 경남 통영시 산양면 삼덕리 444	99. 12. 16	055-641-2341
9	갱정유도	이 성 수	590-190 전북 남원시 도통동 303	00. 5. 12	063-633-6762
10	한국종교문화연구소	정 진 홍	151-848 서울시 관악구 봉천 7동 1622-36	01. 1. 30	02-886-2480
11	한울안운동	한 지 현	156-070 서울시 동작구 흑석동 1-3 원불교서울회관 별관 226	02. 6. 4	02-814-4521
12	겨레얼살리기국민운동본부	한 중 환	110-480 서울시 종로구 효제동 231 백룡빌딩 3층	05. 6. 21	02-741-4091
13	종교평화국제사업단	최 근 덕	110-795 서울시 종로구 운니동 98-78 가든타워 1103	08. 4. 28	02-736-2250

4. 국내외 선(포)교사 현황

1) 2007년 권역별 선교사 파송 현황(개신교)

	12권역	국가수	단체수	선교사수	부부수 합계	독신수 합계	자녀수 합계	교역 합계	배우 합계	평신 합계	장기수 합계	단기수 합계	종족 합계
아시아	남아시아	5	89	983	403	177	650	361	297	325	902	81	95
	동북아시아	7	152	5,034	2,126	782	3,061	1,928	1,622	1,484	4,696	338	464
	동남아시아	11	129	2,999	1,316	367	1,951	1,297	1,119	583	2,771	228	329
	중앙아시아	10	99	1,578	642	294	1,050	474	411	693	1,479	99	158
	소계	33	469	10,594	4,487	1,620	6,712	4,060	3,449	3,085	9,848	746	1,046
유럽	서유럽	17	60	941	402	137	595	280	213	448	906	35	49
	동유럽유라시아	24	72	920	407	106	610	346	287	287	871	49	67
	소계	41	132	1,861	809	243	1,205	626	500	735	1,777	84	116
아메리카	라틴아메리카	17	59	744	340	64	531	331	282	131	705	39	37
	북아메리카카리브해	6	91	2,215	1,005	205	1,466	529	477	1,209	2,109	106	80
	소계	23	150	2,959	1,345	269	1,997	860	759	1,340	2,814	145	117
아프리카	동남아프리카	20	61	754	306	142	495	289	243	222	688	66	93
	중동북아프리카	19	56	649	261	127	431	192	161	296	600	49	78
	서중앙아프리카	21	43	329	136	57	241	131	105	93	312	17	512
	소계	60	160	1,732	703	326	1,167	612	509	611	1,600	132	683
오세아니아 /태평양권	남태평양	11	58	665	311	43	337	292	249	124	632	33	26
	소계	11	58	665	311	43	337	292	249	124	632	33	26
기타	비거주(순회)		14	122	43	36	81	23	19	80	88	34	4
	수습,안식		15	258	60	138	45	50	48	160	175	83	1
	한국본부		34	434	155	124	341	155	110	169	418	16	18
	소계		63	814	258	298	467	228	177	409	681	133	23
	총계	168	1,032	18,625	7,913	2,799	11,885	6,678	5,643	6,304	17,352	1,273	2,011

2) 세계권역별 2007년 선교사 파송수(개신교)

구분	12권역별	전제국가수	2007년 파송국가수	2007년 12월 파송선교사수
아시아권	남아시아	6	5	983
	동북아시아	8	7	5,034
	동남아시아	11	11	2,999
	중앙아시아	11	10	1,578
유럽권	서유럽	26	17	941
	동유럽유라시아	28	24	920
아메리카권	라틴아메리카	20	17	744
	북아메리카카리브해	30	6	2,215
아프리카권	동남아프리카	26	20	754
	서중앙아프리카	24	21	329
	중동북아프리카	19	19	649
오세아니아/태평양권	남태평양	19	11	665
소계		228	168	17,811
기타	순회(비거주)			122
	수습,안식			258
	국내본부(행정)			434
소계		0	0	814
합계		228	168	18,625

3) 실제 선교사수 증가현황(개신교)

구 분	2004년	2005년	2006년	2007년
실(實) 선교사수 증가현황	12,159	13,318	14,896	17,697

4) 국내 외국인 선(포)교사 현황

	불 교		개신교		천주교		원불교		그밖의 종교		계
연도	2002	2008	2002	2008	2002	2008	2002	2008	2002	2008	2002	2008
단체	4	8	22	20	56	미확인	1	1	4	2	87	31
명	65	242	507	189	413	201	10	8	25	14	1,020	654

* 출처: 교단 제출 자료(2008.12. 기준). 단, 천주교 수치는 2007년 12월 31일 기준의 ‘외국인 신부’이며, 단체 수치가 확인되지 않음.

5) 국외 내국인 선(포)교사 현황

	불 교		개신교		천주교		원불교		그밖의 종교		계
연도	2002	2008	2002	2008	2002	2008	2002	2008	2002	2008	2002	2008
단체	9	30	65	56	58	미확인	1	1	5	7	138	94
명	174	1,410	9,514	4,811	467	700	115	120	70	236	10,340	7,227

* 출처: 교단 제출 자료(2008.12. 기준). 단, 천주교는 2007년 12월 31일 기준이며, 단체 수치가 확인되지 않음.

Ⅲ. 종교별 제반 사업 현황

1. 종교언론 현황

1) 총 괄 표

구 분	불 교	개신교	천주교	그밖의 종교	계
◦ 방송
― 라디오	7	22	5	4	38
― CATV	2	3	1		6
― 인터넷TV	4	1		1	6
소계	13	26	6	5	50
◦ 정기간행물
― 신문	24	82	3	6	115
― 잡지
― 월간	59	130	21	14	224
― 격월간	14	37	1	2	54
― 계간	9	37	9	4	59
― 년2회간	4	9	3		16
― 년간	1	1			2
소계	111	296	37	26	470
총 계	124	322	43	31	520

2) 종교방송 현황

구분	종교	방송사	방송국명	대표자	소 재 지	전화번호
라디오	불교	불 교 방 송 (7)	불교방송국	임학규	121-050 서울시 마포구 마포동 140	02-705-5114
			불교부산방송국	박순곤	601-060 부산시 동구 범일 2동 833-13	051-644-5114
			불교광주방송국	이상진	500-010 광주시 북구 임동 78-2	062-520-1114
			불교대구방송국	김주석	700-430 대구시 중구 대봉동 156-1	053-427-5114
			불교청주방송국	한수영	360-100 충북 청주시 상당구 용암동 1695	043-294-5114
			불교춘천방송국	김정록	200-030 춘천 요선동 4-1 SK생명빌딩 8층	033-250-2114
			불교울산방송국	전영도	680-805 울산 남구 달동 1359-11 성모빌딩 5층
	개신교	기독교 방 송 (14)	기독교방송국	이정식	158-051 서울시 양천구 목동 917-1	02-2650-7000
			기독교부산방송국	김봉남	607-063 부산시 동래구 온천 3동 1248-4	051-506-4772
			기독교대구방송국	윤기화	702-703 대구시 북구 침산동 3-7	053-426-4772
			기독교광주방송국	이길형	506-154 광주시 서구 금호동 721-2	062-376-8501
			기독교전북방송국	박대승	570-101 전북 익산시 남중동 1가 86-8	063-856-7006
			기독교청주방송국	박영환	360-300 충북 청주시 흥덕구 봉명동 1408	043-268-8123
			기독교춘천방송국	김광수	200-080 강원도 춘천시 운교동 174-3	033-255-2002
			기독교대전방송국	김종락	301-130 대전시 중구 문화동 1-13	042-254-0551
			기독교포항방송국	김세환	790-824 포항시 남구 대도동 640-7	054-277-5500
			기독교경남방송국	김창수	631-480 경남 마산시 합포구 산호동 323-3	055-224-5600
			기독교제주방송국	김영희	690-170 제주시 연동 271-1	064-744-7493
			기독교영동방송국	이영선	210-102 강원 강릉시 교2동 20-18	033-651-5175
			기독교전남방송국	이길수	540-947 전남 순천시 매곡동 117-5	061-901-1000
			기독교울산방송국	장승철	680-822 울산 남구 신정3동 186-11	052-256-3311
		극 동 방 송 (8)	극동방송국	김장환	121-160 서울시 마포구 상수동 89	02-3200-114
			대전극동방송국	김문준	305-330 대전시 유성구 지족동 233-15	042-825-9330
			창원극동방송국	한기붕	641-041 경남 창원시 용호동 창원백화점 11층	055-281-7740
			제주극동방송국	황용진	695-905 제주 북제주군 애월읍 하귀리 2761	064-799-8100
			목포극동방송국	임재동	530-390 전남 목포시 상동 878-9	061-284-9020
			영동극동방송국	강흥식	217-804 강원 속초시 교동737-7 아남프라자11층	033-637-3901
			포항극동방송국	유춘환	790-140 경북 포항 남구 대도동 164-11	054-275-3000
			울산극동방송국	김준원	680-042 울산 남구 야음2동 459-7	052-260-9634
	천주교	평 화 방 송 (5)	평화방송국	오지영	100-031 서울시 중구 삼일로 145	02-2270-2114
			대구평화방송국	최재영	700-715 대구시 중구 계산동2가 71 매일빌딩	053-251-2600
			광주평화방송국	장용주	501-712 광주시 동구 금남로 3가 3-5	062-226-7700
			대전평화방송국	윤병권	301-802 대전 대흥동 186 가톨릭문화회관	042-250-3200
			부산평화방송	김승주	600-801 부산시 중구 대청동 4가 81-1	051-600-8800
	원불교	원 음 방 송 (4)	원음방송국	황보국	156-070 서울시 동작구 흑석동 1-3	02-2102-7700
			광주원음방송국		502-260 광주광역시 서구 쌍촌동 1286	062-383-1079
			부산원음방송국		600-060 부산시 중구 신창동 1가 38-6	051-241-1048
			전북원음방송국		570-080 익산시 신용동 344-2	063-837-0979
CATV (6)	불교		불교방송(BBS)	임학규	121-050 서울시 마포구 마포동 140	02-705-5114
			불교텔레비전(BTN)	석성우	137-851서울 서초구 방배3동 1027-4 수암빌딩	02-3270-3300
	개신교		기독교방송(CBS)	이정식	158-051 서울 양천구 목동 917-1	02-2650-7000
			기독교텔레비전(KCTS)	감경철	156-052 서울 동작구 노량진2동 27-2	02-6333-1000
			기독교위성방송	박진석	158-051 서울 양천구 목동 923-5 방송회관11층	02-3219-6409
	천주교		평화방송(PBC-TV)	오지영	100-031 서울시 중구 삼일로 145	02-2270-2114
인터넷TV (6)	불교		국제불교방송	김규철	150-030 서울시 영등포구 영등포동6가 11 영원빌딩310호	02-2635-4666
			붓다TV		410-350 경기 고양시 일산구 마두동 810	031-902-6182
			연합불교방송국	안병천	151-050 서울 구로구 구로4동 732-2	02-837-2003
			불교인터넷음악방송국	문승묵	www.bulmusic.com
	개신교		HS기독교방송		463-010 경기 성남시 분당구 정자동 130-3/www.hstv.kr	031-786-0691
	원불교		원불교TV	이필우	570-170 전북 익산시 신동 311-2, 3층	0707-011-7051

*출처: 각 방송국 홈페이지

3) 종교 신문 현황

(1) 불교

		신문/잡지명
신문(24)		관음불교신문사(인터넷) 경인불교신문, 금강신문, 대한법보신문, 대중불교신문, 대한불교신문, 동국불교, 동남불교, 만불신문, 밀교신문, 법보신문, 법사불교신문, 법상종보, 법왕청신문, 법화종보, 부산불교시대, 불교신문, 불교일보, 불교포커스, 정법종교신문, 주간불교신문, 중앙불교신문, 한국불교신문, 현대불교신문
잡지 (87)	월간 (59)	경기불교(월간), 금강(월간), 깨달음(월간), 다사세(월간), 동화(월간), 등불(월간), 맑고향기롭게(월간), 맑은소리맑은나라(월간), 미륵법보(월간), 미륵세계(월간), 반야(월간), 밝은구슬(월간), 보리마을(월간), 봉림사보(월간), 봉원사보(월간), 법공양(월간), 법보시(월간), 법사불교(월간), 법화세계(월간), 법회와설법(월간), 불광(월간), 불갑사보(월간), 불교(월간), 불교문화(월간), 불교세계(월간), 불심(월간), 불지(월간), 불해(월간), 붓다(월간), 산림불교(월간), 생활속의대자유(월간), 생활속의불교(월간), 선문화(월간), 송광사(월간), 약수법보(월간), 여성불교(월간), 연꽃(월간), 예성불교(월간), 오늘의불교와문화(월간), 용주사(월간), 원주불교대학(월간), 조계종삼화불교(월간), 조은소리(월간), 전국뉴스(월간), 정토(월간), 중앙불교조계종법보(월간), 차의 세계(월간), 청년불교(월간), 천태불교(월간), 충천불교(월간), 클리어마인드(월간), 풍경소리(월간), 하나로(월간), 한길법화(월간), 해동불교(월간), 해인(월간), 호남불교(월간), BBS저널(월간), CBC불교채널(월간),
	격월 (14)	공감플러스(격월), 금영회보(격월), 기쁜인연(격월), 법의향기(격월), 법향(격월), 불교와문화(격월), 불교환경(격월), 생명불교(격월), 선문화(격월),선으로가는길(격월), 우바이예찬(격월), 육조신문(격월), 참여불교(격월), 한국불교미타종(격월),
	계간 (9)	감로(계간), 불교문예(계간), 불교춘추(계간), 불교평론(계간), 세계불교(계간), 유심(계간), 차와 문화(계간), 청암(계간), 해동문학(계간),
	년2회 (4)	불교문학(반년간), 실상문학(반년간), 오늘의동양사상(반년간), 제주비평(반년간),
	년간 (1)	마음(연간),

*출처: 불교정보센터(www.budgate.net); 붓다북(www.buddhabook.co.kr); 부다피아(www.buddhapia.co.kr); 한국잡지정보관(www.kmpa.or.kr).

(2) 개신교

		신문/잡지명
신문(82)		국민일보, 개혁공보, 개혁신보, 경찰선교신문, 교회복음신문, 교회연합신문, 교회와신앙(인터넷), 구세공보, 국제선교신문, 국제종합뉴스, 기독개혁신보, 기독교개혁신보, 기독교문화신문, 기독교보, 기독선교포럼신문, 기독교신문, 기독교신보, 기독교연합신문, 기독교정보신문, 기독교중앙신문, 기독교종합뉴스, 기독교타임즈, 기독교평론신문, 기독교호헌신보, 기독뉴스, 기독만민신보, 기독신문, 기독신보, 기독신보(합동혁신), 기독선교신문, 기독여성신문, 기독예술신보(예신), 기독타임스, 나사렛공보, 농어촌선교신문, 뉴스앤조이(인터넷), 대한기독교신문, 대한기독신문, 들소리신문, 목사장로신문, 목양신문, 목회자사모신문, 목회자신문, 민주복음화신문, 복음신문, 새누리신문, 성공회신문, 순복음가족신문, 순복음신문 십자가신문, 여성신문, 연합공보, 인천기독교신문, 재림신문, 제주기독신문, 주간기독교, 주간연합경찰신문, 주일신문, 찬양신문, 침례신문, 칼빈신문, 크리스찬공보, 크리스찬뉴스위크, 크리스챤리포트, 크리스찬선교뉴스, 크리스찬신문, 크리스챤월드, 크리스찬연합, 크리스찬연합신문, 크리스찬투데이, 크리스찬헤럴드, 한국개혁신문, 한국교회신문, 한국교회신보, 한국기도원신문, 한국기독공보, 한국기독신문, (주)한국복지신문, 한국선교신문, 한국성결신문, 한국장로신문, 현대경찰신문
잡지 (213)	월간 (130)	가이드포스트(월간), 가정을낳는가정(월간), 가정예배(월간), 강단과목회(월간), 강원밀알소식(월간), 강해설교(월간), 갈릴리(월간), 갓피플(월간), 광야(월간), 광주밀알보(월간), 경성(월간), 경찰피스(월간), 고신(월간), 교육교회(월간), 교회와이단(월간), 구세공보(월간), 군복음화보(월간), 굿모닝지저스(월간), 그리스도인의생활(월간), 그말씀(월간), 글소리(월간), 기도생활(월간), 기쁜소식(월간),기독교교육(월간), 기독교사상(월간), 기독교세계(월간), 기독뉴스(월간), 기독평론(월간), 교사의벗(월간), 교회건축저널(월간), 교회생활(월간), 교회성장(월간), 교회와선교(월간), 교회와신앙(월간), 교회지남(월간), 깨어라(월간), 꽃들에게희망을(월간), 날마다솟는샘물(월간), 날마다주님과(월간), 낮은 울타리(월간), 누룩(월간), 두란노북리뷰(월간), 레마(월간), 리빙구라이후(월간), 리아호나(월간), 마임만나(월간), 만나(월간), 말씀묵상(월간), 메시지(월간), 목회(월간), 목회와 신학(월간), 문화기독교타임즈(월간), 문화선교신문(월간), 밀알보(월간) 바이블뉴스(월간), 베뢰아사람(월간), 보시니참좋았더라(월간), 보혈강단(월간), 복스(월간), 복음과상황(월간), 빛과 소금(월간), 사닥다리(월간), 사모(월간), 사회교육(월간), 삶과생명나누기(월간), 새가정(월간), 새벽나라(월간), 생명샘(월간), 생명의 삶(월간), 샘솟는기쁨(월간), 생명의양식(월간), 선교타임즈(월간), 성경과복지(월간), 성광(월간), 성서신애(월간), 순복음(월간), 쉬운큐티(월간), 승리의생활(월간), 시냇가에심은나무(월간), 신앙세계(월간), 시조(월간), 십자가복음(월간), 아름다운사람크리스차니티(월간), 애드밴티스트월드(월간), 어린이기쁜소식구원열차(월간), 엘로히스트(월간), 열린사랑(월간), 영성의샘(월간), 예수님이좋아요(월간), 예조고학년(월간), 오늘의말씀(월간), 온세상을위하여(월간), 와우큐(월간), 우리느티나무(월간), 이웃(월간), 은혜와선교(월간), 이반젤리즘(월간), 일하는제자들(월간), 잉글리쉬엘로히스트(월간), 제이디엠(월간), 주부편지(월간), 청년(월간), 출판소식(월간), 큐티플래너그리스도인그리스도인(월간), 크리스찬21세기(월간), 크리스찬저널(월간), 크리스찬한국(월간), 크리스찬인사이드(월간), 크리스채너티투데이 한국판(월간), 크리스천(월간), 큰숲맑은샘(월간), 탑까인(월간), 터치(월간), 통독큐티(월간), 통일세계(월간), 포도원(월간), 프리칭(월간), 플러스인생(월간), 한국기독교장로회회보(월간), 한국인선교사(월간), 한알의밀(월간), 해피투게더(월간), 현대종교(월간), 호스피스소식(월간), 활발적생명(월간), Awake(월간), C.C.C.편지(월간), Global Times(월간), Living Life(월간), Survivors(월간),
	격월 (37)	고학년어린이매일성경(격월), 그리스도의사람(격월), 기독교뉴스(격월), 다락방(격월-한국기독교신도연맹), 다락방(격월-대한기독교서회), 매일성경(격월), 매일성경순(격월), 밀알21(격월), 목포YMCA소식(격월), 무지개언약(격월), 방송선교(격월), 뱁티스트(격월), 복음과교육(격월), 복있는사람(격월), 삼광조은뉴스(격월), 셀라이프(격월), 세계를품는시간GT(격월), 세상을바꾸는힘정직한시민(격월), 승리하는삶(격월), 신앙과교육(격월), 어린이북있는사람(격월), 영원한복음(격월), 유스셀라이프(격월), 전방개척선교저널(격월), 저학년어린이매일성경(격월), 주티(격월), 중국을주께로(격월), 청소년날마다주님과(격월), 청소년매일성경(격월), 청주청년(격월), 큰글본문매일성경(격월), 터치키즈(격월), 풍성한삶(격월), 한국기도원신문(격월), 한영대조매일성경(격월), 활천(격월), Daily Bread(격월),
	계간 (37)	교육목회(계간), 교회와교육(계간), 교회와세계(계간), 그리스도인의신앙과지성(계간), 띤특!(계간), 베뢰아논단(계간), 별하나꿈하나(계간), 뿌리내림(계간), 사보(계간), 새길이야기(계간), 새생명(계간), 샘바위(계간), 생명의빛(계간), 선교(계간), 성경과고고학(계간), 성공매거진(계간), 성서마당(계간), 신앙과학문(계간), 신학과이단(계간), 신학비평(계간), 신학사상(계간), 신학지남(계간), 안교교과(계간), 예수교개혁(계간), 의료와선교(계간), 이단종파(계간), 일용할 양식(계간), 주사랑(계간), 청소년(계간), 한국신학(계간), 한국선교KMQ(계간), 한국여성신학(계간), 한빛(계간), 형상과글(계간), 홀리웨이(계간), IVF(계간), Today's Bereans(계간),
	년2회 (9)	기독시문학(반년간), 기독신학저널(반년간), 남북타임즈(반년간), 말씀운동(반년간), 백석저널(반년간), 신학정론(반년간), 영성생활(반년간), 호남교회춘추(반년간), Seize Life(반년간),
	년간 (1)	한국기독교잡지협회보(연간),

*출처: □2008년 한국교회연합주소록□ 국제선교협력협의회; 한국교회언론회 홈페이지(www.chpr.org); 한국잡지정보관(www.kmpa.or.kr).

(2) 천주교

		신문/잡지명
신문(3)		평화신문, 가톨릭신문, 매일신문
잡지 (34)	월간 (21)	가정과상담(월간), 가톨릭다이제스트(월간), 가톨릭디다케(월간), 경향잡지(월간), 그대지금어디에(월간), 그물(월간), 레지오마리애(월간), 말씀과 함께(월간), 말씀지기(월간), 매일미사(월간), 모둠사랑(월간), 밀알(월간), 빛(월간), 사목연구(월간), 생활성서(월간), 소년(월간), 성모기사(월간), 성모꽃마을(월간), 성서와함께(월간), 야곱의우물(월간), 주님안에행복하십니까(월간),
	격월 (1)	살레시오가족(격월),
	계간 (9)	가톨릭교회의가르침(계간), 누리와말씀(계간), 뉴스레터(계간), 모아(계간), 상교우서(계간), 생명의 샘가(계간), 신학과사상(계간), 천주교인천교구이주노동사목부(계간), 화해와나눔(계간),
	년2회 (3)	가톨릭신학과사상(반년간), 이성과신앙(반년간), 인간연구(반년간),

*출처: □2008-2009 한국천주교 주소록□, 한국천주교중앙협의회, 2008; 한국잡지정보관(www.kmpa.or.kr).

(4) 그 밖의 종교

		신문/잡지명
신문(6)		원불교신문, 한울안신문, 종교뉴스신문, 종교신문, 종교타임스, 화광신문(한국SGI)
잡지 (20)	월 (14)	개벽(월간), 뉴와인(월간), 도우(월간-천리교), 디사이플(월간-국제제자훈련원), 법련(월간-한국SGI), 성균관신문(월간-재단성균관), 성덕의빛(월간-성덕도), 신인간(월간-천도교), 원광(월간-원불교), 온세종교(월간), 종교와평화(월간-한국종교인평화회의), 평화대사(월간), 창가(월간-한국SGI), 천도교월보(월간),
	격월 (2)	공동선(격월-천주교, 불교, 기독교), 도덕(격월-일관도),
	계간 (4)	그래픽SGI(계간-한국SGI), 더원(계간-한국종교인평화회의), 선비마을(계간-성균관 유도회), 행복한생활관(계간-원불교),

*출처: 원불교 홈페이지(www.won.or.kr); 한국잡지정보관(www.kmpa.or.kr).

2. 종립학교 현황

종립학교 현황 조사의 대상은 교육부의 인가를 받은 학교이다. 각 교육부의 학교 분류 범주에는 ‘종립학교’라는 범주가 없다. 본 조사에서 종립학교의 여부를 판단하는 기준은 두 가지이다. 첫 번째는 종교전문가 양성 학과의 유무이다. 두 번째는 학교 설립 정신에 종교 관련 내용이 있는지의 여부이다. 특히 종교전문가 양성 학과가 개설되어 있지 않은 경우, 가령 명지대학교와 예수대학교 등은 두 번째 기준에 따라 종립학교에 포함되었다.

현재 <고등교육법> 제2조에 따르면 고등교육을 위한 학교는 ①대학 ②산업대학 ③교육대학 ④전문대학 ⑤방송대학·통신대학·방송통신대학 및 사이버대학(이하 “원격대학”), ⑥기술대학 ⑦각종학교로 분류된다. 이 가운데 개신교에서 주로 운영하는 ‘신학교’는 각종학교에 속한다. 한편, 대학원대학교는 <고등교육법> 제2조, 제29조, 제30조에 의거하여 특정분야의 전문 인력을 양성하기 위하여 대학원만을 두는 대학이다. 이 때 대학원의 종류는 ‘전문대학원’이다. 한국에서는 1997년부터 대학원대학교가 설립․운영되었다.

1) 전문대학 이상 현황

구분 시․도별	불교	개신교	천주교	원불교	그밖의 종교	계
일반대학	4	49	12	2	2	69
대학원대학교(=전문대학원)	2	20		2		24
전문대학(종교계)	-	27	2	1	1	31
원격대학교				1		1
각종학교	-	3				3
계	6	99	14	6	3	128

* 출처: 한국전문대학교육협의회(http://www.kcce.or.kr/); □한국전문대학교육협의회 편람□(2008); 교육과학기술부 홈페이지; 2008년 한국교육개발원 협조 자료; □2008~2009 한국신학교육기관자료집□(전국신학대학협의회 KAATS, 2007).

2) 불교 대학 현황

교육기관	교육기관 명칭
일반대학(4)	- 금강대학교(천태종), 위덕대학교(진각종), 중앙승가대학교(조계종), 동국대학교(조계종)
대학원대학교(2)	- 서울(2): 서울불교대학원대학교(재단법인 불교안양원), 동방대학원대학교(태고종)

조계종은 승려의 기본교육기관(의무)과 전문교육기관을 구분한다. 기본교육기관은 다시 승가대학(강원), 중앙승가대학교, 동국대학교, 기초선원으로 구분한다. 비구·비구니가 되려는 사미·사미니는 예외 없이 기본교육기관에서 소정의 교육을 마쳐야 한다. 전문교육기관은 율원, 학림, 승가대학원으로 구분된다. 전문교육기관은 기본교육기관 수료자인 구족계를 수지한 승려 가운데 지망자를 대상으로 하며, 과정을 마치면 경(經)․율(聿)․론(論)․선(禪)에 필요한 전문 인력이 된다. 그 외에 포교를 비롯한 불교문화 예술에 관한 특화된 전문 분야에 필요한 인력을 양성하는 특수교육기관이 있다. 한편, 선원은 사미·사미니와 비구·비구니가 깨달음[悟道]을 얻기 위해 화두 참선에 들어 수행 정진하는 기관이다. 신도들은 신도전문교육기관(소위 불교대학, 1~2년제)과 사이버불교대학에서 교육을 받을 수 있다. 2008년 현재 조계종에서는 72개의 불교대학을 운영하고 있다. 다른 종단의 경우도 승려 또는 승려 지망생, 그리고 일반 신도를 대상으로 한 교육기관을 다르게 운영한다. 조계종 내부의 교육기관 체계와 현황은 아래와 같다.

구분	교육기관 명칭
승가대학 (강원, 18)	- 비구(13) : 백양사 승가대학(전남 장성), 해인사 승가대학(합천), 송광사 승가대학(순천), 통도사 승가대학(경남 양산), 수덕사 승가대학(예산), 범어사 승가대학(부산시), 법주사 승가대학(보은), 불국사 승가대학(경주), 쌍계사 승가대학(경남 하동), 직지사 승가대학(김천), 화엄사 승가대학(전남 구례), 동화사 승가대학(대구), 파계사 승가대학(대구) - 비구니(5) : 동학사 승가대학(공주), 운문사 승가대학(경북 청도), 청암사 승가대학(경북 김천) 봉녕사 승가대학(수원), 삼선승가대학(서울)
선원(97)	- 강원(6) : 백담사 무금선원, 상원사 청량선원, 신흥사 향성선원, 용화사 법보선원(인제) // 육수암 칠보선원, 지장암 기린선원 - 서울, 경인(10) : 상원사 용문선원, 현등사 현등선원, 용화사 법보선원, 용주사 중앙선원, 망월사 천중선원, 보덕사 보덕선원, 보광사 보광선원 // 회룡사선원, 화운사 능인선원, 승가사 제일선원 - 경남(18) : 해인총림선원, 영축총림선원, 쌍계사 금당선원, 용화사 당래선원, 극락선원, 통도사 서운암 무위선원, 정각사 죽림선원, 두방사 남명선원, 칠불암 운상선원, 표충사 서래각선원, 벽송사 벽송선원 // 대원사 동국제일선원, 영각사 극락선원, 내원사 동국제일선원, 보현암선원, 삼선암 반야선원, 약수암 죽림선원, 석남사 정수선원 - 경북(17) : 부석사 봉황선원, 대승사 대승선원, 기기암선원, 봉암사 태고선원, 고운사 고금당선원, 불국사선원, 각화사 태백선원, 수도암선원, 직지사 천불선원, 운부암선원 // 금선선원, 윤필암 사불선원, 불영사 천축선원, 용흥사 백운선원, 흥륜사 천경림선원, 은해사 백흥암선원, 금련선원 - 대구(5): 동화사 금당선원, 도성암선원 // 부도암선원, 내원암선원, 양진암선원 - 부산(4): 범어사 금어선원, 해운정사 금모선원, 묘관음사 길상선원 // 대성암선원 - 전남(9) : 고불총림 백양사 운문선원, 백양사 고불선원, 조계총림선원, 천은사 방장선원, 대둔사 동국선원, 태안사 금강선원 백련사 만덕선원, 불갑사 무각선원, 화엄사 선등선원 // 백양사 천진암 동천선원 - 전북(10) : 금산사 서래선원, 실상사 백장선원, 월명암 사성선원, 성관사 대각선원, 내소사 봉래선원, 선운사 참당선원 // 승연사선원, 신광사 조인선원, 위봉사 위봉선원, 팔성사 성적선원 - 충남, 대전(10) : 능인선원, 갑사 대적석원, 개심사 보현선원, 대자암 무문관선원, 향천사 천불선원, 학림사 오등선원, 마곡사 태화선원 // 보덕사선원, 견성암선원, 세등선원 - 충북(7) : 법주사 총지선원, 복천암선원, 광명선원, 공림사 심인선원 // 미타사선원, 수정암선원, 탈골암 대휴선원 - 제주(1) : 백남국선원
전문교육기관(8)	- 은해사 종립승가대학원(경북 영천), 운문사 승가대학원(청도), 실상사 화엄학림(전북 남원), 봉선사 능엄학림(경기도 남양주), 영산율원(대구시, 파계사), 해인율원(경남 합천), 송광율원(전남 순천), 금강율원(수원시. 비구니), 영축율원(경남 양산, 통도사), 고불율원(전남 장성, 백양사), 청암사 율원(경북 김천, 비구니), 보현율원(경북 청도군)
특수교육기관(1)	어산작법학교

* 출처: 고불총림 백양사 홈페이지(http://www.baekyangsa.org/baekyangsa/info/info8_5.html)

3) 개신교 대학 현황

구분	교육기관 명칭
일반대학(49)	- 감리교신학대학교(서울), 강남대학교(경기), 경성대학교(부산), 계명대학교(대구), 고신대학교(부산), 광신대학교(광주), 그리스도대학교(서울), 나사렛대학교(충남), 대신대학교(경북), 대전신학대학교(대전), 루터대학교(경기), 명지대학교(서울), 명지대학교(용인캠퍼스), 목원대학교(대전), 배재대학교(대전), 백석대학교(충남), 부산장신대학교(경남), 삼육대학교,(서울), 서울기독대학교(서울), 서울신학대학교(경기), 서울여자대학교(서울), 서울장신대학교(경기), 선문대학교(충남), 성결대학교(경기), 성공회대학교(서울), 수도침례신학대학교(경기), 숭실대학교(서울), 아세아연합신학대학교(경기), 안양대학교(경기), 안양대학교(인천 강화군), 연세대학교 원주캠퍼스(강원), 연세대학교(서울), 영남신학대학교(경북), 예수대학교(전북), 이화여자대학교(서울), 장로회신학대학교(서울), 전주대학교(전북), 총신대학교(서울), 침례신학대학교(대전), 칼빈대학교(경기), 평택대학교(경기), 한국성서대학교(서울), 한남대학교(대전), 한세대학교(경기), 한신대학교(경기), 한영신학대학교(서울), 한일장신대학교(전북), 협성대학교(경기), 호남신학대학교(광주), 호서대학교(충남)
대학원대학교 (20)	- 개신대학원대학교, 경안신학대학원대학교, 계약신학대학원대학교, 국제문화대학원대학교, 국제신학대학원대학교, 대한신학대학원대학교, 베뢰아국제대학원대학교, 복음신학대학원대학교, 서울성경신학대학원대학교, 성산효도대학원대학교, 성서침례대학원대학교, 순복음대학원대학교, 실천신학대학원대학교, 에스라성경대학원대학교, 예일신학대학원대학교, 웨스트민스터신학대학원대학교, 중앙신학대학원대학교, 청심신학대학원대학교, 합동신학대학원대학교, 횃불트리니티신학대학원대학교
전문대학(27)	- 강원관광대학, 경남정보대학, 경민대학, 경인여자대학, 계명문화대학, 광주보건대학, 기독간호대학, 김천대학, 대구미래대학, 명지전문대학, 배화여자대학, 백석문화대학, 삼육간호보건대학, 서해대학, 선린대학, 송곡대학, 숭의여자대학, 신흥대학, 안산1대학, 안산공과대학, 인덕대학, 전주기전대학, 전주비전대학, 창신대학, 청강문화산업대학, 포항1대학, 혜천대학
각종학교(3)	- 대전신학교(대전), 구세군사관학교(경기), 한민[대]학교(충남)

* 전문대학 현황의 경우 설립이념을 기준으로 종립학교의 여부를 판단하였음

4) 천주교 대학 현황

구분	교육기관 명칭
일반대학(12)	- 가톨릭대학교 성신교정(종로구), 가톨릭대학교 성심교정(부천시), 가톨릭대학교 성의교정(서초구), 광주가톨릭대학교, 대구가톨릭대학교, 대전가톨릭대학교, 목포가톨릭대학교, 부산가톨릭대학교, 서강대학교, 수원가톨릭대학교, 인천가톨릭대학교, 꽃동네현도사회복지대학교
전문대학(2)	- 가톨릭상지대학(경북), 대구산업정보대학

■ 가톨릭 관련 신학원에는 가톨릭교리신학원(서울), 가톨릭신학원(대구), 강화신학원(인천), 교리신학원(청주), 대전가톨릭대학교부속교리신학원, 부산가톨릭대학교부속신학원, 전주가톨릭신학원, 하상신학원(수원가톨릭대학교 내) 등이 있음.

5) 기타 종교 대학 현황

구분	교육기관 명칭
일반대학(4)	- 원불교(2) : 원광대학교(익산), 영산선학대학교(영광), - 대진대학교, 성균관대학교(서울)
대학원대학교(1)	- 원불교: 원불교대학원대학교(익산), 미주선학대학원대학교(필라델피아)
전문대학(2)	- 원광보건대학(원불교), 성덕대학(성덕도)
원격대학(1)	- 원광디지털대학교

6) 종립 유치원․초․중․고등․특수학교 현황

구분		서울	부산	대구	인천	광주	대전	울산	경기	강원	충북	충남	전북	전남	경북	경남	제주	계
천	유치원	32	14	11	8	7	6	2	35	10	13	13	11	9	25	10	5	211
주	초등	2		1	1	1	1		1									7
교	중	2	1	2	1	2			1		1	3	2		6	2	1	24
	고	3	5	2	2	2	1		3	1	2	2	2	2	7	2	1	37
	특수	2				1			1		4							8
개	유치원	87	21	10	16	11	5	3	50	9	7	10	12	10	20	9	5	285
신	초등	8	2	3	2	1	1		1	2		1				1		22
교	중	15	6	10	3	3	2		18	2	2	8	6	4	6	5		90
	고	34	10	10	6	3	2		26	3	2	4	7	6	7	6		126
	특수	6	2	5	1		1		3		1	1				1		21
불	유치원	8	9	13	2	5	5	6	10	18	5	8	4	1	16	22	1	133
교	초등	1																1
	중	2	4	2		1	1		2				1		1	1		15
	고	4	2	2		1	1		3				1		1	1		16
	특수																	0
기	유치원	4	3	1		1	1		4			3	2	3	2	3		27
타	초등	3		2	1									1				7
종	중	15	5		1	6	3		10	2	1	5	7	9	9	12	3	88
교	고	26	13		5	5	2	3	17	1	8	4	13	2	8	10		117
	특수	2	1		1				4				2		1			11
총	계	256	98	74	50	50	32	14	189	48	46	62	70	47	109	85	16	1,246

* 출처: 2008년 10월 교과부 인력수급통계과의 협조 자료(재가공).

* 기타 종교 범주: 원불교 등이 포함됨.

3. 종교계 연구소 현황

불교	개신교	천주교	기타	계
41	112	31	16	200

종교	명칭
불교계(41)	사)가산불교문화연구원, (사)백련불교문화원, (사)영남범음범패연구보존회, (사단)대한불교연구개발원, (재)청호불교문화원, (재)한국불교연구원 대구구도회, 경기불교문화원, 고려대장경연구소, 근본불교연구소, 대각사상연구원, 대한불교법사회연구소, 동국대학교 불교문화연구원, 동국대학교 전자불전문화재콘텐츠연구소, 바른법연구원, 백련불교문화원, 보조사상연구회, 불교만화연구소, 불교문화연구소, 불교사상연구회 대승원, 불교사회과학연구소, 불교사회문화연구원, 불전연구소, 사찰문화연구원, 사찰생태연구소, 사찰조경연구소, 서인불교미술연구원, 성철선사상연구원, 영남범음범패연구보존회, 원효학연구원, 이화불교미술연구소, 일붕법왕사상연구소, 전자불전연구소, 전통불교의식연구원, 청호불교문화원, 팔리문헌연구소, 팔리어번역역경연구소, 한국불교문화예술연구소, 한국불교연구원, 한국전통사찰음식문화연구소, 한국티베트문화연구소, 현대불교연구원,
기독교계(112)	(사)한국기독교역사연구소, (사)한국기독교정치연구소, (사단)하이패밀리사랑의가정연구소, 21세기기독교연구소, 21세기목회성장연구소, 21세기신학연구소, KIBS한국성서학연구소, 가정사역연구원, 감리교영상선교연구소, 개인전도연구원, 개혁신학연구소(합동신학대학원대학교), 경건과신학연구소, 고려개혁신학연구원, 공동체성서연구원 , 광산지역기독교환경연구소, 교회를 위한 신학연구소(장신대), 교회말씀사역연구소, 교회멘토링연구원, 교회사역연구소, 교회성장연구소, 교회치유연구소, 교회학교성장연구소, 국제기독교언어문화연구원, 국제목회신학연구원, 국제종교문제연구소(전 신흥종교문제연구소), 국제크리스천학술원, 그리스도의 교회연구소, 기독교가정사역연구소, 기독교교육연구소(감신대), 기독교교육연구소(서울신학대), 기독교교육연구소(영남신힉대학교), 기독교교육연구소(총신대), 기독교교육연구원(장신대), 기독교대중문화연구소, 기독교리더십연구원, 기독교세계관연구원(ICWV), 기독교아시아연구원(CCAS), 기독교영상문화연구소, 기독교장로회신학연구소, 기독교통학학문연구소, 기독교학교교육연구소, 기독교학문연구소, 기독산업사회연구소, 로고스신학연구원, 멀티예수선교와신학연구소, 목회교육연구원, 목회정보연구소, 목회활성활연구원, 미래사회교회연구소, 민중신학연구소, 백영희목회연구소, 별세목회연구원, 부산기독교가정사역연구소, 브니엘성경연구소, 서울교회사연구소, 선교문제연구소(서울신대), 성결교회역사연구소, 성결신학연구소, 성공회신학연구소, 성산생명의료윤리연구소, 성서·교회·신학연구소(협성대), 세계교회성장연구원, 세계선교연구원, 신학연구소(서강대), 실천신학연구소(서울신대), 아람신학연구원, 영남신학대학교 기독교교육연구소, 영상목회연구소, 우리신학연구소, 이스라엘문화연구소, 이스라엘성서연구소, 제3세계선교연구원, 제3시대그리스도교연구소, 조선신학연구소, 종교신학연구소, 중국선교전략연구소, 총회세계선교회 선교연구소, 침례교신학연구소, 칼빈신학연구소, 케리그마신학연구원, 크리스찬정보사역연구소, 페트라성경원어연구소, 프리셉트성경연구원, 한국강해설교연구원, 한국개혁신학연구소 , 한국교회문제연구소, 한국교회사문헌연구원, 한국교회사연구소, 한국교회영적연구소, 한국교회음악연구원, 한국교회환경연구소, 한국그리스도사상연구소, 한국기독교교육연구원, 한국기독교사회문제연구원, 한국기독교상담연구원, 한국기독교역사연구소, 한국기독교연구소, 한국기독교장로회신학연구소, 한국기독교학술원, 한국디아코니아연구소, 한국선교전략연구소, 한국성경교육연구소, 한국성경신학연구소, 한국성경연구원, 한국성서학연구소, 한국세계선교연구소, 한국신학연구소(아우내재단), 한국신학정보연구원, 한민족선교정책연구소, 한세대 순복음신학연구소, 한신신학연구소(기장측), 한일교회역사연구회,
가톨릭계(31)	(사)가톨릭문화연구소, (사)우리신학연구소, (사)한님성서연구소, 가정교리연구소, 가정교지연구소가정사목연구소, 가톨릭조형예술연구소, 맘도교리연구소 , 문화와 영성연구소, 수원가톨릭교회음악연구소, 수원교회사연구소, 수원교회사연구소, 양업교회사연구소, 의정부교구 사목연구소, 이냐시오 영성연구소, 인천교구 미래사목연구소, 인천교구 전례음악연구소, 인천교구 토착화연구소, 진애인아동가족치료연구소, 천주교부산교구교회사연구소, 천주교수원교구가정사목연구소, 천주교이콘연구소, 천주교호남교회사연구소, 카톨릭환경연구소, 한국가톨릭문화연구원, 한국 에니어그램연구소, 한국교회사연구소, 한국그리스도사상연구소, 한국사목연구소, 한국천주교성음악토착화연구원, 한국천주교회창립사연구소, 한국그리스도사상연구소, (인보성체)가정교리연구소
기타 종교계(16)	국학연구소, 단군사상연구회, 대순종교문화연구소, 대종교 종학연구원, 동아시아유교문화권교육연구단(성균관대), 문화와 종교연구소(한국학중앙연구원), 성균관대학교 유교문화연구소, 소태산사상연구원, 오암 동학사상연구소, 원불교사상연구원, 종교문화연구원, 종교사회복지연구소, 종교연구소(서강대학교), 증산도사상연구소,증산도사상연구회, 한국종교문화연구소,

* 출처: 부다피아(http://www.buddhapia.com); 사찰넷(http://search.sachal.net); 불교정보센터(http://www.budgate.net); <2008-2009 한국 천주교 주소록> 한국천주교중앙협의회 2008; □한국교회연합주소록□, 국제선교협력협의회, 2008; □교회연합주소록□, 교회연합신문, 2008; □전국교회종합주소록□, 크리스찬저널, 2008.

4. 종립의료기관 현황

1) 종교계 요양기관 현황

단위 : 개소
요양기관종별	2007. 07- 09			2007. 10 - 2008. 03						2008. 03. 기준
	07	08	09	10	11	12	01	02	03	비고(전체 의료기관 수 대비율)
총계	5	5	5	4	4	4	4	4	4	77,106
종합전문요양기관										43
종합병원										271
병원	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1,092
요양병원	1	1	1							608
의원	2	2	2	2	2	2	2	2	2	26,217
치과병원	1	1	1	1	1	1	1	1	1	157
치과의원										13,404
조산원										53
보건의료원										17
보건소										239
보건지소										1,281
보건진료소										1,907
한방병원										140
한의원										10,932
약국										20,745

* 출처: 건강보험심사평가원 통계자료 <설립구분별 요양기관 현황>; <시군구별 설립구분별 요양기관 현황>.

* 2007년 9월 이전 소재지: 서울(1), 울산(1), 경기도(1), 강원도(2)

* 2007년 10월 이후 현재까지 소재지: 서울(1), 경기도(1), 강원도(2)

2) 종교계 관련 의료기관 통계

불교	개신교	천주교	그밖의 종교		계
			원불교	대순진리회
20	49	81	18	1	169

* 출처: 대한병원협회(http://www.kha.or.kr/info/sub_01.asp); 보건복지부 홈페이지<전국 병원급이상 의료기관 현황>(최종수정 2005-04-22);

* 다만 의료기관 통계를 낼 때 ‘의원’인 경우, 호스피스인 경우 등을 제외하고, ‘병원’을 주요 대상으로 삼았음.

① 불교(20)

연번	의료기관명	소재지	전화	홈페이지
1	마하재활병원	656-853 경남 거제시 동부면 부춘리 345	055-633-3000	maha.naewon.org
2	관음대비원	413-880 경기도 파주군 파평면 눌노리 167-7	031-958-3043
3	광주불교병원		062-234-1511
4	동국대학교경주병원	780-350 경북 경주시 석장동 1090-1	054-748-9300	web.dumc.or.kr/kyongju_H
5	동국대학교경주한방병원	780-350 경북 경주시 석장동 691	054-749-6556	web.dumc.or.kr/kyongju_HH
6	동국대학교병원+한방병원 (일산불교병원)	411-050 경기도 고양시 일산구 식사동	031-961-7004	www.duih.org
7	동국대학교 분당한방병원	463-020 경기도 성남시 분당구 수내동 87-2	031-710-3700	web.dumc.or.kr/boondang_H
8	동국대학교 불교종합병원	410-050 경기도 고양시 일산구 식사동 809-10	02-2260-3300
9	동국대학교 의료원	780-350 경북 경주시 석장동 1090-1	054-748-9300	web.dumc.or.kr/Medical_Center
10	동국대학교 인천한방병원		032-764-9011
11	동국대학교서울한방병원	137-060 서울 서초구 방배4동 837-13	02-599-3519
12	동국로얄대학교 한방병원	440 shatto place Los Angeles CA 90020	213-487-0110
13	방부불교병원	501-080 광주 광역시 동구 계림동 288-14	062-221-3300	www.bangbu.co.kr
14	병상심방원	156-034 서울시 동작구 상도4동 279-390 보문사 內	02-823-7443	www.bomunsa.org
15	불교종합병원/열경한방병원	704-350 대구시 달서구 본동 1144 올림픽기념관 앞	053-655-0300
16	불교한방병원	701-032 대구광역시 동구 효목2동 510-4	053-749-1010	www.bulkyooh.co.kr
17	불교한방병원	631-480 경남 마산시 산호동 337-80	055-222-7152
18	파라밀양한방병원	456-892 경기 안성시 죽산면 장릉리	031-898-1486
19	해양병원	600-014 부산시 중구 중앙동 4가 80	051-463-4456
20	효성양방한방병원	689-823 울산 울주군 상북면 덕현리 산 8-4	053-655-2227

*출처: 불교정보센터(www.budgate.net)

②개신교(49)

연번	의료기관명	소재지	전화	홈페이지
1	가야기독병원(종합)	704-340 대구 달서구 송현동 183-12	053- 620-9200	www.kayahospital.co.kr
2	계명대 경주동산병원	708-060 경북 경주시 서부동 147-2	054-770-9500	www.dsmc.or.kr/kjds
3	계명대 동산의료원	700-712 대구 중구 달성로 216	053-250-7114	www.dsmc.or.kr
4	고신대학교 복음병원(종합)	602-702 부산 서구 암남동 34	051-990-6114~5	www.kosinmed.or.kr
5	광주기독병원(종합)	503-715 광주 남구 양림로 190	062-650-5000	www.kch.or.kr
6	기독교복음노인전문병원(요양)	590-150 전북 남원시 산곡동 125	063-620-8740
7	기독교복음병원(종합)	590-150 전북 남원시 산곡동 125	063-620-8888
8	기독정신병원	501-210 광주 동구 용산동 436	062-234-8575	www.cmh.or.kr
9	김해복음병원(종합)	621-912 경남 김해시 삼정동 98-17	055-330-8888	www.gimhaebokum.com
10	다일천사병원	130-857 서울 동대문구 전농1동 497-77	02-2213-8004	www.dail.org/1004/
11	대구기독병원	704-063 대구 달서구 두류3동 470-5	053-606-1616	www.kidokh.com
12	대전기독요양병원	301-811 대전 동구 대동 167-6	042-670-1200	www.tjch.co.kr
13	로뎀노인전문병원(요양)	134-024 서울 강동구 천호4동 362-3	02-473-0675	www.rodem75.or.kr
14	로뎀클리닉	135-879 서울 강남구 삼성동 154-15 진솔빌딩 4층	02-556-4113	www.rodemclinic.org
15	마산복음병원	630-522 경남 마산시 합성2동 134-1	055-296-5111~7
16	마석기독재활요양(요양)	472-848 경기도 남양주시 화도읍 창현리 493-6	031-511-5800	www.mskmed.com
17	목포기독병원	530-390 전남 목포시 상동 833	061-280-7500	www.mch.co.kr
18	세명기독병원	790-822 경북 포항시 남구 대도동 94-5	054-275-0005	www.phgidok.com
19	실로암안과병원	157-836 서울 강서구 등촌2동 512-15	02-2650-0700	www.siloam.co.kr
20	안동성소병원	760-250 경북 안동시 금곡동 177	054 857-2321	www.sungso.com
21	안산기독병원	425-020 경기 안산시 단원구 고잔동 768-3 드림프라자 302호	031-411-9911
22	연세대 세브란스병원	120-752 서울 서대문구 성산로 250	1599-1004	sev.iseverance.com
23	연세대 세브란스정신건강병원	464-100 경기 광주시 탄벌동 696-6	031-760-9400	mh.iseverance.com
24	연세대 영동세브란스병원	135-720 서울 강남구 언주로 612	1599-6114	yd.iseverance.com
25	연세대 용인세브란스병원	449-930 경기 용인시 용문로 23	031-331-8888	yi.iseverance.com
26	연세대 원주기독병원	220-701 강원 원주시 일산동 162	033-741-0114	www.wch.or.kr
27	연세대 치과대학병원	120-752 서울 서대문구 성산로 250	1599-1004	sev.iseverance.com/dental
28	연세대학교원주의대 원주기독병원(종합)	220-701 강원 원주시 일산동 162	033-741-0114	www.wch.or.kr
29	영광기독병원	513-803 전남 영광군 영광읍 남천리 212	061-350-3000	www.ygch.co.kr
30	영광기독신하병원	513-805 전남영광군 영광읍 신하리 142	061-350-7000	www.ygchs.co.kr
31	영남대학교영천병원	770-240 경북 영천시 오수동 307	054-338-9000	yumc.ac.kr/yc
32	영남대학교의료원	705-717 대구 남구 대명5동 317-1	053-623-8001	yumc.ac.kr
33	영주기독병원	750-011 경북 영주시 영주1동 547-2	054-635-6161~3
34	예수병원(종합)	560-750 전북 전주시 완산구 중화산동1가 300	063-230-8114	www.jesushospital.com
35	예수요양병원(요양)	210-834 강원 강릉시 옥계면 현내리 311-2	033-530-7000
36	용인복음병원	449-040 경기 용인시 마평동 612-1	031-321-6262
37	울산기독병원	689-843 울산 울주군 두동면 봉계리 310-29	052-263-5111~3	www.uscmh.co.kr
38	이화여대 의과대학부속 목동병원	158-701 서울 양천구 목동 911-1	02-2650-5114	www.eumc.co.kr/mokdong
39	인천기독병원(종합)	400-714 인천 중구 율목동 237	032-762-7831	www.goich.co.kr
40	일산복음병원	410-831 경기 고양시 일산동구 중산동 186-2	031-977-5000	www.isgh.co.kr
41	일신기독병원(종합)	601-724 부산 동구 좌천동 471	051-630-0300	www.ilsin.or.kr
42	전주신기독병원	660-908 경남 진주시 신안동 437-1	063-220-7000	www.jghospital.com
43	전주예수병원	560-750 전북 전주시 완산구 중화산동 1가 300	063-230-8114	www.jesushospital.com
44	진주복음병원	660-908 경남 진주시 신안동 437-1	055-743-2580	www.jghospital.com
45	축령복음병원	472-850 경기 남양주시 수동면 외방리 174-3	031-592-6661~4	www.creh.or.kr
46	침례병원(왈레스기념)	609-728 부산 금정구 남산동 374-75	051-580-2000	www.wmbh.co.kr
47	포항세명기독병원(종합)	790-822 경북 포항시 남구 대도동 94-5	054-275-0005	www.phgidok.com
48	한동대선린병원	791-704 경북 포항시 북구 대신동 69-7	054-245-5000	www.sunlin.com
49	화명일신기독병원	616-835 부산 북구 화명동 1170-1	051-363-0331	www.hmilsin.or.kr

* 출처: 대한병원협회(http://www.kha.or.kr/info/sub_01.asp)

③천주교 관련 의료기관 현황(81)

연번	의료기관명	소재지	전화	홈페이지
1	가톨릭대학교 가톨릭중앙의료원	137-701 서울 서초구 반포동 505	02-590-1114
2	가톨릭대학교 강남성모병원(종합)	137-040 서울 서초구 반포동 505	02-590-1114	www.cmckangnam.or.kr
3	가톨릭대학교 성가병원(종합)	420-717 경기 부천시 원미구 소사동2	03-2340-2114	www.cmcsungga.or.kr
4	가톨릭대학교 성모병원(종합)	150-713 서울 영등포구 여의도동62	02-3779-1114	www.cmcsungmo.or.kr
5	가톨릭대학교 성모자애병원(종합)	403-720 인천 부평구 부평6동 665	032-510-5500	www.cmcolmh.or.kr
6	가톨릭대학교 성바오로병원(종합)	130-709 서울 동대문구 전농동620-56	02-958-2114	www.cmcbaoro.or.kr
7	가톨릭대학교 의정부성모병원(종합)	480-130 경기 의정부시 금오동65-1	031-820-3000	www.cmcujb.or.kr
8	가톨릭대학교 대전성모병원(종합)	301-723 대전 중구 대흥동 520-2	042-220-9114	www.cmcdj.kr
9	가톨릭대학교 성빈센트병원(종합)	442-723 경기 수원시 팔달구 지동93-6	031-249-7114	www.vincenthosp.com
10	가톨릭병원	220-031 강원 원주시 학성1동 1023-68	033-732-5412
11	가톨릭피부과의원	702-849 대구 북구 읍내동 1140	053-320-2000	www.csc1140.co.kr
12	가포국립결핵병원	631-710 경남 마산시 합포구 가포동486	055-223-7979
13	갈바리의원	210-948 강원 강릉시 홍제동 5-2	033-644-4992
14	강동가톨릭병원	134-750 서울 강동구 천호4동 357	02-470-1211	www.catholichospital.co.kr
15	강동성모요양병원(요양)	134-814 서울 강동구 길1동 420, 426	02-488-0020	gangdongsm.co.kr/
16	강북성모병원(요양)	120-825 서울 서대문구 연희1동 192-32	02-335-2277
17	구로성모병원	152-099 서울 구로구 개봉본동 353-2	02-2613-8001	kurosungmo.co.kr
18	김해성모병원	621-913 경남 김해시 삼정동 615-6	055-320-2000~4
19	노체리안드리자애병원	477-833 경기 가평군 하면 하판리 540-2	031-589-0300	www.kkotgp.or.kr
20	논공가톨릭병원	711-852 대구 달성군 논공읍 남리717-2	053-615-4871
21	뉴서울성모병원	150-030 서울 영등포구 영등포동8가 12-1	02-2679-5118
22	늘열린성모병원	700-823 대구 중구 봉산동 195-2	053-422-0911	www.esungmo.com
23	다미안의원	750-904 경북 영주시 상망동 259-1	054-633-6761
24	당진성모내과병원	343-800 충남 당진군 읍내리 570	041-351-0200
25	대구가톨릭대학병원(종합)	705-718 대구 남구 대명4동 3056-6	053-650-3000	www.dcmc.co.kr
26	대구가톨릭대학칠곡가톨릭병원(종합)	704-849 대구 북구 읍내동 1341-5	053-320-2500	www.tcmcch.co.kr
27	대구정신병원	711-830 대구 달성군 화원읍 본리리85	053-630-3000	www.daegumental.co.kr
28	대구파티마병원	701-600 대구 동구 신암4동 576-31	053-940-7114	www.fatima.co.kr
29	대림성모병원(종합)	150-822 서울 영등포구 대림1동 978-13	02-8299-000	www.drh.co.kr
30	대연성모병원	608-026 부산 남구 대연3동 산29	051-621-2312
31	도티기념병원	122-906 서울 은평구 응암동42-5	02-385-1477
32	동두천성모병원	483-030 경기 동두천시 생연동 826-11	031-864-9200
33	동두천중앙성모병원	483-030 경기 동두천시 생연동 577-16	031-863-0550
34	마리아성모병원	150-038 서울 영등포구 영등포동8가 50-1	02-2069-0000
35	마리아수녀회구호병원	602-830 부산 서구 암남동7-2	051-256-3045
36	명지성모병원	150-072 서울 영등포구 대림2동 709-1	02-8297-777	www.myongji-sm.co.kr
37	메리놀병원	600-730 부산 중구 대청동4가 12	051-465-8801	www.maryknoll.co.kr
38	문경가톨릭병원	745-886 경북 문경시 점촌동 142-1	054-556-1001
39	보라매성모요양병원(요양)	156-811 서울 동작구 대방동 417-3	02-812-7777	www.boramaesm.com
40	부산가톨릭의료원	608-838 부산 남구 용호동 538-41 부산성모병원내	051-933-7114
41	부산성모병원	608-838 부산 남구 용호동 538-41	051-933-7114	www.bsm.or.kr
42	부안성모병원	579-800 전북 부안군 부안읍 봉덕리 583	063-581-5100	www.smhsp.co.kr
43	사천성모병원	664-932 경남 사천시 정동면 고읍리 593-1	055-852-8002
44	상주성모병원	742-070 경북 상주시 냉림동 350-5	054-532-5001	www.ssmh.co.kr
45	성 골롬반의원	200-120 강원 춘천시 약사동 34	033-254-3498
46	성가롤로병원	540-719 전남 순천시 조례동 1742	061-720-2000	www.stcarollo.or.kr
47	성가복지병원	136-873 서울 성북구 하월곡1동 88-526	02-940-1500
48	성모안과	612-823 부산 해운대구 우2동 1078-7	051-743-0775	www.sungmo.co.kr
49	성모여성병원	704-909 대구 달서구 상인2동 246-1	053-640-1000	www.smwomen.co.kr
50	성바오로복지병원	565-840 전북 완주군 소양면 해월리 849-1	063-245-5118
51	성분도치과병원	613-806 부산 수영구 광안4동 319-6	051-752-9011	www.sungbundo.com
52	성안드레아신경정신병원	467-813 경기 이천시 마장면 표교리586-2	031-639-3700	www.standrew.co.kr
53	성요셉병원(요양)	465-360 경기 안성시 당왕동135	031-671-7000
54	성요셉병원	323-805 충남 부여군 부여읍 구아리 261	041-835-7582
55	성이시돌복지의원	690-924 제주 제주시 한림읍 금악리105-6	064-796-2244
56	송파성모병원	138-120 서울 송파구 마천동 42-7	02-406-3580	www.songpasungmo.com
57	수원성모병원	440-050 경기 수원시 장안구 영화동 436-8	031-256-3121~3
58	안성성모병원	456-210 경기 안성시 서인동 14	031-675-6007	www.ansmc.com
59	안양성모병원	431-821 경기 안양시 동안구 비산동 566-3	031-443-8651
60	영천성모병원	770-831 경북 영천시 화남면 온천리 53	054-337-8900
61	옥천성모병원(종합)	373-800 충북 옥천군 옥천읍 문정리 150	043-730-7000	www.okhospital.co.kr
62	우리성모병원	429-831 경기 시흥시 신천동 779-8	031-311-0700
63	월명성모요양	740-872 경북 김천시 남면 242-4	054-435-5579
64	요셉의원	150-033 서울 영등포구 영등포동 423-57	02-2634-1760
65	원주가톨릭병원	220-030 강원 원주시 학성1동 1023-68	033-743-5412
66	익산성모병원	570-979 전북 익산시 영등동 268-9	063-841-0714
67	인곡자애병원	369-711 충북 음성군 맹동면 인곡리 산1-64	043-879-0300	www.kkot.kr
68	장호원성모병원	467-900 경기 이천시 장호원읍 장호원리 343	031-642-8871
69	전주성모병원	561-191 전북 전주시 덕진구 덕진동1가 1174-8	063-270-5000	www.seongmo.co.kr
70	조치원성모병원	339-802 충남 연기군 조치원읍 남리 50	041-867-2100
71	진천성모병원	365-800 충북 진천군 진천읍 읍내리 271-4	043-533-1711~4
72	창원파티마병원	641-560 경남 창원시 명서동 212	055-270-1000	www.fatimahosp.co.kr
73	천주성삼병원	706-170 대구 수성구 신매동 567-9	053-790-1000	www.trinityhosp.com
74	천주의성요한정신병원	500-020 광주 북구 유동115-1	062-510-3114	www.johnofgod.or.kr
75	철원성모병원	269-811 강원 철원군 동송읍 이평리 730-8	033-456-2119	www.cheorwon.or.kr
76	청량성모병원	130-022 서울 동대문구 전농2동 602-29	02-969-0501~4
77	청주성모병원	360-568 충북 청주시 상당구 주중동 589-5	043-219-8000	www.ccmc.or.kr
78	충북재활의원	361-839 충북 청주시 흥덕구 신봉동 146-7	043-271-8150	www.sarangesm.or.kr
79	파주성모병원	413-841 경기 파주시 탄현면 갈현리 290	031-8071-1661	www.pjsm.co.kr
80	포항성모병원	790-825 경북 포항시 남구 대잠동 270-1	054-272-0151	www.pohangsmh.co.kr
81	혜원성모병원	718-811 경북 칠곡군 약목면 관호3리 910-12	054-979-7114	www.hwhospital.co.kr

*출처: □2008-9 한국천주교주소록□, 한국천주교중앙협의회, 2008; 대한병원협회(http://www.kha.or.kr)

④ 그 밖의 종교(19)

종교	연번	의료기관명	소재지	전화	홈페이지
원불교	1	원(호스피스)병원	570-170 전북 익산시 신동 311-2	063-843-3582
	2	원광병원/전주한방병원	561-092 전북 전주시 덕진동 덕진2가 142-1	063-270-1114	www.hanbangok.or.kr
	3	원광병원/광주한방병원	503-310 광주광역시 남구 주월동 543-8	062-670-6700	www.wonkwangmed.co.kr
	4	원광대학교 군산의료원(종합)	573-713 전라북도 군산시 지곡동 29-1	063-472-5000	www.kunmed.or.kr
	5	원광대학교 대전치과병원	302-120 대전시 서구 둔산동 1268	042-366-1100
	6	원광대학교 산본의대학병원	435-040 경기도 군포시 산본동 1142	031-390-2500	www.wmcsb.co.kr
	7	원광대학교 산본치과병원	435-040 경기도 군포시 산본동 1142	031-390-2800	www.wmcsb.co.kr
	8	원광대학교 산본한방병원	435-040 경기도 군포시 산본동 1126-1	031-390-2600	www.wmcsb.co.kr
	9	원광대학교 안산시립 노인전문병원	426-170 경기도 안산시 상록구 사동 1586	031-8040-5114	www.bumomam.or.kr
	10	원광대학교 의과대학병원(종합)	570-180 전북 익산시 신용동 344-2	063-859-2001	wmc.wonkwang.ac.kr
	11	원광대학교의과대학산본병원(종합)	435-804 경기 군포시 산본동 1142, 1126-1	031-390-2751	www.wmcsb.co.kr
	12	원광대학교 익산한방병원	570-180 전북 익산시 신용동 344-2	063-859-2800	www.wom.or.kr
	13	원광대학교 치과대학병원	570-180 전북 익산시 신용동 344-2	063-859-3900	www.wkdh.ac.kr
	14	원광한방병원	520-050 전남 나주시 성북동 54-1	061-335-9944
	15	원광한방병원	550-170 전남 여수시 봉산동 267-40	061-640-3333
	16	원광효도노인전문병원(요양)	570-180 전북 익산시 신용동 237-1	063-850-9900	www.hyodohosp.com
	17	월산원광한방병원	503-230 광주시 남구 월산동 24-40	062-720-0001
	18	정읍원광한방병원	580-030 전북 정읍시 장명동 89-1	063-536-9600
대순 진리회	1	분당제생병원 (대순진리회)	463-774 경기도 성남시 분당구 서현동 255-2	031-779-0114	www.dmc.or.kr

※출처: 원불교 홈페이지(www.won.or.kr), 원광대학교 의과대학병원 홈페이지(www.wonkwang.ac.kr); 대한병원협회(http://www.kha.or.kr); 대순진리회 홈페이지(www.daesun.or.kr); 분당제생병원 홈페이지(www.dmc.or.kr)

5. 종교단체 운영 사회복지사업 주요 법인 현황

구 분	불 교	개신교	천주교	원불교	그 밖의 종교	계
사 단 법 인	15	5				20
재 단 법 인	3	3	2			8
사회복지법인	86	186	56	14	2	344
계	104	194	58	14	2	372

사회복지 사업과 관련된 법인에는 사회복지법인, 사단법인, 재단법인이 있다. 그 차이는 다음과 같다. 보건복지부에 따르면 사회복지법인은 사회복지사업법에 의해 설립된 법인이다. 그리고 법인의 허가권 및 관리, 감독권은 해당 지자체 소관이며, 시설법인과 지원법인으로 구분된다. 그에 비해 사단법인과 재단법인은 모두 민법에 의해 설립된 법인이다(<민법 및 보건복지가족부 및 그 소속청 소관 비영리법인의 설립 및 감독에 관한 규칙> 참고). 다만 사단법인의 경우에 허가권 및 관리, 감독권이 그 사업 범위가 1개 시도에 국한될 때는 해당 지자체, 그 사업 범위가 2개 시도에 거쳐 있을 시 중앙부처 소관이다. 재단법인의 경우에는 허가권 및 관리, 감독권이 그 사업 범위에 관계없이 중앙부처 소관이다.

<사회복지사업법> 제2조에 따르면 ‘사회복지법인’은 사회복지사업을 행할 목적으로 설립된 법인으로, 사회복지사업을 행할 목적으로 설치된 사회복지시설, 지역사회를 기반으로 일정한 시설과 전문인력을 갖추고 지역주민의 참여와 협력을 통하여 지역사회복지문제를 예방하고 해결하기 위하여 종합적인 복지서비스를 제공하는 사회복지관(시설)과 구분된다. 동법 제16조에 따르면 사회복지법인의 설립은 보건복지가족부장관의 허가 사항이며, 설립된 법인은 제17조에 규정된 정관에 필요한 사항들을 기재하여 주된 사무소의 소재지에서 설립등기를 해야 한다. 그렇지만 정관의 기재 사항에 종교 항목이 없기 때문에 현실적으로 종교계 사회복지법인이 일괄적으로 파악되기 어렵다. 다만 법인이 정관 변경 시에 보건복지가족부령으로 정하는 경미한 사항을 제외하고 보건복지가족부장관의 인가를 받아야 하기 때문에 전체 사회복지법인의 현황 파악은 어느 정도 가능한 상황이다.

1) 불교(104)

	사회복지법인명	대표자	소재지	허가일자	등록 부처	전화번호	홈페이지
1	주몽재단	장선목	137-837 서울 강동구 상일동 179	1958		02-427-9733	jumong.or.kr
2	선덕원	정은득	122-010 서울 은평구 응암2동 224	1965		02-359-4282
3	해명복지원	안봉수	153-841 서울 금천구 시흥5동 224-1	1978.1.	보건복지부	02-806-1372	www.hmyeong.or.kr
4	보현원	정안	110-140 서울 종로구 수송동 46-22	1980.1.16.	보건복지부	02-720-1708
5	능인선원	이정섭	135-260 서울 강남구 포이동 55	1988.6.7.	보건복지부	02-577-5800	www.gotobuddha.org
6	곰두리봉사회	나경선	139-224 서울 노원구 중계4동 434-1 세양빌딩 405호	1988.9.27.	서울시	02-952-4025	parafare.co.kr
7	성라원	석정화	136-022 서울 성북구 성북2동 285	1990.4.3.	보건복지부	02-743-0294	www.sungla.or.kr
8	대한불교문화복지재단	최수영	152-050 서울 구로구 구로동 685-201	1990		02-853-0801
9	인덕원	서병진	122-200 서울 은평구 진관동 산104-8	1994.11.4.	서울시	02-385-8205	www.indeocwon.or.kr
10	연화회	유재철	110-858 서울 종로구 수송동 두산위브파빌리온 1212호	1994.10.1.	종로구	02-734-4444
11	대한불교조계종 사회복지재단	지관	110-170 서울 종로구 견지동 13 대한불교조계종 전법회관 6층	1995.2.25.	보건복지부	02-723-5101	www.mahayana.or.kr
12	승가원	서정문	136-075 서울 성북구 안암5가 10-1	1996.2.6.	서울시	02-928-0750	www.sgwon.or.kr
13	운가자비원	문견호	142-076 서울 강북구 수유6동 535-171	1996.6.3.	보건복지부	02-993-9860
14	진각복지재단	김상균	136-130 서울 성북구 하월곡2동 22	1998.2.18.	보건복지부	02-942-0144	www.jgo.or.kr
15	행복의집	윤태묵	121-711 서울 마포구 성산동 51-17 성산빌딩 302	1998		02-335-7504	www.mapowelfare.or.kr
16	불교총지종사회복지재단	박수곤	135-808 서울 강남구 역삼동 776-2	1999.5.29.		02-552-1080	www.chongji.or.kr
17	대한불교천태종 복지재단	주정산	151-839 서울 관악구 봉천4동 894-9 동화빌딩 2층	1999.10.1.	보건복지부	02-873-3405	www.with99.org
18	수효사 효림원	김동금	120-837 서울 서대문구 충정로3가 1-28 6층	2004.10.27.	서울시	02-313-5124	www.hyolimwon.or.kr
19	양혜원	이양호	135-220 서울 강남구 수서동 713	2002		02-2040-7745
20	미륵원	윤우호	122-060 서울 은평구 구산동 211-11	2005		055-345-6775
21	영산	공유식	135-080 서울 강남구 역삼동 707-38 테헤란오피스텔 905			02-565-3897
22	정희원	이종건	616-120 부산 북구 화명동 298	1952.12.29.	보건복지부	051-332-3996	www.jhw.co.kr
23	성우원	김창숙	611-810 부산 연제구 연산9동 10-50	1964		051-759-9211	www.sungwoo.or.kr
24	천마	황선무	602-030 부산 서구 암남동 산13-5	1967.7.3.	부산시	051-247-4084	www.chunmavrc.com
25	불국토	이덕행	613-130 부산 수영구 망미동 880-50	1995.7.22.	부산시	051-753-9907	www.bulgukto.or.kr
26	내원	김정련	602-825 부산 서구 서대신동3가 산3-2	1996.3.30.	보건복지부	051-241-0696	www.naewon.org
27	범어사	이상오	609-813 부산 금정구 남산동 335-16	1997	부산시	051-516-6898	www.kumjungwc.or.kr
28	늘기쁜마음	여철환	604-829 부산 사하구 당리동 39-2	1998.3.30.	보건복지부	051-206-9436
29	범어사선혜마을	백준기	611-080 부산 연제구 연산 5동 707-11	1998.11.1.		852-0813
30	공덕향	송영근	616-810 부산 북구 금곡동 53-1	2000		051-363-2063
31	화성양로원	황명옥	706-060 대구 수성구 삼동 667-40	1961		053-767-1189
32	관음재단	서창규	702-030 대구 북구 검단동 1087	1995		053-382-2804
33	불교사회복지회	정진석	705-010 대구 남구 이천동 381-9	1997		053-476-6631
34	함께하는마음재단	정진석	705-837 대구 남구 이천동 381-9	1997.10.29.		053-476-6631	www.withmind.or.kr
35	감천복지재단	서형덕	701-420 대구 동구 전인동 151-1	1998.1.14.	보건복지부	053-982-0562	www.gamchun.com
36	영남불교대학복지재단	박원곤	705-020 대구 남구 봉덕3동 1301-11	2002		053-471-0991
37	향림원	이정인	502-270 광주 서구 치평동 251-3	1998.6.	보건복지부	062-375-7600	www.hyanglim.or.kr
38	바라밀	임승남	506-050 광주 광산구 우산동 1603-1	2005		062-941-8248
39	자혜원	양길석	300-080 대전 동구 소제동 219-155	1957.3.20.	보건복지부	042-672-8262	www.jahyewon.or.kr
40	원각선원	김애란	689-841 울산 울주군 두동면 구미리 549-2	1977		052-297-1930	www.yangrowon.or.kr
41	석남사	정점자	689-823 울산 울주군 상북면 덕현리 1064	2002	울산시	052-246-8900
42	향림원	김문동	464-875 경기 광주시 실촌읍 연곡리 산 2	1953		031-762-8585
43	송암동산	박금점	429-400 경기 시흥시 거모동 산87	1958		031-498-5326	www.songaml.com
44	포천자혜원	이종희	487-813 경기 포천시 가산면 금현리 649-4	1959		031-548-8980
45	보현회	신진균	413-882 경기 파주시 파평면 눌노리 167-7	1968.8.10.	보건복지부	031-958-0074	jininsw.hihome.com
46	성지원	신남옥	440-200 경기 수원시 장안구 조원동 122-4	1986.11.23.	경기도	031-244-9949	www.sungjiwon.or.kr
47	연꽃마을	김각현	446-913 경기 용인시 기흥구 보정동 1261-3 한솔프라자 7층	1989.8.19.	보건복지부	031-898-1486	www.lotusvill.org
48	석왕사룸비니	임영담	420-112 경기 원미구 원미2동 184-97	1990.8.17	보건복지부	032-668-0076	www.lumbinis.co.kr
49	자제공덕회	조광환	445-040 경기 화성시 북양동 616	1991.4.18.	문화관광부	031-356-5799
50	부처님마을 자광원	조귀보	461-200 경기 성남시 수정구 복정동 116-3	1996.6.28.	성남시	031-759-5320
51	나눔의집	송현섭	464-842 경기 광주시 퇴촌면 원당리 65 (등록: 수원지방법원 성남지원 광주등기소)	1996		031-768-0064	www.nanum.org
52	명법사복지재단	신남식	450-809 경기 평택시 비전2동 808-6	2005		031-657-6779	www.myungbubsa.net
53	자비복지원	이동순	210-111 강원 강릉시 포남1동 1156	1984.7.27	보건복지부	033-642-3555
54	신흥사복지원	김도중	217-010 강원 속초시 영랑동 588	1996.10.17.	보건복지부	033-636-7044
55	성불복지회	김효종	220-948 강원 원주시 명륜2동 702	1997.2.1.	보건복지부	033-762-8131
56	보람의뜨락	심영미	210-751 강원 강릉시 교1동 교동부영A 301-107	2003		033-647-2900
57	낙산사복지재단	허창수	215-853 강원 양양군 강현면 금풍리 75-1	2005		033-672-0053	www.naksanwf.org
58	월정사복지재단	박동순	210-060 강원 강릉시 금학동 29	2007		033-643-1801
59	충북혜능보육원	왕희택	360-910 충북 청원군 옥산면 환희리 29-8	1952.7.1.	보건복지부	043-260-1590
60	대한불교조계종백상	김형기	314-822 충남 공주시 정안면 산성리 산 225	1999		041-865-5420
61	향림원	최병운	312-942 충남 금산군 추부면 추정리 185	1953		041-752-5219
62	금산사복지원	이규정	561-801 전북 전주시 덕진구 금암1동 766-5	2000		064-277-3497	www.swsilver.org
63	강진자비원	김석렬	527-803 전남 강진군 강진읍 동성리 267	1952		061-433-3289
64	해남의희망원	김정길	536-800 전남 해남군 해남읍 구교리 425-7	1983.6.24	보건복지부	061-536-3640
65	소향원	정소향	519-850 전남 화순군 춘양면 우봉리 495-1	1991.6.8.	보건복지부	061-371-0038	www.sohyang.or.kr
66	보문복지회	김정욱	556-905 전남 여수시 돌산읍 평사리 310-3	2005		061-644-8877
67	한국불교사회봉사회대자원	조용재	780-030 경북 경주시 노서동 86	1953.10	보건복지부	054-772-3228	www.daejawon.co.kr
68	대성사회복지재단	송원규	760-837 경북 안동시 임하면 고곡리 488	1982.11.24	보건복지부	054-822-8870	www.dsw21.com
69	천우자애원	박재우	780-922 경북 경주시 현곡면 상구리 955-6	1993.8.27.	경주시	054-247-4084	www.chunwoo.santanara.net
70	열린가람	김지찬	791-180 경북 포항시 북구 학산동 346	1994.10.14	경상북도	054-248-6165	www.welfare21c.or.kr
71	예천 연꽃마을	서동석	757-860 경북 예천군 풍양면 낙상2리 234	1996.8.	예천군	054-653-7714	www.kukrak.or.kr
72	기림원	도명	714-902 경북 청도군 화양읍 범곡리 559-6	1998.9.	여성가족부	054-373-9119
73	대한불교충효자비원	강국원	791-911 경북 포항시 북구 죽장면 지동리 706	1999		054-338-8196
74	자비동산	김윤기	750-020 경북 영주시 가흥1동 1453-29	2003		054-635-5559
75	영불원	배창근	718-911 경북 칠곡군 가산면 용수리 3	2003		054-971-6063
76	보현재단	홍성연	712-842 경북 경산시 와촌면 용천리 817	2005		053-851-8661
77	통도사자비원	곽대은	626-860 경남 양산시 하북면 순지리 272-3	1991.6.21.	보건복지부	055-383-3999	www.jabiwon.org
78	보현행원	이진학	621-840 경남 김해시 주촌면 양동리 23	1994.5.25.	경상남도	055-329-0074	www.bohyun.org
79	금강	이재경	631-370 경남 마산시 평화동 4-3	1996		055-221-8445
80	해인사자비원	김의교	678-895 경남 합천군 가야면 치인리 352	1999		055-934-0805
81	화방복지원	정인덕	668-881 경남 남해군 고현면 대곡리 1152-1	1999.10.16	경상남도	055-863-2286	hwabang.or.kr
82	보리수동산	강욱환	638-982 경남 고성군 개천면 좌련리 633-1	2002.8.26.	보건복지부	055-673-5321
83	자혜복지재단	류기영	667-922 경남 하동군 금남면 노량리 산35-41	2005		055-884-0074
84	보문복지회	김정욱	556-905 전남 여수시 돌산읍 평사리 310-3	2005		061-644-8877
85	춘강	이동한	690-120 제주 제주시 아라동 396-30	1987.11.28.	보건복지부	054-745-4900	www.choonkang.or.kr
86	불교자비원	김정희	690-806 제주 제주시 일도1동 1189-7, 2-3층	1994.7.30.		064-756-5083
87	(사단)대한불교청소년연합회	박재근	110-130 서울 종로구 청진동 18 삼영빌딩 402호	1966	문화관광부	02-735-8165
88	(사단)한국불교교화원	배정길	130-011 서울 동대문구 청량리1동 56-16	1973	동대문구청	02-2695-4611
89	(사단)대한불교삼보회	윤종길	136-104 서울 성북구 정릉4동 266-441	1991	문화관광부	02-943-2858	www.sambobuddha.org
90	(사단)우리는 선우	성태용	100-855 서울 중구 장충동2가 186-28	1991		02-2278-8672	www.sunwoo.or.kr
91	(사단)한국제이티에스	최석호	130-073 서울 서초구 서초3동 1585-16	1993.10.	보건복지부	02-587-8995	www.jts.or.kr
92	(사단)생명나눔실천본부	황일면	110-170 서울 종로구 견지동 74-8	1994.3.27.	보건복지부	02-734-8050	www.lisa.or.kr
93	(사단)시민모임맑고향기롭게	박재철	136-022 서울 성북구 성북2동 323 길상사 內	1996	문화관광부	02-741-4696	www.clean94.or.kr
94	(사단)파라미타청소년협회	김정년	110-140 서울 종로구 수송동 46-18 수성빌딩 4층	1996.9.30.	문화관광부	02-723-6165	www.paramita.or.kr
95	(사단)이웃을돕는사람들	이성호	110-130 서울 종로구 청진동 2-2 석원빌딩 401호	1997		02-722-9066	www.bcej.org/docs
96	(사단)아름다운세상대해복지회	주형이	501-260 광주 동구 내남동 649-1	2008.1.2.		062-234-2213	www.gjw.or.kr/dhsilver
97	(사단)대한생활불교회	김덕수	302-200 대전 서구 괴정동 15-4	1949	문화관광부	042-531-9542	www.dharma.or.kr
98	(사단)천수천안	최봉길	412-812 경기 고양시 덕양구 주교동 609-12 동남빌딩 302호	2003		031-969-0108
99	(사단)대한불교감로심장회	추향선	660-050 경남 진주시 상봉동 1018-3	1994.11.10	경상남도	055-747-0106	www.kamro.org
100	(사단)새생명광명회	김기원	660-250 경남 진주시 강남동 1-14 (등록: (사)대한불교청소년교화연합회)	1994.10.1		055-758-6611	www.chinju.ac.kr
101	(사단)성양원	김영렬	660-951 경남 진주시 명석명 오미리 산17-1	1995		055-744-2181
102	(재단)고산장학회	오만근	611-823 부산 연제구 연산4동 1113-1	1996.1.10.	부산교육청	051-866-7771	www.hyewon.or.kr
103	(재단)범어청소년동네	김민희	609-844 부산 금정구 청룡동 546	1999	부산시	051-516-6898
104	(재단)한가람청소년문화재단	이재웅	641-041 경남 창원시 용호동 73-39	1998.10.14.	경상남도	055-266-8155	www.youthfeel.net

* 출처: 대한불교조계종사회복지재단(www.mahayana.or.kr); 보건복지가족부(www.mw.go.k); ‘종교계사회복지법인협의회’ 감수.

2) 개신교(194)

	사회복지법인명	대표자	소재지	허가일자	등록 부처	전화번호	홈페이지
1	삼육재활센터	민오식	151-050 서울 관악구 봉천동 722-19	1952		02-871-3636
2	가나안우리집	김성혜	150-010 서울 영등포구 여의도동 12	1953		02-780-1922
3	월드비전	김선도	150-010 서울 영등포구 여의도동 24-2	1953		02-2078-7000
4	한국장로교복지재단	박래창	110-470 서울 종로구 연지동 135 한국교회100주년기념관 203호	1954.9.17.		02-762-0989	wel.pck.or.kr
5	기독교대한성결교회사회사업유지재단	서병하	135-280 서울 강남구 대치4동 890-56	1956		02-501-7094
6	공생복지재단	박종순	135-230 서울 강남구 일원동 624-4 가야빌딩 401호	1956		02)795-7773	gong2007.cafe24.com
7	영락사회복지재단	안순근	100-032 서울 중구 저동2가 47-9	1957		02-2265-7023
8	자선단	김철주	135-220 서울 강남구 수서동 725	1957		02-3413-0009
9	평화모자원	정두현	152-080 서울 구로구 고척1동 60-25	1957		02-2614-4303	www.peacehome.or.kr
10	창신모자원	권명식	152-100 서울 구로구 오류2동 156-31	1957		02-2612-7142
11	홀트아동복지회	민경태	121-889 서울 마포구 합정동 364-70	1960		02-322-8102	www.holt.or.kr
12	에스더직업보도소	이경옥	153-010 서울 금천구 독산동 1006-80	1962		02-804-1957
13	대한기독교여자절제회	김영주	140-170 서울 용산구 동자동 35-26	1966		02-754-1707
14	천사복지재단	정민희	157-010 서울 강서구 화곡동 1010	1968		02-2602-2443	cheonsa.or.kr
15	한빛재단	김양수	142-070 서울 강북구 수유1동 484-21	1968		02-988-1465
16	할렐루야	김계화	142-100 서울 강북구 미아동 131-6	1971		02-987-6286
17	동방사회복지회	김도영	120-180 서울 서대문구 창천동 493	1975.8.13.	보건복지부	02-332-3941	www.eastern.or.kr
18	교남재단	전택부	157-010 서울 강서구 화곡동 960-22	1976		02-2602-3880
19	서울YMCA삼동소년촌	성기백	121-270 서울 마포구 상암동 442-4	1977		02-372-7534
20	한국생명의전화	이기춘	110-500 서울 종로구 이화동 93-8	1978		02-763-9195	www.lifeline.or.kr
21	태화복지재단	신경하	110-290서울 종로구 인사동 194-27	1979		02-733-9597	www.taiwhafound.org
22	한국선의복지재단	여주기	151-050 서울 관악구 봉천5동 1699-6	1982		02-884-5510
23	세이브더칠드런코리아	이상대	121-190 서울 마포구 창전동 169-2	1983		02-6900-4426
24	엘림복지회	조용기	430-040 경기 군포시 산본동 1100	1986	보건복지부	031-390-1004	new.elimtown.org/welfare
25	광림복재재단	김선도	120-180 서울 강남구 신사동 571-2	1987		02-2056-5626
26	에덴복지재단	정덕환	152-090 서울 구로구 개봉1동 50-8	1990.12.	보건복지부	02-2611-1711	www.edenwelfare.org
27	충현복지재단	김성광	135-080 서울 강남구 역삼동 665-1	1991		02-501-2252
28	하트하트복지재단	신인숙	138-160 서울 송파구 가락동 149-16	1991		02-430-2000	www.heart-heart.org
29	그리스도의집	최윤권	157-230 서울 강서구 개화동 325-11	1992		02-2662-3457
30	사랑의집	주수일	143-200 서울 광진구 구의동 212-3	1992		02-444-2212
31	새문안교회사회복지재단	김광년	110-061 서울 종로구 신문로1가 42	1992		02-733-9191
32	밀알복지재단	홍정길	135-230 서울 강남구 일원동 713	1993.7.		02-3411-4664	www.miral.org
33	임마누엘재활원	김경식	138-110 서울 송파구 거여동 251-40	1993		02-449-6956
34	작은예수회	박성구	157-200 서울 강서구 가양2동 1466	1993		02-3665-3831	www.ljinternational.or.kr
35	한기장복지재단	전춘석	142-070 서울 강북구 수유6동 산76	1995		02-3499-7614
36	기독교대한감리회 사회복지재단	신경하	100-101 서울 중구 태평로1가 64-8	1996		02-339-4324
37	굿네이버스	정해원	140-132 서울 용산구 미나리길 5	1996	보건복지부	02-6717-4000	www.goodneighbors.org
38	선한목자재단	한종원	138-180 서울 송파구 삼전동 109	1996		02-422-1010
39	이랜드복지재단	이경준	121-190 서울 마포구 창전동 19-8	1996		02-2012-5245
40	대한예수교장로회실로암시각장애인복지회	송성학	151-050 서울 관악구 봉천본동 931-7	1997		02-880-0888
41	다일복지재단	최일도	130-020 서울 동대문구 전농동 495-15	1998		02-2212-8004	www.dail.org/dail
42	대한성공회서울교구사회복지재단	박경조	100-120 서울 중구 정동3	1998		02-735-7169
43	신애복지재단	정순례	130-020 서울 동대문구 전농동 620-46	1998		02-964-1558
44	온누리복지재단	하용조	140-240 서울 용산구 서빙고동 241-96	1999		02-793-9655
45	가스펠재단	송인국	135-090 서울 강남구 삼성동 143-48	2001		02-3452-0250
46	삼육재단	홍명관	130-050 서울 동대문구 회기동 66	2001		02-3299-5281
47	소망복지재단	김지철	135-120 서울 강남구 신사동 624	2001.6.		02-3445-8420	www.somangwf.net
48	베데스다복지재단	양동춘	139-220 서울 노원구 중계본동 27-75 영생빌딩 3,4층	2002.3.		02-3391-2123
49	열린문교회복지재단	박종근	137-030 서울 서초구 잠원동 50-5 신사쇼핑 203호	2002		02-3481-5004
50	YMCA복지사업단	주선애	100-021서울 중구 명동1가 1-3	2002		02-774-0142
51	예수교장로회총회 (합동측)복지재단	김용실	135-280 서울 강남구 대치동 1007-3	2005		02-559-5681
52	렘넌트	류광수	157-030 서울 강서구 등촌동 534-3 선교빌딩 5층	2006		02-2649-4263
53	기독공동체	이병덕	134-033 서울 강동구 성내3동 430-2			02-470-4407	www.gidok21.com
54	동산재단	김기형	131-802 서울 중랑구 망우1동 364-50 아름빌딩 201호			02-2208-0208
55	한국사랑밭회	권태일	152-896 서울 구로구 오류2동 135-65			02-2612-4400	www.withgo.or.kr
56	희망의복지재단	조재호	152-080 서울 구로구 고척동 172-6	2006		02-2681-0692
57	새빛기독보육원	정경욱	626-290 부산 남구 용당동 546	1956		051-623-4011
58	영락복지재단	윤성진	602-070 부산 서구 부민동 1가 22-18	1957		051-244-2510
59	그리스도구원선	이윤식	602-062 부산 서구 아미동2가 89-155	1962		051-257-0103
60	한서기독재단	서종범	612-010 부산 해운대구 중동 1394-286 크리스탈911	1966		051-747-5106
61	베데스다	김상철	618-803 부산 강서구 대저1동 393-20	1967		051-971-0330
62	호산나복지재단	최홍준	604-020 부산 사하구 하단2동 512-6	2000.7.7.		051-293-8286	www.hsnwel.or.kr
63	로뎀복지재단	장기진	616-100 부산 북구 덕천1동 412-3	2005.10.		051-338-9117	www.rdm.or.kr
64	빛과 소금재산	김대훈	601-010 부산 동구 초량1동 1005-3	2005		051-465-0533
65	예닮복지재단	김준태	609-400 부산 금정구 서동 190-40	2006		051-529-9091
66	기장실버웰	박현웅	619-963 부산 기장군 정관면 매학리 459	2007
67	아시아복지재단	강영신	706-230 대구 수정구 노변동 161-4	1945		053-791-0811
68	예망원유지재단	박현철	706-070 대구 수성구 파동 13	1952		053-763-7363
69	기독교가정복지관	안의종	705-020 대구 남구 봉덕동 1019	1962		053-471-4096
70	영생애육원	김수진	705-030 대구 남구 대명동 904-2	1963		053-653-0032
71	복음재단	오정석	702-260 대구 북구 태전동 1064-2	1964	보허	053-321-0129	www.silverhouse.or.k
72	영락복지재단	김정현	703-100 대구 서구 상리동 214-4	1973		053-567-0657
73	에덴복지재단	엄정옥	700-422 대구 중구 동인동2가 61-17	1997		053-423-5060
74	신명재단	이계성	403-130 인천 부평구 십정동 577-4	1952		032-522-3944
75	인천영락원	김휘영	406-130 인천 연수구 동춘동 14	1956		032-832-1071
76	광명복지재단	명선목	403-130 인천 부평구 십정2동 576	1958		032-514-1956
77	방산복지재단(2)	김의중	407-060 인천 계양구 작전동 694-10	1985		032-542-2952
78	한국사랑밭회	권태일	600-070 인천 부평구 부평2동 675-2	1997		032-502-7600
79	벧엘의집	장석순	456-812 경기 안성시 원곡면 산하리 514-1	2007		031-664-6985
80	예닮	김종호	417-802 인천 강화군 강화읍 용정리 864	2007		032-934-0619
81	기독복지선교회	나점순	500-040 광주 북구 중흥동 658-12	1994		062-268-0093
82	기독복지회	박호식	500-130 광주 북구 오치동 1003	1996		062-267-3700
83	베데스다	조석규	502-153 광주 서구 매월동 623	2005		062-373-6302
84	선교복지재단	선만순	501-250 광주 동구 선교동 266	2007		062-234-5682
85	기독교연합봉사회	이종현	301-130 대전 중구 문화동 1-13	1955		042-254-2323	www.ucsc.or.kr
86	대전벧엘원	이성조	300-020 대전 동구 인동 78-2	1977		042-283-7691
87	시온보육원	남궁원	302-181 대전 서구 내동 32-9	1981		042-533-4078
88	밀알	송기숙	302-280 대전 서구 월평동 291 웰빙시티 40호	1997		042-621-9800
89	베데스다예수마을	송명섭	302-100 대전 서구 우명동 114	1999		042586-9954
90	한밭제일교회복지재단	이영환	305-252 대전 유성구 원내동 31	2005		042-541-3990
91	대전밀알선교단	여광조	301-080 대전 중구 중촌동 396-11 매산빌딩 4층	2006		042-221-0813
92	대한예수교장로회대영교회	조운	683-410 울산 북구 송정동 820	1999		052-291-1984
93	엘림사회복지재단	이명자	683-480 울산 북구 상안동 432	2003		052-295-0003
94	선한사마리아원	한수원	449-881 경기 용인시 처인구 남사면 방아리 75-6	1963		031-332-6054	www.sunhansaram.or.kr
95	스완슨기념관유지재단	백이선	441-350 경기 수원시 권선구 오목천동 747-1	1969		031-291-2166
96	신망애복지재단	양병희	472-853 경기 남양주시 수동면 입석리 522	1983.8.	보건사회부	031-594-7100	www.shinmang.org
97	이천한나원	박양조	467-852 경기 이천시 대월면 초지리 474-4	1985		031-632-1357	www.hannawon.or.kr
98	요한의집	장영옥	449-814 경기 용인시 포곡읍 삼계리 산49-1	1990		031-339-9025
99	평안의집	이은경	467-841 경기 이천시 신둔면 용면리 171	1992		031-643-6776
100	전국여교역자연합회	주선애	476-844 경기 양평군 용문면 신점리 563	1993		031-773-3498
101	가나안복지재단	오인호	463-070 경기 성남시 분당구 야탑동 170-2	1995		031-707-0546
102	안산제일복지재단	고훈	435-020 경기 안산시 상록구 부곡동 715-1	1999		031-410-2151
103	애린복지재단	김동성	426-160 경기 안산시 이동 551-4	1999		031-410-8788
104	엘리엘동산	전재중	467-811 경기 이천시 마장면 장암리 584-1	1999		031-631-6644	www.lel.or.kr
105	은혜의집	최재학	476-801 경기 양평군 양평읍 대흥리 581-1	2000		031-774-1847
106	주라복지재단	조남흥	467-864 경기 이천시 부발읍 죽당리 307-1	2000		031-634-6684	jura2000.com
107	성결원	구자영	456-040 경기 안성시 봉남동 349-2	2001		031-671-0631
108	큰소망	장현승	427-090 경기 과천시 문원동 115-354	2001		02-504-7600	www.gsm.or.kr
109	한나복지재단	임인숙	413-855 경기 파주시 광탄면 용미리 533	2002		031-943-4766
110	소망원	하영수	487-861 경기 포천시 이동면 노곡리 1094-11	2003		031-536-6292
111	로뎀의집	김종훈	447-140 경기 오산시 궐동 55-21	2004		031-378-9449
112	샘솟는기쁨	김지욱	483-110 경기 동두천시 하봉암동 373-7	2004		031-868-2333
113	과천교회복지재단	김찬종	427-010 경기 과천시 중앙동 17-4	2006		02-502-2353
114	말아톤복지재단	박은조	463-010 경기 성남시 분당구 정자동 131-3	2006		031-717-9476	www.malaton.or.kr
115	분당우리교회복지재단	이찬수	463-060 경기 성남시 분당구 이매동 378	2006		031-701-5377	www.woorichurch.org
116	평안밀알복지재단	한덕진	365-802 경기 안성시 공도읍 승두리 635-19	2006		031-654-6511
117	코스모스재단	정철균	437-010 경기 의왕시 고천동 332-33	2006		031-451-9654	www.cosmoswelfare.or.kr
118	보아스사회복지재단	조규식	482-872 경기 양주시 남면 입암리 81-1	2007		031-867-7045
119	삼보장애인복지선교재단	박창윤	415-873 경기 김포시 울곶면 고막리 315-1	2007
120	세석밀알	이재서	415-030 경기 김포시 북변동 대우A 105-408	2007		031-984-3135
121	오순절복지재단	구영서	200-120 강원 춘천시 약사동 73	1952		033-251-7447
122	강릉중앙재단	이철	210-220 강원 강릉시 유산동 518-2	1992		033-646-6435
123	소원의항구	이옥희	230-809 강원 영월군 영월읍 연하리 947-1	1994		033-374-8905
124	벧엘	송병욱	200-170 강원 춘천시 퇴계동 901-13	1998
125	밥상공동체	허기복	220-060 강원 원주시 원동 160-1	2005		033-766-4933	www.babsang.or.kr
126	시온복지재단	강복희	220-120 강원 원주시 태장1동 763-11	2008		033-747-0908
127	화이트아동복지회	백제인	390-090 충북 제천시 고암동 253-3	1963		043-645-1614
128	에덴보육원	노봉욱	320-833 충남 논산시 연무읍 동산리 880	1964		041-741-4183
129	부활원	김철수	373-853 충북 옥천군 군북면 이백리 산46	1979	옥천군	043-732-5353	www.boohw.or.kr
130	청주소망복지재단	민병억	360-568 충북 청주시 상당구 주중동 산11-1	2004		043-216-1996
131	에덴2000청천재활원	박병상	367-845 충북 괴산군 청천면 금평리 41-9	2006		043-832-9563
132	벧엘영생원	박영보	314-170 충남 공주시 봉정동 115	1984		041-855-6342
133	기독성심원	임병희	330-892 충남 천안시 성남면 신사리 207-1	1986		041-553-6031	www.gdssw.or.k
134	은혜사랑의집	양길수	339-812 충남 연기군 서면 기룡리 40-1	2004		041-868-0210
135	기독교대한성결교회복지재단	여성삼	330-871 충남 천안시 동면 행암리 산59	2005		041-564-2007
136	한서복지재단	한승혜	356-010 충남 서산시 동문동 233-5	2006		041-660-1820
137	임마누엘	황의호	573-050 전북 군산시 신창동 7	1951		063-445-5947
138	기독삼애원	최태영	570-140 전북 익산시 신흥동 406-71	1958		063-835-3659
139	에덴사회복지원	김성남	573-420 전북 군산시 경장동 508-3	1958		063-462-4637
140	시온육아원	김정자	570-945 전북 익산시 왕궁면 온수리 170	1963		063-291-2118	www.zionhome.org
141	기독교원암수양관	백영규	565-840 전북 해월리 산70	1982.5.29.
142	아가페정양원	박영옥	570-811 전북 익산시 황등면 율촌리 185	1982		063-856-4671
143	예수재활원	송기순	565-840 전북 해월리 90	1990.1.1.
144	대한예수교장로회총회유지재단	최대진	576-080 전북 김제시 검산동 1030-1	1994		063-543-5007
145	시온회	최병철	576-040 전북 김제시 교동 118-2	1995		063-547-0431
146	월드비전(2)	신희경	580-010 전북 정읍시 수성동 918-1	1995		063-533-1916
147	전주중앙복지원	김옥남	560-060 전북 전주시 완산구 고사동 162	1996		063-285-1330
148	온누리복지타운	최만선	570-040 전북 익산시 주현동 175-10	1999		063-858-3811
149	기독교영광의집	김석규	576-300 전북 김제시 입석동 653-10	2000		063-545-1223	www.ihog.or.kr
150	가나안	강남희	560-291 전북 전주시 완산구 삼천동1가 737-1	2003		063-222-0005
151	임마누엘복지재단	박광우	570-150 전북 익산시 금강동 1008-13	2004		063-852-1794
152	섬김복지재단	김경순	566-823 전북 임실군 신평면 원천리 646-1	2005		063-642-1935
153	크리스찬복지재단	이기준	566-823 전북 임실군 신평면 원천리 646-1	2006		063-643-1888
154	시온원	이의용	525-812 전남 함평군 학교면 학교리 453-5	1953		061-322-6600
155	목포소망복지재단	정종록	530-410 전남 목포시 대양동 797-14	1968		061-272-0550
156	샬롬복지재단	임동헌	515-853 전남 장성군 북하면 신성리 230-1	1977		061-393-0008
157	기쁨의집	김재성	517-831 남 담양군 월산면 월평리 416-2	1997		061-382-0626
158	난원	김경옥	513-803 전남 영광군 영광읍 남천리 209	1999		061-352-9913	www.nanwon.or.kr
159	여전도회작은자재단	김옥인	546-903 전남 보성군 벌교읍 대포리 621	1999		061-857-8221
160	송암선교복지원	배성룡	536-932 전남 해남군 북평면 영전리 78-1	2002		061-534-0542
161	에덴원	정시채	534-832 전남 무안군 청계면 상마리 915-7	2004		061-454-7992
162	평강재단	김정두	537-806 전남 완도군 완도읍 대신리 375-1	2006		061-554-2214
163	엘림복지타운	문기오	534-832 전남 무안군 청계면 상마리 915-7	2007		061-452-9943
164	선린애육원	강태중	791-280 경북 포항시 북구 환호동 65-4	1953		054-252-4404
165	임마누엘원	이수천	740-160 경북 김천시 교동 591	1954		054-434-2821
166	성락원	백영기	712-200 경북 경산시 신천동 327-2	1955		053-801-3226
167	로뎀복지재단	최수선	770-180 경북 영천시 작산동 130	1957		054-335-3633
168	대동시온재활원	장재원	712-835 경북 경산시 진량읍 양기리 산3	1958		053-853-3779	www.dedong.org
169	베다니성화원	김대형	740-050 경북 김천시 지좌동 432	1958		054-436-4773
170	안동시온재단	정창근	760-821경북 안동시 서후면 이송천리 77-2	1979		054-841-5862	www.andongzion.com
171	기쁨의복지재단	이종학	791-061 경북 포항시 북구 동빈1가 71	1999		054-231-7711	www.bokji119.or.kr
172	은혜원	손호익	780-913 경북 경주시 강동면 안계리 4-1	2003		054-762-9100
173	은총복지재단	강종구	714-801 경북 청도군 청도읍 신도리 614	2005		054-373-9004
174	중앙엘림복지재단	서임중	791-050 경북 포항시 북구 죽도동 610-2	2005		054-275-2151
175	하늘사랑복지재단	황종호	745-901 경북 문경시 가은읍 갈전리 693-9	2007		054-571-8266
176	선린복지재단	최행진	641-370 경남 창원시 신촌동 30	1958	보건사회부	055-286-1117	www.pulip.org
177	오순절평화의마을	오수영	627-900 경남 밀양시 삼랑진읍 미전리 636	1988.12.1.		055-352-4241
178	은혜복지재단	김괘성	660-843 경남 진주시 문산읍 삼곡리 202	1992		055-754-7303
179	울타리	윤애영	660-843 경남 진주시 문산읍 삼곡리 202	2003		055-762-3810
180	감사의집	김영세	626-813 경남 양산시 물금읍 범어리 800-1	2006		055-383-7750
181	나눔과베품	김석준	627-873 경남 밀양시 무안면 운정리 산145-3	2006
182	함께나눔	정상분	666-803 경남 산청군 산청읍 차탄리 361-8	2006		055-974-0998
183	에덴	김영선	664-917 경남 사천시 곤양면 서정리 산14	2007		055-853-5550
184	브니엘	김창호	697-040 제주 서귀포시 신효동 2478	1997		064-763-5551
185	평안요양원		697-817 제주 서귀포시 토평동 1702	1998.		064-733-9005	www.pyungan98.or.kr
186	섬김의집	표순호	690-050 제주 건입동 115-7	2003		064-757-9119
187	(사단)한국기독교사회봉사회	김남선	110-470 서울시 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 607호	1936.7.23.		02-763-8309	www.charity.or.kr
188	(사단)굿피플(구. 선한사람들)	양오현	150-868 서울 영등포구 여의도동 11	1999	외교통상부	02-783-2291	www.goodpeople.or.kr
189	(사단)한국기독교사회복지협의회	손인웅	110-736 서울 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 1010호	2002.1.21.	보건복지부	02-743-5064	www.kcsw.or.kr
190	(사단)지구촌사랑나눔	김해성	152-801 서울 구로구 가리봉1동 137-22			02-863-6622	www.g4w.net
191	(사단)참사랑선교복지재단	김기성	157-870 서울 강서구 화곡5동 90-3, 3층	2002.11.		02-2606-8990	www.chamlove.org
192	(재단)구세군대한본영	전광표	100-120 서울 중구 정동 1-23			02-720-9765
193	(재단)은평천사원	조규환	122-822 서울 은평구 구산동 518-13	1961		02-353-9370	www.angelshaven.or.kr
194	(재단)한민족복지재단	박종화	137-875 서울 서초구 서초동 1579-1 에덴빌딩 3층	1997.2.	외교통상부	02-3471-9814	www.hankorea.or.kr

*출처: 보건복지가족부(www.mw.go.k);  ‘종교계사회복지법인협의회’ 감수.

3) 천주교(58)

	사회복지법인명	대표자	소재지	허가일자	등록 부처	전화번호	홈페이지
1	서울가톨릭사회복지회	김운희	100-022서울 중구 명동2가 1	1983.12.24.		02-776-1314	www.caritasseoul.or.kr
2	대구가톨릭사회복지회	최영수	700-804 대구 중구 남산3동 225-1	1992.6.15.		053-253-9991	www.dgcaritas.or.kr
3	대전가톨릭사회복지회	유흥식	306-817 대전 대덕구 오정동 74-4	1998.11.16	대전시	042-635-5111	www.tjcaritas.or.kr
4	원주가톨릭사회복지회	김지석	220-950 강원도 원주시 봉산동 753-1	1988.6.7.		033-731-4557	caritas.wonju.or.kr
5	전주가톨릭사회복지회	장상원	561-912 전라북도 전주시 완산구 남노송동 78-3 교구청 3층	1994.3.16.		063-284-5290	jcatholic.or.kr
6	광주가톨릭사회복지회	이재술	500-712 광주광역시 동구 금남로 3가 3-5 가톨릭센타 601호	2002.7.30.	보건복지부	062-230-9600	www.kjcaritas.or.kr
7	천주교부산교구사회복지회	박기흠	609-819 부산 금정구 부곡3동 200-63	1997.7.30.		051-516-0815	bcaritas.zc.bz
8	천주교수원교구사회복지회	이기수	440-840 경기도 수원시 장안구 정자동 578	1994.5.10.	경기도	031-268-1996	www.casuwon.or.kr
9	안동교구사회복지회	최숭근	750-904 경상북도 영주시 상망동 259-1	1991.12.5.		054-633-6761	www.adcaritas.or.kr
10	제주가톨릭사회복지회	한경훈	690-809 제주시 삼도2동 114	2003.4.28.	제주도	064-751-0251
11	천주교춘천교구사회복지회	차흥길	200-948 춘천시 효자2동 400	1996.10.24.		033-240-6060	www.cccaritas.or.kr
12	자애종합복지원	맹민영	135-210 서울 강남구 율현동 110	1962		02-707-5509
13	마리스타청소년복지회	엘리께 루이스	121-220 서울 마포구 합정동 85-1	1969		02-336-8466
14	성가수녀회	김정옥	100-120 서울 중구 정동3	1981		02-735-7832
15	성가소비녀회	김수환	136-130 서울 성북구 하월곡동 88-526	1990		02-940-1502
16	천주교석문복지재단	정승환	137-070 서울 서초구 서초동 1634-1	1991		02-522-5609
17	성요한복지회	장현권	157-200 서울 강서구 가양2동 1470-2	1998		02-3661-3401	www.egreen.or.kr
18	성모자애원	황지연	122-040 서울 은평구 불광동 301	1999		02-354-1400
19	그리스도수도회	김규환	122-010 서울 은평구 응암동 172-1	2000		02-3156-6335
20	나자렛성가원	이인복	110-012 서울 종로구 평창동 1992	2000		02-391-3086
21	사랑의성모공동체	이병욱	150-070 서울 영등포구 대림동 873-5	2000		02-831-9311
22	환주복지재단	이관진	100-022 서울 중구 명동2가 1 가톨릭회관 212호	2007		02-757-0218
23	로사사회봉사회	구경국	613-130 부산 수영구 망미동 774-269	1984.6.16.		051-758-6237	www.rosa.or.kr
24	오순절평화의마을	김영곤	612-050 부산 해운대구 재송1동 104-2 대원그린A 상가 B동 2층	1987.9.		051-782-0765	www.osunjel.org
25	가톨릭큰빛복지재단	박기흠	601-010 부산 동구 초량1동 1056-11	2000		051-464-3909
26	성요한복지재단	이문희	701-290 대구 동구 각산동 896	1962		053-963-3927
27	성바오로애덕원	이정애	700-440 대구 중구 남산3동 190-1	1991		053-252-2661
28	형제사	김석	503-060 광주 남구 봉선동 11-1	1960		062-651-0788
29	씨튼수녀회사회복지원	오세향	500-480 광주 북구 오룡동 1-1	2001		062-973-1151
30	예수마리아요셉부활의집	손찬영	500-260 광주 북구 지야동 124-1	2006		062-571-6004
31	요셉복지재단	방성자	689-871 울산 울주군 웅촌면 검단리 538-6	2004		052-261-7533
32	명휘원		426-170 경기도 안산시 상록구 사동 1273	1971.8.		031-406-1134	www.mhw.or.kr
33	복음자리	최수자	429-020 경기 시흥시 신천동 882-3	1996		031-317-7116	www.bokumjari.or.kr
34	천주교진우리	윤민자	464-883 경기 광주시 도척면 진우리 661	1997		031-798-3141
35	천사의모후원	케젠 폴렛트	440-330 경기 수원시 장안구 천천동 575-1	1999		031-256-1814
36	평화의집	장재곤	476-881 경기 양평군 양동면 삼산리 248	1999		031-774-9901
37	나지르마을	오상철	487-913 경기 포천시 신북면 계류리 607-5	2006		031-533-0032
38	대건카리타스	이한택	480-010 경기 의정부시 의정부2동 429-6	2007		031-855-0981
39	라파엘복지재단	이규화	476-842 경기 양평군 용문면 삼성리 725-1	2007		031-775-1886
40	프란치스코사회복지회	하이디브라우크만	390-050 충북 제천시 명동 213	1991		043-642-8062
41	천주교성체회	장영옥	340-923 충남 예산군 덕산면 읍내리 394-6	1952		041-337-4046
42	성모의마을	유흥식	320-932 충남 논산시 상월면 대촌리 122-1	1995		041-732-2085
43	솔뫼베네딕도의집	전정숙	343-914 충남 당진군 우강면 송산리 125	1995		041-363-7787
44	미리암복지재단	고병훈	566-805 전북 임실군 임실읍 이도리 07-5	2006		063-643-0764
45	디아코니아	유경운	534-822 전남 무안군 삼향면 왕산리 388-1	1985		061-281-1720
46	천주의성요한	장현권	517-806 전남 담양군 담양읍 양각리 59	2006		061-510-3010
47	성골롬반복지재단	제라딘 라이안	530-350 전남 목포시 산정동 225-54	2007		061-279-4879
48	모니카	김재월	519-862 전남 화순군 이양면 매정리 466	2008
49	성모자애원	손일연	790-310 경북 포항시 남구 대잠동 270-2	1936		054-274-7744
50	성요셉복지재단	최영수	717-812 경북 고령군 성산면 어곡리 9	1957		054-954-3475
51	나자레원	정재복	780-420 경북 경주시 구정동 616-51	1965		054-746-4827
52	분도	최수자	719-872 경북 성주군 금수면 봉두리 952	2004		054-932-5522
53	바오로복지재단	이문희	740-872 경북 김천시 남면 월명리 242-4	2006		054-435-5579
54	아그네스복지재단	박희웅	631-813 경남 마산시 진동면 교동리 산108-10	2007
55	성요셉의집	김희정	626-250 경남 양산시 명동 124	2004		055-365-1910
56	성심원	김호성	690-060 제주시 화북2동 5617-9	2004		064-725-9931
57	(재단)한마음한몸운동본부	김운희	100-022 서울 중구 명동2가 1	1996.10.4.	문화체육부	02-727-2270	www.obos.or.kr
58	(재단)마산교구 사회복지국	곽준석	631-860 경남 마산시 오동동 107-23			055-249-7041

* 출처: □2008-9 한국 천주교 주소록□, 한국천주교중앙협의회, 2008; 보건복지가족부(www.mw.go.k);  ‘종교계사회복지법인협의회’ 감수.

4) 원불교(14)

	사회복지법인명	대표자	소재지	허가일자	등록 부처	전화번호	홈페이지
1	원불교창필재단	최준명	482-813 양주군 장흥면 삼상리 10	1950.10		031-855-5036
2	삼동회	김태회	570-170 전북 익산시 신동 423-1	1981.6.29		063-832-9481
3	유린보은동산	한광수	131-130 서울시 중랑구 신내1동 572-2	1992.1		02-433-5672
4	청운보은동산	김성곤	156-070 서울 동작구 흑석동 1-3 원불교서울회관 224	1994.10		02-816-5131
5	중도원	고유선	570-030 전북 익산시 갈산동 205 2/4	1994.4		063-857-1201
6	원봉회	유숙희	699-914 제주 서귀포시 표선면 표선리 721	1996.7		064-787-4271
7	원봉공회	김정선	156-070 서울 동작구 흑석동 1-3 원불교서울회관 225호	1998.6.1		02-823-4438
8	강원삼동회	안민순	200-915 강원 춘천시 남산면 수동2리 584	2000.11		033-262-4438
9	한울안	허종규	560-023 전북 전주시 완산구 경원동3가 69-1	2001.10		063-284-4438
10	부산원광	김형두	607-060 부산시 동래구 온천1동 84-37	2002.10		051-552-4438
11	원빛골	김봉진	500-010 광주시 북구 임동 149-11	2003.1		062-234-3017
12	원광효도마을	오순옥	570-180 전북 익산시 신용동 237-1	2003.5.16		063-850-9700	www.wonhyodo.co.kr
13	섬나기	김순택	605-902 제주시 애월읍 고성2리 72	2005.2		064-799-3999
14	은혜원	박세웅	365-863 충북 진천군 문백면 태락리 459	2008.2.		043-532-9962

*출처: 원불교사회복지협의회(www.wonwelfare.net)

5) 그 밖의 종교(2)

	사회복지법인명	대표자	소재지	허가일자	등록 부처	전화번호	홈페이지
1	상생복지회(대순진리회)	이순악	469-812 경기 여주군 능서면 왕대리 972-4	2001.5.19.		031-885-3313	www.sangsaengbokjihoe.or.kr
2	대순진리회복지재단	윤은도	469-861 경기 여주군 강천면 가야리 656-7	2007		031-882-6632

Ⅳ. 종교별 축일 및 주요 기념일

1. 불교

불교계에서는 일반적으로 불타(佛陀)의 탄생, 출가, 성도, 열반일을 중시하여 출가일(음 2.8), 열반일(음 2.15), 불탄일(4.8), 성도일(12.8)을 4대 명절로 지정한다. 대한불교 조계종에서는 우란분일(盂蘭盆日)까지 포함하여 5대 명절을 말하기도 한다. 그 외에도 불교계에서는 매년 세알법회 및 신년법회, 동안거해제와 방생, 입춘기도와 삼재소멸기도, 하안거 결제, 칠석기도, 하안거 해제와 백중, 동안거 결제, 동지기도, 삼짓날과 중양절의 헌다례, 그리고 약사재일, 지장재일, 관음재일 등을 준수한다.

정각(문상련), □한국의 불교의례□, 운주사, 2001, 263-364쪽.

부다피아 홈페이지(http://buddhapia.com).

구분	행사명	일자(음)	행사 내용	비고
5대 명절	부처님출가일	2. 8	ㅇ 부처님 출가한 날
	부처님열반일	2. 15	ㅇ 부처님 열반에 드신 날
	석가탄신일	4. 8	ㅇ 부처님 오신 날
	우란분일 또는 백중일	7.15	ㅇ 천도재	(하안거 해제)
	부처님성도일	12. 8	ㅇ 부처님이 득도한 날
기타 기념일	세알법회 및 신년법회	(1.1)	ㅇ 통알(通謁) 또는 세알(歲謁). 새해 첫날 불․법․승 삼보와 호법신중, 대중에게 드리는 신년하례식
	약사재일	1.8	ㅇ 매월 8일 약사기도
	방생(동안거 해제)	1.15
	지장재일	1.18	ㅇ 매월 18일 지장기도
	관음재일	1.24	ㅇ 매월 24일 관음기도
	입춘기도와 삼재소멸기도	2.4(양)
	삼짇날	3.3	ㅇ 헌다례	삼사일(三巳日)·중삼(重三). 강남에 간 제비가 돌아와 추녀 밑에 집을 짓는, 즉 온화한 날씨의 시작을 의미.
	(하안거 결제)	4.15
	칠석기도	7.7
	중양절	9.9	ㅇ 헌다례. 명칭의 의미는 양수(陽數)인 9의 중복.	제비가 강남으로 간다는, 즉 추위의 시작을 의미
	(동안거 결제)	10.15
	동지기도	12.22(양)

2. 개신교

교회력 가운데 특히 강조되는 절기는 성탄절, 부활절, 성령강림절이다. 교회력도 이들 의례를 중심으로 구성된다. 가령 대림절은 성탄절, 사순절은 부활절, 오순절은 성령강림절을 위한 준비 기간에 해당된다. 특히 대부분의 교단에서 강조하는 축제는 성탄절과 부활절이다. 성령강림절 또는 오순절에 대한 강조는 교단에 따라 차이를 보인다. 이외에도 교단에 따라 신년주일(1월), 어린이주일과 어버이주일(5월), 맥추감사주일(7월 6일), 종교개혁주일(10월), 추수감사주일(11월 16일) 등이 지켜진다.

한국 개신교단들이 교회력을 가운데 강조하는 것은 종교개혁자들, 스코틀랜드 교회와 17세기 청교도들이 강조한 성탄절과 부활절이다. 개신교의 교회력은 대림절에서 시작되는 전반부와 성령강림절 다음 주인 삼위일체주일에서 시작되는 후반부로 구분된다. 교회력에 따른 한국 개신교의 종교문화축제일은 다음과 같다.

□한국종교의 의식과 예절□(문화체육부 편, 화산문화, 1996, 276-280쪽)의 내용을 가감한 것임.

구분	행사명	시기(일자)	행사 내용	비고
교회력	대림절, 대강절 / Advent	성탄절 4주 전부터 성탄절 전일까지.	ㅇ 예수 그리스도의 탄생 또는 강림을 기다림
	성탄절(聖誕節)	12.25.	ㅇ 예수 그리스도의 탄생 또는 강림 기념
	현현절, 주현절, 공현절 / Epiphany	1월 6일부터 성회수요일까지 약 8주간.	ㅇ 예수 그리스도의 나타남과 함께 교회의 선교적 사명 강조
	사순절 / Lent	부활절 4주 전인 성회수요일부터 eir 40일간	ㅇ 부활절을 위한 준비 기간으로 예수의 수난과 죽음을 생각하며 금식과 회개 강조 ㅇ 한편 사순절의 첫 번째 날이 성회수요일 (Ash Wednesday)로 지켜지기도 함.
	고난[수난] / Passion Week	부활절 1주전, 사순절 마지막 주간	ㅇ 그리스도의 수난과 죽음을 기억하며, 성찬식, 금식, 성서 묵상 등 진행 ㅇ 이 일주간 끝의 주일을 고난주일 또는 종려주일(棕櫚主日)로 표현됨.
	부활절 / Easter Eve	3~5월	ㅇ 예수의 부활을 기념하며 죽음에서 승리의 영원한 약속을 다짐 ㅇ 춘분(3.20일경)이 지난 만월 다음 첫째 주일 * 시기: 2007.4.8., 2008.3.23., 2009.4.12., 2010.4.4., 2011.4.24.
	오순절, 성령강림절 / Pentecost, Whitsuntide	부활절 이후 50일째 날	ㅇ 성령 강림 사건과 그 후의 교회 탄생 축하. 신자들의 삶에서 성령 강조. ㅇ 특히 오순절 계통에서 성령강림절이 중시됨 * 맥추감사절(麥秋感謝節, 2008년은 7월 6일): 밭에 뿌린 것의 첫 열매에 감사.
	삼위일체 주일 / Trinity Sunday	성령강림일 다음 주일	ㅇ 성령강림으로 인한 삼위일체 하나님의 역사를 기념. ㅇ 이후부터 대강절까지를 삼위일체절(Trinity Season)
	추수감사절	11월 셋째 주일	ㅇ 첫 수확에 대한 감사 * 1621년 미국 청교도가 수확기의 감사예배 후 매년 11월 넷째 목요일 정착. * 한국은 1908년 예장에서 11월 마지막 목요일을 감사절로 지정.
	송구영신예배	12.31.	ㅇ 지난해에 대한 참회와 새로운 해에 대한 소망

3. 천주교

‘그리스도의 신비’를 기념하는 가톨릭의 일년주기 또는 전례주년(典禮周年)은 새해의 시작점인 대림시기를 시작으로 성탄, 연중, 사순, 부활, 연중 등의 시기로 구성된다. 대림시기는 예수성탄대축일, 사순시기는 예수부활대축일의 준비 기간이다. 대림시기와 사순시기는 각각 해당 대축일 직전의 4주간과 6주간이며, 부활시기는 성령 강림 대축일 직전까지이다. 연중시기는 각 시기에 포함되지 않는 33~34주간으로 성령 강림 이후에 생겨난 교회 공동체가 예수 재림 때까지 순례 여정을 하며 하느님 나라를 선포하는 시기이다. 가톨릭의 전례주년 구성표는 다음과 같다.

안문기, □은혜로운 계절 축제□, 가톨릭출판사, 2008, 209쪽.

전례주년은 ‘교회가 하느님께 바치는 공적 예배’인 전례들이 교회력 또는 전례력에 따라 배치된 것이다. 중심 전례는 예수부활대축일(12.25.)과 예수성탄대축일(이동 대축일)이다. 전례일에는 대축일, 축일, 기념일 순으로 등급 순위가 있다. 대축일과 축일은 전례일의 변동 여부에 따라 고정 대축일과 축일, 이동 대축일과 축일로 구분된다. 대축일은 신자의 미사 참례 의무 여부를 기준으로 ‘의무대축일’과 ‘의무가 아닌 대축일’로 구분된다. 의무대축일은 예수성탄대축일, 천주의 성모마리아 대축일, 주님승천대축일, 성모승천대축일 등이다.

한국 가톨릭의 의무대축일(瞻禮日)은 ①모든 주일, ②예수성탄대축일(12.25.), ③천주의 성모마리아대축일(1.1.), ④성모승천대축일(8.15.)이다. 전례력 규범 제7항에 따라 ‘주님공현대축일’은 1월 2-8일 사이의 주일, ‘주님승천대축일’은 부활 제7주일, ‘그리스도의성체성혈대축일’은 삼위일체대축일 다음 주일로 옮겨 준수된다. 그리고 ①원죄 없이 잉태되신 복되신 동정마리아대축일, ②성요셉대축일, ③성베드로와 성바오로 사도 대축일, ④모든 성인대축일을 의무 대축일로 경축하지 않지만 미사 참여는 권장된다(교회법 제1246조 1,2항). 그 외에 한국에는 성 김대건 안드레아 사제 대축일(7. 5)과 성 김대건 안드레아와 성 정하상 바오로와 동료 순교자 대축일(=한국순교자대축일, 9.20) 등을 준수한다. 2008년 전례주년을 기준으로 가톨릭의 축일을 정리하면 다음과 같다.

□(주교회의 전례위원회) 2007~2008 전례력□, 한국천주교중앙협의회, 2007, 15쪽.

한편, 가톨릭의 성직자․수도자들은 매일 의무적으로 ‘공적 기도’인 성무일도(聖務日禱, Divine Office)를 진행한다(□성무일도 지침□). 성무일도 전체의 중심은 아침과 저녁 기도이다. 성무일도의 규정은 주일, 대축일, 축일, 기념일, 평일에 따라 달라진다.

구분	행사명	일자	행사 내용(한국 천주교)	비고
대축일 (瞻禮日)	한국 교회의 수호자 원죄 없이 잉태되신 복되신 동정 마리아 대축일	12.8		ㅇ 대림시기
	예수 성탄 대축일	12. 25	ㅇ 예수께서 태어나신 날	ㅇ 성탄시기(의무대축일)
	천주의 성모 마리아 대축일 (=세계평화의 날)	1. 1	ㅇ 마리아를 통한 축복 기원 ㅇ 분쟁해소 및 세계평화를 위한 교황메시지 발표	ㅇ 성탄시기(의무대축일) * 교구장 재량으로 ‘평화를 위한 미사’ 봉헌 가능.
	주님 공현 대축일	1.6	ㅇ 예수가 공적으로 보인 3가지 신비, 즉 동방박사에게 나타남, 요르단 강에서 세례 받을 때 하느님의 아들임을 보여준 것, 카나 혼인 잔치에서 물을 술로 변화시킨 첫 기적 등을 기념. * 주일로 이동하여 경축	ㅇ 성탄시기
	한국 교회의 수호자 복되신 동정 마리아의 배필 성 요셉 대축일	3.15	ㅇ 마리아의 정결한 남편으로, 예수의 양부로 의인이며 신앙인의 모범인 성 요셉의 덕을 기리고 본받음.	ㅇ 사순시기 * 2008년 3월: 성 요셉 성월.
	예수 부활 대축일	3.23	ㅇ 예수께서 부활하신 날. 미사 내용은 승리자 예수, 감격, 감사, 해방의 기쁨 등임.	ㅇ 부활시기 * 춘분 후 만월 다음 첫째 주일
	주님 승천 대축일	5.4	ㅇ 예수가 재림까지 지상을 떠남, 하느님 오른편에 앉으심, 구원의 완성을 기념 * 주일로 이동하여 경축(5월)	ㅇ 부활시기 * 예수부활대축일부터 40일째 날 * 2008년 5월: 성모 성월.
	성령 강림 대축일	5.11	ㅇ 성신이 사도들에게 내린 사건의 기념. 부활의 종말론적 완성.	ㅇ 부활시기 * 예수 부활 대축일부터 5일째 주일
	그리스도의 성체 성혈 대축일	5.25	ㅇ 나눔의 신비를 기념 * 주일로 이동하여 경축	ㅇ 연중시기
	성 베드로와 성 바오로 사도 대축일	6.29	ㅇ 교회의 기초를 세운 베드로와 바오로를 기념	ㅇ 성탄시기
	한국성직자들의 수호자 성 김대건 안드레아 사제 대축일	7. 5	ㅇ 성 김대건 안드레아 사제 순교 기념	ㅇ 연중시기 * 7월 6일 주일에 경축 이동을 하지 않을 곳은 대축일 미사 진행.
	성모 승천 대축일	8 .15	ㅇ 성모 마리아에 대한 공경 등 심신 앙양 행사	ㅇ 연중시기(의무대축일)
	성 김대건 안드레아와 성 정하상 바오로와 동료 순교자 대축일(=한국순교자대축일)	9. 20	ㅇ 1984년 시성된 한국성인 순교자들의 순교정신을 기리기 위한 세계적 행사	ㅇ 연중시기 * 9월 21일 주일에 경축 이동을 하지 않는 곳은 대축일 미사 진행.
	모든 성인 대축일	11. 1	ㅇ 위령행사. ㅇ ‘모든 성인 대축일’은 성인 탄생 기념 축제의 성격, 그 다음 날인 ‘위령의 날’은 연옥 영혼이 고대하는 천상 전례에 우리가 먼저 참여한다는 성격이 강함.	ㅇ 연중시기 * 대축일 성무일도, 대축일 저녁 기도 후 교우의 신심을 위해 위령 저녁 기도 가능. 11월 1일부터 8일까지 묘지를 방문하고, 세상을 떠난 이들을 위해 기도하는 교우들은 연옥에 있는 이들에게 양도할 수 있는 전대사를 받을 수 있음.
기타	재의 수요일	2.6.	ㅇ 금육과 금식 * 만14세 이상은 금육재 법률, 모든 성년자(만 18세 이상)는 60세 시초까지 금식재 법률 준수.	ㅇ 사순시기(재의 수요일부터 사순절 시작) * 재의 축복이 있는 미사에서는 참회식 생략. 복음과 강론이 끝난 다음, 재를 축복하여 교우들 머리 위에 얹어 준다.
	주님 수난 성 금요일	3.21	ㅇ 금육과 금식	* 예식은 오후 3시경에 거행하지만 시간 연기 가능.
	모든 금요일		ㅇ 모든 금요일에는 대축일들과 겹치지 않는 한 육식 또는 주교회의 규정에 따른 음식을 자제하는 금육재가 준수된다.	* 한국 가톨릭에서 모든 금요일과 사순시기는 ‘참회 고행의 날’로 규정됨.

4. 유교

현재 유교에는 정기의례로 석전과 분향례가 있고, 임시의례로 봉심례와 고유례가 있다.

구분	행사명	일자(음)	행사 내용	비고
정기의례	석전	5. 11(양) 9. 28(양)	ㅇ 성균관 대성전에서 孔夫子의 학덕을 추모하는 행사	약 1,000명 참여
	분향례	매월 음력 1일과 15일	ㅇ 대성전에서 孔夫子의 학덕을 추모	약 100여명 참여
임시의례	봉심례	수시	ㅇ 성균관을 견학하는 유림 및 일반인들이 대성전에서 孔夫子의 학덕을 추모
	고유례		ㅇ 성균관, 유도회 임원의 취임 고유와 성균관대학교 입학 졸업식에 대학 교수진과 학생대표가 참여하여 고유 행사를 함

5. 이슬람교

현재 무슬림의 축제와 절기는 합쳐서 다섯 가지이다. 축제는 이둘 피뜨르와 이둘 아드하이고, 절기는 무하람과 마울리드 안-나비와 라일랏 알-미라즈이다.

J. B. 노스, □세계종교사(上)□(윤이흠 역), 현음사, 1995, 522-523쪽.

구분	행사명	일자	행사 내용	비고
5대 절기	이둘 피뜨르 (파재절)	이슬람력 10. 1	ㅇ 라마단 단식후의 축제 예배행사	* 라마단 금식 기간의 마지막에 거행되는 ‘소축제’
	이둘 아드하 (희생제)	이슬람력 12. 10	ㅇ 아브라함의 하나님 명령 복종을 기리기 위한 무슬림형제 자매들의 축제예배행사	* 순례자들이 대순례(the great pilgrimage)를 마치고 메카로 돌아오는 도중에 진행되는 ‘대축제’이며, 적절한 동물을 제물로 바치고 그 고기를 즐겁게 같이 먹는 축제.
	무하람	신년 초	ㅇ 신년 의례	* 쉬아파는 카르발라의 야간 전투에서 죽은 알-후세인과 그 아들을 추모한다. 처음 10일 동안은 애도 기간이며, 10번째 날에 알리의 아들과 손자가 겪은 고통과 죽음을 추모하는 수난극을 상연함
	마울리드 안-나비	라비 알-아왈의 12번째 날	ㅇ 예언자의 출생 기념
	라일랏 알-미라즈	라잡의 27번째 날 전날 밤	ㅇ 예언자의 밤 여행 기념	* 모스크와 첨탑을 불로 환하게 비추며 이 사건을 기술한 □하디스□를 경건하게 낭송함

6. 원불교

원불교의 축일과 재를 사축이재(四祝二齋)라고 한다. 사축은 신정절(新正節), 대각개교절(大覺開敎節), 석존성탄절(釋尊聖誕節), 법인절(法認節) 등 4차례의 경축 기념일이며, 이재는 육일대재(六一大齋)와 명절대재(名節大齋)이다.

구분	행사명	일자(양/음)	행사 내용	비·고
	신정절	1.1(양)	ㅇ 새해 기념일
	대각개교절	4.28(양)	ㅇ 교조 소태산 박중빈 대종사가 깨달음을 얻고 원불교를 개교한 날
	석존성탄절	4.8(음)	ㅇ 원불교 연원불인 석가모니 탄신 축일
	육일대재	6.1(양)	ㅇ 소태산 대종사의 열반일로 모든 선영 합동 향례일
	법인절	8.21(양)	ㅇ 초기 9인제자가 법계인증을 받은 날
	명절대재	12.1(양)	ㅇ 공동명절일로 모든 선영 합동 향례일

7. 천도교

천도교에는 7대 기념일이 있다. 대신사의 득도일과 해월신사, 의암성사, 춘암상사의 승통일을 4대 기념일로 정하여 이를 득도(得道) 및 승통 기념(承統紀念)이라 한다. 그리고 동학을 천도교로 선포한 날을 현도(顯道)기념일, 동학혁명을 기포한 날을 동학혁명기념일, 3·1 독립운동을 일으킨 날을 3·1절로 정하고 해마다 기념식을 거행한다.

□천도교의절□, <제3편 기념식 및 각종 행사 의례> 참조,

구분	행사명	일자	행사 내용	비고
	천일기념 (天日紀念)	4.5.	ㅇ 대신사가 한울님으로부터 무극대도(無極大道)를 받은 날(포덕 1년)	* 천일기념식 식순 : 개식 - 청수 봉전 - 심고 - 주문 3회 병송 - 경전 봉독 - 기념송 합창 - 기념사 - 축사(생략 가능) - 천덕송 합창 - 심고 - 폐식.
	지일기념 (地日紀念)	8.14.	ㅇ 해월신사가 대신사로부터 도통을 이어받은 날(포덕 4년)	* 천일기념식 식순에 준한다.
	인일기념 (人日紀念)	12.24.	ㅇ 의암성사가 해월신사로부터 도통을 이어받은 날(포덕 38년)	* 천일기념식 식순에 준한다.
	도일기념 (道日紀念)	1.18.	ㅇ 춘암상사가 의암성사로부터 대도주직을 승통한 날(포덕 49년)	* 천일기념식 식순에 준한다.
	현도기념 (顯道紀念, 포덕의 날)	12.1.	ㅇ 의암성사가 동학을 ‘천도교’로 세계에 선포한 날(포덕 46년)	* 식순은 위의 기념식에 준한다.
	3·1절 기념식 (三·一節 紀念式)	3.1.	ㅇ 1919년 3·1운동 기념	* 3·1 절 기념식 식순 : 개식 - 국민의례 - 청수 봉전 - 심고 - 주문 3회 병송 - 독립선언서 낭독 - 천덕송 합창 - 기념사 - 축사(생략 가능) - 포상(생략 가능) - 3·1절 노래 합창 - 만세 삼창 - 심고 - 폐식
	동학혁명기념식 (東學革命紀念式)	3.21.	ㅇ 동학혁명군이 제폭구민(除暴救民)·척양척왜(斥洋斥倭)의 기치로 봉기한 날(포덕 35년)	식순은 3·1절 기념식에 준한다.

7대 기념일 외에도 천도교는 대신사 탄신일(10.28.), 해월신사 탄신일(3.21.), 의암성사 탄신일(4.8.), 춘암상사 탄신일(2.1.)에 전체 교인이 자택에서 기도식(저녁 9시)을 하며 탄신을 경축하는 방식으로 탄신기도식(誕辰祈禱式)을 진행한다. 또한 순도(殉道)와 관련하여 대신사 순도일(3.10.), 해월신사 순도일(6.2.), 의암성사 환원일(5.19.년), 춘암상사 환원일(4.3.)에 탄신기도식과 같은 방식으로 자택에서 환원기도식(還元祈禱式)을 진행한다.

그 외에도 자녀의 출생하거나 입학, 취직, 승진 같은 경사가 있을 때, 교회에서 훈상, 표창 또는 각종 도첩(道帖)을 받았을 때 가정에서 가족 또는 교우들이 모여 진행하는 감사기도식, 큰 경사나 중요한 일이 생겼을 때 한울님과 스승님께 그 사실을 봉고하는 봉고기도(奉告祈禱) 또는 봉고식(奉告式) 등의 사은기도식(謝恩祈禱式)이 있다. 그리고 매년 3월 10일 대신사를 비롯한 스승님과 교회의 역사에서 순도 순국한 선열들의 성령을 합동으로 추모하는 순도선열 합동위령식(合同慰靈式), 신년 초하룻날 오전 11시에 교당에 모여 공동으로 새해를 축복하는 합동배하식(合同拜賀式), 스승님의 묘소나 동상, 또는 선열들의 위령탑 등을 참례하는 참례식(參禮式) 등이 있다.

8. 대종교

대종교의 4대 경절은 개천절, 어천절, 중광절, 가경절이다. 대종교는 4대 경절 때마다 아침 6시에 천진(天眞)을 모신 천진전(天眞殿, 교궁)에서 홀기(笏記)에 따라 선의식을 행한다. 이 때 선의식의 "선(示亶)"자는 "제사지낼 선"으로, 한얼님(하느님)께 제사 지내는 제천의식(祭天儀式)을 말한다.

구분	행사명	일자	행사 내용	비고
	어천절	음력 3. 15	◦단군한배검이 황해도 구월산에서 신으로 승천한 날	* 선의식 순서: ①개의식(開儀式) - ②참령식(參靈式) - ③전폐식(奠幣式) - ④진찬식(進餐式) - ⑤주유식(奏由式) - ⑥주악식(奏樂式) - ⑦원도식(願禱式) - ⑧사령식(辭靈式) - ⑨폐의식(閉儀式)
	개천절	음력 10. 3	◦단군한배검이 하늘에서 인간세계로 내려온 날이면서 나라를 세운 날
	중광절	음력 1.15.	◦홍암 나철이 처음 의식을 거행하여 대종교를 창시한 날
	가경절	음력 8.15.	◦나철이 순명삼조(殉命三條)를 남기고 스스로 목숨을 끊은 날	* 순명삼조는 대종교를 위해, 한배검을 위해, 천하를 위해 죽는다는 내용임.

선의식 외에도 대종교에는 경하식(慶賀式), 경배식(敬拜式), 원단참알례(元旦參謁禮), 조배식(早拜式) 등 여러 의례가 있다. 경배식은 경일(일요일)과 특정한 날에 드리는 의례, 원단참알례는 1월 1일에 천진(天眞)에 드리는 배례, 조배식은 매일 아침 6시에 천진에 참배하는 의례이다. 이외에도 입교의례인 봉교식이 있고, 자신식, 주유식 등이 있다.

Ⅴ. 전통사찰․향교․서원 현황

1. 전통사찰 현황

1) 총 괄 표

시도별 종단별	조계종	태고종	법화종	선학원	기 타		비 고
서 울 (51)	42	3		2	4	대각회, 본원종, 보문종, 관음종
부 산 (27)	21	1	3		2	원효종, 옥련선원
대 구 (19)	18	1
인 천 ( 8)	7	1
광 주 ( 5)	5
대 전 ( 4)	1	1		2
울 산 (10)	10
경 기 (91)	78	8	4		1	일승종
강 원 (42)	40	2
충 북 (80)	45	22	4	5	4	선교종 2, 대각회, 총화종
충 남 (76)	66	6		2	2	법륜종, 무소속
전 북(107)	68	37			2	화엄종, 보문종
전 남 (80)	71	7	1		1	법륜종
경 북(165)	146	5	8	1	5	불교교화원, 원효종, 법왕종, 무소속
경 남 (90)	87		3
제 주 ( 7)	6
계 (862)	711	94	23	13	21

2) 시․도별 현황

시도별	시군구별	계	사 찰 명
서울특별시 (51)	종로구	11	僧加寺, 大覺寺, 一禪寺, 甘露庵, 少林寺, 靑龍寺, 仁旺寺, 文殊寺, 曹溪寺, 金仙寺, 妙覺寺(‘01.10.11)
	성북구	9	寂照庵, 普門寺, 奉國寺, 興天寺, 彌陀寺, 慶國寺, 開運寺, 內院寺, 正法寺
	동대문구	2	蓮華寺, 淸涼寺
	강북구	6	道詵寺, 華溪寺, 普光寺, 三聖庵, 龍德寺, 白蓮寺
	광진구	1	永華寺
	노원구	3	鶴林寺, 鶴到寺, 龍窟庵
	강서구	3	藥師寺, 彌陀寺, 法性寺
	관악구	3	觀音寺, 藥水庵, 慈雲庵
	금천구	1	虎壓寺
	동작구	3	達摩寺, 地臟寺, 獅子庵
	강남구	1	奉恩寺
	성동구	1	彌陀寺
	도봉구	2	天竺寺, 圓通寺
	서대문구	1	玉川庵
	은평구	3	津寬寺, 守國寺, 三千寺
	서초구	1	大聖寺
부산광역시	동 구	3	燃燈寺, 金水寺, 妙心寺
(27)	진 구	2	光明寺, 仙岩寺
	동래구	2	法輪寺, 金井禪院
	남 구	2	佛谷庵, 聖岩寺
	금정구	4	梵魚寺, 淨水庵, 國淸寺, 彌勒寺
	강서구	1	淸涼寺
	연제구	4	摩河寺, 甘泉庵, 金蓉庵, 慧苑精舍
	사상구	3	雲水寺, 藥水寺, 藥水庵
	수영구	2	瀛洲庵, 玉蓮禪院
	기장군	4	安寂寺, 月明寺, 擲阪庵, 長安寺
대구광역시	남 구	3	安逸寺, 隱跡寺, 法藏寺
(19)	달서구	1	臨休寺
	동 구	6	觀音寺, 桐華寺, 北地藏寺, 符仁寺, 把溪寺, 冠岩寺
	중 구	1	大成寺
인천광역시	중 구	1	龍宮寺
(8)	강화군	7	積石寺, 淸修庵, 靑蓮寺, 白蓮寺, 淨水寺, 普門寺, 傳燈寺
광주광역시	동 구	3	圓覺寺, 藥師庵, 證心寺
(5)	북 구	2	新光寺, 元驍寺
대전광역시	동 구	2	高山寺, 心侊寺
(4)	중 구	1	福田禪院
	서 구	1	內院寺
울산광역시	중 구	3	白楊寺, 海南寺, 觀音寺
(10)	동 구	2	東竺寺, 月峰寺
	북 구	2	玉泉寺, 新興寺
	울주군	3	石南寺, 內院寺, 文殊寺

시도별	시군구별	계	사 찰 명
경 기 도	수원시	5	八達寺, 華光寺, 妙壽寺, 靑蓮庵, 奉寧寺
(91)	성남시	2	望京庵, 奉國寺
	의정부시	5	望月寺, 回龍寺, 彌勒庵, 元曉寺, 石林寺(‘01.10.11)
	안양시	4	安養寺, 望海庵, 三幕寺, 念佛庵
	평택시	6	輔國寺, 萬奇寺, 修道寺, 慈悲寺, 深福寺, 藥師寺
	동두천시	1	自在庵
	안산시	2	華林禪院, 雙溪寺
	고양시	4	興國寺, 祥雲寺, 太古寺, 無量寺, 露積寺(01.1.7)
	과천시	2	戀主庵, 普光寺
	남양주시	10	奉先寺, 見聖庵, 內院庵, 妙寂寺, 寶光寺, 奉永寺, 佛巖寺, 興國寺, 石泉庵, 水鍾寺
	오산시	1	寶積寺
	군포시	1	修理寺
	의왕시	2	白雲寺, 淸溪寺
	용인시	3	白蓮庵, 龍德寺, 東道寺
	파주시	4	普光寺, 黔丹寺, 龍岩寺, 龍床寺
	이천시	4	映月庵, 靈源寺, 新興寺, 蓮華精寺
	안성시	6	石南寺, 靑龍寺, 龍華寺, 雲水庵, 淸源寺, 七長寺
	김포시	4	龍華寺, 金井寺, 廣恩寺, 文殊寺
	양주군	3	檜岩寺, 白華庵, 石窟庵
	여주군	3	神勒寺, 興旺寺, 大法寺
	화성군	4	鳳林寺, 新興寺, 龍珠寺, 萬儀寺
	광주군	6	望月寺, 長慶寺, 極樂寺, 白蓮庵, 明成庵, 開元寺
	포천군	3	普德寺, 圓通寺, 興龍寺
	가평군	1	縣登寺
	양평군	4	龍門寺, 舍那寺, 上院寺, 彌勒精舍
강 원 도	춘천시	2	淸平寺, 上院寺
(42)	원주시	7	上院寺, 國享寺, 靈泉寺, 龜龍寺, 立石寺, 鴒願寺, 普門寺
	강릉시	5	普賢寺, 洛伽寺, 觀音寺, 龍淵寺, 法王寺
	동해시	2	甘湫寺, 三和寺
	속초시	2	神興寺, 繼租庵
	삼척시	4	天恩寺, 靈隱寺, 新興寺, 三藏寺
	홍천군	1	壽陀寺
	횡성군	2	普光寺, 鳳腹寺
	영월군	2	報德寺, 法興寺
	평창군	1	月精寺
	정선군	1	淨岩寺
	철원군	2	到彼岸寺, 深源寺
	인제군	4	百潭寺, 鳳頂庵, 五歲庵, 白蓮精寺
	고성군	3	禾岩寺, 乾鳳寺, 極樂庵
	양양군	4	洛山寺, 明珠寺, 靈穴寺, 紅連庵
충청북도	청주시	7	菩薩寺, 龍華寺, 龍岩寺, 福泉庵, 普賢寺, 蓮華寺, 靑龍寺
(80)	충주시	9	丹湖寺, 靜深寺, 大圓寺, 蒼龍寺, 鳳鶴寺, 靑龍寺, 白雲庵, 新興寺, 釋宗寺
	제천시	11	長樂寺, 霧岩寺, 高山寺, 神勒寺, 白蓮寺, 月明寺, 江天寺, 淨芳寺, 德周寺, 福泉寺, 圓覺寺
	청원군	7	花林寺, 白足寺, 安心寺, 東華寺, 月裡寺, 雲龍寺, 懸岩寺
	보은군	10	法住寺, 水晶庵, 觀音庵, 上歡庵, 福泉庵, 東 庵, 中獅子庵, 上庫庵, 脫骨庵, 汝寂庵
	옥천군	7	龍岩寺, 松林寺, 大聖寺(옥천), 佳山寺, 文殊庵, 大聖寺(이원), 龜截寺

시도별	시군구별	계	사 찰 명
	영동군	8	靈岩寺, 寧國寺, 錦城寺, 重華寺, 大覺寺, 靈泉寺, 盤若寺, 靈竺禪院(‘01.10.11)
	진천군	5	成林寺, 龍華寺, 대흥사, 萬性寺, 靈水寺
	괴산군	10	覺淵寺, 開心寺, 公林寺, 白雲寺, 普光寺, 石泉庵, 彩雲庵, 寶陀寺, 光德寺, 彌勒寺
	음성군	5	大京寺, 彌陀寺, 修道庵, 華岩寺, 迦葉寺
	단양군	1	圓通庵
충청남도	천안시	4	成佛寺, 廣德寺, 銀石寺, 晩日寺
(76)	공주시	7	靈隱寺, 麻谷寺, 新元寺, 東鶴寺, 永平寺, 甲 寺, 銅穴寺
	보령시	5	禪林寺, 中台庵, 潤昌庵, 白雲寺, 金剛庵
	아산시	4	鳳谷寺, 仁萃寺, 洗心寺, 五峰庵
	서산시	9	開心寺, 浮石寺, 瑞光寺, 天藏寺, 望日寺, 文殊寺, 日樂寺, 松德庵, 竹 寺
	금산군	5	身安寺, 太古寺, 寶石寺, 元興寺, 靈泉庵
	연기군	7	碑岩寺, 蓮花寺, 觀音庵, 成佛寺, 新光寺, 黃龍寺, 鶴林寺
	논산시	5	灌燭寺, 雙溪寺, 開泰寺, 松佛庵, 聳巖寺
	부여군	8	皐蘭寺, 無量寺, 金池庵, 大鳥寺, 正覺寺, 五德寺, 無盡庵, 朝王寺
	서천군	2	鳳棲寺, 永守庵
	청양군	3	長谷寺, 定慧寺, 鳳正寺
	홍성군	6	石蓮寺, 高山寺, 山惠庵, 龍鳳寺, 淨巖寺, 內院寺
	예산군	5	修德寺, 香泉寺, 報德寺, 大蓮寺, 華岩寺
	태안군	3	太乙庵, 興住寺, 泰國寺
	당진군	3	影浪寺, 普德寺, 靈塔寺
전라북도	전주시	11	南固寺, 佛頂寺, 實相寺, 仙麟寺, 憎岩寺, 日出庵, 東固寺, 藥水庵, 定慧寺, 西固寺, 鶴巢庵
(107)	군산시	6	隱寂寺, 上住寺, 佛智寺, 雲深寺, 聖興寺, 地藏庵
	익산시	9	文殊寺, 獅子庵, 崇林寺, 白雲寺, 自鳴寺, 南原寺, 深谷寺, 胎峰寺, 石佛寺
	정읍시	10	內藏寺, 游仙寺, 淨土寺, 寶林寺, 法印寺, 定慧寺, 日光寺, 石灘寺, 南山寺, 茶泉寺
	남원시	11	德陰庵, 善國寺, 大福寺, 禪院寺, 實相寺, 歸政寺, 漣華寺, 龍潭寺, 昌德庵, 彌勒庵, 心境庵
	김제시	14	文殊寺, 興福寺, 鶴仙庵, 歸信寺, 金山寺, 望海寺, 圓覺寺, 萬福, 靑雲, 龍鳳, 靑龍, 組仰, 龍(00.11.4), 慧峰寺(00.11.4)
	완주군	9	安心寺, 大院寺, 威鳳寺, 松廣寺, 花巖寺, 淨水寺, 鶴林寺, 遠燈寺, 鳳棲寺
	진안군	7	玉泉庵, 天皇寺, 古林寺, 金塘寺, 銀水寺, 塔 寺, 寶興寺
	무주군	4	圓通寺, 北固寺, 白蓮寺, 安國寺
	장수군	6	映月庵, 星觀寺, 八聖寺, 新光寺, 元興寺, 彌勒庵
	임실군	4	新興寺, 竹林庵, 海月庵, 上耳庵
	순창군	5	剛泉寺, 萬日寺, 實祥庵, 大母庵, 龜岩寺
	고창군	6	上院寺, 禪雲寺, 文殊寺, 逍遙寺, 龍華寺, 兜率庵(‘01.10.11)
	부안군	5	開嚴寺, 城隍寺, 月明庵, 來蘇寺, 龍華寺
전라남도	목포시	1	達城寺
(80)	여수시	6	寒山寺, 石泉寺, 興國寺, 向日庵, 隱寂庵, 龍門寺
	순천시	7	興輪寺, 香林寺, 松廣寺, 桐華寺, 仙嚴寺, 定慧寺, 金芚寺
	나주시	7	尋香寺, 佛會寺, 多寶寺, 彌勒寺, 雲興寺, 伏岩寺, 竹林寺
	광양시	2	白雲寺, 普光寺
	담양군	3	龍興寺, 菩提庵, 龍湫寺
	곡성군	5	道林寺, 觀音寺, 修道庵, 泰安寺, 西山寺
	구례군	4	燕谷寺, 四聖庵, 華嚴寺, 泉隱寺
	고흥군	6	松廣庵, 蓬萊寺, 興德寺, 修道庵, 金塔寺, 楞伽寺
	보성군	2	大源寺, 松廣寺布敎堂
	화순군	6	萬淵寺, 開天寺, 雙峰寺, 雲住寺, 圭峰庵, 維摩寺

시도별	시군구별	계	사 찰 명
	장흥군	3	新興寺, 天冠寺, 寶林寺
	강진군	6	無爲寺, 白蓮寺, 淨水寺, 金谷寺, 高聲寺, 華芳寺, <玉蓮寺>
	해남군	8	大興寺, 美黃寺, 隱跡寺, 瑞洞寺, 眞興寺, 道場寺, 台迎寺, 星道庵
	영암군	2	道岬寺, 天皇寺
	무안군	2	法泉寺(牧牛庵), 圓甲寺
	함평군	2	龍泉寺, 普光寺
	영광군	2	佛甲寺, 烟興寺
	장성군	1	白羊寺
	완도군	1	新興寺
	진도군	1	雙溪寺
	신안군	2	西山寺, 金山寺
경상북도	포항시	12	寶鏡寺, 古石寺, 泉谷寺, 臨虛寺, 法廣寺, 舞鶴寺, 吾魚寺, 夢雲寺, 船岩寺, 海逢寺, 辰佛寺, 日出禪院
(165)	경주시	13	佛國寺, 石窟庵, 芬皇寺, 朱砂庵, 天龍寺, 普德庵, 祇林寺, 蓮池庵, 金井寺, 栢栗寺, 菩提寺, 望月寺, 道德庵(00.11.27)
	김천시	7	直指寺, 靑岩寺, 鳳谷寺, 鷄林寺, 高方寺, 新興寺, 龍華寺
	안동시	16	鳳停寺, 開目寺, 鳳棲寺, 遊夏寺, 廣興寺, 石塔寺, 詠鳳寺, 暮雲寺, 龍潭寺, 仙刹寺, 鳳凰寺, 日出寺, 玉山寺, 燕尾寺, 西岳寺, 石水庵
	구미시	7	法輪寺, 圓覺寺, 水多寺, 大芚寺, 桃李寺, 寶泉寺, 海雲寺(‘01.10.11)
	영주시	8	喜方寺, 毘盧寺, 黑石寺, 陳月寺, 草庵寺, 聖穴寺, 浮石寺, 榮州布敎堂
	영천시	13	銀海寺, 新興寺, 巨同寺, 靈芝寺, 鳳林寺, 修道寺, 竹林寺, 眞佛庵, 富貴庵, 新寧布敎堂, 永川布敎堂, 妙覺寺, 閑曠寺
	상주시	12	南長寺, 龍興寺, 甲長寺, 東海寺, 常州布敎堂, 龍華寺, 黃嶺寺, 北長寺, 新興寺, 廣德寺, 靑龍寺, 淸溪寺
	문경시	7	鳳岩寺, 惠國寺, 金龍寺, 大乘寺, 雲岩寺, 深源寺, 圓寂寺
	경산시	12	慶山布敎堂, 安興寺, 慧光寺, 環城寺, 河陽布敎堂, 禪本寺, 佛窟寺, 元曉庵, 天成庵, 帝釋寺, 盤龍寺, 慶興寺
	군위군	7	麟角寺, 第二石窟庵, 新興庵, 水泰寺, 鴨谷寺, 法柱寺, 持寶寺
	의성군	8	孤雲寺, 大谷寺, 水淨寺, 住月寺, 地藏寺, 雲嵐寺, 玉蓮寺, 淨水庵
	청송군	4	大典寺, 水晶寺, 普光寺, 靑松布敎堂
	영덕군	2	有金寺, 長陸寺
	청도군	12	磧天寺, 大雲庵, 德 寺, 大寂寺, 臺山寺, 湧泉寺, 薪屯寺, 竹林寺, 佛靈寺, 大悲寺, 雲門寺, 普賢寺
	고령군	2	盤龍寺, 觀音寺
	성주군	3	禪石寺, 林淨寺, 感應寺
	칠곡군	6	松林寺, 道德庵, 金谷寺, 大屯寺, 永明寺, 僊鳳禪院
	예천군	8	龍門寺, 鳴鳳寺, 寒天寺, 普門寺, 西岳寺, 長安寺, 東岳寺, 靑龍寺(01.3.22)
	봉화군	5	覺華寺, 鷲棲寺, 淸凉寺, 弘濟寺, 千聖寺
	울진군	1	佛影寺
경상남도	창원시	3	聖住寺, 佛谷寺, 牛谷寺
(90)	마산시	4	正法寺, 聖德庵, 義琳寺, 匡山寺
	진주시	7	義谷寺, 護國寺, 蓮華寺, 杜芳庵, 凝石寺, 靑谷寺, 聖殿庵
	진해시	1	聖興寺
	통영시	2	龍華寺, 安靜寺
	사천시	1	多率寺
	김해시	10	銀河寺, 聖祖庵, 興府庵, 靈龜庵, 長遊庵, 母恩庵, 龜泉庵, 圓明寺, 白雲庵, 海恩寺(00.5.29)
	밀양시	6	舞鳳寺, 萬漁寺, 石骨寺, 弘濟寺, 大法寺, 表忠寺
	거제시	1	洗塵庵
	양산시	8	通度寺, 龍華寺, 內院寺, 新興寺, 彌陀庵, 鷄院寺, 元曉庵, 虹龍寺

시도별	시군구별	계	사 찰 명
	의령군	4	白蓮庵, 留鶴寺, 修道寺, 雲巖寺
	함안군	2	長春寺, 元曉庵
	창녕군	8	觀龍寺, 法華庵, 極樂庵, 靑蓮庵, 昌寧布敎堂, 道成庵, 石佛寺, 三聖庵
	고성군	5	玉泉寺, 雲興寺, 欌義寺, 文殊庵, 桂承寺(00.11.28)
	남해군	5	龍門寺, 菩提庵, 花芳寺, 雲坮庵, 法興寺(01.03.13), 望雲庵(‘01.10.11)
	하동군	5	雙磎寺, 七佛寺, 寒山寺, 鶴芳庵, 楊川庵
	산청군	5	智谷寺, 栗谷寺, 大源寺, 深寂寺, 淨趣庵
	함양군	6	碧松寺, 靈覺寺, 金坮庵, 上蓮臺, 龍湫寺, 寶林寺
	거창군	4	演水寺, 松溪寺, 金鳳庵, 古見寺
	합천군	2	烟湖寺, 海印寺
제 주 도	서귀포시	1	法華寺
(7)	제주시	5	觀音寺, 佛塔寺, 天王寺, 帝釋寺, 月井寺(‘01.10.11)
	북제주군	1	月星寺
계 (862)		862

2. 향교 현황

1) 총괄표

구분 시․도별	향교수	비 고		구분 시․도별	향교수	비 고
서 울 특 별 시	1			충 청 북 도	18
부 산 광 역 시	2
				충 청 남 도	36
대 구 광 역 시	3
				전 라 북 도	26
인 천 광 역 시	4
				전 라 남 도	28
광 주 광 역 시	1
				경 상 북 도	40
대 전 광 역 시	2
				경 상 남 도	27
울 산 광 역 시	2
				제 주 도	3
경 기 도	25
				계	234
강 원 도	16

2) 시․도별 향교 현황(234)

2008.9.4.現在

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
서울특별시(1)	陽川鄕校	158-090 서울시 양천구 신월1동 122-23	趙漢弘	(향교) 02-2658-9988
부산광역시(2)	東萊鄕校 機張鄕校	220-040 부산시 동래구 명륜동 235 619-902 부산시 기장군 기장읍 당사리 245	朴喜瓚 金在根	(향교) 051-552-4160 (향교) 051-721-3287
대구광역시(3)	大邱鄕校 漆谷鄕校 玄風鄕校	706-010 대구시 수성구 범어2동 136-40 702-210 대구시 북구 학정동 104 711-873 대구시 달성군 현풍면 상리 702	李相琰 鄭鏞奎 蔡洙穆	(향교) 053-422-8700 (향교) 053-322-0430 (향교) 053-611-4941
인천광역시(4)	仁川鄕校 富平鄕校 江華鄕校 喬桐鄕校	405-270 인천시 남동구 운연동 284-2 407-300 인천시 계양구 임학동 2-5 417-802 인천시 강화군 강화읍 관청리 819 417-920 인천시 강화군 교동면 지석리 368	徐淏根 金仁洙 李書成 韓基禎	(향교) 032-876-7041 (향교) 032-541-8904 (향교) 032-934-5321 (향교) 032-932-6931
광주광역시(1)	光州鄕校	503-020 광주시 남구 구동 22	鄭尙允	(향교) 062-672-7008
대전광역시(2)	懷德鄕校 鎭岑鄕校	300-130 대전시 동구 판암동 285-1 305-250 대전시 유성구 교촌동 630-1	吳明世 申明洙	(향교) 042-625-5565 (향교) 042-543-1811
울산광역시(2)	蔚山鄕校 彦陽鄕校	681-260 울산시 중구 반구2동 105-7 689-812 울산시 울주군 삼남면 교동리 1086	李世杰 愼春晟	(향교) 052-243-0129 (향교) 052-254-3633
경 기 도(25)	水原鄕校 南陽鄕校 果川鄕校 金浦鄕校 通津鄕校 高陽鄕校 坡州鄕校 交河鄕校 楊州鄕校 抱川鄕校 加平鄕校	461-300 경기도 수원시 팔달구 고등동 67-9 445-010 경기도 화성군 남양동 335 483-130 경기도 과천시 중앙동 81 유림회관 404-310 인천시 서구 당하동 127 415-855 경기도 김포시 대곶면 송마리 385 412-060 경기도 고양시 덕양구 도내동 827 413-901 경기도 파주시 문산읍 운천리 117 413-010 경기도 파주시 금촌동 776-16 경기도 양주시 209-803 경기도 포천군 포천읍 신읍리 23-2 477-805 경기도 가평군 가평읍 읍내리 551-2	崔麟寧 洪思興 鄭命根 李相鎭 沈相勳 李世濬 金永鎭 愼洛範 任玉彬 鄭麒容 王鍾根	(향교) 031-245-7639 (향교) 031-357-5768 (향교) 02-502-2944 (향교) 031-984-8891 (향교) 031-989-4207 (향교) 031-967-1992 (향교) 031-953-3182 (향교) 031-943-2229 향교) 031-877-0558 (향교) 031-535-3186 (향교) 031-582-1608

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
경 기 도	楊根鄕校 砥平鄕校 驪州鄕校 利川鄕校 廣州鄕校 龍仁鄕校 陽智鄕校 安城鄕校 竹山鄕校 陽城鄕校 平澤鄕校 振威鄕校 漣川鄕校 積城鄕校	476-832 경기도 양평군 옥천면 옥천리 817 476-881 경기도 양평군 양동면 계정리 1295 469-806 경기도 여주군 여주읍 홍문리 193-46 여주향교사무실 467-010 경기도 이천시 창전동 408-10 465-250 경기도 하남시 하산곡동 206-3 유림회관 경기도 용인시 449-823 경기도 용인시 양지면 양지리 379 456-230 경기도 안성시 인지동 362-2 안성향교 유림회관 456-894 경기도 안성시 죽산면 죽산리 314 456-931 경기도 안성시 양성면 동항리 114 451-801 경기도 평택시 팽성읍 객사리 187-26 451-832경기도 평택시 청북면 고잔리 1030 486-803 경기도 연천군 연천읍 차탄리 245 413-911 경기도 파주시 적성면 구읍리 516	趙讚熙 安昇奎 申東敏 許 燮 兪德穆 朴址榮 任圭宰 金夏經 朴華善 兪炳萬 崔鐵柱 鄭鍾奉 趙基昌 尹庚鉉	(향교) 031-771-0005 (향교) 031-772-9109 (향교) 031-885-3324 (향교) 031-633-0325 (향교) 031-793-0001 (향교) 031-283-3055 (향교) 031-338-3027 (향교) 031-675-0027 (향교) 031-676-6144 (향교) 016-9494-7034 (향교) 031-691-5676 (향교) 031-664-7073 (향교) 031-834-1604 (향교) 031-959-0550
강원도(16)	春川鄕校 洪川鄕校 橫城鄕校 原州鄕校 平昌鄕校 寧越鄕校 旌善鄕校 江陵鄕校 三陟鄕校 襄陽鄕校 杆城鄕校 麟蹄鄕校 楊口鄕校 鐵原鄕校 華川鄕校 東海鄕校	210-100 강원도 춘천시 교동 27 250-809 강원도 홍천군 홍천읍 희망리 1741 225-807 강원도 횡성군 횡성읍 읍상리 128 220-040 강원도 원주시 명륜1동 255 232-941 강원도 평창군 진부면 동산리 118 230-835 강원도 영월군 서면 쌍용리 26 233-809 강원도 정선군 정선읍 덕송리 40 210-010 강원도 강릉시 홍제동 129-94 245-912 강원도 삼척시 하장면 광동리 78 215-852 강원도 양양군 강현면 물치리 35 219-822 강원도 고성군 죽왕면 오호리 179-10 252-826강원도 인제군 북면 월학리 171-10 255-804 강원도 양구군 양구읍 상리 283-9 209-804 강원도 화천군 화천읍 하리 108 209-834 강원도 화천군 사내면 사창리 457-4 240-030 강원도 동해시 부곡동 254-1	李瑄玉 洪繼源 朴光鑂 洪基弘 姜泰俊 洪俊燮 金南珣 金振天 辛昌善 盧左鉉 李炳燦 元顯成 尹熙完 梁承旭 朴炳國 洪璟杓	(향교) 033-254-3044 (향교) 033-434-9388 (향교) 033-343-4585 (향교) 033-764-9745 (향교) 033-332-3146 (향교) 033-374-5676 (향교) 033-562-2442 (향교) 033-648-3667 (향교) 033-572-7707 (향교) 033-672-2103 (향교) 033-681-3364 (향교) 033-461-8268 (향교) 033-482-2287 (향교) 033-455-3783 (향교) 033-442-5619 (향교) 033-535-3337
충청북도(18)	淸州鄕校 文義鄕校 報恩鄕校 懷仁鄕校 沃川鄕校 靑山鄕校 永同鄕校 黃澗鄕校	360-082 충북 청주시 상당구 대성동 55 363-832 충북 청원군 문의면 미천리 250 376-803 충북 보은군 보은읍 교사리 283 376-912 충북 보은군 회남면 금곡리 113 373-804 충북 옥천군 옥천읍 교동리 320 373-871 충북 옥천군 청산면 교평리 269 370-807 충북 영동군 영동읍 부용리 372 370-864 충북 영동군 황간면 마산리 106	朴英淳 吳警世 金建植 梁承澤 李鍾夏 (자택) 徐奎範 鄭時來 柳東烈	(향교) 043-253-3365 (향교) 043-297-7064 (향교) 043-544-4305 (향교) 043-542-1861 (향교) 043-732-4995 (향교) 043-733-0903 (향교) 043-744-4288 (향교) 043-744-2690

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
충청북도	鎭川鄕校 陰城鄕校 槐山鄕校 延豊鄕校 淸安鄕校 忠州鄕校 堤川鄕校 淸風鄕校 丹陽鄕校 永春鄕校	365-807 충북 진천군 진천읍 읍내리 370-1 369-807 충북 음성군 음성읍 읍내리 817-15(011-469-2418) 367-802 충북 괴산군 괴산읍 서부리 104(016-485-8025 367-882 충북 괴산군 연풍면 행촌리 590(019-472-5366 367-831 충북 괴산군 청안면 읍내리 278(011-9407-9091) 380-060 충북 충주시 교현1동 376 390-070 충북 제천시 교동 86(011-9074-7815) 390-832 충북 제천시 청풍면 물태리133-6 산22 395-805 충북 단양군 단양읍 별곡리 337 395-836 충북 단양군 영춘면 상리 461(011-486-8737)	金柄天 柳在俓 朴蘊燮 金鎭平 辛相德 李完周 朴福奎 崔德洛 黃正欽 李德洪	(향교) 043-533-2654 (향교) 043-873-1059 (향교) 043-832-1514 (향교) 043-833-5091 (향교) 043-836-9125 (향교) 043-847-4454 (향교) 043-647-4101 (향교) 043-647-1889 (향교) 043-422-0658 (향교) 043-423-7356
충청남도 (36)	燕岐鄕校 全義鄕校 公州鄕校 魯城鄕校 連山鄕校 恩津鄕校 扶餘鄕校 林川鄕校 石城鄕校 鴻山鄕校 舒川鄕校 韓山鄕校 庇仁鄕校 保寧鄕校 藍浦鄕校 鰲川鄕校 靑陽鄕校 定山鄕校 洪州鄕校 結城鄕校 禮山鄕校 大興鄕校 德山鄕校 瑞山鄕校 海美鄕校 泰安鄕校 唐津鄕校 沔川鄕校 牙山鄕校 溫陽鄕校	339-823 충남 연기군 남면 연기리 34 339-854 충남 연기군 전의면 읍내리 149 314-090 충남 공주시 교동 211 320-922 충남 논산시 노성면 교촌리 308 320-871 충남 논산시 연산면 덕암리 18 320-821 충남 논산시 은진면 교촌리 77 323-806 충남 부여군 부여읍 동남리445-1 323-923 충남 부여군 임천면 군사리 213 323-951 충남 부여군 석성면 석성리 647 323-841 충남 부여군 홍산면 교원리 325-912 충남 서천군 시초면 후암리 435 325-861 충남 서천군 마산면 이사리 249 325-881 충남 서천군 비인면 관리 130 355-893 충남 보령시 청라면 옥계리 537 355-882 충남 보령시 남포면 옥동리 9 355-840 충남 보령시 오천면 대교리 515 345-801 충남 청양군 청양읍 교월리 43-1 345-811 충남 청양군 정산면 내초리 32 350-832 충남 홍성군 홍북면 내덕리 564-2 350-873 충남 홍성군 결성면 읍내리 586 340-864 충남 예산군 신암면 조곡리 76 340-822 충남 예산군 신양면 귀곡리 796 340-921 충남 예산군 덕산면 대치리 24 356-010 충남 서산시 동문동 210-3 유림회관 356-821 충남 서산시 해미면 오학리 226 357-905 충남 태안군 태안읍 동문리 725 343-805 충남 당진군 당진읍 읍내리 145-55 343-884 충남 당진군 면천면 성상리 513 336-823 충남 아산시 영인면 아산리 643 356-020 충남 아산시 읍내동 213 유림회관 3층	朴鍾寬 安鍾國 李元夏 趙文衡 金竟中 金泰哲 趙南恩 呂圭澤 尹璟燮 羅承福 金鍾圭 申秉湜 具敏會 玄貴男 李春培 安啓洪 金明秀 方學洙 金東契 李用鎬 成百能 趙乙行 鄭元鎬 金得相 鄭東協 成耆文 張義煥 李義甲 權泰臣	(향교) 041-863-4219 (향교) 041-863-2505 (향교) 041-852-2492 (향교) 041-736-5644 (향교) 041-734-5032 (향교) 041-741-6730 (향교) 041-832-9558 (향교) 041-834-4038 (향교) 041-836-5545 (향교) 041-835-1752 (향교) 041-953-8350 (향교) 041-951-6262 (향교) 041-952-5744 (향교) 041-933-9020 (향교) 041-933-0958 (향교) 041-932-3308 (향교) 041-943-3147 (향교) 041-942-0265 (향교) 041-633-2464 (향교) 041 (향교) 041-332-5873 (향교) 041-332-0552 (향교) 041-337-3767 (향교) 041-667-0101 (향교) 041-688-0889 (향교) 041-674-2543 (향교) 041-355-3672 (향교) 041-356-0044 (향교) 041-542-6141 (향교) 041-542-6129

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
충청남도	新昌鄕校 天安鄕校 稷山鄕校 木川鄕校 錦山鄕校 珍山鄕校	336-885 충남 아산시 신창면 읍내리 320-1 330-110 충남 천안시 다가동 365-3 천안유림회관 3312-811 충남 천안시 직산면 군서리 164-1 330-842 충남 천안시 목천면 교촌리 124 312-802 충남 금산군 금산읍 상리4 312-931 충남 금산군 진산면 교촌리 355	金濚載 尹汝鴻 金鍾哲 朴在享 朴贊堯 朴贊雄	(향교) 041-542-7284 (향교) 041-573-8050 (향교) 041-581-3672 (향교) 041-557-3403 (향교) 041-752-0813 (향교) 041-752-6941
전라북도 (26)	全州鄕校 高山鄕校 鎭安鄕校 龍潭鄕校 茂朱鄕校 長水鄕校 任實鄕校 南原鄕校 雲峰鄕校 淳昌鄕校 井邑鄕校 古阜鄕校 泰仁鄕校 高敞鄕校 茂長鄕校 興德鄕校 扶安鄕校 金堤鄕校 金溝鄕校 萬頃鄕校 沃溝鄕校 臨陂鄕校 益山鄕校 咸悅鄕校 龍安鄕校 礪山鄕校	560-070 전북 전주시 완산구 교동 1가 26-3 565-864 전북 완주군 고산면 읍내리 143 567-872 전북 진안군 마령면 평지리 1019-1 567-861 전북 진안군 동향면 능금리1311 568-804 전북 무주군 무주읍 읍내리 265-1 597-803 전북 장수군 장수읍 장수리 254-1 566-805 전북 임실군 임실읍 이도리 212 590-020 전북 남원시 향교동 512 590-832 전북 남원시 운봉읍 산덕리 600 595-802 전북 순창군 순창읍 교성리 134 580-030 전북 정읍시 장명동 39-2 580-833 전북 정읍시 덕천면 하학리 456 580-924 전북 정읍시 태인면 태성리 585-807 전북 고창군 고창읍 읍내리 68-1 585-883 전북 고창군 무장면 교흥리 109 585-821 전북 고창군 흥덕면 교운리 270-1 579-803 전북 부안군 부안읍 서외리 255 576-040 전북 김제시 교동 39 576-941 전북 김제시 금구면 금구리 509 576-862 전북 김제시 만경읍 만경리 183-1 573-901 전북 군산시 옥구읍 상평리 626 573-933 전북 군산시 임피면 읍내리 538 570-945 전북 익산시 왕궁면 쌍제리 118-1 570-841 전북 익산시 함라면 함열리 579 570-861 전북 익산시 용안면 교동리 163-1 570-932 전북 익산시 여산면 여산리 101	李湖錫 沈壽哲 趙才錫 安重鉉 金容星 李炳國 韓旺錫 金永泰 盧介植 姜炳文 李孟圭 金載德 金煥國 辛徽寬 鄭休良 高光憲 尹鎬重 徐明錫 盧成仁 康淙賢 杜連洙 朴景淳 崔奎俸 申泰勤 朴太植 鄭 爟	(향교) 063-288-4548 (향교) 063-263-4066 (향교) 063-433-3258 (향교) (향교) 063-322-4014 (향교) 063-351-7945 (향교) 063-642-2102 (향교) 063-633-7304 (향교) 063-634-1192 (향교) 063-652-0649 (향교) 063-535-2285 (향교) 063-536-0176 (향교) 063-534-8916 (향교) 063-564-3202 (향교) 063-562-9239 (향교) 063-562-6252 (향교) 063-584-3497 (향교) 063-547-6477 (향교) 063-546-5474 (향교) 063-542-5931 (향교) 063-464-9111 (향교) 063-453-2822 (향교) 063-833-1332 (향교) 063-856-8947 (향교) 063-861-3898 (향교) 063-835-7634
전라남도	羅州鄕校 南平鄕校 順天鄕校 樂安鄕校 麗水鄕校 突山鄕校 海南鄕校 務安鄕校 智島鄕校	520-030 전남 나주시 교동 32-3 520-843 전남 나주시 남평읍 교원리 290 540-050 전남 순천시 금곡동 182 540-912 전남 순천시 낙안면 교촌리 222 550-090 전남 여수시 군자동 165 556-901 전남 여수시 돌산읍 군내리 203 536-807 전남 해남군 해남읍 수성리 105 534-802 전남 무안군 무안읍 교촌리 260-1 535-800 전남 신안군 지도읍 교동리 275	林昊淳 洪錫宗 張泳峯 黃在鉉 鄭炳和 朴基男 金錦洙 朴錫裕 李鉉雄	(향교) 061-334-2369 (향교) 061-331-2422 (향교) 061-752-3479 (향교) 061-754-3277 (향교) 061-662-6955 (향교) 061-644-1760 (향교) 061-532-3788 (향교) 061-452-8679 (향교) 061-275-1117

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
전라남도 (28)	潭陽鄕校 昌平鄕校 和順鄕校 綾州鄕校 同福鄕校 靈光鄕校 谷城鄕校 玉果鄕校 光陽鄕校 寶城鄕校 靈巖鄕校 康津鄕校 咸平鄕校 高興鄕校 長興鄕校 長城鄕校 莞島鄕校 珍島鄕校 求禮鄕校	517-802 전남 담양군 담양읍 향교리 323 517-862 전남 담양군 고서면 교산1리138 519-804 전남 화순군 화순읍 교리 293 519-813 전남 화순군 능주면 남정리 328 519-911전남 화순군 동복면 연월리 846 513-802 전남 영광군 영광읍 교촌리 393 516-801 전남 곡성군 곡성읍 교촌리 194 516-911 전남 곡성군 옥과면 옥과리 15-1 545-804 전남 광양시 광양읍 우산리 509 546-802 전남 보성군 보성읍 보성리 126 526-802 전남 영암군 영암읍 교동리 352 527-802전남 강진군 강진읍 남성리 65-21 유림회관 525-833 전남 함평군 대동면 향교리 590-1 548-805전남 고흥군 고흥읍 행정리 149 529-804 전남 장흥군 장흥읍 교촌리 4 515-804 전남 장성군 장성읍 성산리 109 537-807 전남 완도군 완도읍 죽청리 850 539-801 전남 진도군 진도읍 교동리 542-805 전남 구례군 구례읍 봉서리 1473	崔洛鉉 曺仁鎭 李炳燮 洪起平 丁彩鎬 丁大聲 許 津 金鎭圭 鄭鉉武 朴海喆 金然采 尹奇奉 金圭埰 朴從柱 金在烈 奇宇天 朴正必 朴鍾華 李康漢	(향교) 061-382-0814 (향교) 061-382-3838 (향교) 061-372-0866 (향교) 061-372-1476 (향교) 061-372-6824 (향교) 061-352-1180 (향교) 061-363-4133 (향교) 061-362-2978 (향교) 061-763-0635 (향교) 061-852-2334 (향교) 061-473-3792 (향교) 061-433-2210 (향교) 061-322-0078 (향교) 061-835-2870 (향교) 061-863-3090 (향교) 061-392-6652 (향교) 061-554-3521 (향교) 061-544-2043 (향교) 061-782-9963
경상북도 (40)	軍威鄕校 義興鄕校 義城鄕校 比安鄕校 安東鄕校 禮安鄕校 英陽鄕校 靑松鄕校 眞寶鄕校 寧海鄕校 盈德鄕校 延日鄕校 淸河鄕校 興海鄕校 長鬐鄕校 慶州鄕校 永川鄕校 新寧鄕校 慶山鄕校 河陽鄕校	716-804 경북 군위군 군위읍 동부리 629 716-863 경북 군위군 의흥면 읍내리 217 769-800 경북 의성군 의성읍 동산리 810 769-931 경북 의성군 안계면 교촌리 285 760-120 경북 안동시 북문동 59-1 안동향교회관 760-933 경북 안동시 도산면 서부리 204 764-833 경북 영양군 일월면 도계리 128 763-802 경북 청송군 청송읍 월막리 251-1 763-813 경북 청송군 진보면 광덕리 132 766-815 경북 영덕군 영해면 성내리 24 766-801 경북 영덕군 영덕읍 화개2리 160 790-330 경북 포항시 남구 효자동 407 791-922 경북 포항시 북구 청하면 덕성리 190 791-947 경북 포항시 북구 흥해읍 옥성리 132 790-801 경북 포항시 남구 구룡포읍 구룡포리 787-1 780-180 경북 경주시 성건동 374-12 770-050 경북 영천시 교촌동 46-1 770-812 경북 영천시 신녕면 화성리 525 712-060경북 경산시 중방동 760 712-901 경북 경산시 하양읍 교리 158	李炳斗 林泰龍 金昌會 李九喆 柳基洪 金九鉉 金相鎭 蔣基宗 李興燮 朴東洙 尹柄穆 金錫圭 李基源 陳錫燦 吳柱萬 李周德 鄭載城 丁基大 蔣在淵 崔在林	(향교) 054-383-9513 (향교) 054-382-6544 (향교) 054-832-1237 (향교) 054-861-2550 (향교) 054-857-9315 (향교) 054-858-0341 (향교) 054-682-2040 (향교) 054-872-6261 (향교) 054-873-0720 (향교) 054-733-5775 (향교) 054-281-9922 (향교) 054-285-1787 (향교) 054- (향교) 054-261-3268 (향교) 054-273-6000 (향교) 054-775-3624 (향교) 054-334-5623 (향교) 054-331-4715 (향교) 053-817-2047 (향교) 053-853-4679

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
	慈仁鄕校 淸道鄕校 高靈鄕校 星州鄕校 仁同鄕校 善山鄕校 金山鄕校 開寧鄕校 知禮鄕校 尙州鄕校 咸昌鄕校 聞慶鄕校 醴泉鄕校 龍宮鄕校 榮州鄕校 豊基鄕校 順興鄕校 奉化鄕校 蔚珍鄕校 平海鄕校	712-852 경북 경산시 자인면 교촌리 230 714-901 경북 청도군 화양읍 교촌리 48 717-804 경북 고령군 고령읍 연조리 608 719-801 경북 성주군 성주읍 예산리 131 730-350 경북 구미시 임수동 409-3 730-801 경북 구미시 선산읍 교리 1166-1 740-160 경북 김천시 교동 437 740-841 경북 김천시 개령면 동부리 2 740-931 경북 김천시 지례면 교1리 739 742-130 경북 상주시 신봉동 203-1 742-801 경북 상주시 함창읍 교촌리 304-1 745-801 경북 문경시 문경읍 교촌리 242 757-802경북 예천군 예천읍 동본리 355 757-832 경북 예천군 용궁면 향석리 266 750-040 경북 영주시 하망동 294-39(하망동 성당 뒷편) 750-805 경북 영주시 풍기읍 성내4리 149-31유림회관 750-812 경북 영주시 순흥면 청구리 431-1 755-805 경북 봉화군 봉화읍 내성리 224-1 충효회관 3층 767-801 경북 울진군 울진읍 읍내리 653-1 767-902 경북 울진군 평해읍 평해리 901	千基燦 尹相木 黃鎭浩 宋至善 金根鎬 金慶黙 白聖根 崔柄吉 金鍾灄 金相虎 蔡東植 蔡熙允 權宅文 權五範 金肅鎭 黃大燮 洪鍍憙 金圭東 田河珍 金鎭都	(향교) 053-852-9809 (향교) 054-373-0188 (향교) 054-955-1522 (향교) 054-933-5535 (향교) 054-472-9697 (향교) 054-482-0950 (향교) (향교) (향교) (향교) 054-532-5333 (향교) 054-541-6995 (향교) 054-571-8333 (향교) 054-652-3553 (향교) 054-653-2316 (향교) 054-633-7191 (향교) 054-636-3115 (향교) 054-633-2165 (향교) 054-672-2256 (향교) 054-783-2426 (향교) 054-787-9567
경상남도 (27)	晋州鄕校 宜寧鄕校 咸安鄕校 漆原鄕校 昌寧鄕校 靈山鄕校 密陽鄕校 梁山鄕校 金海鄕校 昌原鄕校 統營鄕校 巨濟鄕校 固城鄕校 泗川鄕校 昆陽鄕校 南海鄕校 河東鄕校 山淸鄕校 丹城鄕校 咸陽鄕校	660-200 경남 진주시 옥봉동 323 636-805 경남 의령군 의령읍 서동리 399 경남 함안군 637-921 경남 함안군 칠원면 용산리 299 635-802 경남 창녕군 창녕읍 교리 440 635-861 경남 창녕군 영산면 교리 51 627-120 경남 밀양시 교동 733 626-210 경남 양산시 교동 198 621-050 경남 김해시 대성동 224 641-530 경남 창원시 소답동 437 650-826 경남 통영시 광도면 죽림리 945 경남 거제시 638-801 경남 고성군 고성읍 교사리 270-1 664-803 경남 사천시 사천읍 선인리 119 664-912 경남 사천시 곤양면 송전리 355 668-803 경남 남해군 남해읍 북변리 586 667-804 경남 하동군 하동읍 읍내리 1069 666-808 경남 산청군 산청읍 지리 369-1 666-941 경남 산청군 단성면 강누리 595 676-801 경남 함양군 함양읍 교산리 794	韓善愚 李元孝 李正均 安永洙 成慶相 辛泳奭 全台瑨 鄭鎭玉 曺景容 裵亨基 崔昌模 潘碩祿 許福萬 孫相模 鄭道鏞 李同善 鄭漢孝 李奉雨 權寧達 趙來洪	(향교) 055-742-3173 (향교) 055-573-3193 (향교 )055-582-3034 (향교) 055-587-6533 (향교) 055-532-0217 (향교) 055-536-4356 (향교) 055-354-5872 (향교) 055-385-4511 (향교) 055-336-6676 (향교) 055-296-7765 (향교) 055-649-0865 (향교) 055-632-0050 (향교) 055-672-8800 (향교) 055-852-1712 (향교) 055-853-3189 (향교) 055-864-3069 (향교) 055-884-3191 (향교) 055-973-0447 (향교) 055-973-6405 (향교) 055-963-4908

시․도	향교명	소 재 지	전교명	전화번호
	安義鄕校 居昌鄕校 陜川鄕校 三嘉鄕校 草溪鄕校 江陽鄕校 馬山鄕校	676-821 경남 함양군 안의면 교북리 148-2 670-801 경남 거창군 거창읍 가지리 348(충효회관) 678-881 경남 합천군 야로면 구정리 311 678-961 경남 합천군 삼가면 소오리 342 678-823 경남 합천군 초계면 초계리 산 7 678-801 경남 합천군 합천읍 합천리 690-2 631-813 경남 마산시 진동면 교동리 544	劉昞喆 金光秀 朴元濟 許洪用 李周碩 鄭尙甲 洪寅奭	(향교) 055-962-0420 (향교) 055-943-6896 (향교) 055-933-1665 (향교) 055-932-5435 (향교) 055-932-1585 (향교) 055-933-7664 (향교) 055-271-6300
제주도 (3)	濟州鄕校 大靜鄕校 旌義鄕校	690-040 제주도 제주시 용담1동 298-1 697-120 제주도 서귀포시 중문동 2132-3 699-912 제주도 남제주군 표선면 성읍리 820-1	金尙弘 梁文熙 李正浩	(향교) 064-757-0976 (향교) 064-794-7944 (향교) 064-787-2524

■ 향교 : 성균관과 함께 전통 시기의 교육을 담당하던 곳이다. 향교에서 향(鄕)은 일반적으로 수도를 제외한 행정구역, 교(校)는 학교를 의미한다. 향교는 지방의 학교로서 향학(鄕學), 학관(學官), 재관(齋官) 또는 교관(敎官) 등으로 불렸는데, 오늘날의 국립 고등 교육기관에 해당된다. 향교에서는 고을별로 학생 수를 정하여 양반 자제에게 유교 중심의 교육을 실시하였는데, 이곳에서 공부한 후 1차 시험에 합격하면 생원이나 진사가 되어 성균관에 입학할 수 있었다. 현재 남한의 234개 향교는 이미 체제정비가 완료된 상태이며, 특히 1980년대 이후 전국 각 향교에서 청소년을 대상으로 ‘청소년인성교육 현장교실’ 등을 개설하는 등 사회교화(社會敎化) 및 교육기관의 기능을 수행하고 있다.

3. 서원․사우 현황

1) 총괄표

구분 시․도별	서원수	사우수	비 고		구분 시․도별	서원수	사우수	비 고
서 울 특 별 시	2	0			충 청 북 도	25	19
부 산 광 역 시	1	0
					충 청 남 도	36	15
대 구 광 역 시	29	0
					전 라 북 도	99	27
인 천 광 역 시	0	1
					전 라 남 도	56	76
광 주 광 역 시	5	20
					경 상 북 도	167	8
대 전 광 역 시	2	4
					경 상 남 도	104	33
울 산 광 역 시	8	1
					제 주 도	0	0
경 기 도	34	22
					계	581	233
강 원 도	13	7

2) 시․도별 서원 현황

지역	서원명	직책	성명	주소	비고
강원도	廣巖書院	원장	金鎬吉	220-955 강원도 원주시 우산동 237-25
강원도	魯東書院	원장	崔承律	250-856 강원도 홍천군 서면 어유포리 32
강원도	陶川書院	원장	金鎬吉	220-955 강원도 원주시 우산동 237-25
강원도	東溟書院	도유사	金燦起	215-801 강원도 양양군 양양읍 조산리
강원도	山陽書院	원장	崔炳璇	245-802 강원도 삼척시 원덕읍 산양1리 213-17
강원도	松潭書院	도유사	朴完濟	210-824 강원도 강릉시 강동면 정동진 45
강원도	五峰書院	원장	辛平默	210-865 강원도 강릉시 연곡면 행정리 361
강원도	龍山書院	도유사	崔志烈	240-270 동해시단봉동325 24/3
강원도	彰節書院	도유사	嚴景和	230-809 강원도 영월군 영월읍 하송5리
강원도	翠屛書院	본손	金文基	220-801 강원도 원주시 문막읍 건등리 1100-1
강원도	雉壤書院	본손	金鎬吉	220-955 강원도 원주시 우산동 237-25
강원도	七峰書院	원장	金鎬吉	220-955 강원도 원주시 우산동 237-25
강원도	寒泉書院	실무자	洪 杞	240-010 강원도 동해시 천곡동 한양@ 23동 301호
경기도	景 湖 齋	실무자	鄭恩蘭	426-857 경기도 안산시 상록구 2동 615
경기도	金陵大聖院	실무자	李禧基	415-853 김포시 대곶면 약암리 103-1
경기도	沂川書院	도유사	邊東九	469-832 경기도 여주군 금사면 장흥리 58
경기도	大浦書院	원장	李時鍾	415-070 경기도 김포시 풍무동 77-1
경기도	德陽書院	도유사	奇吉洙	412-806 경기도 고양시 덕양구 성사1동 433
경기도	鷺江書院	본손	朴龍雨	480-030 경기도 의정부시 장암동 197
경기도	梅山書院	본손대표	文炳學	469-813 경기도 여주군 능서면 번도2리 612
경기도	牧隱影堂	관리인	이진구	486-870 경기도 연천군 왕징면 노동리 316
경기도	文峯書院	도유사	宣鎬述	412-290 경기도 고양시 덕양구 강매동 106-3
경기도	문헌서원	원장		447-220 경기도 오산시 내삼미동 753-2
경기도	眉江書院	본손	許 燦	131-807 서울시 중량구 망우3동 477-30
경기도	美原書院	원장	이춘세	477-853 경기도 가평군 설악면 신천1리
경기도	沙川書院	도유사	南相玉	482-862 경기도 양주시 은현면 봉암리24
경기도	사충서원	사무국장	잔세영	465-260 경기도 하남시 상산곡동 100-2
경기도	서봉서원			469-823 경기도 여주군 홍천면 하다리
경기도	雪峯書院	도유사	崔昊相	467-822 경기도 이천시 호법면 후안리 515
경기도	蘇山書院	원장	柳東淳	429-020 경기도 시흥시 신천동 산12
경기도	水谷書院	도유사	宋玉鳳	476-871 경기도 양평군 지제면 수곡리 435
경기도	深谷書院	원장	윤영기	448-130 경기도 용인시 수지구 상현동 302-2
경기도	安谷書院	도유사	朴來憲	445-881 경기도 화성시 서신면 매화리352
경기도	玉屛書院	본손	李鍾塤	487-911 경기도 포천군 신북면 가채리 829 골든 503
경기도	龍江書院	본손	朴來根	411-570 경기도고양시일산 성석동 1389
경기도	龍淵書院	원장	楊基成	487-881 경기도 포천시 영중면 금주리 458-2
경기도	龍州書院	원장	辛宇奭	413-862 경기도 파주시 파주읍 봉서리 산 42
경기도	牛渚書院	도유사	趙恩濬	415-812 경기도 김포시 고촌면 태리 297
경기도	雲溪書院	도유사	朴春根	476-843 경기도 양평군 용문면 망능리 448-1
경기도	雪峯書院	원장	趙南喆	467-808 경기도 이천시 중리동 189-9
경기도	臨章書院	도유사	任尙泰	486-803 경기도 연천군 연천읍 차탄2리7반
경기도	紫雲書院	원장	曺圭榮	413-011 경기도 파주시 금촌1동 아3통 357-4
경기도	潛谷書院	도유사	申鶴秀	477-814 경기도 가평군 외서면 상천리 1267
경기도	忠烈書院	원장	鄭榮載	449-855 경기도 용인시 모현면 일산리408-19
경기도	坡山書院	원장	朴榮錫	413-811 경기도 파주시 월릉면 덕은리 524-1
경기도	杏洲書院	도유사	宣鎬述	412-290 경기도 고양시 덕양구 강매동 106-3
경기도	花山書院	본손	李一雨	487-822 경기도 포천시 가산면 가산리
경상남도	佳湖書院	본손	鄭奎燮	660-872 진주시 이반성면 용암리 119
경상남도	葛川書院	본손	李平烈	638-833 고성군 거류면 은월리 174
경상남도	冠山書院	실무자	노재숙	635-933 경남 창녕군 고암면 우천리 월미
경상남도	廣濟書院	원장	洪淳香	660-953 진주시 명석면 홍지리
경상남도	廣川書院	도유사	李彦漢	627-821 밀양시 단장면 미촌리
경상남도	龜溪書院	본손	吳弼根	664-953 사천시 용현면 선진리 87-1
경상남도	求尼書院	원장	李源箕	627-140 밀양시 내일동 389
경상남도	龜巖書院	고문	李雨燮	100-826 서울 중구 신당4동 333-9 성지A303호
경상남도	龜淵書院	본손	愼石範	670-807 거창군 거창읍 상림리 현대101-402
경상남도	龜川書院	본손	허백	621-921 경남 김해시 외동 704-9
경상남도	龜川書院	본손	梁文容	676-811 함양군 수동면 우명리 671
경상남도	菊山書院	도유사	이명윤	638-841 고성군 동해면 외곡리
경상남도	金陵書院	실무자	문희규	664-921 경남 사천시 곤명면 본촌리
경상남도	岐江書院	도유사	李甲煥	660-892 진주시 지수면 청담리 150
경상남도	基洞書院	본손	李在鮮	670-911 거창군 가조면 기리 452
경상남도	洛山書院	도유사	李鍾崙	636-922 의령군 정곡면 오방리
경상남도	南岡書院	본손	李再敬	637-822 함안군 군북면 중암리 52
경상남도	南溪書院	본손	金宣沃	627-863 밀양시 청도면 인산리932
경상남도	南岳書院	원장	成煥喆	660-290 진주시 주약동 156 럭키한국타운 1-1103
경상남도	大覺書院	원장	河泳銀	660-971 진주시 수곡면 사곡리 499
경상남도	大東書院	본손	姜仁洙	678-813 합천군 율곡면 임북리
경상남도	大浦書院	본손	민창식	666-831 경상남도 산청군 금서면 특리
경상남도	德谷書院	도유사	李善斗	636-970 의령군 낙서면 오운리
경상남도	德南書院	도유사	安在晟	627-882 밀양시 초동면 성만리
경상남도	德淵書院	도유사	손태운	627-812 밀양시 산외면 금천리 90
경상남도	德淵書院	도유사	周永寬	637-931 함안군 칠북면 화천리
경상남도	德川書院	본손	曺鍾浩	666-934 산청군 시천면 사리 923-13
경상남도	德泉書院	도유사	魚允鏞	670-911 거창군 가조면 기리
경상남도	道谷書院	도유사	鄭雲相	676-851 함양군 지곡면 개평리 개평
경상남도	道南書院	도유사	金中河	641-860 창원시 동읍 곡림리 465
경상남도	道峰書院	도유사	이종박	611-764 부산 연산구 LG아파트116-904
경상남도	道陽書院	본손	金昌韓	660-805 진주시 상대1동 300-103
경상남도	道川書院	본손	文龍鎬	666-963 산청군 신안면 중촌리 산성마을
경상남도	斗谷書院	도유사	崔芳基	630-020 마산시 회성동 두곡리
경상남도	濫溪書院	본손	鄭雲相	676-851 함양군 지곡면 개평리
경상남도	勿溪書院	사무국장	성원영	600-750 부산광역시 중구 영주동 동아A104-1603
경상남도	薇陽書院	도유사	諸明秀	638-952 고성군 대가면 척정리
경상남도	嵋淵書院	관리원임	許元濠	636-842 경남 의령군 대의면 중촌리845
경상남도	盤谷書院	도유사	尹日逵	656-861 거제시 거제면 내간리 807-1
경상남도	培山書院	도유사	李炳能	666-942 산청군 단성면 사월리 509
경상남도	鳳山書院	도유사	李熙俊	666-962 산청군 신안면 청현리
경상남도	三江書院	실무자	閔昌基	627-891 경남 밀양시 하남읍 파서리
경상남도	祥鳳書院	도유사	黃宗錫	637-920 함안군 칠원면 이현동
경상남도	西溪書院	본손	吳萬柱	666-833 산청군 금서면 향양리
경상남도	西山書院	도유사	鄭奎燮	660-872 진주시 이반성면 용암리
경상남도	西山書院	도유사	李佑烈	678-803 합천군 합천읍 서산리 842-1
경상남도	星川書院	도유사	李在根	670-862 경남 거창군 마리면 월계리 월화
경상남도	小魯書院	실무자	鄭鎭玉	626-856 경남 양산시 상북면 소토리 331
경상남도	松潭書院	도유사	諸明秀	638-952 고성군 대가면 척정리
경상남도	松潭書院	도유사	孫圭永	626-834 경남 양산시 원동면 화제리 2557
경상남도	松湖書院	실무자	李宅洙	676-862 경남 함양군 병곡면 연덕리 덕평
경상남도	松湖書院	본손	文相安	711-843 대구 달성군 옥포면 교향1519 계림A103-1402
경상남도	新溪書院	도유사	鄭泰守	666-941 산청군 단성면 성내리
경상남도	新溪書院	도유사	鄭亨鎭	636-961 의령군 부림면 감암리
경상남도	莘南書院	도유사	李坤範	627-850 밀양시 부북면 입장리
경상남도	新山書院	원장	허 굉	621-040 김해시 봉황동 294-45
경상남도	新巖書院	도유사	李京淑	130-811 서울 동대문구 신설동 100-22 미우오피스텔1003
경상남도	漁江書院	도유사	姜洪錫	636-912 의령군 용덕면 정동리
경상남도	瀯濱書院	본손	鄭秀縉	670-891 거창군 남하면 무릉리 1069
경상남도	迎勝書院	본손	全炳西	670-862 거창군 마리면 영승리
경상남도	禮東書院	도유사	表鎭昊	636-931 의령군 유곡면 세간리
경상남도	禮林書院	도유사	이두식	627-150 밀양시 내이동 673-15
경상남도	五峰書院	실무자	曺永壽	627-883 경남 밀양시 초동면 오방리
경상남도	悟禮書院	본손	김진탁	670-871 거창군 신원면 덕산리 805
경상남도	玉溪書院	본손	崔仁錫	678-932 합천군 봉산면 술곡리
경상남도	玉東書院	원장	鄭泰基	667-891 하동군 옥종면 북방리 215
경상남도	玉山書院	도유사	鄭甲鎔	667-893 하동군 옥종면 정수리 245
경상남도	浣溪書院	도유사	金東俊	666-952 산청군 신등면 단계리
경상남도	德泉書院	원장	慶春錫	670-852 경남 거창군 위천면 상천리 214-12
경상남도	德泉書院	총무부장	慶光顯	420-737 경기도 부천시 원미구 역곡동 212-2 한국A 102-1901
경상남도	龍山書院	도유사	李彦漢	627-821 밀양시 단장면 미촌리
경상남도	龍安書院	도유사	李載器	627-852 밀양시 부북면 오예리
경상남도	龍源書院	원장	吳春根	670-921 거창군 가북면 용산리 용산리
경상남도	龍泉精舍	도유사	金淳賢	670-911 경남 거창군 가조면 대초리 257
경상남도	龍泉書院	실무자	全金柱	670-800 경남 거창군 거창읍 죽동마을
경상남도	愚溪書院	도유사	李鍾休	666-810 산청군 차황면 전리
경상남도	雲岡書院	원장	河宗錫	660-831 경남 진주시 금곡면 검암리
경상남도	雲巖書院	도유사	宋台複	621-911 김해시 삼방동 690-1동원105-406
경상남도	葦溪書院	본손	李相祚	638-802 고성군 고성읍 덕선리 569
경상남도	宜山書院	도유사	田種培	636-921 의령군 정곡면 백곡리
경상남도	仁川書院	도유사	崔正烈	664-922 사천시 곤명면 초량리 92
경상남도	臨川書院	원장	成煥德	660-922 진주시 금산면 용아리
경상남도	楮山書院	도유사	曺成淳	621-873 김해시 한림면 신천리
경상남도	鼎岡書院	원장		660-842 진주시 문산읍 옥산리정동
경상남도	井山書院	본손	許彩五	676-852 함양군 지곡면 보산리
경상남도	宗川書院	본손	河九魯	667-892 하동군 옥종면 안계리 665
경상남도	中洞書院	본손	李昌燮	678-801 합천군 합천읍 교동 347-1
경상남도	甑山書院	도유사	裵孝喆	637-930 함안군 칠북면 내봉촌
경상남도	瞻斗書院	도유사	趙英濟	637-930 함안군 군북면 주암리 안도동
경상남도	淸溪書院	원장	鄭元鎬	660-994 진주시하대동72
경상남도	淸溪書院	도유사	李炳桓	637-941 함안군 칠서면 천계리
경상남도	淸溪書院	도유사	金在千	676-805 함양군 함양읍 용평3리 703
경상남도	淸谷書院	종손	李大基	666-962 산청군 신안면 청현리
경상남도	치산서원	본손	朴用福	471-859 경기도 구리시 갈매동 363-11
경상남도	泰巖書院	본손	田 淨	636-831 경남 의령군 칠곡면 내조리 (주소수정1.17)
경상남도	泰陽書院	도유사	安永洙	637-931 함안군 칠북면 영동리
경상남도	平川書院	본 손	裵碩漢	666-912 산청군 생초면 하촌리
경상남도	鶴林書院	도유사	姜信煥	670-853 경남 거창군 위천면 당산리
경상남도	惠山書院	원 장	朴秉輪	627-812 부산시 사상구 주례동
경상남도	鴻浦書院	도유사	周永寬	637-931 함안군 칠북면 화천리
경상남도	華山書院	원장	柳尙欽	670-808 거창군 거창읍 중앙리 245-6
경상남도	華山書院	본손	林奇澤	676-914 함양군 지속면 시목리 봉곡
경상남도	檜原書院	원장	盧秉德	641-825 창원시 사림동 113-18
경상남도	孝山書院	본손	金世煥	660-010 진주시 중안동 13-29
경상북도	鏡光書院	도유사	金澤鎭	760-904 안동시 태화동 672-7
경상북도	孤山書院	실무자	崔守東	767-873 경북 울진군 행곡 4리
경상북도	古川書院	본손	金琮憲	770-864 영천시 임고면 황강리 274
경상북도	崑山書院	본손	申柄湜	700-820 대구시 달서구 송현2동 79-6
경상북도	觀瀾書院	원장	千基燦	712-822 경산시 압량면 강서
경상북도	廣南書院	본손	皇甫福守	790-880 포항시 북구 덕수동 49-16
경상북도	龜岡書院	도유사	李相龍	780-805 경주시 안강읍 산대리
경상북도	龜溪書院	원장	權五杰	750-891 경북 영주시 봉현면 노좌리1동
경상북도	龜溪書院	본손	禹東華	705-770 대구시 남구 이천동 650 상아맨션106-1407
경상북도	龜溪書院	도유사	柳仁熙	755-800 봉화군 봉화읍 내성리 537
경상북도	九峯書院	본손	朴淵大	766-832 경북 영덕군 축산면 도곡1리
경상북도	구산서원	실무자	서병옥	780-921 경북 경주시 현곡면 하구2리
경상북도	龜巖書院	본손	徐麟敎	702-839 대구 북구 산격4동 1497-5
경상북도	龜陽書院	본손	邊東雨	755-801 봉화읍 거촌리 144
경상북도	龜川書院	본손	權章敬	770-811 경북 영천시 신녕면 화남 701
경상북도	귀산서원	본손	서병옥	780-921 경주시 현곡면 하구2리 164-1
경상북도	근암서원	원장	權七湧	745-831 문경시 산북면 서중리
경상북도	金谷書院	도유사	權宅文	757-807 예천군 예천읍 상리
경상북도	琴山書院	도유사	皇甫浩	790-804 포항시 남구 구용포읍 성동3리
경상북도	錦山書院	본손	申鎭旭	705-832 대구시 남구 봉덕동 1322-1
경상북도	金烏書院	도유사	鄭梡燮	730-805 구미시 선산읍 포상리 205-9
경상북도	琴湖書院	본손	許明淳	712-900 경북 경산시 하양읍 금낙리 35-9
경상북도	琴湖書院	실무자	許晩浩	712-904 경산시 하양읍 부호리 111
경상북도	琴湖書院	도유사	李秉根	714-853 청도군 이서면 금촌리
경상북도	箕川書院	본손	安棋植	757-831 예천군 용궁면 월오리 211
경상북도	螺谷書院	도유사	安柄模	790-933 포항시 남구 장기면 신계리
경상북도	洛峰書院	도유사	김교필	730-814 구미시 고아읍 원호리 355
경상북도	南岡書院	원장	張志允	718-851 칠곡군 기산면 각산리 458
경상북도	南溪書院	원장	洪永佑	716-803 경북 군위군 군위읍 외량3리
경상북도	南溪書院	도유사	尹志默	730-815 구미시 고아읍 봉한2리
경상북도	南谷書院	본손	李泰英	110-827 종로구 숭인동 593
경상북도	南川書院	본손	金相憲	712-873 경산시 용성면 덕천리
경상북도	老江書院	도유사	李贊永	706-020 대구 수성구 만촌동 네트로501-903
경상북도	丹溪書院	원장		755-803 경북 봉화군 봉화읍 문단리
경상북도	丹邱書院	본손	申洸鎬	769-912 경북 의성군 봉양면 분토리 457-1
경상북도	丹邱書院	도유사	孫增鎬	780-871 경주시 천북면 성지 340
경상북도	大川書院	도유사	成洛林	770-833 영천시 화남면 대천리
경상북도	德崗書院	원장	楊韓基	700-430 대구 중구 대봉동 한양타운 504호
경상북도	德林書院	본손	李升錞	614-806 부산시 부산진구 가야2동 474-6
경상북도	德林書院	총무	吳廉根	790-803 포항시 남구 구룡포읍 눌태리 74-2
경상북도	德山書院	본손	崔吉鉉	750-821 경북 영주시 부석면 상석리 143
경상북도	덕암서원	본손	이대열	719-851 경북 성주군 월항면 안포1리 544
경상북도	德陽書院	도유사	金棕煥	705-751 대구시 남구 봉덕동 효성타운 108-106
경상북도	道溪書院	도유사	柳誠夏	760-812 경북 안동 시풍천면 하회리
경상북도	道溪書院	도유사	李命春	755-803 경북 봉화군 봉화읍 도촌1리
경상북도	陶山書院	도유사	李有定	760-921 안동시 녹전면 원천리 899
경상북도	道巖書院	본손	金隆燾	607-842 부산 동래구 온천2동 1406-55
경상북도	道淵書院	원장		755-842 경북 봉화군 춘양면 서동리
경상북도	道岑書院	본손	曺湞鉉	706-140 대구 수성구 매호동 1075-1 사지2차 태왕하이츠101-302
경상북도	道正書院	도유사	高根煥	745-889 문경시 흥덕동 96-1
경상북도	東江書院	도유사	李相天	780-802 경주시 안강읍 양월리 777
경상북도	東洛書院	도유사	李永東	701-180 대구시 동구 도동 978-131
경상북도	東溟書院	원장		755-852 경북 봉화군 봉성면 동양리
경상북도	東山書院	원장	裵昇煥	760-260 안동시 안막동 황제타운 101-105
경상북도	魯溪書院	본손	秦洪燮	750-891 영주시 봉현면 노우2리 415
경상북도	魯東書院	원장	黃日龍	767-851 울진군 기성면 황보1리
경상북도	魯峯書院	본손	權寧夏	757-882 예천군 호명면 내신리 471
경상북도	流巖書院	본손	李載銑	760-912 경북 안동시 와룡면 감애리 862
경상북도	梅林書院	본손	吳海根	717-852 고령군 쌍림면 송림리 102
경상북도	明溪書院	원장	金炳國	767-851 울진군 기성면 정면2리 엇티동
경상북도	明谷書院	본손	朴文煥	706-806 대구시 수성구 만촌2동 978-5
경상북도	明湖書院	도유사	李啓衡	760-030 안동시 법흥동 72-19
경상북도	蒙泉書院	실무자	尹榮宰	767-862 경북 울진군 원남면 금매 2리
경상북도	武原書院	도유사	河用德	770-812 영천시 신영면 매양리
경상북도	默溪書院	원장	柳寧夏	760-812 안동시 풍천면 하회리 656
경상북도	文溪書院	원장		755-812 경북 봉화군 상운면 문촌리
경상북도	文山書院	원장		755-852 경북 봉화군 봉성면 동양리
경상북도	文巖書院	원장		755-852 경북 봉화군 봉성면 창평리
경상북도	文陽書院	원장	李載熙	730-909 구미시 도량1동 741-6
경상북도	文陽書院	원장		755-822 경북 봉화군 물야면 개단리 1520
경상북도	磐溪書院	도유사	李直浩	760-751 안동시 송현동 주공2차 118-510
경상북도	槃泉書院	도유사	김기두	755-862 경북 봉화군 명호면 도천리
경상북도	柏谷書院	본손	許聲烈	712-901 경산시 하양읍 대곡리 406
경상북도	白山書院	원장	西庭佑	750-909 경북 영주시 영주2동 397-12
경상북도	倂山書院	원장	柳寧夏	760-812 경북 안동시 풍천면 하회리 656
경상북도	屛巖書院	원장	沈明澤	763-802 청송군 청송읍 월막리
경상북도	鳳岡書院	원장	文慶在	716-841 경북 운위군 우보면 달산리
경상북도	奉德書院	도유사	許萬朝	790-191 포항시 남구 해도1동 34-91
경상북도	鳳巖書院	도유사	金九稷	760-851 안동시 임동면 박곡리 605
경상북도	鳳陽書院	실무자	崔萬基	705-808 대구시 남구 대명1동 1222-51
경상북도	鳳陽書院	도유사	尹相木	714-830 청도군 풍각면 장기리
경상북도	北山書院	원장	張大烈	716-803 경북 군위군 군위읍 대북1리
경상북도	汾江書院	집강	李在島	750-754 영주시 영주2동 강변타운 3-503
경상북도	泗濱書院	본손	金昌鈞	760-833 안동시 임하면 천전리
경상북도	泗陽書院	실무자	李壽洪	718-820 경북 칠곡군 지천면 창평리 784
경상북도	泗陽書院	본손	申洪均	706-844 대구 수성구 지산동 1257-1영남103-105
경상북도	三溪書院	도유사	권홍락	755-801 경북 봉화군 봉화읍 삼계리 152-2
경상북도	三明書院	도유사	李圭洙	790-932 포항지 남구 장기면 신창1리
경상북도	西山書院	도유사	皇甫寬	790-851 포항시 남구 동해면 상정리 333-1
경상북도	西岳書院	본손	崔善炳	780-210 경주시 효현동 423
경상북도	石岡書院	도유사	朴寅圭	714-852 청도군 이서면 칠곡리
경상북도	剡溪書院	대표	김병주	740-070 경북 김천시 황금동 61-1
경상북도	紹修書院	재무	權寧奉	750-812 영주시 순흥면 청구리
경상북도	瀟陽書院	본손	김만희	745-902 문경 기가은읍 민지3리
경상북도	蘇川書院	본손	全在道	757-833 예천군 용궁면 읍부리295-9
경상북도	松麓書院	도유사	金佑相	755-800 봉화군 봉화읍 내성리 향교사무실
경상북도	松川書院	원장		755-804 경북 봉화군 봉화읍 해저리 송내
경상북도	松鶴書院	도유사	趙銘濟	763-872 청송군 현동면 창양리
경상북도	松湖書院	본손	이주영	705-833 대구 남구 봉덕2동 1206-1
경상북도	首城書院	본손	金哲成	790-851 포항시 남구 동해면 공당3리 746
경상북도	新溪書院	실무자	田弘魯	767-804 경북 울진군 울진읍 호월 2리
경상북도	新川書院	본손	金貞燮	757-807 예천군 예천읍 왕신리370
경상북도	鵝山書院	실무자	崔鎭烈	767-803 경북 울진군 울진읍 명도 2리
경상북도	安山書院	도유사	許致權	790-801 포항시 남구 구용포읍 구용포리 474
경상북도	陽山書院	본손	洪九憲	703-752 대구광역시 서구 내당4동 318 삼익뉴타운102-1007호
경상북도	良川書院	본손	洪永瑞	716-804 경북 군위군 군위읍 서부리
경상북도	易東書院	도유사	千炳穆	760-751 안동시 송현동 주공아파트111-101
경상북도	蓮溪書院	원장	黃圭滿	770-812 영천시 신영면 화성리 818
경상북도	永溪書院	실무자	玉容煥	769-872 경북 의성군 촌산면 빙계리 산 73-1
경상북도	汚溪書院	관리유사	李有聖	760-921 안동시 녹전면 원천리911
경상북도	梧川書院	원장		755-822 경북 봉화군 물야면 오록리
경상북도	烏川書院	원장	정연표	790-863 포항시 남구 해도2동 210-28
경상북도	玉溪書院	실무자	田炳壃	767-804 경북 울진군 울진읍 읍내리 53-11
경상북도	玉溪書院	도유사	李鍾健	719-811 성주군 초전면 월곡리 809
경상북도	玉山書院	도유사	李雲德	780-805 경주시 안강읍 옥산3리 180-4
경상북도	玉川書院	본손	이종성	719-892 경북 성주군 수륜면 신파리 157
경상북도	玉川書院	도유사	柳漢承	760-812 안동시 풍천면 하회리 735
경상북도	玉川書院		임병양	750-915 경북 영주시 휴천2동 497-3 무궁화주택 306
경상북도	浣潭書院	본손	鄭逸愚	757-853 예천군 지보면 마전리 176
경상북도	要崗書院	도유사	변수염	714-833 청도군 풍각면 봉기리
경상북도	龍岡書院	본손	崔重鎬	760-901 안동시 용상동 443-3
경상북도	龍岡書院	도유사	朴昌相	714-853 경북 청도군 이서면 문수리 454-1
경상북도	龍溪書院	본손	崔文鉉	701-836 대구 동구 율하동 228-15
경상북도	龍溪書院	원장	權寧八	760-891 안동시 북후면 도촌리
경상북도	龍山書院	도유사	權赫根	780-807 경주시 안강읍 안강리 353
경상북도	愚谷書院	사무국장	오상은	769-831 경북 의성군 점곡면 명고2리 527-2
경상북도	郁陽書院	원장	黃秉泰	750-801 경북 영주시 풍기읍 욱금리 203-4
경상북도	雲溪書院	본손	朴用福	471-859 경기도 구리시 갈매동 363-11
경상북도	雲谷書院	도유사	蔣斗鉉	780-911 경주시 강동면 유금리 38
경상북도	雲巖書院	본손	金昊墉	100-871 서울 중구 황학동 1702
경상북도	雲巖書院	원장	崔在浩	767-902 울진군 평해읍 평해3리760
경상북도	遠溪書院	본손	宋珠鎬	712-842 경산시 와촌면 계전리 442
경상북도	月溪書院	본손	張寅九	767-804 경북 울진군 울진읍 호월리
경상북도	栗里書院	도유사	趙鏞健	717-812 고령군 성산면 오곡리
경상북도	栗山書院	도유사	盧應九	704-820 대구 달서구 송현2동 64-2
경상북도	이산서원		영주시장	750-701 경북 영주시 휴천 2동 470 영주시 문화관광과
경상북도	이양서원	도유사	李源琫	760-340 안동시 안막동 119-1
경상북도	仁溪書院	원장		755-874 경북 봉화군 재산면 현동리
경상북도	臨皐書院	도유사	김영태	770-861 영천시 임고면 양항2리 494-1
경상북도	臨川書院	본손	金時寅	760-822 안동시서후면금계리
경상북도	林湖書院	본손	朴德相	714-870 청도군 금천면 임당1리 696
경상북도	臨湖書院	본손	李在述	712-906 경산시 하양읍 은호1리 100
경상북도	臨湖書院	도유사	高俊夫	742-020 상주시 성동동 119-1
경상북도	臨鎬書院	도유사	李錫鎭	712-906 경산시 하양읍 은호리
경상북도	紫溪書院	원장	朴淳進	714-881 경북 청도군 운문면 대천리
경상북도	藏待書院	본손	申泳均	769-911 의성군 봉양면 구미리 251
경상북도	章山書院	원장	鄭遠容	706-820 대구 수성구 범어동 152-5
경상북도	濟東書院	본손	김원경	705-835 대구 남구 봉덕3동 1329-1 대덕맨션 205-501
경상북도	早谷書院	원장	安秉杓	712-862 경북 경산시 남산면 조곡리3494
경상북도	中陽書院	도유사	成斗植	790-932 포항시 남구 장기면 금곡리
경상북도	芝山書院	본손	朴熙敦	714-852 경북 청도군 이서면 신촌1리
경상북도	稷川書院	본손	鄭錫駿	413-833 파주시 교하읍 와동 205 동문A209-304
경상북도	車山書院	도유사	李秉敬	714-853 청도군 이서면 금촌리
경상북도	昌臺書院	도유사	皇甫汶	770-831 영천시 화남면 구전리 448
경상북도	彰烈書院	도유사	權德鉉	760-290 안동시 태화동 현대201-501
경상북도	靑城書院	도유사	金澤鎭	760-905 안동시 태화동 672-7
경상북도	淸巖書院	도유사	琴中絃	742-080 상주시 서문동 78-8
경상북도	鶴南書院	도유사	尹相木	714-802 청도군 청도읍 고수리
경상북도	鶴三書院	본손	李相出	790-851 포항시 남구 동해면 공당1리 352
경상북도	杏溪書院	도유사	金肅鎭	750-757 영주시 휴천1동 동산A 103-102
경상북도	賢巖書院	도유사	趙基完	702-022 대구 북구 복현2동 성화아파트102/201
경상북도	華溪書院	원장	孫興燮	716-861 군위군 의흥면 연계리 374
경상북도	禾山書院	본손	馬在河	769-823 의성군 단촌면 하화리 331
경상북도	花川書院	본손	柳漢承	760-812 안동시 풍천면 하회리 735
경상북도	皇岡書院	도유사	千贊基	714-871 청도군 금천면 갈지리 129
경상북도	晦溪書院	도유사	曺榮鎬	770-060 영천시 금로동 584-6
경상북도	薰嶺書院	본손	朴鍾泰	714-852 청도군 이서면 신촌2리
광주광역시	武陽書院	본손	崔永武	500-862 광주광역시 북구 유동 10-3
광주광역시	雲岩書院	본손	宋邦鎭	500-220 광주광역시 북구 용두동 535-9
광주광역시	月峯書院	본손	奇世樂	502-244 광주광역시 서구 화정4동 금호A102-104
광주광역시	遺愛書院	본손	李漢秀	506-254 광주광역시 광산구 장수동 320-1
광주광역시	臨溪書院	도유사	金桂潤	501-811 광주광역시 동구 대인동 183-1
대구광역시	龜巖書院	총무	서정대	701-181 대구 북구 산격1동 1180-61
대구광역시	龜川書院	실무자	裵錫雨	702-250 대구광역시 북구 동천동 890 101동 208호
대구광역시	琴回書院	도유사	金修賢	703-814 대구 서구 비산4동 324-1
대구광역시	洛東書院	도유사	孫亮直	703-824 대구 서구 비산7동 1476 진산하이츠102-902
대구광역시	尼陽書院	도유사	郭圭贊	771-871 대구 달성군 현풍면 지리
대구광역시	德山書院	도유사	都載文	704-926 대구 달서구 용산동 513-18
대구광역시	道東書院	도유사	金熙完	704-805 대구 달서구 본동 276 청구그린311-905호
대구광역시	獨茂齋書院	본손	夏德鎬	706-803 대구 수성구 만촌동 204
대구광역시	鹿洞書院	도유사	呂墓源	719-821 경북 성주군 백진면 가암2리
대구광역시	白鹿洞書院	본손	禹貞澤	704-370 대구 달서구 상인동 보라맨션 101-1205
대구광역시	百源書院	본손	徐正八	701-180 대구 동구 도동 481
대구광역시	屛巖書院	본손	都在中	704-928 대구 달서구 이곡동 1202-14
대구광역시	鳳山書院	도유사	孫埈憲	702-820 대구 북구 대현1동 165-11
대구광역시	西溪書院	본손	李昆煥	702-807 대구 북구 구암동 789 부영A506-203
대구광역시	小溪書院	도유사	夏貞根	711-841 달성군 옥포면 간경리 677
대구광역시	松潭書院	도유사	朴珍東	711-891 달성군 구지면 창리 332
대구광역시	松鶴書院	도유사	趙相來	763-861 청송군 안덕면 명당2리
대구광역시	巖谷書院	실무자	郭基卨	704-752 대구광역시 달서구 본동 276 청구그린 311동 905호
대구광역시	禮淵書院	도유사	郭一泰	711-881 달성군 유가면 가태리 574
대구광역시	梧川書院	본손	楊東植	706-849 대구 수성구 파동 488-48
대구광역시	龍岡書院	도유사	許萬	704-929 대구 달서구 이곡동 1343-1 용강서원
대구광역시	龍湖書院	본손	都基七	704-905 대구 달서구 감삼동 521 우방드리시티117-606
대구광역시	운양서원	도유사	여상규	719-822 경북 성주군 벽진면 수촌2리
대구광역시	仁興書院	도유사	許鍾九	704-130 대구 달서구 용산동 성서2차보성101-403
대구광역시	靑湖書院	도유사	朴載善	700-423 대구 중구 동인동 3가 192 삼익맨션2-302
대구광역시	苞山書院	도유사	郭義燮	711-872 대구 달성군 현풍면 부리
대구광역시	寒泉書院	원장	全柄喆	701-802 대구 동구 신암4동 139-103
대구광역시	花山書院	도유사	郭喆錫	711-891 대구 달성군 구지면 예현리 243
대구광역시	華巖書院	본손	白樂相	704-915 대구 달서구 성당동 126-22
대전광역시	道山書院	도유사	丁義鎭	302-795 대전시 서구 정림동 우성APT 101-608
대전광역시	崇賢書院	도유사	宋九永	306-818 대전광역시 대덕구 오정동 102-1
부산광역시	安樂書院	원장	박수환	611-823 부산시 연제구 연산4동 766-2 반도보라@101-1002호
서울특별시	구암서원	담당자	구암서원	134-700 서울시 강동구 성내동길 강동구청문화체육과 문화재팀
서울특별시	道峰書院	원장	南宮 源	132-928 서울시 도봉구 창5동 746-23
울산광역시	鷗江書院	이사장	李世杰	681-805 울산시 중구 반구2동 105-7
울산광역시	石溪書院	본손	李東一	689-871 울주군 중구 우정동 271-10
울산광역시	龍淵書院	본손	李埰寬	680-825 울산시 남구 신정1동 1412-14
울산광역시	圓岡書院	본손	嚴完永	689-863 울주군 청량면 상남리 581-9
울산광역시	紫巖書院	도유사	車東郁	680-809 울산 남구 무거2동 816-14
울산광역시	太和書院	본손	柳在河	683-812 울산북구호계동264 주공A.107-701
울산광역시	鶴山書院	본손	朴注益	681-761 울산광역시 중구 우정동 369-1 선경APT 206-1105
울산광역시	盤龜書院	도유사	權赫吉	689-802 울주군 언양읍 남부리 137-21
전라남도	康德書院	실무자	崔載杓	527-805 전남 강진군 강진읍 서성리 118
전라남도	江城書院	도유사	朴雲柱	529-872 전남 장흥군 관산읍 와용리
전라남도	謙川書院	원장	梁一承	540-852 전남 순천시 해룡면 농주리340
전라남도	景賢書院	원장	朴南鎭	520-931 전남 나주시 다시면 회진리
전라남도	계송서원	실무자	신종권	513-801 전남 영광군 영광읍 계송리
전라남도	高山書院	도유사	李炳根	519-840 전남 화순군 도암면 제정리
전라남도	曲水書院	원장	金在基	540-820 전남 순천시 황전면 본황111
전라남도	龜巖書院	도유사	沈在植	516-941 전남 곡성군 입면 금산리399
전라남도	蓬山書院	도유사	白永雲	121-770 서울마포구연남동573 코오롱A102-901
전라남도	南康書院	원장	朴在麟	527-810 전남 강진군 성전면 오산리
전라남도	내산서원	실무자	강대직	513-832 전남 영광군 불갑면 쌍운리
전라남도	鹿洞書院	실무자	崔然昌	526-822 전남 영암군 덕진면 영보리 418
전라남도	大溪書院	원장		546-805 전남 보성군 보성읍 우산리
전라남도	德溪書院	도유사	李康根	590-931 전북 남원시 송동면 영동리 517-1
전라남도	德山書院	도유사	吳采植	516-811 전남 곡성군 고달면 대사리
전라남도	德陽書院	도유사	申垓湜	516-822 전남 곡성군 오곡면 덕산리 148
전라남도	道東書院	원장	安立善	516-821 전남 곡성군 오곡면 오지리 602
전라남도	道源書院	원장	崔哲圭	506-768 광주시 광산구 월계동 755-2 대우A102-903호
전라남도	屯德書院	도유사	金廣鎭	527-804 전남 강진군 강진읍 송덕리 157
전라남도	明谷書院	도유사	김장현	527-821 전남 강진군 작천면 갈동리
전라남도	묘장서원	실무자	이명원	513-821 전남 영광군 묘량면 운당리
전라남도	美岡書院	원장	趙大陽	540-800 전남 순천시 승주읍 유동 422
전라남도	眉山書院	본손	閔庚玉	536-809 전남 해남군 해남읍 해리
전라남도	眉泉書院	본손	許再甲	520-822 전남 나주시 금천면 신천리353
전라남도	博山書院	실무자	金 勳	527-821 전남 강진군 작천면 현산리 566
전라남도	芳春書院	도유사	全中洙	526-852 전남 영암군 군서면 월곡리
전라남도	炳山書院	총무	박주성	534-802 전남 무안군 무안읍 성내리 174-10
전라남도	보촌서원	실무자	이병균	513-852 전남 영광군 군남면 동간리
전라남도	鳳巖書院	도유사	邊瑥燮	135-996 서울시 강남구 논현동 209-9
전라남도	雪齊書院	도유사	李宰喆	506-411 광주광역시 광산구 명도동 279
전라남도	松川書院	원장	金昌朱	540-870 전남 순천시 별량면 송천리
전라남도	秀岩書院	실무자	李炳在	527-811 전남 강진군 성전면 수양리 236
전라남도	淵谷書院	도유사	馬浩鉉	529-831 전남 장흥군 장동면 용곡리 2구
전라남도	詠歸書院	원장	許鍾南	516-931 전남 곡성군 겸면 가정리
전라남도	汭陽書院	도유사	丁光植	529-832 전남 장흥군 장동면 반산리
전라남도	玉溪書院	원장	趙洪南	540-841 전남 순천시 주암면 죽림리
전라남도	玉川書院	원장	南相植	540-801 전남 순천시 승주읍 구강리 337
전라남도	龍岡書院	원장	朴洪鏞	540-863 전남 순천시 상사면 초곡리
전라남도	龍山書院	도유사	朴鎔澤	546-812 전남 보성군 노동면 명봉리 364
전라남도	月井書院	원장	李順憲	525-852 전남 함평군 신광면 삼덕리
전라남도	胃峰書院	도유사	趙京喆	527-841 전남 강진군 옴천면 영산리 568
전라남도	栗峯書院	원장	宋炳文	540-765 전남 순천시 연향동 부영 201-502
전라남도	伊川書院	원장	韓貴和	540-758 전남 순천시 석현동 향림현대 201-709
전라남도	紫山書院	종친회장	정경환	501-803 광주광역시 동구 계림1동 58016호
전라남도	長淵書院	본손	文洋根	526-803 전남 영암군 영암읍 농덕리 801
전라남도	霽洞書院	원장	柳漢相	500-850 광주광역시 북구 우산동 559-74
전라남도	竹林書院	실무자	曺仁鎭	517-861 전남 담양군 고서면 분향리 1구
전라남도	竹亭書院	실무자	朴錫水	526-821 전남 영암군 군서면 도갑리
전라남도	芝谷書院	도유사	曺日煥	519-802 전남 화순군 화순읍 서태리
전라남도	滄溪書院	본손	林元澤	526-912 전남 영암금 금정면 월평리852
전라남도	忠敬書院	도유사	李炳根	519-840 전남 화순군 도암면 제정리
전라남도	七松書院	본손	李泳福	519-852 전남 화순군 춘양면 석정리 397-1
전라남도	筆巖書院	도유사	金英	502-220 광주광역시 서구 양동 삼익 3-107
전라남도	海望書院	본손	鄭會東	501-060 광주시 동구 장둥 1-11 3층 하동정씨 소윤공파 종회
전라남도	海村書院	도유사	朴東植	536-890 전남 해남군 화산면 무학리
전라남도	虎岩書院	도유사	朴達洙	520-871 전남 나주시 세지면 교산리
전라북도	溪山書院	본손	金昌善	585-890 전북 고창군 해리면 칠곡리
전라북도	繼陽書院	본손	田栢淇	437-816 경기도 의왕시 오전동24 신원수선화A103-1301
전라북도	考巖書院	본손	宋永達	360-030 충북 청주시 문화동 69
전라북도	館谷書院	도유사	李康元	566-890 전북 임실군 오수면 순덕리
전라북도	龜山書院	도유사	宋淡煥	567-871 전북 진안군 마령면 강정리
전라북도	龜巖書院	실무자	黃熙晶	576-971 전북 김제시 용지면 송산리 246
전라북도	臼陽書院	원장	權容哲	580-853 전북 정읍시 영원면 은선리 145
전라북도	龜湖書院	본손	朴贊敬	565-901 전북 완주군 봉동읍 구미리 79
전라북도	南皐書院	도유사	李泰福	580-812 전북 정읍시 북면 보림리
전라북도	南山書院	본손	南宮鎔	576-863 전북 김제시 만항읍 몽산리 787
전라북도	南山書院	도유사	柳明錫	595-803 전북 김제시 요촌동 김제 중앙초등학교 교장실
전라북도	大勝書院	도유사	林禮煥	565-852 전북 완주군 이서면 반교리
전라북도	德巖書院	도유사	崔在九	566-922 전북 임실군 지사면 원산리
전라북도	德川書院	원장	李根伍	568-821 무주군 무풍면 현내리 1142-2
전라북도	道溪書院	본손	金東均	580-832 전북 정읍시 덕천면 도계리 446
전라북도	道山書院	본손	김창중	568-844 전북 무주군 무주읍 오산리 877-1무주LPG충전소.광산주유소
전라북도	道岩書院	대표	金洙根	585-874 전북 고창군 공음면 칠암리
전라북도	道巖書院	도유사	李鐘琯	597-843 전북 장수군 장계면 신동
전라북도	銅山書院	실무자	姜順基	570-958 전라북도 익산시 동산동 299
전라북도	東竹書院	원장	劉一鍾	580-800 전북 정읍시 상동 283-11
전라북도	杜谷書院	본손	康恭珍	576-874 전북 김제시 진봉면 심포리
전라북도	斗巖書院	원장	金吉洙	580-861 전북 정읍시 고부면 강고리 915-1
전라북도	魯陽書院	원장	崔九範	580-821 전북 정읍시 정우면 산북리 669
전라북도	梅溪書院	회장	李鉢壽	590-892 전북 남원시 사매면 대신리 140
전라북도	武城書院	본손	金煥在	561-160 전북 전주시 덕진구 진북동 거성고속2차820
전라북도	武陽書院	원장		595-861 전북 순창군 팔덕면 용산리
전라북도	武弟書院	원장		595-861 전북 순창군 팔덕면 청계리
전라북도	文昌書院	도유사	崔文雄	573-952 전북 군산시 옥서면 옥봉리1269
전라북도	泮谷書院	본손	鞠重愚	565-872 전북 완주군 비봉면 수선리
전라북도	柏山書院	도유사	河憲吉	568-821 전북 무주군 무풍면 현내리 650
전라북도	柏山書院	본손	鄭正源	570-970 전북 인산시 모현동2가 61-8
전라북도	白石書院	실무자	柳炳燁	576-806 전북 김제시 요촌동 239-5
전라북도	栢峴書院	도유사	구연선	565-882 전북 완주군 화산면 종리 하용부락
전라북도	碧城書院	도유사	김기봉	576-830 전북 김제시 신월동 304
전라북도	碧堤書院	도유사	朴泳謨	576-310 전북 김제시 장화동 276
전라북도	보광서원	본손	李浩熙	565-823 전북 완주군 구이면 평촌리 345
전라북도	保寧書院	본손	金善坤	579-856 전북 부안군 변산면 지서리 452-9
전라북도	鳳岡書院	본손	李義昌	565-901 전북 완주군 봉동읍 구만리 556
전라북도	鳳陽書院	도유사	沈宜台	565-882 전북 완주군 화산면 하월리 610
전라북도	汾陽書院	본손	徐延欽	568-823 전북 무주군 무풍면 삼거리 282
전라북도	社洞書院	본손	金鍾宇	597-821 전북 장수군 산서면 사상리 102
전라북도	士山書院	본손	채수일	579-923 전북 부안군 주산면 사산리 347
전라북도	山仰書院	도유사	이희숙	573-842 전북 군산시 성산면 산곡리 611
전라북도	三賢書院	실무자	姜信杓	576-881 전북 김제시 백산면 하서리 220
전라북도	崇慕書院	본손	林逢根	579-882 전북 부안군 줄포면 대동리
전라북도	承芳書院	본손	鄭寅永	570-976 전북 익산시 신동 736-25
전라북도	新安書院	도유사	韓準錫	566-804 전북 임실군 임실읍 신안리 477
전라북도	鴨溪書院	도유사	陸生彬	597-823 전북 장수군 산서면 마하리
전라북도	廉義書院	원감	高錫憲	201-205 전북 군산시 사정동 금호A2차 205-301
전라북도	廉義書院	재무	高河永	573-790 전북 군산시 삼학동 대우A104-502
전라북도	靈溪書院	본손	全正圭	567-871 전북 진안군 마령면 강정리166
전라북도	靈山書院	도유사	全正圭	567-871 전북 진안군 마령면 강정리166
전라북도	禮山書院	본손	崔炳斗	565-812 전북 완주군 용진면 삼상리 산 14-5
전라북도	五岡書院	실무자	金來均	570-350 전라북도 익산시 용제동 89
전라북도	玉山書院	본손	金仁琫	130-820 서울시 동대문구 용두2동 105-15
전라북도	玉山書院	원장	田鎬眞	573-737 전북 군산시 미용동 896-1 미룡 주공A202-602
전라북도	玉山書院	본손	金燿鉉	580-873 전북 정읍시 소성면 애당리
전라북도	玉山書院	본손	金江坤	560-751 전주시 완산구 동서학동 거산황궁맨션 101-802
전라북도	完山書院	원장	金煥在	561-160 전북 전주시 덕진구 진북동 고속2차 820
전라북도	龍岡書院	본손	柳本基	561-410 전북 덕진구 원동 433-1
전라북도	龍溪書院	본손	韓錫坤	560-775 전북 전주 완산구 평화동 주공그린 209-902
전라북도	龍岩書院	본손	梁文喆	597-832 전북 장수군 계남면 화양리
전라북도	龍巖書院	실무자	趙松植	576-350 전북 김제시 연정동 540-1
전라북도	龍章書院	도유사	染鎭煥	590-942 전북 남원시 주생면 상동리
전라북도	龍湖書院	도유사	金孟秀	590-931 전북 남원시 송동면 영동리
전라북도	雲谷書院	도유사	金鶴洙	585-807 전북 고창군 고창읍 읍내리
전라북도	月崗書院	도유사	宋成烈	597-853 전북 장수군 천천면 오봉리
전라북도	月巖書院	본손	林柱成	585-805 전북 고창군 고창읍 월암리192
전라북도	柳川書院	원장	허기석	579-872 전북 부안군 보안면 부곡리 396
전라북도	六松祠書院	본손	金在熙	140-846 서울시용산구원효로1가19-16
전라북도	栗山書院	실무자	李洙烈	576-370 전북 김제시 명덕동 646
전라북도	楮山書院	본손	문종배	576-923 전북 김제시 공덕면 저산리 153
전라북도	旌忠書院	도유사	黃義淡	590-972 전북 남원시 대산면 대곡리
전라북도	舟巖書院	원장	李康根	597-823 전북 장수군 산서면 쌍계리71
전라북도	朱川書院	실무자	金永大	567-832 전북 진안군 주천면 주양리 139-3
전라북도	竹溪書院	대종회	김한태	561-838 전북 전주시 덕진구 진북동 890-1 금산김씨 대종회
전라북도	芝溪書院	원장		595-812 전북 순창군 적성면 지북리
전라북도	芝陰書院	실무자	羅亮基	576-130 전북 김제시 신곡동 245-10
전라북도	滄溪書院	도유사	裵先昌	597-803 전북 장수군 장수읍 선창리
전라북도	滄東書院	원장		580-844 전북 정읍시 이평면 창동리
전라북도	滄州書院	본손	盧相舜	561-817 전북 전주시 덕진구 송천동 221-2
전라북도	泉谷書院	본손	任庚永	565-882 전북 완주군 화산면 하월리 391
전라북도	靑谷書院	실무자	尹柱男	576-100 전북 김제시 백학동 141-1
전라북도	淸河書院	문중회장	박대규	560-295 전주시 완산구 중인동 864-1 밀성박씨 행산공파 노종중
전라북도	萃山書院	본손	陸仁植	565-814 전북 완주군 용진면 상삼리 201
전라북도	淄東書院	본손	田洪秀	137-778 서울시 서초구 서초4동 1681 삼익A2-902
전라북도	楓溪書院	도유사	黃學株	590-963 전북 남원시 대강면 산천리
전라북도	學堂書院	실무자	安鎭甲	576-882 전북 김제시 백산면 상정리 183
전라북도	鶴川書院	도유사	趙琓熙	560-297 전북 완산구 용복동 산13-6
전라북도	湖巖書院	도유사	소홍섭	590-759 전북 남원시 향교동 중앙하이츠5-701
전라북도	華岡書院	도유사	柳淳錫	585-802 전북 고창군 고창읍 주곡리
전라북도	華東書院	도유사	金永滿	585-843 전북 고창군 고수면 장두리
전라북도	華山書院	실무자	金學台	570-911 전라북도 익산시 금마면 용순리 산 258
전라북도	華山書院	도유사	朴起燦	565-840 전북 완주군 소양면 578
전라북도	華山書院	실무자	黃五憲	567-852 전북 진안군 안천면 백화리 906
전라북도	華巖書院	실무자	洪性暢	570-943 전북 익산시 왕궁면 왕궁리 231
전라북도	黃岡書院	본손	李泳柱	560-869 전주시 완산구 중화산2동 현대 에코르APT 110-305호
전라북도	孝忠書院	본손	金昌鎭	560-040 전북 전주 완산구 전동1가 271
전라북도	效忠書院	본손	高常浩	579-842 전북 부안군 하서면 청호리 473
충청남도	艮谷書院	본손	柳南烈	323-943 충남 부여군 세도면 화수1리 110
충청남도	儉溪書院	본손	全海哲	336-751 충남 아산시 모종동 한라A 103-411
충청남도	古老書院	본손	鄭貞喜	314-823 충남 공주시 정안면 월산리
충청남도	金谷書院	도유사	高錫喜	320-844 충남 논산시 가야곡면 삼전리
충청남도	朗山書院	본손	趙南恩	323-943 충남 부여군 세도면 청송리 742
충청남도	德星書院	도유사	任玉彬	339-821 충남 연기군 남면 방축리
충청남도	道江影堂	실무자	洪思益	323-804 충남 부여군 부여읍 구교리 148
충청남도	道山書院	본손	조병현	340-800 충남 예산군 예산읍 예산리 150-1 삼미A105
충청남도	獨醒書院	도유사	任周彬	336-011 충남 아산시 온천1동 경남아너스빌APT101-1002호
충청남도	東谷書院	본손	趙大衍	323-913 충남 부여군 장암면 합곡리
충청남도	遯巖書院	도유사	金容嵩	100-130 대전시 중구 선화동 151-1 현대APT104-204호
충청남도	魯岡書院	도유사	南相日	301-824 충남 논산시 로성면 읍내리
충청남도	鳴灘書院	도유사	李熙天	314-892 충남 공주시 유구읍 만천리 1구
충청남도	文獻書院	도유사	李伉珪	325-831 충남 서천군 기산면 영모리19
충청남도	盤山書院	본손	趙南暾	323-942 충남 부여군 세도면 간대1리
충청남도	鳳谷書院	본손	南相鎬	320-835 충남 논산시 연무읍 마전리
충청남도	浮山書院	도유사	金永滿	323-815 충남 부여군 규암면 진변리 32
충청남도	星谷書院	본손	金俊基	302-782 대전시 서구 삼천동 991 국화APT105-509
충청남도	聖巖書院	도유사	柳百奎	356-802 충남 서산시 동문동 884-11
충청남도	松谷書院	실무자	李種聲	356-882 충남 서산시 인지면 애정리 495
충청남도	安陽書院	도유사	尹吉相	357-944 충남 태안군 근흥면 마금리 135
충청남도	龍江書院	원장	金鉉七	312-822 충남 금산군 제원면 용화리
충청남도	龍門書院	원장	成河珠	301-805 대전광역시 중구 대흥동 326-375
충청남도	柳谷書院	도유사	金旺永	312-892 충남 금산군 남이면 흑암리664
충청남도	竹林書院	본손	趙炳益	570-972 전북 익산시 부송동 738 (15통1반)
충청남도	滄江書院	본손	黃文益	323-943 충남 부여군 세도면 청송리
충청남도	淸風書院	본손	김영섭	312-802 충남 금산군 금산읍 상리 14-20
충청남도	忠谷書院	원장	김영원	320-862 충남 논산시 부적면 부황리
충청남도	忠賢書院	도유사	成河珠	301-805 대전광역시 중구 대흥동 326-375
충청남도	七山書院	원장	趙南暾	323-942 충남 부여군 세도면 간대리 378
충청남도	合湖書院	도유사	安碩根	339-863 충남 연기군 동면 함강리
충청남도	杏林書院	도유사	孫華植	320-842 충남 논산시 가야곡면 두월리
충청남도	華山書院	본손	權龍杓	325-841 충남 서천군 한산면 축동리
충청남도	花巖書院	도유사	金日鉉	355-893 충남 보령시 청라면 장산리
충청남도	孝巖書院	본손	金炯日	320-812 충남 논산시 채운면 우기리 396-2
충청남도	休亭書院	원장	柳志希	320-862 충남 논산시 부적면 마구평리 77
충청북도	儉巖書院	원장	金仁濟	360-825 청주시 상당구 용암동 1954
충청북도	桂潭書院	도유사	安哲模	367-891 괴산군 불정면 하문리76
충청북도	龜溪書院	도유사	李聖載	361-811 충북 청주시 상당구 복대동 84-5
충청북도	菊溪書院	도유사	鄭世永	360-190 충북 청주시 상당구 용담동184 세천블루아빌102-104호
충청북도	機岩書院	도유사	吳義均	361-794 충북 청주시 수곡2동 한마음2차A101-506
충청북도	金華書院	본손	崔源溶	376-881 충북 보은군 수한면 광촌리
충청북도	德川書院	도유사	申台雨	363-851 충북 청원군 가덕면 청용리 2구
충청북도	墨井書院	도유사	盧亮愚	361-836 충북 청주시 흥덕구 수곡동 84-21
충청북도	墨井書院	본손	申元植	363-861 충북 청원군 낭성면 이목리
충청북도	白鹿書院	도유사	丁義鎭	302-795 대전광역시 서구 정림동 우성101-608
충청북도	象賢書院	도유사	李官範	376-842 충북 보은군 외속리면 장내리258-2
충청북도	松溪書院	본손	卞相熙	361-828 충북 청주시 흥덕구 사직1동 사직연립가206
충청북도	松泉書院	원장	朴道淳	361-813 충북 청주시 흥덕구 복대2동1755
충청북도	莘巷書院	도유사	李種漢	361-818 충북 청주시 흥덕구 봉명동 1025-4
충청북도	玉華書院	도유사	尹慶漢	363-872 충북 청원군 미원면 옥화리
충청북도	友鹿書院	도유사	河泰均	363-823 충북 청원군 현도면 우록리 66
충청북도	雲谷書院	원장	李柄斗	369-831 충북 음성군 삼성면 양덕리
충청북도	雲谷書院	본손	李相吉	360-187 충북 청주시 상당구 운동동 65-3
충청북도	竹溪書院	도유사	曺昌鉉	363-894 충북 청원군 강내면 탑연리
충청북도	知川書院	원장	安在龍	369-904 충북 음성군 금왕읍 무극리 594-16
충청북도	棣華書院	본손	盧永鎬	363-841 충북 청원군 남일면 신송3리 510
충청북도	八峰書院	도유사	安寅榮	380-950 충북 충주시 교현1동 393-5
충청북도	荷江書院	본손	洪基澈	380-100 충북 충주시 연수동 505-15
충청북도	花巖書院	원장	朴蘊燮	367-847 충북 괴산군 청천면 송면리 31
충청북도	華陽書院	실무자	朴蘊燮	367-846 충북 괴산군 청천면 화양리

■ 서원 : 조선 중기부터 민간에 보급된 사학(私學) 기관으로서 주요기능은 기본적으로는 향교와 동일하게 교육기능과 교화기능이 있었다. 서원에 있어서의 교육의 목표는 성현을 본받고 관리를 양성하는데 있었다. 서원의 또 한 가지 중요한 기능인 교화기능은 주로 선현에 대한 제사를 통하여 이루어졌고, 제사 이외에 서원이 지니고 있었던 교화기능으로는 지방 풍속의 규찰(糾察)기능을 들 수 있다.

3) 사우 현황

지역	사우명	직책	성명	주소	비고
강원도	九隱祠	원장	李雲鶴	269-845 강원도 철원군 서면 와수 3리
강원도	書巖祠	원장	金恒淵	255-815 강원도 양주군 동면 후곡리
강원도	藥泉祠	실무자	李昇哲	240-810 강원도 동해시 천곡동 동아@ 3동 706호
강원도	烏竹軒	관장	鄭亢敎	210-330 강원도 강릉시 죽헌동 201
강원도	忠烈祠	원장	金東煥	269-841 강원도 철원군 서면 와수1리 5반
강원도	褒忠祠	원장	金知律	269-821 강원도 철원군 철원읍 화지4리
강원도	鄕賢祠	실무자	朴齊均	210-920 강원도 강릉시 교2동 238-3
경기도	景 湖 齋	실무자	鄭恩蘭	426-857 경기도 안산시 상록구 2동 615
경기도	경숙공사당	실무자	이필용	412-030 고양시 덕양구 원당동 160-1
경기도	景仰祠	본손	吳昶煥	361-805 청주시 흥덕구 개신동 634 푸르지오APT401동1602호
경기도	關里祠	원장	林大鎬	447-300 경기도 오산시 은계동 64-1
경기도	金陵大聖院	실무자	李禧基	415-853 김포시 대곶면 약암리 103-1
경기도	大老祠	원장	具仲會	469-841 경기도 여주군 대신면 가산리536
경기도	東 峴 壇	실무자	李光淳	413-872 경기도 파주시 법원읍 오현리
경기도	麗忠祠	실무자	安泰鉉	413-853 경기도 파주시 광탄면 분수리
경기도	牧隱影堂	관리인	이진구	486-870 경기도 연천군 왕징면 노동리 316
경기도	文襄祠	도유사	韓龍洙	412-271 경기도 고양시 덕양구 관산동 142
경기도	不 祧 廟	실무자	이세준	412-060 고양시 도내동 827
경기도	不遷之位	실무자	조금상	412-520 고양시 덕양구 내유동 77
경기도	華忠烈祠	실무자	朱榮浩	435-834 경기도 군포시 부곡동 150-3
경기도	聖師影廟	실무자	李永福	413-851 경기도 파주시 광탄면 영장리
경기도	松山祠	실무자	南洛鉉	472-813 경기도 남양주시 별내면 청학리 375
경기도	襄肅祠	실무자	어 민	122-860 서울시 은평구 불광3동 484-288
경기도	永 慕 齋	실무자	선호국	412-290 고양시 덕양구 강매동 159
경기도	玉城祠宇	실무자	張泰燮	415-881 김포시 하성면 가금1리 426
경기도	月 桂 壇	실무자	盧洙東	413-871 경기도 파주시 법원읍 동문리
경기도	충 렬 전	참봉	이은수	464-871 경기도 광주시 실촌읍 이선리 286
경기도	寒 齊 堂	실무자	李根大	415-882 김포시 하성면 가금리 224
경기도	현절사	총무	한낙교	464-850 경기도 광주시 남종면 귀여리 318-10
경상남도	澗松祠	실무자	조희제	635-908 경남 창녕군 남지읍 용산리
경상남도	景 賢 堂	도유사	鄭然桃	676-825 경남 함양군 안의면 당본리 죽당
경상남도	景白祠	실무자	申武鏞	664-952 경남 사천시 용현면 주문리 875
경상남도	桂陽祠	실무자	신봉재	635-922 경남 창녕군 계성면 계성리
경상남도	觀德祠	실무자	金顯起	670-812 경남 거창군 주상면 완대리
경상남도	茶川祠	실무자	郭 穆	670-912 경남 거창군 가조면 일부리 다천서당
경상남도	大德祠	원장	李五龍	676-824 경남 함양군 안의면 당본리5-26
경상남도	德峯祠	실무자	金炳介	670-812 경남 거창군 주상면 연교리
경상남도	德巖祠	실무자	이우목	635-893 경남 창녕군 부곡면 부곡리
경상남도	道山齋	본손	李判植	676-825 경남 함양군 안의면 도림리 중동788
경상남도	望月祠	실무자	李鍾天	670-807 경남 거창군 거창읍 상림리 현대@101동 502호
경상남도	某 里 齋	도유사	林芝鍾	670-841 경남 거창군 북상면 갈계리
경상남도	慕亭祠	실무자	배길한	635-913 경남 창녕군 도천면 도천리
경상남도	聞巖祠	실무자	신종익	635-913 경남 창녕군 도천면 도천리
경상남도	盤溪祠	본손	柳德洙	676-822 경남 함양군 안의면 봉산리 임내423
경상남도	石泉齋	도유사	林四文	612-832 부산시 해운대구 재송2동1146-37
경상남도	聖巖祠	실무자	李昌源	670-812 경남 거창군 주상면 연교리 242
경상남도	蘇溪祠	실무자	安民遠	626-856 부산시 금정구 남산동 122-10경동APT102-605호
경상남도	松風祠	실무자	金鎭弘	670-921 경남 거창군 가북면 몽석리1535
경상남도	愼巖祠	실무자	盧建兌	676-823 경남 함양군 안의면 금천리 홍문
경상남도	尋源亭	본손	鄭然吉	676-821 경남 함양군 안의면 신안리 884
경상남도	藥山祠	실무자	이호중	635-861 경남 창녕군 영산면 사라리
경상남도	畏齊祠	실무자	이우면	635-882 경남 창녕군 길곡면 하내리
경상남도	一源祠	실무자	김동준	670-881 경남 거창군 남상면 대산리 170
경상남도	直樹祠	도유사	鄭秉禧	660-809 경남 진주시 상봉서동1063-16
경상남도	影忠祠	실무자	愼碩鳳	670-803 경남 거창군 거창읍 대평리
경상남도	忠義祠	실무자	吳錫敎	670-914 경남 거창군 가조면 마상리 312-12
경상남도	鷲棲祠	실무자	金守種	626-861 경남 양산시 하북면 지산리 507-2
경상남도	七賢祠	실무자	柳福烈	626-120 경남 양산시 산막동 161-1
경상남도	褒忠祠	실무자	이인화	670-823 경남 거창군 웅양면 산포리
경상남도	霞山祠	실무자	金光秀	670-883 경남 거창군 남상면 월평리
경상남도	黃巖祠	담당자	문화관광과	676-806 경남 함양군 함양읍 운림리 31-2 함양군청
경상남도	孝敬祠	본손대표	金昌埈	670-922 경남 거창군 가북면 해평리 양암
경상북도	景 慕 齋	실무자	鄭來鎔	790-934 경북 포항시 남구 장기면 수성리
경상북도	九 龍 齋	실무자	朴喜祥	790-801 경북 포항시 남구 구룡포읍 구평리
경상북도	龜 山 齋	실무자	崔海復	790-934 경북 포항시 남구 장기면 산서리
경상북도	龜藏祠	실무자	田光援	767-801 경북 울진군 울진읍 읍내 1리 505-2
경상북도	東 山 齋	실무자	徐延卓	790-934 경북 포항시 남구 장기면 방산 2리
경상북도	玉洞祠	원장	辛光煥	757-923 경북 예천군 개포면 이사리324
경상북도	竹 城 齋	실무자	鄭熙永	790-934 경북 포항시 남구 장기면 읍내리
경상북도	後山祠	도유사	金章秀	769-833 경북 의성군 점곡면 사촌리 180
광주광역시	景烈祠	원장	朴燦龍	500-759 광주광역시 북구 두암동883-1 현대2차@202동 504호
광주광역시	大東祠	원장	金容淑	503-768 광주광역시 남구 진월동 풍림@101-608호
광주광역시	德林祠	도유사	金淳澤	520-873 전남 나주시 세지면 벽산리
광주광역시	道林祠	도유사	金河培	506-457 광주시 광산구 대산동 161-4
광주광역시	東湖祠	도유사	沈完求	506-409 광주광역시 광산구 동호동 539-1
광주광역시	斗巖祠	원장	金泳震	503-804 광주시 남구 방림2동 466-3 금호맨션 102-603호
광주광역시	登臨祠	집강	梁哲承	506-040 광주 광산구 소촌동 보라A 1006
광주광역시	晩洲祠	원장	柳漢相	500-850 광주광역시 북구 우산동 559-74
광주광역시	秉天祠	원장	孫坪琦	503-020 광주광역시 남구 구동 57-11
광주광역시	瑞岡祠	원장	尹在福	500-761 광주광역시 북구 두암3동 주공@203-801
광주광역시	莘湖祠	원장	李宰喆	506-411 광주광역시 광산구 명도동 279
광주광역시	義烈祠	원장	김창호	500-410 광주광역시 북구 충효동 396-1
광주광역시	壯烈祠	원장	金丞完	501-811 광주광역시 동구 대인동 180-5
광주광역시	節孝祠	원장	盧興龍	500-858 광주광역시 북구 운암동 417-12
광주광역시	忠愍祠	관리장	崔洙學	501-151 광주광역시 동구 지산동 250-28
광주광역시	忠壯祠	원장	朴在基	500-010 광주광역시 북구 임동 체육시설 관리사무소
광주광역시	褒忠祠	소장	金起洙	503-202 광주광역시 남구 원산동 947-4
광주광역시	鶴山祠	원장	金台洙	506-777 광주광역시 광산구 월곡2동 일신@105-909
광주광역시	花潭祠	도유사	鄭煥出	502-241 광주광역시 서구 화정동 120
광주광역시	花岩祠	도유사	金河培	506-457 광주광역시 광산구 대산동 161-4
대전광역시	南簡祠	도유사	成河珠	301-805 대전광역시 중구 대흥동 326-375
대전광역시	遯坡祠	실무자	趙河靑	305-360 대전광역시 유성구 학하동 166-2
대전광역시	文忠祠	종손	宋永文	300-821 대전광역시 동구 용운동 356-1
대전광역시	崇禮祠	실무자	趙河靑	305-361 대전광역시 유성구 학하동 166-2
울산광역시	隱月祠	실무자	金洪壽	680-824 울산광역시 남구 신정 3동 479-5
인천광역시	江華忠烈祠	도유사	宋鉉澤	417-822 인천광역시 강화군 선원면 선행리 371
전라남도	冠峯祠	실무자	魯銅仁	526-861 전남 영암군 서호면 쌍풍리
전라남도	冠岩祠	실무자	金昇錫	527-806 전남 강진군 강진읍 영파리 339
전라남도	龜谷祠	실무자	李星熙	527-802 전남 강진군 강진읍 남성리 144-5
전라남도	龜山祠	실무자	김재균	519-831 전남 화순군 도곡면 미곡리 206
전라남도	龜巖祠	실무자	文昶集	526-803 전남 영암군 영암읍 장암리
전라남도	東津祠	도유사	金炳墉	139-202 서울 노원구 상계2동 1248 대동A101-1003
전라남도	國巖祠	본손대표	崔基昱	526-851 전남 영암군 군서면 동구림리 학암
전라남도	錦江祠	실무자	金在釘	527-862 전남 강진군 칠량면 동백리 211
전라남도	琴城祠	실무자	成淳鎬	536-891 전남 해남군 화산면 금풍리
전라남도	竹山祠	도유사	李相彩	526-805 전남 영암군 영암읍 망호리
전라남도	기천사	실무자	김백호	513-908 전남 영광군 영관읍 월평리
전라남도	金山祠	실무자	金自寧	527-851 전남 강진군 군동면 금강리 629
전라남도	남강사	실무자	신종권	513-811 전남 영광군 대마면 남산리
전라남도	蘆洞祠	실무자	金然采	526-872 전남 영암군 학산면 독천리
전라남도	老松祠	실무자	金永道	536-852 전남 해남군 신이면 노송리
전라남도	大鷄祠	실무자	曺正元	527-871 전남 강진군 대구면 계율리 229
전라남도	大山祠	실무자	崔廣淳	536-821 전남 해남군 옥천면 대산리
전라남도	大成祠	실무자	林魯德	517-921 전남 담양군 대전면 병풍리
전라남도	덕림사	실무자	이경회	513-881 전남 영광군 홍농읍 월암리
전라남도	德鼎祠	실무자	任幸柱	536-833 전남 해남군 계곡면 덕정리
전라남도	德湖祠	실무자	吳鎔信	527-852 전남 강진군 군동면 덕천리 655-1
전라남도	道林祠	본손	吳鍾寀	506-450 광주광역시 광산구 도덕동 421
전라남도	道山祠	실무자	梁在圭	516-942 전남 곡성군 입면 창정리 146
전라남도	東溪祠	실무자	崔周鎬	526-851 전남 영암군 군서면 동구림리
전라남도	柳川祠	실무자	염백선	519-863 전남 화순군 이양면 오류리 195
전라남도	茅山祠	실무자	鄭義采	526-912 전남 영암군 금정면 안로리
전라남도	武侯祠	실무자	諸葛日鐘	500-863 광주광역시 북구 유동 42-1
전라남도	盤溪祠	본손	曺炷煥	501-092 광주시 동구 산수2동 동산로얄맨션 11동 308호
전라남도	射山祠	본손	李載承	252-863 전남 함평군 나산면 초포리
전라남도	上谷祠	실무자	文忠植	527-822 전남 강진군 작천면 용상리 648
전라남도	西湖祠	실무자	曺鍾洙	526-853 전남 영암군 군서면 서구림리
전라남도	星山祠	실무자	서상연	519-832 전남 화순군 도곡면 신성리 364
전라남도	송림사	실무자	이학용	513-880 전남 영광군 홍농읍 풍암정가
전라남도	松陽祠	실무자	愼鏞根	526-822 전남 영암군 덕진면 노송리
전라남도	松亭祠	실무자	金相會	526-862 전남 영암군 서호면 화송리
전라남도	松川祠	실무자	金昌律	536-853 전남 해남군 산이면 송천리
전라남도	송춘사	실무자	정대성	513-801 전남 영광군 영광읍 계송리194
전라남도	陽林祠	실무자	李啓善	534-803 전남 무안군 무안읍 성남리 365-2
전라남도	英山祠	실무자	李成京	536-801 전남 해남군 해남읍 고도리 100-18
전라남도	靈湖祠	실무자	李相九	526-805 전남 영암군 영암읍 망호리
전라남도	梧峯祠	실무자	朴主夏	516-943 전남 곡성군 입면 삼오리 궁동마을
전라남도	鰲山祠	실무자	홍남식	519-853 전남 화순군 춘양면 우봉리 332
전라남도	五忠祠	본손	宣炳鎬	546-831 전남 보성군 복내면 계산리
전라남도	玉山祠	실무자	金鎭圭	516-912 전남 곡성군 옥과면 은의리
전라남도	龍淵祠	실무자	金台鉉	536-831 전남 해남군 계곡면 여수리
전라남도	龍田祠	실무자	朴炳埰	527-822 전남 강진군 작천면 용상리 201
전라남도	龍井祠	실무자	李培一	536-805 전남 해남군 해남읍 남외리 98 신명APT 307호
전라남도	龍池祠	실무자	吳上玟	536-831 전남 해남군 계곡면 사정리 용지
전라남도	우산사	실무자	오세욱	513-808 전남 영광군 영광읍 우평리
전라남도	雲谷祠	실무자	伯鎬宗	536-832 전남 해남군 계곡면 당산리
전라남도	雲山祠	실무자	文璟圭	517-921 전남 담양군 대전면 갑향리
전라남도	雲湖祠	실무자	金在化	526-862 전남 영암군 서호면 몽해리
전라남도	月峰祠	실무자	金永云	536-884 전남 해남군 화원면 화봉리 초동
전라남도	月山祠	실무자	李復雨	517-830 전남 담양군 월산면 월산리711
전라남도	月陽祠	실무자	朴文洙	517-863 전남 담양군 고서면 주산리 1구
전라남도	月池祠	실무자	鄭判基	526-812 전남 영암군 신북면 월지리
전라남도	월현사	실무자	정병후	513-805 전남 영광군 영광읍 단주리
전라남도	隱山祠	실무자	金洪九	138-240 서울 송파구 신천동 11 장미A22-609
전라남도	이 흥 사	실무자	양 타	513-804 전남 영광군 영광읍 학정리
전라남도	임진수성사	실무자	이대연	513-807 전남 영광군 영광읍 무령리
전라남도	장 산 사	실무자	이대연	513-852 전남 영광군 군남면 도장리
전라남도	長洞祠	실무자	全鍾淇	526-861 전남 영암군 서호면 엄길리
전라남도	長春祠	실무자	高秉台	527-882 전남 강진군 도암면 계라리 672
전라남도	竹峰祠	실무자	柳宗烈	526-813 전남 영암군 신북면 모산리
전라남도	竹山祠	실무자	이준근	519-831 전남 화순군 도곡면 죽청리 311
전라남도	竹山祠	실무자	姜東河	526-843 전남 영암군 시종면 봉소리
전라남도	竹陰祠	실무자	朴昇洙	536-853 전남 해남군 산이면 초송리 802
전라남도	지산사	실무자	정만영	513-804 전남 영광군 백수읍 지산리
전라남도	忠節祠	실무자	鄭正基	536-821 전남 해남군 옥천면 대산리
전라남도	忠靖祠	실무자	馬玉南	527-821 전남 강진군 작천면 평리 298
전라남도	忠孝祠	실무자	박기호	519-841 전남 화순군 도암면 원천리 914
전라남도	忠孝祠	실무자	鄭亨采	534-861 전남 무안군 운남면 연리 저동부락
전라남도	平山祠	실무자	朴錫魯	534-843 전남 무안군 현경면 평산1리
전라남도	合 敬 堂	실무자	崔洛定	526-822 전남 영암군 덕진면 노송리
전라남도	杏亭祠	실무자	金璋炫	527-821 전남 강진군 작천면 갈동리 570
전라남도	花岩祠	실무자	尹熺	527-853 전남 강진군 군동면 나천리 273-1
전라북도	琴巖祠	실무자	오병연	585-808 전북 고창군 고창읍 읍내리 681-30
전라북도	箕山祠	실무자	申榮楠	585-933 전북 고창군 아산면 대동리 363
전라북도	盧山祠	본손	金永基	585-802 전북 고창군 고창읍 내동리
전라북도	潭月祠	실무자	朴宗仁	570-953 전북 익산시 춘포면 천서리 담월
전라북도	德川祠	실무자	趙東圭	585-931 전북 고창군 아산면 계리 115
전라북도	德川祠	원장	崔炳鶴	570-723 전북 익산시 동산동 세경2차APT203동 1101호
전라북도	豆川祠	실무자	李炳喆	570-943 전북 익산시 왕궁면 왕궁리 30-11
전라북도	白山祠	실무자	尹斗源	576-120 전북 김제시 서암동 390-7
전라북도	碧山祠	실무자	柳濟久	585-806 전북 고창군 고창읍 월곡리615-6
전라북도	屛巖祠	실무자	姜鉉錫	576-882 전북 김제시 백산면 상정리 118
전라북도	崇慕祠	실무자	朴慶泰	567-861 전북 진안군 동향면 능금리 2073
전라북도	玉川祠	실무자	成能洙	567-861 전북 진안군 동향면 대량리 664
전라북도	遺愛祠	실무자	金在東	580-061 전북 정읍시 시기동 409-64
전라북도	隱泉祠	실무자	蘇成永	570-944 전북 익산군 왕궁면 발산리
전라북도	鼎山祠	실무자	曺秉完	585-808 전북 고창군 고창읍 읍내리 상원@ 901호
전라북도	旌忠祠	실무자	김성철	580-230 전북 정읍시 용계동 485-1
전라북도	造山祠	본손	劉一鍾	580-800 전북 정읍시 상동 283-11
전라북도	止 善 堂	실무자	朴慶泰	567-860 전북 진안군 동향면 능금리 2073
전라북도	淸德祠	실무자	申京植	567-833 전북 진안군 주천면 용덕리 551
전라북도	忠烈祠	실무자	蘇彰永	570-943 전북 익산시 왕궁면 동촌리 543
전라북도	忠烈祠	회장	劉一鍾	580-800 전북 정읍시 상동 283-11
전라북도	忠烈祠	실무자	權仁淳	567-860 전북 진안군 동향면 성산리 126
전라북도	八峯祠	실무자	權 掄	570-350 전라북도 익산시 용제동 508
전라북도	八孝祠	실무자	羅燾根	576-330 전북 김제시 신월동 306
전라북도	玄洞祠	실무자	蘇在弼	570-822 전라북도 익산시 삼기면 기산리 현동
전라북도	華川祠	실무자	金忠基	567-852 전북 진안군 안천면 백화리 1374
전라북도	皇 壇	실무자	李芙鎔	567-831 전북 진안군 주천면 대불리 개화동 화양산
충청남도	南山祠	실무자	趙南顯	423-911 충남 부여군 장암면 장하리 645
충청남도	同節祠	실무자	姜鳳甲	323-852 충남 부여군 남면 마정 7리
충청남도	晩全堂	원장	李種國	336-860 충남 아산시 음봉면 산정리 7
충청남도	慕德祠	실무자	정관영	345-862 충남 청양군 목면 송암리 171
충청남도	文節祠	실무자	成俊鏞	339-832 충남 연기군 금남면 달전리 68
충청남도	문헌사	총무	윤태식	355-852 충남 보령시 웅천읍 죽청리 111-7
충청남도	社村祠	실무자	임두빈	345-814 충남 청양군 정산면 백곡리311
충청남도	世陽祠	실무자	宋志燮	323-861 충남 부여군 충화면 지석리 248
충청남도	崇敬祠	도유사	張義煥	343-907 충남 당진군 합덕읍 운산리 286
충청남도	義烈祠	실무자	柳熹烈	323-806 충남 부여군 부여읍 동남리 444-3
충청남도	伊山祠	실무자	조선행	345-841 충남 청양군 청남면 아산리38
충청남도	彰烈祠	실무자	李相熙	323-831 충남 부여군 구룡면 현담리
충청남도	淸德祠	실무자	黃健性	325-805 충남 서천군 서천읍 화성리
충청남도	淸逸祠	실무자	趙炳雄	323-890 충남 부여군 외산면 전장리 291
충청남도	太 師 廟	실무자	吳淳根	343-884 충남 당진군 면천면 원동리 462
충청북도	孤峰祠	본손	具哲會	376-853 충북 보은군 마로면 관기리 300-1
충청북도	蘭溪祠	실무자		370-702 충북 영동군 영동군청 난계 기념사업회
충청북도	盧侯祠	전교	朴來植	370-807 충북 영동군 영동읍 부용리
충청북도	道莊祠	실무자	鄭準憲	369-901 충북 음성군 금왕읍 도청리 124
충청북도	博 約 齊	실무자	姜聲昌	390-260 충북 제천시 두학동 상풍 4반
충청북도	栢峯祠	실무자	李大龍	376-806 충북 보은군 보은읍 산성리 393-1
충청북도	玉山祠	실무자	李文燮	369-852 충북 음성군 감곡면 문촌리 703
충청북도	紫陽影堂	도유사	權熙一	390-871 충북 제천시 봉양읍 공전리 414
충청북도	淸簡祠	원장	任甲淳	380-070 충북 충주시 지현동 지현APT102-902
충청북도	淸節祠	실무자	全尙九	370-820 충북 영동군 학산면 학촌
충청북도	忠愍祠	실무자	安秉泰	367-803 충북 괴산군 괴산읍 능촌리
충청북도	忠烈祠	도유사	林炳起	380-150 충북 충주시 단월동 332-3
충청북도	忠龍祠	실무자	宋佑永	369-804 충북 음성군 음성읍 용산리 산 14-3
충청북도	忠義祠	실무자	이대현	370-821 충북 영동군 학산면 서산리 488
충청북도	泰喬祠	실무자	朱泳泰	369-862 충북 음성군 원남면 조촌리 1284
충청북도	鴻陽祠	도유사	鄭世永	360-190 충북 청주시 상당구 용담동184 세천블루아빌102-104호
충청북도	後栗祠	실무자	朴魯純	376-882 충북 보은군 수한면 차정리 32
충청북도	孝忠祠	원장	朴英淳	360-822 청주시 상당구 내덕2동 531-81
충청북도	孝忠祠	본손	趙智衡	361-753 청주시 흥덕구 모충 주공2단지 214-406

■ 사우 : 선조나 선현의 신주(神主)·영정을 모셔두고 배향하는 곳. 고려 말 주자학이 도입되면서 사우건립은 주자학의 이념에 입각한 향촌교화정책을 담당하기도 하였다. 서원·사우라는 명칭은 다만 제향하는 인물의 위상에 따라서 구별되었는데, 일반적으로 서원이 사우보다 격이 높은 것으로 간주되었다.

Ⅵ. 종교박물관․미술관 현황

1. 총괄표

	불교	개신교	천주교	유교	그 밖의 종교	계
박물관․유물전시관	45	7	4	4	5	65
기념관․미술관	3	6	2	2	2	15
계	48	13	6	6	7	80

* 출처 : (사)한국박물관협회(http://www.museum.or.kr/); 한국사립박물관협회(http://p-museum.org/); 개별 종교박물관․미술관 홈페이지; □문화재연감□, 문화재청, 2007.

문화재청에 따르면 2008년 10월 종교별 지정․등록문화재 건수는 아래와 같다. 이 표를 보면 불교가 가장 많은 문화재를 보유하고 있다. 불교는 성보박물관이나 (사찰)유물전시관을 문화재 관련 시설로 활용하고 있으며, 일부 국가의 지원을 받기도 한다. 가령 □문화재연감□(2007)에 따르면 당시 지원한 전시관 가운데 개관 운영중인 전시관이 17개소이며, 20개소가 내부시설 보수 중이거나 건립중이다.

구분	국보	보물	사적	사적 및 명승	명승	천연기념물	중요무형문화재	중요민속자료	등록문화재	합계
불교	155	963	14	6	2		6	2	2	1,150
유교	1	20	20	1	2		4		2	50
천주교			5						22	27
개신교			1						13	14
단군신앙			1					1	1	3
기타	153	565	435	3	42	387	103	251	358	2,297
합계	309	1,548	476	10	46	387	113	254	398	3,541

* 출처: <문화재청 주요업무 통계자료집2호(2008.10.17)>; □문화재연감□, 문화재청, 2007, 330-331쪽.

위의 표에서 알 수 있듯이, 종교 영역 가운데 문화재는 불교계에 집중되어 있다. 따라서 불교계에 박물관 형태의 시설이 집중될 가능성이 많음을 짐작할 수 있다. 한편, □기독교보□(2007.6.29.)에 따르면 개신교계의 교회 기념관 및 역사박물관의 수는 약 70~80여 곳이다. 대부분 한국교회의 역사와 함께 장로교의 역사, 한국교회 선교 역사, 개체교회 역사, 관련 유물 전시 등의 테마를 선보이고 있다. 다만 본 연구용역에서는 특정 개인과 관련된 기념관은 제외하였다. 그 외에도 종립대학에서도 다양한 형태의 박물관을 운영하고 있다. 현재 확인되는 종립대학의 박물관은 다음과 같다.

가톨릭대전례박물관(http://museum.catholic.ac.kr/)	계명대행소박물관(http://hengsomuseum.com)
대구가톨릭대학교박물관(http://museum.cu.ac.kr)	동국대경주박물관(www.museum.dongguk.ac.kr)
동국대박물관(www.dgumuseum.dongguk.ac.kr)	명지대박물관(http://museum.mju.ac.kr)
삼육대박물관	서강대박물관(http://sogmuse.sogang.ac.kr)
선문대박물관	성균관대박물관(http://museum.skku.edu)
성신여대박물관(http://museum.sungshin.ac.kr)	숙명여대문신미술관(www.moonshin.or.kr)
숙명여대박물관(http://museum.sookmyung.ac.kr)	숙명여대정영양자수박물관(www.chungyoungyang.com)
숭실대한국기독교박물관(www.ssu.ac.kr)	연세대박물관(http://museum.yonsei.ac.kr)
연세대원주박물관	영남대학교박물관(www.yumuseum.net)
원광대박물관(www.museum.wonkwang.ac.kr)	위덕대박물관(www.uu.ac.kr)
이화여대박물관(http://museum.ewha.ac.kr)	이화여대자연사박물관(http://nhm.ewha.ac.kr)
장로회신학대학박물관	한남대중앙박물관(http://bakmul.hannam.ac.kr)
한남대학 자연사박물관	한신대박물관(www.hsmuseum.org)
협성대학성서고고학박물관

2. 불교

1) 박물관․유물전시관(45)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소	전화	비고
1	관문사 성보박물관 (대한불교천태종)	김세운	2004.04	137-900 서울시 서초구 우면동 56 관문사 내	02-3460-5300	www.gwanmunsa.co.kr/
2	구양사 범패박물관	김종형	2006.07.	402-010 인천시 남구 숭의4동 119-7	032)886-0029	www.nungwha.org
3	금산사 성보박물관	원행	준비중	576-962 전북 김제시 금산면 금산리 39	063-548-4441	http://www.geumsansa.org/
4	대원사 티벳박물관	현장	2001.07.08	546-842 전남 보성군 문덕면 죽산리 831	061-852-3038	www.tibetan-museum.org
5	대흥사 성보박물관	오석	1978.	536-811 전남 해남군 상산면 구림리 799	061-534-5558	http://www.daeheungsa.co.kr/
6	도갑사 도선국사 성보박물관	천원배	2001.	526-851 전남 영암군 군서면 도갑리 8	061-473-5122	http://dogapsamuseum.org/
7	동화사 성보박물관	각만	1999.10.	701-430 대구시 동구 도학동 35	053-984-4410	http://www.donghwasa.net/
8	마곡사 성보박물관		09.6월 개관예정	314-872 충남 공주시 사곡면 운암리 567	041-841-6221	http://www.magoksa.or.kr/ 공사중
9	만해문학박물관	김재홍		252-820 강원도 인제군 북면 용대리 1136-5	033-462-2304	www.manhae.net/
10	목아불교박물관	박찬수	1989.11.18	469-862 경기도 여주군 강천면 이호리 395-2	031-885-9952	www.moka.or.kr
11	백양사 성보박물관		2004.11.30	515-854 전남 장성군 북하면 약수리 26	061-392-7502	www.baekyangsa.org/
12	범어사 성보박물관	경천	2003.03.26.	609-844 부산시 금정구 청룡동 546	051-508-3122	www.beomeomuseum.org
13	법주사 성보박물관		계획중	376-863 충북 보은군 속리산면 사내리 209	043-543-3615	http://www.beopjusa.or.kr/
14	보림사 성보박물관			529-823 전남 장흥군 유치면 봉덕리 45	061-864-0019	http://www.borimsa.co.kr
15	봉정사 성보관	자현	준비중	760-821 경북 안동시 서후면 태장리 901	054-853-4181	http://www.bongjeongsa.org/
16	불갑사 성보관	만담	준비중	513-832 전남 영광군 불갑면 모악리 8	061-352-8097	http://www.bulgapsa.org/
17	불교중앙박물관	김범하	2007.04.	110-170 서울시 종로구 견지동 45	02-2011-1960	http://www.buddhism.or.kr/_muz/
18	불국사 성보박물관		준비중	780-400 경북 경주시 진현동 15	054-746-9912	http://www.bulguksa.or.kr/
19	서광사 사리박물관	지환	2002.10.16	402-040 인천시 남구 학익1동 183-4	032-865-2384	www.sarimuseum.com/
20	선암사 성보박물관	김주경	2001.03.23	540-802 전남 순천시 승주읍 죽학리 802	061-754-6062	www.seonammuseum.co.kr/
21	선운사 성보박물관	보원	2007.9.7	585-932 전북 고창군 이산면 삼인리 500	063-561-1421	http://www.seonunsa.org/
22	송광사 성보박물관	고경	2001.06.11.	540-933 전남 순천시 송광면 신평리 12	061-755-0407	http://www.songgwangsa.org/
23	수덕사 근역성보관	정암	1999.09.10.	340-921 충남 예산군 덕산면 사천리 20	041-334-2902	www.sudoksa.com/
24	옥천사 보장각	성륜	1992	638-982 경남 고성군 개천면 북평리 408	055-672-0100	http://www.okcheonsa.or.kr/
25	용문사 성보박물관	청안		757-842 경북 예천군 용운면 내지리 391	054-655-8695
26	용주사효행박물관	한승섭	2007.02.16.	445-370 경기도 화성시 승산동 188	031-234-0040	www.yongjoosa.or.kr/
27	월정사 성보박물관	박동순	1999.10.13	232-941 강원도 평창군 진부면 동산리 63	033-334-1817	www.woljeongsa.org/museum/
28	은해사 성보박물관	돈명	2005. 5	770-892 경북 영천시 청통면 치일리 479	054-335-3318	http://www.eunhae-sa.org/
29	직지사 성보박물관	흥선	1995.10.18	740-810 경북 김천시 대항면 운수리 216	054-436-6009	www.jikjimuseum.org
30	청곡사 성보박물관	안병우	2008.5.12	660-922 경남 진주시 금산면 갈전리 18	055-762-9751	http://www.chunggoksa.or.kr/
31	충열사유물전시관			380-150 충북 충주시 단월동 385-2	043-851-7227
32	충의사유물전시관			742-960 경북 상주시 사벌면 금혼리 345-1	054-532-2224
33	통도사 성보박물관	범하	1987. 10.	626-861 경남 양산시 하북면 지산리 583	055-382-1001	www.tongdomuseum.or.kr
34	티벳트박물관	신영수	2001.12.21	110-200 서울시 종로구 소격동 115-2	02-735-8149	ww.tibetmuseum.co.kr
35	표충사 호국박물관	청운		627-822 경남 밀양시 단장면 구천리 23	055-352-1070	http://pyochungsa.or.kr/
36	한국불교미술박물관	권대성	1993.05.05	110-280 서울시 종로구 원서동 108-4	02-766-6000	www.buddhistmuseum.co.kr
37	해인사 성보박물관	본해	2005.10.14.	678-895 경남 합천군 가야면 치인리 10	055) 934-3150	www.haeinsamuseum.com
38	기림사 유물전시관	종광	2005.12.25	780-894 경북 경주시 양북면 호암리 419	054-744-2292	http://www.kirimsa.com/
39	미륵사지유물전시관	김영택	1997.5.9	570-910 전북 익산시 금마면 기양리 104-1	063-836-7804	www.mireuksaji.org/
40	부석사 유물전시관		준비중	750-824 경북 영주시 부석면 북지리 148	054-633-3464	http://www.pusoksa.org/
41	쌍계사 유물전시관		2004.4.19	667-824 경남 하동군 화개면 운수리 208	055-883-3190	http://www.ssanggyesa.net/
42	충열사유물전시관			380-150 충북 충주시 단월동 385-2	043-851-7227
43	충의사유물전시관			742-960 경북 상주시 사벌면 금혼리 345-1	054-532-2224
44	화엄사 유물관		준비중	542-853 전남 구례군 마산면 황전리 12	061-782-7600	http://www.hwaeomsa.org/
45	흥국사 의승수군유물전시관			555-200 전남 여수시 중흥동 산1	061-686-7864

2) 기념관․미술관(3)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소	전화	비고
1	동인갤러리	신용범	2005.9.27	641-270 경남 창원시 봉곡동 134-2	055-238-4038	http://diant.co.kr/
2	만해기념관	전보삼	1998.05.20	464-810 경기도 광주시 중부면 산성리 912-1	031-744-3100	www.manhae.or.kr
3	여진불교미술관	이진형	2005.10.14.	305-510 대전시 유성구 탑립동 442-1	042-934-8466

2. 개신교

1) 박물관(7)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	평강성서유물박물관	김영록	1998.11.07	152-896 서울시 구로구 오류 2동 150-15	02-2686-9496	www.apm.or.kr/
2	한국기독교박물관	숭실대	1967.10.10	156-743 서울시 동작구 상도동 511	02-820-0752	http://museum.ssu.ac.kr
3	창조자연사박물관	박승식	2005.3.26	429-882 경기도 시흥시 신천동 184-1	031-435-1009	www.cjmuseum.net
4	C 아트 뮤지엄	정관모	2005.	476-884 경기도 양평군 양동면 단석2리 40-1	031-775-6945	www.cam1.co.kr/
5	한국기독교역사박물관	한영제	2001.11.30.	467-852 경기도 이천시 대월면 초지리 474-2	031-632-1391	www.kchmuseum.org
6	한국선교역사박물관		2008.12.22.	400-223 인천시 중구 송월동3가 3	032-434-3113	http://www.mmcc.co.kr/
7	한국성결교회역사박물관			336-850 충남 아산시 배방면 세교리 184	041-548-4817

2) 기념관․미술관(6)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	고신역사기념관	이상규	2006.9.16	330-150 충남 천안시 동남구 삼룡동 40	041-560-1977	http://www.kts.ac.kr/
2	밀알미술관	원경자	1999.7.30.	135-942 서울시 강남구 일원동 713	02-3412-0061	www.mfm.or.kr
3	아펜젤러순교기념교회	임춘희	2007.6.16	573-530 전북 군산시 내초동 109-16	063-467-2478	http://appenzeller.co.kr/
4	선화기독교미술관	정명희	2000.6.21.	302-280 대전시 서구 월평동 19-3 선화교회	041-525-3141	www.sunwha.or.kr/
5	한국기독교순교자기념관	이재철	1989.11.18	449-824 경기도 용인시 처인구 양지면 추계리 산 84-1	031-336-2825	http://www.martyr.or.kr/
6	희년기념관	민광	1990.3.6	780-180 경북 경주시 성건동 178-1	054-745-3903

3. 천주교

1) 박물관․유물전시관(4)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	절두산 순교박물관	변우찬	1967.10.	121-220 서울시 마포구 합정동 96-1	02-2126-229	www.jeoldusan.or.kr
2	샬트르성바오로수녀회역사박물관	김영희	1988.07.22.	110-810 서울시 종로구 동숭동 187-8	02-3706-3255	www.spcseoul.com
3	천진암박물관	변기영	1992.02.15.	464-842 경기도 광주시 퇴촌면 우산리 500	031-214-3700	www.chonjinam.or.kr
4	풍수원성당 유물전시관			225-860 강원도 횡성군 서원면 유현2리 1097	033-343-6142	www.pungsuwon.org

2) 기념관․미술관(2)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	오륜대한국순교자기념관	배선영	1982.	609-320 부산시 금정구 부곡1동 1-4	051-582-2920
2	천주교관덕정순교기념관	서준홍	1991.5.31	700-440 대구시 중구 남산2동 938-19	053-254-0151	www.daegusaint.com

4. 유교

1) 박물관(4)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	충현박물관	함금자	2003.10.24.	423-828 경기도 광명시 소하 2동 1085-16	02-898-0505	www.chunghyeon.org
2	옛길	채만식	1997.4.27.	745-800 경북 문경시 문경읍 상초리 242-1	054-572-4000	http://www.mgsj.go.kr/
3	유교문화박물관	박원재	2006.6.20.	760-933 경북 안동시 도산면 서부리 220	054-851-0800	www.confuseum.org * (재단)한국국학진흥원 부속
4	사이버유교박물관	박현주	2002.9	702-010 대구시 북구 산격동 1445-3	053-950-3043 경북도청정보통신산업과	www.yugyo.org/ 2009년부터 중단 계획

2) 기념관․미술관(2)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	효행기념관	남철희	1989.7.13	440-290 경기도 수원시 장안구 파장동 39-35	031-228-2784	www.suwonhyo.co.kr
2	문경유교문화관	이종범	2004.05.01.	745-800 경북 문경시 문경읍 지난리 360-10	054-550-6769	http://yugyo.mungyeong.net/

5. 기타

1) 박물관(5)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	암사동선사주거지	정용송	1988.8.30	134-050 서울시 강동구 암사동 155	02-3426-3867
2	쉼박물관	남은정	2007.10.08	110-020 서울시 종로구 홍지동 36-20	02-396-9277	www.shuim.org
3	경주한국무속박물관		1992.12.21	700-430 대구시 중구 대봉2동 733-4	053-421-6677	* 경주 이전
4	원불교역사박물관	신성해	1976.	570-754 전라북도 익산시 신용동 344-2	063-850-3240~3	wonmuseum.net * 2002년 명칭 변경
5	가회박물관	윤열수	2002.6.20	110-260 서울시 종로구 가회동 11-103	02-741-0466	http://www.gahoemuseum.org/ 부적과 민화 등

2) 기념관․미술관(2)

	명칭	대표	설립(개관)일	주소		비고
1	제암리3.1운동순국기념관	최종오	2001.1.10	445-946 경기도 화성시 향남면 제암리 산16-3	031-369-1663	http://www.jeam.go.kr/
2	천복화무신도갤러리	신명기	2005.10.8	363-810 충북 청원군 남이면 외천리 609	043-269-5354	http://musindo.chunbokhwa.com/

Ⅶ. 종교문화축제 현황

1. 종교 축제

연번	명칭	성격	개최일시/ 지역	비고
1	대한민국 종교문화축제	종교 연합	2008.10.25/국립중앙박물관 앞 광장	- 종교간 화합과 가치의 실천을 통한 바람직한 종교문화 창달을 지향 - 국내 7개 종교(불교, 기독교, 천주교, 원불교, 천도교, 유교, 민족종교)가 함께하는 국내 최대의 종교예술제
2	서울기독교영화제	기독교	2008.9.29.~10.4. / 이화여고 100주년 기념관,, 드림시네마, 시네마정동	- 2003년 시작 - http://www.sc-ff.org/index.asp
3	생명UCC축제	가톨릭		- 2007년부터 시작(서울대교구 생명위원회 주최) - http://ucc.forlife.or.kr/
4	영산재(靈山齋)	불교	매년 단오절(음력 5.5.) /한국불교태고종 총본산 봉원사	- 범패, 작법무, 장엄, 시련, 대령, 관욕, 괘불이운, 식당작법, 영산작법, 시식, 봉송 등 - 중요무형문화재 제50호(1973.11.05지정)
5	연등회 (燃燈會)	불교	매년 석가탄신일/전국 사찰	- 8 ·15광복 이후 성행. 연등회와 연등행렬 등의 행사

2. 지역축제

연번	명칭	키워드	개최일시/ 지역	주요행사
1	정월대보름제	산신제	2월(음 1.15. 정월대보름)/대전시 서구	- 구봉산 산신제, 길놀이, 북청사자놀음, 외줄타기, 느티나무제, 민속놀이(엿치기놀이, 연날리기, 널뛰기, 투호놀이, 부럼깨기, 쥐불놀이) 등(이상 1999년 기준)
2	은산별신제	무속, 무형문화재, 별신당	3월/충남 부여군	- 물봉하기 및 조라술 행사, 진대베기, 꽃받기, 상당행사, 본제, 상당굿, 하당굿, 독산제, 장승제
3	영취산 진달래축제	무속, 불교, 산신제	4월/전남 여수시	- 산신제, 문화예술공연, 국악단초청공연, 기념행사, 문예창작행사, 부대행사 (먹거리 장터)
4	삼척 환선제	무속	4월/강원도 삼척시	- 환선제례, 민속행사, 덕항산등반대회(이상 1999년 기준)
5	군산용왕굿	무속, 풍어	5월 또는 가을(부정기적)/ 전북 군산시
6	비슬산 참꽃제	기우제	4-5월/대구시 달성군	- 비슬산 산신제, 참꽃아가씨선발, 미술실기, 사진촬영, 초청가수공연, 암벽등반, 연날리기, 고함크게지르기, 자연정화활동
7	속리축전	불교, 탑돌이	5월/충북 보은군	- 천황봉산신제, 속리산탑돌이, 오장환문학전, 불교조각전, 대추아가씨선발대회
8	관악산철쭉제	산신제	5월/서울시 관악구	- 개막식, 산신제, 철쭉아가씨선발대회, 노래자랑, 백일장, 등산대회 등
9	정선 두위봉 철쭉제	산신제	6월/강원도 정선군	- 두위봉 산신제, 등반대회, 산나물 뜯기대회, 노래자랑, 어린이 사생대회, 음악공연(이상 1999년 기준)
10	용문산은행나무제	무속, 산신제	6월/경기도 양평군	- 은행나무헌주제, 용문산 산신제, 용문은행나무기원제, 민속놀이, 백일장
11	지리산평화제	산신제	10월/경남 산청군	- 지리산 산신제, 지역문화상, 목화아가씨선발, 예쁜이선발, 농악경연대회, 남.여씨름대회, 각종 구기종목대회, 그네뛰기
12	한라문화제	무속, 산신제	10월 첫째 토요일부터 9일간/제주도 제주시	- 산신제, 관덕제, 진놀이, 제주마축제, 칠머리당굿, 전시축제, 각종경연
13	설악문화제	무속	10월/강원도 속초시	- 설악대제, 설악산악제전, 통일염원제, 예술축전, 향토민속축전, 거리문화축전, 해양문화제전, 놀이문화축전
14	양양 낙산해맞이	제사, 낙산사, 용왕	1월(12.31.~1.1.)/강원도 양양군	- 낙산사 범종 타종식, 촛불기원, 해맞이 배띄우기, 불꽃놀이, 해맞이
15	황도붕기풍어제	무속, 풍어, 무형문화재	2월(음 1.2~3.)/충남 태안	- 풍어제
16	위도띠뱃놀이	무속, 풍어, 용왕	2월(매년 음 1.3.)/전북 부안군	- 당산제, 용왕제, 띠배 띄워 보내기
17	영광 법성포단오제	무속, 풍어	6월(음 5.5. 단오 전후)/전남 영광군	- 용왕제 및 선유놀이, 노젓기 대회, 연등행진, 노래자랑과 폭죽, 씨름, 국악인초청쇼, 그네, 윷놀이, 굴비아가씨선발대회, 사생대회
18	만세보령문화제	풍년, 풍어	10월/충남 보령시
19	정월대보름 회촌달맞이굿	무속	2월(음 1.15., 정월대보름)/강원도 원주시	- 민속놀이, 농악시연, 당산굿 및 고사, 달집태우기(이상 1999년 기준)
20	남원 정월대보름축제	무속	2월(음 1.15., 정월대보름)/전북 남원시	- 전야행사 , 고천(告天) 및 길놀이, 대보름행사 :터울림,노디고사굿, 당상굿, 마당밟기, 판굿, 달집태우기
21	금산장동달맞이축제	무속, 탑제	2월(음 1.15.)/충남 금산군	- 첫째날(음1월14일) : 길놀이 걸립굿, 산제, 탑제, 금산농악판굿, 달불놀이 둘째날(음1월15일) : 윷놀이, 연날리기잔치, 어린이 농악단ㆍ마을농악단 초청 놀이마당, 다리놓기와 다리밟기, 부럼깨기, 디딜방아놀이, 우금치 초청 씻김춤굿 공연, 뒷풀이(이상 1999년 기준)
22	양주소놀이굿	무속, 무형문화재	4월/경기도 양주	- 양주소놀이굿(제석거리, 마부타령, 소 마모색 타령, 소 흥정 등 전과정), 남사당놀이, 밀양백중놀이, 전통무용 등(이상 1999년 기준)
23	강릉단오제	제사, 무속	음력 5.3.~5.7./강원도 강릉시	- 영신제, 조전제, 여성황사봉안제, 단오굿, 송신제, 관노가면극 외 다수
24	현산문화제	무속, 성황제	6월/강원도 양양군	- 고치물제, 장군성황제, 영신농악행렬, 양주방어사 시가행진, 군민체육대회, 각종 민속공연
25	삼동굿축제	무속, 삼동굿	7.15.(음력 백중날)/전북 남원시	- 풍년기원 당산제, 삼동서기와 지네밟기, 농악경연
26	전국굿대회	무속, 천제단	10월/강원도 태백시	- 전국굿대회
27	영일만축제	동해별신굿	10월/경북 포항시	- 월월이청청, 지게상여놀이, 그네뛰기, 모포큰줄다리기, 동해별신굿, 일월신제
28	만해제	한용운, 불교	8월/충남 홍성군	- 만해문학의 밤, 고유제, 추모대법회
29	지리산남악제	제사, 약수제	매년 4.19∼4.22(4일간)/전남 구례군	- 약수제례, 농악시연, 향제줄풍류공연, 지리산녀선발대회, 전국남녀궁도대회, 향토음식대축제 등
30	단종문화제	제사	4월/강원도 영월군	- 단종대왕제향, 가장행렬, 대왕신령굿, 칡줄다리기, 민속놀이경연대회 등 문화행사 40종목
31	부안 해변축제	풍어제	5월 초/전북 부안군	- 농악놀이, 풍어제, 해산물 시식회, 해산물 요리 품평회, 바지락까기 솜씨대회, 청소년 어울마당, 모터보트 수상쇼 등.
32	갑오동학혁명문화제	동학혁명	5월/전북 정읍시	- 택견시연, 황토현전투 재현굿, 갑오동학혁명 차전놀이, 전야제 공연, 갑오동학혁명 기념식, 대동놀이, 갑오동학혁명 검무, 전통검술 시연, 위령탑 참배, 풍물판굿, 역사체험마당, 전국대학생 노래패경연대회, 남사당패놀음, 마당극, 대동놀이, 출향연예인의 밤, 갑오동학혁명 강연회, 유적지 자전거순례, 장승세우기, 갑오동학혁명 사진전 (이상 1999년 기준)
33	태백제	제사, 천제단	10.3.~5./강원도 태백시	- 태백산천제, 태백산등반대회, 민속행사, 문화축전
34	율곡문화제	율곡, 제례	10월/경기도 파주시	- 제례; 문예행사; 연극제; 무용제; 연주회; 전시회
35	강릉 대현율곡제	율곡	10월/강원도 강릉	- 율곡학술상 시상식, 학술강연회, 율곡추모제, 서예전, 백일장, 사생대회, 수석전, 궁도대회 등(이상 1999년 기준)
36	정선 아리랑제	신령굿	10월/강원도 정선군	- 아리랑제전, 백이산신령굿, 정선아리랑 경창, 축등행렬, 유등놀이, 아라리뗏목재현, 백일장, 내고장탁본찾기 전시, 민속경연, 짚신삼기, 장석매기, 그네, 씨름, 왕팽이치기 등(이상 1999년 기준)
37	강화 참성단축제	마니산, 단군	10.3.(개천절)/인천시 강화군	- 개천대제, 성화봉송, 개막식, 공연(칠선녀 성무, 전통무용, 택견, 사물놀이), 전시(미술, 우표, 사진), 체험(개천대제 체험, 민속놀이 한마당, 도자기 공예전), 대회(공예품 경진대회, 학생미술 실기대회, 사진촬영대회)
38	용화축전	산신제	10월/강원도 화천군	- 제등행렬, 봉화대점화, 용화산신제, 군민노래자랑, 시낭송회, 금강산 사진전시회, 연극공연, 학생사생대회, 향토야시장, 축구, 배구, 족구, 테니스, 베드민턴, 달리기 등 민속행사 : 향토주 시음회, 윷놀이, 널뛰기, 줄다리기, 투호, 그네, 장기, 씨름, 낭천소리길 놀이(이상 1999년 기준)
39	한강대제	제사, 용신제	8월 첫째주 일요일/강원도 태백시	- 용신제, 물먹기대회
40	용동 큰우물잔치	무속	7월/인천시 중구	- 용동 큰우물기원제 및 민속공연
41	계룡산산신제	산신제	음력 3월	- 철저한 고증과 학술 토론회를 거쳐 1998년에 재현

* 출처: 한국문화원연합회 홈페이지(http://www.kccf.or.kr/).

Ⅷ. 세계의 권역별 종교 분포 현황

‘세계 종교(world religions)’라는 용어는 종교를 통해 국가의 경계를 넘어서려는 일종의 범주이다. 이 범주는 19세기부터 인기를 누리기 시작했는데, 그 19세기 당시 불교, 기독교, 이슬람이 ‘세계 종교’ 범주에 속했다. 이후 ‘세계 종교’의 범주에는 불교, 기독교, 이슬람 이외에 유교, 도교, 힌두교, 유대교, 신도 등이 포함되기 시작하였다. ‘세계 종교’의 범주는 점차 더 확대되어 그 범주 설정의 기준과 내용과 맥락 등이 문제가 되고 있는 실정이다.

Encyclopedia of World Religions, 2006, p.1148.

2008년판 브리태니커 사전을 보면 ‘세계 종교’의 범주에는 불교, 중국종교, 동방정교회, 힌두교, 동방기독교의 독립교회, 토착종교, 이슬람(시아파, 수니파), 일본 종교, 유대교, 한국 종교, 몰몬교, 개신교, 로마기독교, 시크교 등이 포함되어 있다. 2008년판, 브리태니커 사전에 기록된 ‘세계 종교’의 분포도는 다음과 같다.

Britannica Book of the Year 2008(cd)

Ⅸ. 주요 국가별 종교 현황

2008년 브리태니커 사전에 따르면 주요 국가별 종교 인구 현황은 다음과 같다. 이 통계에 의하면 동북․동남아시아의 국가에는 대체로 불교 인구가 많다. 서․중앙아시아의 국가에는 대체로 이슬람 인구(무슬림)가 많다. 물론 인도의 경우는 제외된다. 유럽은 개신교와 천주교와 정교회 등 그리스도교 계통의 종교인구가 많다. 북미․중남미․오세아니아의 국가에는 주로 개신교와 천주교 인구가 많다. 그리고 아프리카․중동의 국가에는 개신교, 가톨릭, 이슬람 인구가 많다.

지역	국가	불교	개신교	가톨릭	무슬림	힌두교	유대교	정교회	시크교	민간신앙	기타
동북아시아	중국	108,110	76,540		18,360					1,280	256,260
	일본	88,490									128,520
	몽골	2,340	1,470		100
	대만	5,100	440	320	50						5,760
	홍콩	4,970	290	280							1,200
동남아시아	필리핀		5,950	63,530	3,500						1,620
	인도네시아	2,190	12,820	7,600	185,060	3,880					660
	말레이시아	1,500	1,880		10,770	1,660					6,800
	미얀마	37,560	2,060		1,610	210				480	70
	베트남	53,290		6,180							21,000
	싱가포르	1,695	485		495	133					21
	캄보디아	10,780			290					550	1,100
	태국	57,920	440		2,850						40
서아시아	인도	7,290	15,130	13,940	123,170	759,350			22,290	34,930	39,310
	아프카니스탄				23,400						490
	파키스탄		3,660		138,960	1,730					370
	스리랑카	13,270		1,300	1,750	2,190					900
	방글라데시				112,660	16,260					2,360
	네팔	2,050	600		970	19,180				2,350	140
중앙아시아	우즈벡키스탄				19,156			195			5,804
	카자흐스탄		318		6,988			1,216			6,345
	키르기즈스탄				3,701			276			958
	타지키스탄				5,230			90			820
유럽	독일		29,330	27,590	3,660						20,020
	프랑스		720	38,690	4,180		590				3,290
	영국		43,550	5,590	1,220	440	310	370	240		8,240
	러시아		1,320		10,980		590	23,580			107,960
	루마니아			1,140				19,460			1,810
	우크라이나		1,736	3,993			423	14,569			28,044
	불가리아				940			5,690			1,320
	그리스				360			10,010			500
	헝가리		2,470	6,120							850
북미	캐나다	190	11,110	14,010	290	180	360	440	170		380
	미국	2,515	662,026	59,542	4,242	1,059	5,771	5,915	240		3,303
중남미	엘살바도르		1,070	4,880							290
	니카라과		810	3,590							520
	브라질		39,850	124,470							7,800
	아르헨티나		2,040	29,920	730		500				3,430
	페루		1,730	23,170							1,190
	칠레		1,910	11,810							1,690
	볼리비아		770	7,540							210
아프리카	이집트				58,060			6,520			660
	잠비아		2,240	1,650						2,640	3,240
	수단		6,020		25,360					4,300	390
	남아프리카공화국		33,130	3,090	1,050	1,050	170			3,660	390
	에리트리아				1,920			1,980			400
중동	이스라엘				930		4,960				360
	레바논			860	2,000			410			370
	터키				64,360						530
	바레인				560						140
오세아니아	뉴질랜드		1,433	505							969
	파푸아뉴기니		3,390	1,500							420
	호주		7,860	5,230				540			2,510
	괌		19	118							21

* 출처 : Britannica Book of the Year 2008, pp.767-769.

Ⅹ. 국내․국제 종교연합 기구(단체) 현황

1. 총괄표

불교	개신교	천주교	국내외 범종교연합	기타	계
6	12	6	15	3	42

2. 불교

단 체 명	대 표 자	설 립 일	소 재 지	전화번호
(사)한국불교종단협의회	지관스님	1989.12.23	110-140 서울 종로구 수송동 46-18 수성빌딩 2층	02-732-4885
대한불교종단총연합회	서주범	1989.10	152-050 서울 구로구 구로 4동 732-2 http://cbc108.tv/jongdan/jong.asp?menu=jongdan	02-837-2003
(사)한국불교단체총연합회 (전 한국불교도총연합회)	학운	1987	601-010 부산시 동구 초량동 부산역 앞 중후빌딩 사무실	051-465-3256
세계불교문화교류협회	김해곡	1991.5.17	449-090 경기도 용인시 해곡동 43 연화산 와우정사 http://www.wawoo-temple.org/index.php	031-332-2472
(사)대한불교종정협의회	석지산	1995.6.1	300-020 대전시 중구 인동 18-7 4층 전관 http://www.jongjeong.com/	042-285-1227
(사)한일불교문화교류협의회	지관	1977.10	110-140 서울시 종로구 수송동 46-22 조계사 교육관 3층 http://www.kjbuddhism.org/kjbuddhism/index.php	02-720-1708

3. 개신교

단 체 명	대 표 자	설 립 일	소 재 지	전화번호
(사)한국기독교총연합회	엄신형	89. 4.28	110-470 서울 종로구 연지동 136-56 한국기독교연합회관 1501	02-741-2782～5
(재)한국기독교교회협의회 (NCCK)	임명규	46. 9.30	110-470서울 종로구 연지동 136-46 한국기독교회관 706	02-744-3717
(사)한국기독교교단협의회	이준원	87. 5.12	150-010 서울 영등포구 여의도동 61-4 라이프콤비빌딩 811 http://www.ccdk87.com/	02-786-1601～4
(사)한국기독교보수교단협의회	지왕철	87.12.14	157-010 서울 강서구 화곡1동 348-21 호용빌딩 6층	02-2608-2190
한국복음주의협의회	김명혁	81. 5. 7	135-220서울 강남구 수서동 713 현대벤처빌 1221호	02-2040-6435 02-3463-0819
(사)한국세계선교협의회	박종순	1990.6.25	156-030 서울 동작구 상도1동 56-38 http://www.kwma.org/	02-3280-7981
한국교회여성연합회	성경자	67. 4.15	110-470 서울 종로구 연지동 136-56 기독교연합회관 1110	02-708-4181～3
한국기독교지도자협의회	신신묵	75. 7. 1	137-070 서울 용산구 한강로 3가 40-881	795-4623
한국장로교총연합회	김선규	97.11	110-470 서울 종로구 연지동 136-46기독교회관 804 http://hanjangyeon.org/	02-764-0950
한국기독교목회자협의회 (한목협)	손인웅	98.11.26	서울 서초구 서초 1동 1443-26 http://www.kpastor.org/	02-586-8617
전국목회자정의평화실천협의회	서일웅	84.7.10	110-480 서울 종로구 효제동 64-6 3층 http://ccjp.or.kr/	02-747-8478
한국 독립교회 및 선교단체연합회 (한독선연)	김상복	1995.4.7	110-470 서울 종로구 연지동 136-5 대호빌딩 신관 201호 http://www.kaicam.org/	02-3673-1323

■ 그 외에 한국기독교목회자포럼, 한국교회평신도지도자협회 등의 연합체도 있다.

4. 천주교

단 체 명	대 표 자	설 립 일	소 재 지	전화번호
(사)한국 천주교 중앙협의회	강우일	52.1.11	143-220서울 광진구 중곡 1동 643-1 http://www.cbck.or.kr/	02-460-7500
한국천주교주교회의	강우일	57.3.15	143-220서울 광진구 중곡 1동 643-1 http://www.cbck.or.kr/	02-460-7500
천주교정의구현전국사제단	전종훈	74.9.23	110-510 서울 종로구 동숭동 1-94 광장빌딩 5층 http://www.sajedan.org	02-3672-0251
한국천주교 평신도사도직협의회	한홍순	68.7.23	100-022 서울 중구 명동2가 가톨릭회관 510호	02-777-2013
한국 여자 수도회 장상연합회	오세향	62.11.18	100-120 서울시 중구 정동 17(프란치스꼬 회관 내) www.nuns.or.kr	02-757-8941
한국 남자 선교․수도회 장상협의회	이형우	67. 5.10	100-120 서울시 중구 정동 17(프란치스꼬 교육회관 내) www.brothers.or.kr	02-776-3189

5. 국내외 범종교 연합단체

단체명	대표자	설립일 (창립)	소재지	전화번호	홈페이지
(사)한국종교지도자협의회	공동대표 7인	1977.3.	110-170 서울 종로구 견지동 45(한국불교역사문화기념관)	02-720-8776	www.kcrl.org
(사)한국민족종교협의회	한양원	85.11.	110-480 서울 종로구 효제동 231	02-741-4091
URI (United Religions Initiative) 세계종교연합	Bill Swing	2000.6.	1009 General Kennedy Ave. San Francisco, CA 94129	+1-415-561-2300	www.uri.org
URI-KOREA 한국종교연합	진월스님	1999.5.	100-392서울 중구 장충동2가 193-120 우원빌라 301호	02-2264-8260	http://uri.kg.or.kr/
WCRP (World Conference on Religion and Peace) 세계종교인평화회의	V. Rev. Leonid Kishovsky	1970.10.	777 United Nations Plaza New York, NY 10017, U.S.A.	+1 (212) 687 2163	www.wcrp.org
ACRP (Asian Conference on Religion and Peace) 아시아종교인평화회의	Dr. Din Symsudin	1987.11.	110-310 서울 종로구 경운동 88 수운회관 1309	02-736-2250
KCRP (Korean) Conference on Religion and Peace) 한국종교인평화회의	최근덕	1986.6.	110-310 서울 종로구 경운동 88 수운회관 1309	02-736-2250	www.kcrp.or.kr
WPR (World Parliament of Religion) 세계종교의회	Dirk Ficca	1893	70 East Lake Street, Suite 205 Chicago, Illinois 60601 U.S.A.	312-629-2990	www.parliamentofreligions.org
TOU (the Temple of Understanding) 이해의 전당	Alison Van Dyk	1960	211 East 43rd Street, Suite 1600 New York, NY 10017	212-573-9224	www.templeofunderstanding.org
IARF (International Association for Religious Freedom) 국제종교자유연맹	Thomas Mathew	1900	3-8-21 Sangenya-Nishi, Taisho-ku, Osaka 551-0001, JAPAN	+81 (0) 675-035-602	www.iarf.net
WCF (World Congress of Faiths) 세계신앙의회	Marcus Braybrooke	1936	London Inter Faith Centre, 125 Salusbury Rd, London, NW6 6RG, UK	44 (0) 20-8959-3129	www.worldfaiths.org
ICCJ (International Council of Christians and Jews) 국제 기독교-유대교 협의회	Deborah Weissman	1994	Martin Buber House P.O. Box 11 29 D - 64629 Heppenheim	+49 (0) 6252-93120	www.iccj.org
IRFWP (The Inter-Religious Federation for World Peace) 세계평화종교연합	Frank Kaufmann	1991.8.	481 8th Ave, FL 30 New York, NY 10001	212-239-6500 x223	irfwp.org
IIFWP (Inter-religious and International Federation for World Peace) 세계평화초종교초국가연합 / UPF (Universal Peace Federation)	곽정환	1999.2	155 White Plains Road, Suite 222 Tarrytown, NY 10591, USA 121-040 서울 마포구 도화2동 도원 B/D 5층	+1 (914) 631-1331 02-3279-4000	www.iifwp.org(미국) www.iifwp.or.kr(한국)
RCRC (Religiou Coalition for Reproductive Choice) 번식 선택을 위한 종교 연합	Carlton W. Veazey	1973	1025 Vermont Ave. NW • Suite 1130 • Washington, DC 20005	(202) 628-7700	www.rcrc.org

■ (사)한국종교지도자협의회 : 소속 회원은 대한불교조계종, 한국기독교총연합회, 천주교주교회의, 원불교, 천도교, 성균관, 민족종교 등. 조직은 공동대표, 운영위원, 대한민국종교문화축제 실행위원 각 7인으로 구성.

6. 기타 종교 연합단체

단 체 명	대 표 자	설 립 일	소 재 지	홈페이지
Korean Council of Religionists 조선종교인협의회	장재언	1989	북한	www.kcna.co.jp (접근불가)
WCC (The World Council of Churches ) 세계교회협의회	공동회장단	1948.8	150 route de Ferney P.O. Box 2100 1211 Geneva 2, Switzerland	(+41 22) 791 6111 www.oikoumene.org
WFB (World Fellowship of Buddhists) 세계불교도회	Phan Wannamethee	1950.5	616 Benjasiri Park, Soi Medhinivet, Sukhumvit 24, BANGKOK 10110, Thailand.	(662) 6611284 - 87 www.wfb-hq.org

■ WCC : 가톨릭을 제외한 개신교계의 세계적 협의회. 아프리카(AACC), 카리브해(CCC), 아시아(CCA), 유럽(CEC), 라틴아메리카(CLAI), 중동(MECC), 태평양(PCC), 한국기독교교회협의회(NCCK) 등과 연계된 조직체이다.

일반적으로 종교연합단체 또는 기구는 국내와 국제단체로 구분될 수 있다. 그렇지만 국내의 종교연합단체도 외국의 종교단체와 교류한다는 점에서 그 구분 기준은 모호하다. 그와 마찬가지로 범종교연합단체의 경우도 ‘범종교’의 판단 기준이 모호하다. 가령 해외 사례를 보면 개신교는 다른 종교보다 천주교나 유대교 등에 친화력을 갖고 연합단체를 형성한다. 그 친화력을 감안한다면 제3자의 입장에서 이를 ‘범종교’연합단체라고 보기 어려운 부분도 있다. 국내 종교연합단체, 국제 종교연합단체, 범종교연합단체 등의 현황을 볼 때 이러한 기본적인 이해를 감안해야 할 것이다. 한편, 1988년 세계장애인올림픽 이후 시화전, 각종 음악회 등의 활동을 통해 봉사활동을 벌이며 결성된 불교(비구니), 천주교(수녀), 원불교(정녀) 여성 성직자의 모임, 즉 삼소회(三笑會) 등은 연합단체라기보다 연합활동모임에 해당되기 때문에 본 현황에서 제외되었다.

Ⅺ. 결론

본 연구용역(‘한국의 종교현황 조사’)의 목적은 2002년 □한국의 종교현황□ 자료를 2008년 현재를 기준으로 수정·보완하는 것이다. 그 동안 한국의 중앙 부처는 1970년 이래로 ‘종교 현황’ 책자를 발간해왔다. 이 자료는 한편으로 1970년대 이래로 한국의 종교 정책을 수립하거나 종무행정을 진행하는 데에 기초자료가 되었을 것으로 사료된다. 그렇지만 다른 한편으로 이 자료가 발행된 연도를 보면 이 자료를 위한 별다른 기획이 수반되지 않은 것으로 보인다. 목차와 내용에도 별다른 변화가 보이지 않는다는 점도 그러한 판단을 뒷받침해준다. 지금까지 중앙 부처에서 발행한 종교 현황 자료를 일부 소개하면 다음과 같다.

제목	발행 부서	발행연도	비고
□宗敎團體現況□	文化公報部	1971
□宗敎法人團體一覽表: 敎勢現況·各種資料·關係法令□	文化公報部	1976
□宗敎法人 및 團體現況□	文化公報部	1977
□宗敎法人 및 團體現況□	文化公報部	1978
□宗敎團體現況□	文化公報部	1979
□宗敎團體現況□	文化公報部	1980
□宗敎團體現況□	文化公報部	1981
□宗敎團體現況□	文化公報部	1982
□한국신종교 실태조사 보고서□	문화공보부	1985	6개월 연구용역(한국종교학회)
□韓國의 宗敎□	文化公報部	1989
□韓國의 宗敎現況□	文化部	1990
□韓國의 宗敎現況□	文化體育部	1994
□한국 신종교 조사연구 보고서□	文化體育部	1996	연구용역(한국종교연구회)
□한국 신종교 실태조사 보고서□	文化體育部	1997	연구용역(원광대 종교문제연구소)
□韓國의 宗敎現況□	文化觀光部	1999
□韓國의 宗敎現況□	文化觀光部	2000
□한국의 종교단체 실태조사 연구□	文化觀光部	2000	연구용역(국제종교문제연구소)
□한국의 종교현황□	문화관광부	2002

주로 ‘실태조사’에 해당되는 연구용역을 제외하면 지금까지 나온 종교 현황 자료의 내용은 유사하다. 그 내용을 모두 제시하기에는 지면의 한계가 있기 때문에 1998년과 2002년 자료의 목차를 제시하면 다음과 같다.

1998년 자료	2002년 자료
Ⅰ. 종교별 교세 및 법인․단체 현황 : (1)종교별 교세 현황 / (2)종교별 법인 현황 / (3)종교별 주요단체 현황 Ⅱ. 전통사찰 현황 : (1)총괄표 / (2)시․도별 현황 Ⅲ. 향교 현황 : (1)총괄표 / (2)시․도별 현황 Ⅳ. 종교언론 현황 : (1)총괄표 / (2)종교방송 현황 / (3)정기간행물 현황 Ⅴ. 종립학교 현황 : (1)총괄표 / (2)종교별 현황 Ⅵ. 종교연구소 현황 : (1)총괄표 / (2)종교별 현황 Ⅶ. 종립의료기관 현황 : (1)총괄표 / (2)종교별 현황 Ⅷ. 종교단체운영 사회복지사업 법인 현황 : (1)총괄표 / (2)종교별 현황 Ⅸ. 외국 종교단체 등록 현황 : (1)총괄표 / (2)종교별 현황 Ⅹ. 국내외 선(포)교사 현황 : (1)해외 파송 선(포)교사 현황 / (2)국내 외국인 선(포)교사 현황 부록 : 종교별 연례 행사 / 세계의 종교별 인구통계	Ⅰ. 종교별 교세 및 법인․단체 현황 : (1)종교별 교세 현황 / (2)종교별 교단(종단) 현황 / (3)종교별 주요 연합단체 현황 / (4)종교별 법인 현황 Ⅱ. 전통사찰 현황 : (1)총괄표 / (2)시․도별 현황 Ⅲ. 향교 현황 : (1)총괄표 / (2)시․도별 현황 Ⅳ. 종교언론 현황 : (1)총괄표 / (2)종교방송 현황 Ⅴ. 종립학교 현황 Ⅵ. 종교연구소 현황 Ⅶ. 종립의료기관 현황 Ⅷ. 종교단체 운영 사회복지사업 주요 법인 현황 Ⅸ. 국내외 선(포)교사 현황 : (1)해외 파송 선(포)교사 현황 / (2)국내 외국인 선(포)교사 현황 Ⅹ. 종교별 축일 및 행사

위의 표에서 1998년 자료와 2002년의 목차를 비교해보면 약간의 차이를 보인다. 첫 번째는 1998년의 ‘Ⅸ. 외국 종교단체 등록 현황’이 삭제되었다. 이는 2002년 당시 외국의 종교단체를 별도로 파악할 수 있는 제도적 기반이 사라졌기 때문이라고 사료된다. 가령 1999년 2월까지는 <출입국관리법>(1997.12.13, 법률 제5434호) 제39조 ①항에 따라 대한민국 안에서 활동하고자 하는 외국단체는 대통령영이 정하는 바에 따라 주무관청에 등록을 해야 했다. 나아가 주무관청은 동 법률 제39조 ②항에 따라 외국단체의 활동목적이 대한민국의 법령에 위반되거나 대한민국의 이익을 해할 염려가 있다고 인정될 때에 등록을 받지 않을 수 있는 법적 기반을 가지고 있었다. 그렇지만 이 조항은 1999년 2월 5일 일부 개정(법률 제5755호) 당시에 삭제되었다. 따라서 외국의 종교단체를 더 이상 파악하기 어려워진 것이었다.

두 번째는 부록의 ‘세계의 종교별 인구통계’가 삭제되었다. 이는 단기적으로 볼 때 세계의 종교별 인구 통계가 종교 정책 수립이나 종무행정에 도움이 되지 않는 것으로, 또는 한국의 종교 현황을 다루는 책자의 성격에 적합하지 않는 것으로 판단했음을 짐작할 수 있다. 그렇지만 장기적으로 볼 때 한국의 종교 정책과 종무행정은 다른 국가와 비교를 통해 수립되거나 진행되어야 할 것이다.

그렇지만 앞에서 지적한 부분을 제외하면 1998년 자료와 2002년 자료가 형식과 목차에서 상호 유사하다는 점을 알 수 있다. 이는 여러 문제를 안고 있다. 가령 1998년 자료에 목차 구성의 기준이 부재하다는 점이 2002년 자료에도 그대로 적용되고 있다. 1998년 자료의 종립학교 현황에서 종립 중등학교가 배제되었다는 점이 2002년 자료에도 그대로 적용되고 있다. 기존의 형식과 목차가 거의 그대로 반영되고 있다는 점은 종교 현실의 변화를 감안하지 않았다는 점에서 행정 편의상의 구습에 가까운 것으로 보인다.

한편, <종교 실태 조사연구 보고서>에도 기존의 보고서 내용이 반복되는 등의 제반 문제가 존재한다. 짧은 시일 내에 이루어진 연구용역이라는 점도 한 가지 원인이다. 그렇지만 보고서에 나타난 편파적인 시각과 체계적이지 않은 내용은 연구자의 선정에 문제가 있었다는 점도 시사한다. 일부 보고서를 제외하면 말 그대로 ‘실태’라고 표현에 부적절할 수 있다고 사료된다.

이런 상황에서 2002년 자료의 업데이트 형태인 본 연구용역도 여러 한계가 있을 수 있다. 그 한계를 다소 약화시키기 위해 본 연구팀은 2002년 자료의 형식을 그대로 활용하기보다 다소 변화를 주면서 목차를 재구성하였다. 이러한 점을 지적하기 위해 재구성한 2008년의 목차를 2002년 자료의 목차와 비교하면 다음과 같다.

2002년 자료의 목차	2008년 자료의 목차
Ⅰ. 종교별 교세 및 법인․단체 현황 - (1)종교별 교세 현황 / (2)종교별 교단(종단) 현황 / (3)종교별 주요 연합단체 현황 / (4)종교별 법인 현황 2 Ⅱ. 전통사찰 현황 - (1)총괄표 / (2)시․도별 현황 Ⅲ. 향교 현황 - (1)총괄표 / (2)시․도별 현황 Ⅳ. 종교언론 현황 - (1)총괄표 / (2)종교방송 현황 Ⅴ. 종립학교 현황 Ⅵ. 종교연구소 현황 Ⅶ. 종립의료기관 현황 Ⅷ. 종교단체 운영 사회복지사업 주요 법인 현황 Ⅸ. 국내외 선(포)교사 현황 - (1)해외 파송 선(포)교사 현황 / (2)국내 외국인 선(포)교사 현황 Ⅹ. 종교별 축일 및 행사	Ⅰ. 서론
	Ⅱ. 종교별 교세 및 법인․단체 현황 - 1.종교별 교세 현황, 2.종교별 교단(종단) 현황, 3.종교별 법인 현황, 4.국내외 선(포)교사 현황 Ⅲ. 종교별 제반 사업 현황 - 1.종교언론 현황, 2.종립학교 현황, 3.종교연구소 현황, 4.종립의료기관 현황, 5.종교단체 운영 사회복지사업 주요 법인 현황 Ⅳ. 종교별 축일 및 주요 기념일 - 1.불교, 2.개신교, 3.천주교, 4.유교, 5.이슬람교, 6.원불교, 7.천도교, 8.대종교
	Ⅴ. 전통사찰․향교․서원․사우 현황 - 1.전통사찰 현황, 2.향교 현황, 3.서원 현황, 4.사우 현황 Ⅵ. 종교박물관․종교미술관 현황 - 1.불교, 2.개신교, 3.천주교, 4.기타 Ⅶ. 종교문화축제 현황
	Ⅷ. 세계의 권역별 종교 분포 현황 Ⅸ. 주요 국가별 종교 현황 Ⅹ. 국제 종교연합 기구 (단체) 현황 - 1.총괄표, 2.불교, 3.개신교, 4.천주교, 5.그 밖의 종교, 6.범종교 연합단체
	Ⅺ. 결론

위의 표를 참조하면 본 연구용역의 내용은 크게 세 부분으로 구성되었다. 첫 번째는 국내의 종교 현황(Ⅱ장, Ⅲ장, Ⅳ장), 두 번째는 종교 공간 및 종교문화(Ⅴ장, Ⅵ장, Ⅶ장), 세 번째는 세계의 종교 현황(Ⅷ장, Ⅸ장, Ⅹ장)이다. Ⅱ~Ⅳ장의 주된 내용은 종교별 교세 및 법인․단체 현황, 전통사찰․향교․서원 현황, 종교언론․종립학교․종립의료기관․현황, 종교단체 운영 사회복지 주요 법인 현황, 종교별 축일 및 행사 현황 등이다. Ⅴ~Ⅶ장의 주된 내용은 일반인이 참여 가능한 종교문화축제이다. Ⅷ~Ⅹ장의 주된 내용은 세계 종교의 권역별 분포 현황, 주요 국가의 종교 현황, 그리고 국제 종교연합 기구 또는 단체 등이다.

2002년의 자료와 달라진 부분은 크게 네 부분이다. 첫째, 종립학교 현황, 사우 현황, 종교별 종교박물관․종교미술관 현황, 종교문화축제 현황, 세계의 권역별 종교 분포 현황, 주요 국가별 종교 현황 등 기존에 미비하거나 없던 내용을 새롭게 조사하여 첨가하였다. 둘째, 조사 범위도 ‘Ⅹ. 국제 종교연합 기구(단체) 현황’ 부분에서 확인할 수 있듯이 2002년에 비해 전반적으로 확대하였다. 셋째, 필요한 경우에는 해당 자료에 대한 해설 또는 설명 부분을 첨가하였다. 넷째, 2002년 자료에는 각 자료에 대한 출처가 불분명하여 공신력이 부족하였다는 점을 감안하여 2008년 자료에 자료의 출처를 제시하였다.

2008년 ‘한국의 종교현황’ 조사를 마무리하는 시점에서 그와 관련된 몇 가지 사항을 지적하고자 한다. 첫째, 본 연구용역에서 가장 어려웠던 점은 교단(종단)의 현황을 조사하는 것이었다. 교단 현황 조사를 위해 본 연구팀은 공문을 만들어 약 500여 개 이상의 교단에 우편으로 발송하였다. 그리고 연구팀 인력으로 부족하여 다른 인력을 동원하여 일일이 각 종단에 전화를 하고 다시 팩스로 공문을 발송하였다. 그렇지만 협조가 잘 이루어지지 않은 교단들이 많아서 수차례 다시 전화하며 팩스를 보내는 상황이 반복되었다. 다른 한편으로 한국기독교총연합회와 대한불교종단총연합회 등의 연합단체로부터 협조를 받았다. 그렇지만 협조 자료의 양식과 본 연구팀의 조사 양식이 다르다는 점, 그리고 연합단체에 가입된 교단 수가 전체 교단 수에 비해 상대적으로 적다는 점 때문에 본 연구팀이 수시로 교단에 연락하며 협조를 구하는 상황은 지속되었다. 현재 어느 정도 교단과 교세가 파악되었지만 다양한 이유로 자기 존재의 노출을 꺼리는 교단들도 많은 실정이다. 전화로 교세 현황을 받은 경우에는 가능한 한 통화자의 성명과 직책을 함께 받아서 자료의 신빙성을 확보하고자 하였다.

교세 현황 파악이 어려웠다는 점은 한국에서 종교 교세를 파악할 수 있는 시스템이 마련되어 있지 않은 현실, 즉 중앙 정부 부처에만 종무행정 부서가 있고 각 지자체에 관련 부서와 인력이 없으며, 종교단체에서도 교세를 보고할 의무가 없다는 현실을 반영한다. 이는 10년 단위로 종교 인구 조사가 이루어지는 통계청 자료를 참조할 때 이해되기 어려운 부분이다. 통계청의 자료는 최소한 한국의 종교 인구가 전체 인구의 과반수를 넘는 현실을 반영하고 있기 때문이다. 그와 함께 본 연구팀이 파악한 교단의 수도 실제 500여 개를 넘고 있었다.

둘째, 정부 부처간의 협조 시스템, 정부의 관련 부처와 각 종교연합단체와의 소통 시스템 등이 거의 부재하거나 약하다는 것이다. 종교는 단순히 개별 단체에 그치는 것이 아니라 언론, 교육(학교), 의료, 사회복지, 축제 등 다양한 방면과 관련된다. 따라서 중앙의 종무행정 부서는 종교와 관련된 다양한 영역에 대해 관심을 기울이고, 최소한 그 현황을 파악할 수 있도록 부처간의 협조 시스템을 구축할 필요가 있다. 또한 정부의 관련 부처와 각 종교연합단체의 소통 시스템을 개발할 필요가 있다. 가령 종립학교 현황 조사는 교육과학기술부, 한국전문대학교육협의회, 한국교육개발원, 전국신학대학협의회 등의 협조를 통해 가능하다. 종립의료기관 현황 조사는 보건복지부, 대한병원협회, 각종 종교의료협회 등의 협조를 통해 가능하다. 일반인이 참여 가능한 전국의 종교문화축제 현황 조사는 최소한 각 지자체의 협력뿐만 아니라 관련 연합회의 협력을 필요로 한다.

앞으로 최소한 정부 중앙 부처에 소속된 종무행정 부서는 최소한 한국의 종교 현황 파악과 관련하여 정부 부처 사이에, 그리고 정부 부처와 각 종교연합단체 사이에 필요한 제반 시스템을 갖추어야 할 것이다. 종교정책의 수립이나 종무행정은 기본적으로 종교 관련 현실에 기반을 두고, 두어야만 하기 때문이다. 끝으로 이 연구용역이 종교 정책과 종무행정 수립, 종교 관련 각종 민원 서비스, 그리고 종교 문화와 종교 공간의 사회적 활용 등에서 실질적 효과를 내는 데에, 대내외적으로 종교를 통로로 한국을 이해하는 데에 기여하기를 기대한다. 그리고 차후의 종교 현황과 종교 실태 조사 등과 관련하여 한국의 종교 현실을 파악할 수 있는 기초 자료로 활용될 수 있기를 기대한다.

ISBN